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RESUMEN 

 

El presente trabajo describe el proceso de la enseñanza académica del clarinete en Caracas a 

partir del año 1970 hasta el 2013. En el recuento de dicho proceso, se han destacado 

instituciones de estudios Musicales, programas para cursar los estudios del clarinete y los 

profesores que han sustentado a través de los años el desarrollo de los estudios académicos 

del clarinete en Caracas, así como el registro de alumnos avanzados y egresados de las 

instituciones Musicales en Caracas. Dada la naturaleza del tema, la investigación se ha 

servido no solamente de fuentes documentales, sino también de las experiencias relatadas 

por varios clarinetistas involucrados durante este proceso hasta la actualidad. 
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INTRODUCCIÓN 
 

 

Históricamente Caracas ha sido el centro de la actividad artística de todo el Territorio 

Nacional. Posee el mayor número de instituciones Musicales (y entre estas las más 

importantes del país), así como también de músicos, profesores y estudiantes. Chefi 

Borzacchini (2004:82) menciona que para el año 2004, solamente el Sistema Nacional de 

Orquestas atiende una población estudiantil en Caracas de 32.843. Son numerosos los de 

clarinetistas formados en las diversas instituciones de estudios Musicales ubicadas en Caracas 

como Escuelas de Música, Conservatorios, núcleos del Sistema Nacional de Orquestas 

Juveniles e Infantiles de Venezuela, en la Academia Latinoamericana de Clarinetes, en el 

Instituto Universitario de Estudios Musicales IUDEM, UNEARTE y en la Universidad Simón 

Bolívar, quienes se han presentado en múltiples escenarios nacionales e internacionales y dan 

cuenta de su alto nivel de formación; muchos de estos clarinetistas se desempeñan como 

ejecutantes en orquestas profesionales, bandas y otras agrupaciones Musicales, o bien como 

maestros tanto en el interior del país como en el exterior. 

 

 El nivel técnico y Musical que existe hoy en los clarinetistas venezolanos ha sido el 

producto del desarrollo de métodos, estrategias, técnicas de formación y de estudio con 

distintos maestros nacionales e internacionales, cada uno con diferente técnica tanto a nivel 

pedagógico como instrumental. Muchos de estos maestros se establecieron en la capital del 

país e impartieron sus conocimientos, mientras que otros solo lo hicieron ocasionalmente en 

talleres puntuales. Clarinetistas venezolanos con más de 30 años de experiencia ubican el 

desarrollo de una nueva etapa en la ejecución del clarinete con el nacimiento de varias 

instituciones Musicales y orquestas sinfónicas entre los años 70 y 80, Medina (2006:50-51). 
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A pesar del alto nivel de ejecución alcanzado por los clarinetistas, no se cuenta con un 

compendio de información sistematizada que muestre el desarrollo del proceso de enseñanza-

aprendizaje que ha permitido alcanzar este nivel. Debido a ello surgen algunas preguntas, 

¿Cómo ha sido la enseñanza del clarinete que se registra en las fuentes documentales desde el 

año 1970 al 2013? ¿Cuál es la información que manejan importantes ejecutantes del clarinete 

sobre el desarrollo de la enseñanza de este instrumento en Caracas hasta la actualidad?  

 

También hemos considerado necesario reseñar la actividad de (12) instituciones 

musicales ubicadas en Caracas (conservatorios y escuelas de música, así como universidades) 

vinculadas con la enseñanza del clarinete, sus programas para el estudio para el instrumento, 

profesores, los clarinetistas egresados y los alumnos avanzados.  
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CAPÍTULO I 

EL PROBLEMA 
 

 

1.1Objetivos 

  

1.1.1 Objetivo general 

Describir a partir de una muestra de fuentes orales y documentales, un panorama 

histórico sobre el desarrollo de la enseñanza académica del clarinete en Caracas desde el año 

1970 hasta el 2013. 

 

1.1.2 Objetivos específicos  

- Compilar información sobre la enseñanza del clarinete en Caracas a partir de las 

fuentes documentales. 

- Compilar  información suministrada por estudiantes y profesores clarinetistas con 

amplio conocimiento del proceso por el que ha transcurrido la enseñanza académica del 

clarinete en Caracas a partir del año 1970 al 2013 a través de una entrevista con preguntas 

abiertas con la finalidad de permitirle a los entrevistados expresarse desde su propia 

experiencia personal en relación al tema. 

- Describir a partir de la información obtenida a través de las entrevistas y del arqueo de 

las fuentes documentales, el desarrollo de la enseñanza académica del clarinete en Caracas 

desde el año 1970 hasta el 2013. 
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1.2 Justificación 

El nivel alcanzado por la ejecución del clarinete y la presencia de clarinetistas 

extranjeros estudiando en la capital del país demuestra que la manera como se estudia el 

instrumento ha dado buenos resultados. Por lo tanto, convendría realizar un estudio que 

permita compilar información sobre el desarrollo de la enseñanza de este instrumento en 

Caracas.  La mayoría de los clarinetistas entrevistados para nuestra tesis de pregrado para 

optar al título de Licenciado en Música (IUDEM 2006) “Historia del Clarinete en 

Venezuela”, hablan de un punto de inflexión en cuanto a la enseñanza del clarinete alrededor 

de 1980 (Medina 2006:38), donde el clarinetista venezolano Eduardo Salazar con más de 40 

años de experiencia en el país, menciona que: “del año 1975 para atrás todo era escasez e 

ignorancia, sólo se conocía el Concierto de Mozart y el 1er y 2do conciertos de Weber y el 

único método usado era el Klosé”.  

 

A partir de los testimonios registrados en la tesis mencionada, surge el interés por 

profundizar más en la enseñanza del clarinete desde 1970, una década antes del año señalado 

por los clarinetistas como punto de inflexión, hasta la década de los 90, periodo en el que 

surgen los estudios de clarinete a nivel de Licenciatura en el Instituto Universitario de 

Estudios Musicales (IUDEM), más tarde la apertura de la Maestría en Clarinete en la 

Universidad  Simón  Bolívar en el año 2007;  luego, a partir del año 2008, cuando egresan los 

primeros clarinetistas a nivel de TSU y Licenciatura en la Universidad Experimental de las 

Artes (UNEARTE) hasta el año 2013. 

 

El estudio propuesto contribuirá a una mejor comprensión de lo que ha sido la 

enseñanza académica del clarinete en Caracas desde la década de los 70, tratando de establecer 

las causas del éxito obtenido. 
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CAPÍTULO II 

MARCO REFERENCIAL 
 

 

En la presente investigación se registra información proveniente de dos fuentes de 

referencia:  

 

1. Bibliográfica: incluye la consulta de libros, ensayos, folletos, tesis y páginas web. 

 

2. Documentos de las instituciones Musicales en Caracas donde han existido cátedras de 

clarinete entre los años 1970 al 2013; los cuales reflejan la actividad de la enseñanza 

académica del instrumento.  

 

Para narrar el proceso que ha transitado la enseñanza del clarinete en Caracas desde el 

año 1970 al 2013, es necesario considerar algunos antecedentes generales sobre la educación 

Musical en Caracas que servirán de referencia para poder ubicar y apreciar las condiciones 

Musicales de la enseñanza académica del clarinete en Caracas antes de 1970  

  

 

2.1  Antecedentes de la educación Musical en Caracas 

Ernesto Magliano (1976:111) señala que las guarniciones militares de la época 

colonial, conforme a las ordenanzas del ejército español, expedidas desde el año 1728 y 

reglamentadas para su mejor aplicación por Carlos III en 1768, especificaban en sus artículos 

36, 37 y 38 del título X que se autoriza tambores, pífanos y clarinetes para los cuerpos de 

infantería. Para tambores, pífanos y clarinetes eran seleccionados muchachos de buena 

disposición aunque no tuvieran más edad que la de diez años y entre los mejores, más diestros 
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y dispuestos, se escogerían dos que servirían de maestro a los demás. Esta es la primera 

mención histórica del clarinete en tierras venezolanas que hemos encontrado. 

 

En otro cuerpo de datos Palacios (2000:55)  señala que en las reducciones, los 

indígenas aprendían la ejecución de instrumentos Musicales como el violín, la flauta, el 

clarinete, etc. (Buenaventura Carrocera, 1979:200 citado por Palacios 2000:55) 

 

Antes de finalizar el siglo XVIII, surge un acontecimiento de gran importancia para el 

desarrollo de la vida Musical venezolana, y es la llamada Escuela de Música de Chacao, cuyo 

propulsor fue el Padre Pedro Palacios y Sojo, tío abuelo materno de Simón Bolívar, quien   

pertenecía a una de las familias más importantes de Caracas, tuvo siempre acceso a los 

círculos musicales de la ciudad. A su alrededor se congregaron músicos de varias generaciones 

logrando conformar un movimiento musical realmente importante en la vida colonial 

caraqueña. Cabe destacar que las obras musicales compuestas en esta escuela se escribieron de 

acuerdo a los recursos y capacidades existentes, entre las cuales se incluye el clarinete. 

(Peñín1998:293,537) 

 

De estos escasos datos en la época colonial pasamos a la primera mitad del siglo XIX, 

el cual representa un lapso poco propicio para el desarrollo de las artes en general debido a la 

inestabilidad política y social entre 1810 y 1821; el grupo que conformaba la Escuela de 

Chacao se dispersó y muchos de sus integrantes lograron establecerse en el interior del país y 

otros corrieron con peor suerte. A pesar de esta realidad, en 1818 Lino Gallardo trata de 

revivir las actividades Musicales en Caracas obteniendo el apoyo oficial para establecer una 

academia de música destinada, entre otras cosas, a formar músicos; hecho que se hizo realidad 

en 1819 con la inauguración de la Academia de Música y la Sociedad Filarmónica. Esta última 

presentó varios conciertos y cesa sus actividades al año siguiente, (Peñín 1998:538). Según 

Palacios-Sans (1984:29) fue la primera Academia en su género para la época en poseer una 

orquesta donde Lino Gallardo, Atanasio Bello Montero, José María Izaza y Luis Jumel 

(profesor de clarinete) son algunos de los músicos que estuvieron al frente. (Palacios 2010:14) 
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Para el año 1821, los músicos Atanasio Bello Montero y Luis Jumel abren una 

academia para enseñar canto y tocar instrumentos con el objetivo de formar una orquesta, pero 

el proyecto tuvo poca duración. Diez años más tarde, un nuevo intento, Atanasio Bello 

Montero junto a José María Isaza fundan la Sociedad Filarmónica con el apoyo del General 

José Antonio Páez. Esta iniciativa tuvo más duración que las anteriores y tenía una escuela de 

música teórica y práctica, donde se impartieron clases de clarinete por los profesores Luis 

Jumel y José Rivas. (Magliano 1976:93).  

 

Por otro lado están las bandas militares, agrupaciones en las que el clarinete forma 

parte, y en este sentido Palacios (2010:12) menciona que “desde tiempos de la colonia existían 

bandas militares, cuyas funciones bélicas se acrecentaron durante la Independencia. Luego de 

terminada la guerra, las bandas continuaron funcionando pero con una orientación más 

civilista, ofreciendo conciertos públicos conocidos como retretas. Fueron ellas las grandes 

protagonistas en la institucionalidad Musical de este período, pues muchos de los músicos 

profesionales se formaron en sus filas”.  

 

La difícil situación por la que atravesaba la ciudad caraqueña producto de la guerra 

independentista, llevó a un considerable grupo de músicos de banda a emigrar a otras 

ciudades. Algunos se establecieron en centros Musicales y otros se dedicaron a la enseñanza 

privada. (Peñín 1998:538). 

 

Podemos decir que, acercándonos a la segunda mitad del siglo XIX, la educación 

Musical se desarrolló  por tres vías: en los colegios públicos y privados de educación general 

que impartían música como una asignatura más; en las sociedades filarmónicas y academias 

especializadas en la formación de los instrumentistas; y a través de los maestros particulares 

contratados especialmente para enseñar música. (Palacios 2010:13-16). En este sentido 

podemos mencionar noticias publicadas en el periódico de circulación nacional Diario de 

Avisos, como por ejemplo:  

 

 El 31 de mayo de 1851, se publica que el Sr. José Ruíz se propone partir a la Guaira el 

próximo 2 de junio, y ofrece al público caraqueño como profesor de canto, guitarra, clarinete, 
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flauta, fagote, corneta de pistón, corneta de llaves, trompa, trombón, figlé y oboe. Las persona 

interesadas pueden ocurrir a la posada del Sr. Saint Amand, si el número de inscritos es 

numeroso, vendría a la capital a dar las clases. 

 

En cuanto a las instituciones de enseñanza musical especializada surgidas en el siglo 

XIX cabe mencionar el papel de las Sociedades Filarmónicas. Estas agrupaciones tenían una 

doble función: ofrecer temporadas de conciertos y ocuparse de la instrucción Musical de sus 

integrantes. (Palacios 2010:13-16)  

 

Para el 18 de noviembre de 1854, se publica en el Diario de Avisos que en  la Sociedad 

Filarmónica a tan solo un mes de establecida existe una orquesta de treinta (30) ejecutantes, 

donde se ven jóvenes a los 15 o 20 días acompañar regularmente una obertura en instrumentos 

de difícil ejecución como la trompa, el clarinete, la corneta de pistón, un contrabajo y una 

viola. 

 

 El lunes 17 de junio de 1889, la Unión Filarmónica invita a un recital para Clarinete 

con acompañamiento de Piano Forte, con los Sres. Miguel Zapata (clarinete) e I. Bustamante 

(piano), y el día siguiente se menciona que Zapata es hábil profesor de clarinete y ejecutó con 

gusto artístico. 

 

Las Sociedades Filarmónicas cumplieron una labor importante dentro de las diversas 

actividades Musicales que se realizaban en Caracas, así como en la enseñanza Musical; sin 

embargo, fue en 1834 cuando se fundó la primera escuela de música con carácter semioficial 

bajo la protección de la Sociedad Económica Amigos del País, que en 1850 produjo la 

creación de la Academia de Bellas Artes a cargo de la Diputación Provincial de Caracas con la 

autorización del Gobierno Superior Político de la Provincia, donde se contempla una escuela 

de música. (Palacios 2010:15). 

 

 Según (Peñín 1998:538), esta Academia comienza con una matrícula de doce alumnos 

de violín, seis de piano, cinco de flauta, uno de trompa, logrando mantenerse activa por casi 
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quince años; la labor de la escuela es considerada como el más grande impulso en la época 

para canalizar la enseñanza Musical en Caracas.  

Menciona el autor que los cambios continuaron y aparecieron nuevos decretos, se crea 

el Conservatorio de Bellas Artes para la enseñanza Musical según decreto ejecutivo del 7 de 

mayo de 1870. Luego, el 13 de abril de 1877, nace el Instituto de Bellas Artes conformado por 

tres academias: Dibujo y Pintura, Escultura y Música, y fue nombrado director el General 

Ramón de la Plaza; allí se impartían clases de melodía, solfeo, canto, música instrumental, 

armonía, contrapunto y fuga, instrumentación, composición, estética y filosofía, historia del 

arte y crítica de la música. (Peñín 1998:538) 

 

El 4 de agosto de 1887, bajo el gobierno de Antonio Guzmán Blanco, se produce una 

nueva reforma del Instituto, se crea por decreto la Academia Nacional de Bellas Artes, donde 

el aprendizaje para los instrumentos de viento madera estaba a cargo del Profesor Manuel 

Hernández (flautista), (Peñín 1998:719) y se realizaba en un período de tres años. Esta 

institución ha cambiado varias veces de nombre, desde Instituto de Bellas Artes, 

Conservatorio de Música y Declamación hasta llamarse Escuela de Música José Ángel Lamas. 

(Peñín1998:539) 

 

El Instituto de Bellas Artes surge como imitación del “Instituto de Bellas Artes de 

París”, Guzmán Blanco, quien era gran admirador de todo lo francés, procuró convertir a 

Caracas en la “Petite Paris”; el afrancesamiento de la ciudad de Caracas exigía una Academia 

de esta índole, pero fue creada sin tomar en cuenta la situación de la educación Musical que se 

vivía en el país hasta entonces, sobre todo sin considerar los maestros que pudieran impartir 

clases, ya que la carencia era absoluta.  (Palacios y Sans 1984:33). 

 

Por otra parte, resulta interesante mencionar que el 25 de enero de 1888, aparece la 

siguiente noticia en el Diario de Avisos que demuestra la presencia de clarinetistas con una 

formación institucional: 
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“El joven Granado toca en un examen de las clases de música y declamación de la 

Academia Nacional de Bellas Artes, tocó con gusto y sentimiento un nocturno para clarinete 

acompañado por Bustamante”. 

 

Mariantonia Palacios (2010:17), menciona que “a partir del siglo XX, el sistema 

educativo venezolano comienza a regirse por programas oficiales emanados del Ministerio de 

Instrucción Pública. La educación general estaba organizada de la siguiente manera: Escuela 

Elemental o Primaria; Escuela Secundaria, que preparaba para el ingreso a la Universidad; 

Escuela Normalista o Normal, que correspondía a los estudios que se necesitaban para el 

ejercicio del magisterio;  Educación Superior (que incluía cinco ramas principales: Ciencias 

Médicas, Políticas, Eclesiásticas, Matemáticas, Física y Naturales, y Filosofía y Letras); y la 

Educación Especial, dentro de la cual estaban contemplados los estudios artísticos”. En cuanto 

a la Educación Especial, donde se encontraban enmarcados los estudios Musicales, la autora 

menciona que para ese momento se contaba con el Conservatorio de Música y Declamación 

como única escuela de música oficial en Caracas. 

 

El 24 de septiembre de 1940, la Ley de Educación incluyó en su artículo 73 los 

estudios de la música desde la Escuela Primaria, estableciendo en su artículo 74 que la 

enseñanza artística superior con fines profesionales y didácticos, se impartirá en las Escuelas 

Especiales de Artes Plásticas, de Música, de Rítmica y de Arte Escénico y es en este momento 

cuando se produce una separación o diferencia entre los estudios de música con fines 

profesionales y la enseñanza a nivel escolar. (Peñín1998:539) 

 

En 1941, el Ministerio de Educación Nacional dictó el Reglamento que comenzó a 

regir los estudios Musicales, se cambió el nombre del Conservatorio de Música y Declamación 

por el de Escuela Nacional de Música, la cual tendría como objetivos impartir instrucción 

Musical especializada a aquellas personas que deseen ser compositores, instrumentistas o 

cantantes; proveer la formación pedagógica de los maestros que se dedicarán al profesorado 

Musical en sus diversas ramas; y propiciar la difusión de la cultura Musical en el país. 

(Palacios 2010:18). Según (Dalia Riazuelo 1984:31), entre los requisitos para ingresar a esta 

escuela se encuentra una prueba de oído Musical y tener entre 8 y 21 años de edad.  
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Éste último requisito motivó a Juan Bautista Plaza fundar en 1945, una nueva 

institución oficial para la enseñanza especializada de la música, la Escuela Preparatoria de 

Música Juan Manuel Olivares, que fue concebida inicialmente para la formación de los niños 

y jóvenes que luego ingresarían a la Escuela Nacional de Música. A esta institución podrían 

ingresar niños desde los cinco años de edad. (Palacios 2010:19). 

 

El 18 de mayo de 1957 se aprueba un nuevo Reglamento, publicado en la Gaceta 

Oficial Nro. 25.362 de fecha 23 de mayo del mismo año, donde se establecen los lineamientos 

para la enseñanza de la Educación Artística en general y la de la Música en particular. En el 

Capítulo I del Título II comienza el Reglamento Específico para las Escuelas de Música, 

definiéndolas como institutos de Educación Artística encargados de proporcionar los 

conocimientos teóricos y prácticos inherentes a la música.  Como objetivos señala:  

 

a) Formar Compositores, Instrumentistas y Cantantes. 

b) Formar  el personal docente para las asignaturas Musicales contenidas en los planes de 

estudio de las otras ramas de la educación. 

c) Desarrollar y difundir la cultura Musical a través de cursos especiales, conciertos, 

conferencias y otros medios apropiados para esos fines 

 

El Plan de Estudios Musicales estaría dividido en Materias Generales, las cuales son 

obligatorias; y Materias de Especialización. Por otra parte están los cursos de Órgano, 

composición y de Formación Docente. Las Materias Generales son: Teoría Musical y Solfeo, 

Armonía Complementaria, Piano Complementario, Historia de la Música, Estética Musical, 

Conjunto Vocal, Práctica Instrumental y Música de Cámara, estas tres últimas son un 

complemento práctico para los estudiantes de Canto y de Instrumentos. Las Materias de 

Especialización son las cátedras de: Piano, Violín, Viola, Violonchelo, Arpa, Contrabajo, 

Guitarra, Instrumentos de Viento, Canto y Órgano, así como los Cursos de Composición y 

Formación Docente. La duración de los Cursos o Materias de Especialización oscila entre los 

ocho y diez años, más un año de Teoría y Solfeo como requisito previo para ingresar en la 
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Especialización; así la carrera Musical se realiza en un lapso no menor de nueve años, y un 

máximo de once, a excepción de Composición que dura 14 años. (Riazuelo1984:35) 

 

Palacios (2010:20) señala que el Estado venezolano, además de ocuparse de la 

educación especializada que se impartía en los Conservatorios y Escuelas de Música, también 

se preocupó por la inclusión de la música como parte de la educación integral de los niños y 

jóvenes, ya que en 1940 se promulga una nueva Ley de Educación donde se exige el título 

profesional para ejercer la docencia en los diversos niveles; entonces se crea el Instituto 

Pedagógico o Escuela Normal Superior con la finalidad de formar a los futuros profesores y 

maestros, considerando necesaria la enseñanza de la música, debido a que el canto se estimaba 

como obligatorio dentro de la  Escuela Primaria. 

 

Continúa la autora mencionando que: 

“En 1980 se promulgó la Ley Orgánica de Educación,  donde se plantea una 
reforma del sistema educativo quedando establecidos los niveles de la siguiente 
manera: Educación Preescolar, Educación Básica, Educación Media,  
Diversificada y Profesional, y Educación  Superior. Además se contempla la 
implementación de varias modalidades independientes de los niveles del sistema 
entre las que se encuentra la modalidad Educación Estética y formación para las 
Artes. Esto significa que la educación Musical especializada pasó a ser una 
modalidad aparte de los niveles del sistema educativo venezolano. También en 
esta nueva Ley queda establecida la música como asignatura obligatoria dentro 
de la educación integral de los niños y jóvenes para los niveles de Educación 
Básica y Media.” La inserción de los estudios especializados de música como 
una modalidad especial aparte de los niveles del sistema educativo venezolano 
trajo algunas consecuencias y problemas que aún no han podido resolverse. 
Anteriormente a la Ley Orgánica de 1980, los estudios Musicales se 
consideraban dentro de la categoría de educación técnica, es decir, en el tercer 
nivel del sistema educativo, por lo cual, los títulos terminales que se obtenían en 
los conservatorios y escuelas de música (Profesor Ejecutante, Maestro 
Compositor o Cantante) equivalían a un técnico medio. Al colocarse los estudios 
como una modalidad independiente, los títulos terminales otorgados dejaron de 
tener equivalencia con aquellos obtenidos en los diferentes niveles del sistema 
educativo venezolano”. 

 

Es en 1991 cuando se plantea una última reforma dentro de la educación Musical 

oficial, gracias a un trabajo conjunto entre el Ministerio de Educación y el Consejo Nacional 

de la Cultura (CONAC).  
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La idea general de este planteamiento fue ofrecer a los estudiantes la posibilidad de 

cursar los estudios Musicales paralelamente a sus estudios generales, agregando asignaturas 

específicas de la especialidad. De esta forma, podría egresarse como Bachiller en Música 

(Educación Media Diversificada) o como Técnico Medio en Música (Educación Media 

Profesional). Sin embargo, esta propuesta sólo pudo concretarse en algunas escuelas por poco 

tiempo, sin expandirse al resto de las instituciones educativas venezolanas, por lo que en la 

actualidad siguen siendo los conservatorios y escuelas de música los encargados de la 

formación profesional de los musicos, y lamentablemente los títulos terminales que estas 

otorgan, aún no tienen equivalencia dentro de los niveles del sistema educativo. (Palacios 

2010:20-21). (Ver Programa para los Estudios Básicos de Música-Clarinete, en Anexos Disco 

A) 

 

En cuanto a la Educación Musical Superior; García (2009:11) menciona que a raíz de 

la muerte de Juan Vicente Gómez, los estudios universitarios entran en una etapa de mejoras 

progresistas. Entre 1936 y 1948 se hizo énfasis en la búsqueda de una Universidad  Moderna 

con la idea de incluir los estudios de Arte y Música, ya que hasta la fecha, el artista profesional 

solo se formaba todavía en escuelas donde el nivel de enseñanza no se equiparaba al que 

existía en una universidad; se cursaban materias tanto prácticas como teóricas durante un 

período de aproximadamente 10 años, para luego obtener un título de Maestro Compositor o 

de Profesor Ejecutante de algún instrumento que no se equiparaba desde el punto de vista de 

validación académica al que se obtiene a nivel universitario, impidiendo así continuar estudios 

de postgrado musical sólo con este certificado. 

 

En este sentido Palacios-Sans (1984:4) señalan que “es  en 1977 cuando nace en el 

seno de la Universidad Central de Venezuela, la Escuela de Artes de la Facultad de 

Humanidades y Educación ofreciendo una Mención Música, hecho que permite que Venezuela 

se incorpore a las corrientes renovadoras de la educación Musical a nivel mundial; esta 

iniciativa finalmente se concretó en 1978 con la relevante intervención de Inocente Palacios”. 

 

Dentro de la Escuela de Artes funciona la Mención Música, la cual tiene por objeto 

enseñar la música desde un punto de vista estrictamente académico, científico, no práctico; 
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estudios que buscan formar futuros musicólogos y que por lo tanto estarían relacionados con la 

investigación y la enseñanza. Para ingresar a la Mención Música, sería necesario aprobar una 

serie de asignaturas que permitan adquirir las herramientas para cursar materias como Análisis 

Musical, Etnomusicología, Organología, Estética Musical, Historia y Épocas de la Música, 

Metodología de la Enseñanza Musical; por otro lado el aspirante debe haber estudiado con 

anterioridad en una escuela de música cinco (5) o seis (6) años de algún  instrumento Musical, 

leer y analizar partituras, así como comprender los procesos básicos de la composición 

Musical, como la armonía y el contrapunto, ya que estos estudios no se realizan en la 

universidad. (García 2009:13-14) 

 

Desde 1983 comienza a funcionar la mención Música en  la Universidad Pedagógica 

Experimental Libertador (UPEL), específicamente en el Instituto Pedagógico de Caracas 

(IPC), donde el plan de estudios de la especialidad Educación Musical parece ser el más 

completo para el momento comparándolo con las demás universidades donde ofrecen cursos 

de música y se distribuye en cuatro componentes: Componente General, Componente 

Pedagógico, Componente de Práctica Profesional y Componente Especializado, otorgando 

desde 1997 el título de “Profesor de Educación Musical”. El objetivo de quien egresa de esta 

Mención Música, es desempeñarse como profesor de música a nivel escolar (desde preescolar 

hasta educación media y diversificada), “pero no tendría la preparación suficiente para enseñar 

en una escuela de música, a menos que sea para enseñar a niveles elementales de teoría y 

solfeo para niños, así como de iniciación Musical”. (García 2009:17) 

 

Continúa García (2009:18) mencionando que: 

 

“En 1985, según decreto presidencial Nº 593, publicado en la Gaceta Oficial Nº 
33.212 del mismo año, fue creado el Instituto Universitario de Estudios Musicales 
(IUDEM) del Sistema de Orquestas Juveniles e Infantiles, institución oficial y en 
donde se realizan estudios de música a nivel superior pudiéndose obtener el título 
de Licenciado en Música en las Menciones: Composición, Educación Musical, 
Dirección Coral, Dirección Orquestal, Etnomusicología, Musicología, Canto 
Lírico y Ejecución Instrumental. La principal diferencia que puede existir entre 
esta institución y las anteriormente mencionadas universidades es la formación de 
estudiantes haciendo énfasis en materias especializadas, tanto teóricas como 
prácticas en el campo de la ejecución instrumental, de la composición, de la 
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dirección orquestal y coral, formación que puede ser comparada con las escuelas 
de música.”  

 

En este sentido, María Alejandra Santiago, estudiante de la Escuela de Música Juan 

Manuel Olivares y del IUDEM en la especialidad de Educación Musical, en entrevista 

realizada  por  García (2009:19),  menciona que “en el IUDEM la exigencia es mucho mayor 

que en las escuelas de música, especialmente en lo que respecta al aprendizaje de un 

instrumento, además de que exigen realizar música de cámara”.   

 

Para García “no cabe duda que con el surgimiento del Sistema de Orquestas Juveniles 

así como el de los estudios de música a nivel universitario se han  multiplicado las ofertas y 

posibilidades de realizar estudios de música y se ha mejorado indiscutiblemente la enseñanza 

impartida en esa área de la educación”;  resulta importante plantearse o preguntarse en este 

punto, si el nivel de las escuelas de música disminuyó al surgir los estudios de música en las 

instituciones universitarias. (García 2009:19) 

 

Continúa García (2009:21) mencionando que uno de los músicos más preocupados por 

generar estudios de música de tercer y cuarto nivel ha sido el promotor del Sistema de 

Orquestas Juveniles e Infantiles de Venezuela, José Antonio Abreu, quién logró un acuerdo en 

1983 denominado Convenio entre la Universidad Simón Bolívar (USB) y la Fundación del 

Estado para la Orquesta Nacional Juvenil de Venezuela, donde esta se compromete a crear un 

Instituto de Estudios Musicales Avanzados que comprendería un conjunto de centros y 

unidades de docencia, investigación, información y cooperación internacional en los diversos 

campos de la música,  particularmente a los músicos de la Orquesta Nacional Juvenil de 

Venezuela. Además, en este convenio también se consideró la creación de estudios de post-

grado de música bajo la responsabilidad de la Universidad Simón Bolívar. 

 

Es así como se crea el Instituto Universitario de Estudios Musicales (IUDEM) y 

posteriormente  los Estudios de Post Grado en Música en  la Universidad Simón Bolívar, la 

cual sería uno de los primeros centros del país en ofrecer una “Maestría en Música”. Esta 

Maestría en Música finalmente fue aprobada por el Consejo Directivo de la Universidad 
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Simón Bolívar el 20 de marzo de 1996. Se inicia en el área de Dirección Coral y Ejecución 

Instrumental. 

 

2.2 Acerca de la enseñanza académica del Clarinete en Caracas 1970-2013 

Para hacer un seguimiento de la enseñanza académica del clarinete en Caracas a partir 

del año 1970, es necesario partir de las fuentes documentales directamente relacionadas con 

las instituciones oficiales adscritas al Ministerio de Educación y las diferentes leyes 

promulgadas para su efecto. Para el año 1970, Caracas contaba con dos importantes escuelas 

de música mencionadas anteriormente que son la Escuela de Música José Ángel Lamas, y la 

Escuela Preparatoria de Música Juan Manuel Olivares; las cuales fueron nombradas como 

Institutos Oficiales para la enseñanza de la músicael 28 de septiembre de 1948cuando se 

promulga una Ley Orgánica de Educación Nacional por Decreto Presidencial Nro. 312. 

 

La Escuela Preparatoria tenía el propósito de formar maestros de música a nivel 

elemental, así como proporcionar los conocimientos básicos para poder ingresar a la Escuela 

Superior de Música a aquellos alumnos que quisieran concluir sus estudios Musicales; y la 

formación de profesionales de la música como compositores, instrumentistas y cantantes, 

estaría a cargo de la Escuela Superior, así como el desarrollo de la cultura Musical a través de 

la creación de un coro y una orquesta, integrado por los alumnos de la misma Escuela. Es aquí 

donde se evidencia que la única institución Musical en términos oficiales para los estudios 

profesionales del clarinete era la Escuela Superior de Música José Ángel Lamas. 

 

En 1941, el Ministerio de Educación Nacional dictó un Reglamento que organiza la 

enseñanza Musical en Materias Obligatorias, Materias de Especialización y Materias 

Complementarias. Las obligatorias son: Teoría de la Música y Solfeo, Historia de la Música, 

Estética y Apreciación Musical, y Conjunto Vocal e Instrumental; las cuales deben ser 

cursadas por aquellos alumnos que sigan cualquiera de las Materias de Especialización. Las 

Materias Complementarias son  Armonía y Piano para aquellos que no cursen Piano ni 

Composición como especialidad. Las Materias de Especialización son las siguientes cátedras: 

Composición, Órgano, Canto, Piano, Arpa, Violín y Viola, Violonchelo, Contrabajo, Guitarra, 
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Flauta, Oboe, Fagot, Clarinete, Trompa, Trompeta, Bugle, Tuba y Trombón de Vara. 

(Riazuelo 1984:31) 

 

El 18 de mayo de 1957 se aprueba un nuevo Reglamento, publicado en la Gaceta 

Oficial Nro. 25.362 de fecha 23 de mayo del mismo año, donde se contemplan los estudios del 

clarinete como Materia de Especialización, y que como requisito previo para ingresar a esta, el 

alumno debe cursar un año de Teoría y Solfeo. La duración del curso es de ocho años con un 

plan de 2 horas de clase semanales para cada año; los alumnos que aspiren a inscribirse han de 

rendir un examen de aptitud o de conocimiento ante un jurado entre el personal docente 

designado por el Director de la Escuela y acreditar que se está recibiendo la educación 

primaria; por otro lado en el artículo 15 se establece que solo se podrán inscribir en clarinete 

aquellos alumnos que tengan cumplidos catorce años de edad y presentar una prueba práctica. 

El artículo 11 de este reglamento, establece que el Ministerio de Educación expedirá a los 

alumnos que hayan concluido el curso respectivo o que hayan finalizado alguno de los Ciclos 

en que el mismo esté dividido, un “Certificado” que acredite los estudios realizados y las 

calificaciones obtenidas. Gaceta Oficial (1957.Ver en Anexos Disco A 

 

En el transcurrir de los años vemos el proceso de transformación que ha tenido 

oficialmente la educación  Musical; a pesar de que el reglamento de 1957 establece las 

materias y actividades a realizarse en las escuelas de música, no menciona los pensa o 

programas de estudio a seguir durante cada año; sin embargo, siete años más tarde es cuando 

el Ministerio de Educación pública en Gaceta Oficial Nº 909 del día viernes 29 de mayo de 

1964, los programas para las materias de las Escuelas de Música, quedando para los estudios 

de clarinete el siguiente programa:   

 

Clarinete, requinto, clarinete bajo. Respiración. Extensión y valores de intensidad. 

Articulaciones. Trémolo dental. Tenuto, legato, staccato. Trinos, arpegios, entonación. 

Ligaduras. Agilidad. Fraseo. Transporte. 

 

Primer Curso: 

1. Embocadura 
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2. Posiciones 

3. Número de llaves 

4. Sonido 

5. Ejercicios 

6. Escala por tonos 

7. Escala cromática 

8. Notas hiladas 

9. Lecciones preliminares     

 

Segundo Curso 

1. Ejercicios mecánicos 

2. Escalas mayores y menores 

3. Escalas cromáticas 

4. Lecciones elementales 

 

Tercer Curso 

1. Ejercicios mecánicos avanzados 

2. Escalas mayores y menores 

3. Escalas cromáticas 

4. Lecciones en todos los tonos 

 

Cuarto Curso 

1. Lecciones de Appoggiaturas, Trinos, Grupetos, Mordentes 

2. Arpegios 

3. Diferentes escalas 

4. Lecciones avanzadas 

5. Ejercicios en todos los tonos 

6. Dúos avanzados  

 

Quinto Curso 

1. Ejercicios en 7ma Dominante 
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2. Ejercicios en 7ma Disminuida 

3.  30 Caprichos 

4. Lecciones avanzadas 

5. Ejercicios de transporte (Clarinete en Do y Clarinete en La) 

 

Sexto Curso 

1. Dúos de mucha dificultad 

2. Estudios de Solos sinfónicos 

3. Lecciones avanzadas (transporte) 

 

Séptimo Curso 

1. 12 Grandes Estudios 

2. Dúos 

3. Ejercicios Múltiples 

4. Ejercicios de transporte de mayor dificultad 

 

Octavo Curso 

1. Repaso general de los estudios de mayor dificultad 

2. Ejercicios de lectura a primera vista 

3. Solos de Clarinete 

4. Pasajes de dificultad 

5. Solos en conciertos sinfónicos. 

 

Cabe destacar que en el Plan de Estudios señalado por este Reglamento, aparece por 

primera vez como obligatoria la práctica instrumental en conjunto para los alumnos de las 

escuelas de música, detallados específicamente en los artículos N° 17 y N° 22. 

 

En 1980 se planteó una reforma a través de la Ley Orgánica de Educación, quedando 

establecidos los niveles del sistema educativo de la siguiente manera: Educación Preescolar, 

Educación Básica, Educación Media,  Diversificada y Profesional, y Educación  Superior. En 

esta reforma se implementan las modalidades independientes de los niveles del sistema 
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educativo, entre las que se encuentra la modalidad Educación Estética y de Formación para 

las Artes, quedando de esta manera la educación Musical especializada dentro de la modalidad 

de Formación para las Artes, y al mismo tiempo  

 

Desde 1980, la educación formal Musical en Venezuela quedó separada de los niveles 

del sistema educativo (Palacios  2010:20) al enmarcarla dentro de  las llamadas modalidades 

según lo dispuesto en la Ley Orgánica de Educación. El plan de estudios de la Modalidad 

Educación Estética y Formación para las Artes está a cargo de los conservatorios y escuelas 

de música, y solo lo que entra en el sistema educativo venezolano es la carrera universitaria. 

(Barazarte2009:15) 

 

De acuerdo con Palacios (2010:20), cuando menciona que “la inserción de los estudios 

especializados de música como una modalidad especial aparte de los niveles del sistema 

educativo venezolano trajo algunas consecuencias y problemas que aún no han podido 

resolverse”, al colocarse los estudios como una modalidad independiente los títulos otorgados 

a todos aquellos clarinetistas que egresan de alguna escuela o conservatorio de música no 

tendrán ningún tipo de equivalencia respecto a aquellos que se obtienen en los diferentes 

niveles del sistema educativo venezolano. 

 

Por otro lado, (Dalia Riazuelo 1984:40) menciona que “los reglamentos, resoluciones o 

decretos hasta 1984, han sido una constante repetición, con excepción de los reglamentos de 

1941 y 1957, con los cuales se ha intentado formar profesionales, tanto para la docencia como 

para la ejecución instrumental; pero estos reglamentos no son la fórmula perfecta para la 

instrucción si no van acompañados de apropiados diseños curriculares de las materias, 

estableciendo en estos los objetivos generales y específicos, así como la metodología que se 

debe aplicar a los mismos, ya que de esta manera se podría formular un nuevo reglamento que 

sustituya las fallas de los anteriores”.  

 

De acuerdo con Riazuelo, podemos observar que ningún reglamento ha establecido de 

manera concreta una metodología apropiada para cada rama de la música; en el caso del 

Programa para los Estudios del Clarinete, solo se menciona la programación, pero en ningún 
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caso se mencionan las destrezas a desarrollar en cada nivel, ni se nombra un compendio básico 

de métodos para estudiar las lecciones preliminares, ejercicios mecánicos, lecciones 

elementales, lecciones avanzadas, método para la técnica de ejecución de apoyaturas, trinos, 

grupetos, mordentes;  cuál es el repertorio de solos sinfónicos a estudiar, tampoco se establece 

el estudio de Sonatas y Conciertos para Clarinete. 

 

Sin dejar de mencionar a la Escuela Superior de Música José Ángel Lamas y la Escuela 

Preparatoria de Música Juan Manuel Olivares; es a partir de 1970 cuando se evidencia 

notablemente un proceso de creación y transformación de institutos y escuelas de música en 

Caracas como por ejemplo la Escuela de Música Prudencio Esaá (1970), Pedro Nolasco Colón 

(1971), Conservatorio Nacional de Música Juan José Landaeta (1971), el Conservatorio de 

Música Simón Bolívar (1975), la Escuela de Música José Reyna (1970), Escuela de Música 

Lino Gallardoanteriormente Escuela Nacional de Folklore; el Instituto Universitario de 

Estudios Musicales (IUDEM) y la apertura de la maestría en Música en la Universidad Simón 

Bolívar. La creación de estas instituciones marca el inicio de nuevos horizontes en el estudio 

formal del clarinete, dando las posibilidades a los clarinetistas de escoger dónde y con qué 

maestros estudiar. 

 

Peñín (1998:364), señala que el Sistema de Orquestas Juveniles merece una mención 

especial dentro de las muchas instituciones creadas en estos últimos años. Resulta de la fusión 

de una serie de iniciativas que se dan entre 1964 – 1970, las cuales serían la base para que José 

Antonio Abreu fundara en 1974 la Orquesta Nacional Juvenil Juan José Landaeta, que en 1975 

se le da el nombre de Orquesta Sinfónica de la Juventud Venezolana Simón Bolívar y que 

luego en 1979 este movimiento se registra bajo la denominación: Fundación del Estado para 

las Orquestas Juveniles e Infantiles de Venezuela (FESNOJIV) y recientemente en el año 2012 

como Fundación Musical Simón Bolívar (FundaMusical Simón Bolívar) 

 

En la página web http://www.fundaMusical.org.ve/es/historia.html se menciona que 

“en 1975, el maestro José Antonio Abreu empezó a trabajar para hacer realidad su sueño de 

formar una orquesta que permitiera a los estudiantes de música llevar a cabo prácticas en 

conjunto. Respaldados por un decreto oficial de 1964 (que contemplaba la obligatoriedad de la 

http://www.fundamusical.org.ve/es/historia.html
http://www.fesnojiv.gob.ve/index.php?option=com_content&view=article&id=215:sembrador-de-ilusiones&catid=33&Itemid=129
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práctica en grupo para todos los alumnos de las escuelas de música del Estado), Abreu y ocho 

jóvenes estudiantes de la antigua Escuela de Música José Ángel Lamas se reúnen convocados 

por la necesidad de crear un programa de características pedagógicas propias y originales, 

capaz de adaptar la metodología de enseñanza existente en otros países a nuestra realidad”. 

“Este modelo pedagógico, artístico y social, que ha alcanzado relevancia en el mundo entero, 

constituye el programa de responsabilidad social de mayor impacto en la historia de 

Venezuela. Su órgano rector es la Fundación Musical Simón Bolívar (FundaMusical Bolívar), 

adscrita al Ministerio del Poder Popular del Despacho de la Presidencia y Seguimiento de la 

Gestión de Gobierno de la República Bolivariana de Venezuela”. 

(http://www.fesnojiv.gob.ve/es/el-sistema.html). 

 

Según Igor Lanz (Borzacchini2004:79), “un grupo de estudiantes de música liderado 

por José Antonio Abreu, había advertido lo importante que es la práctica viva de la música 

para el desarrollo de cualquier intérprete. De manera que lo que se planteó la Orquesta 

Nacional Juvenil, desde un principio, fue incluir en la educación Musical de conservatorio, la 

práctica orquestal como elemento fundamental del proceso de formación del músico. Se 

trataba entonces de ofrecer una reforma de la educación Musical tradicional, desde la 

perspectiva del conservatorio”. Y con estos principios se funda entonces el Instituto 

Venezolano de Música “Simón Bolívar”, germen de lo que conocemos hoy como 

Conservatorio de Música Simón Bolívar. 

 

Dentro del Conservatorio de Música Simón Bolívar del Sistema de Orquestas en 

Caracas, nace la muy reconocida Academia Latinoamericana de Clarinete en el año 1997  y  

los primeros festivales de clarinete que se han realizado en el país. Según la página web 

(http://www.fundaMusical.org.ve/es/academias-latinoamericanas.html) esta Academia brinda 

a los instrumentistas de clarinete más talentosos y destacados de Venezuela y América Latina, 

la oportunidad de acceder al conocimiento más especializado y avanzado de la interpretación 

artística y técnica, lo que ha marcado un hecho importante dentro de la historia y desarrollo 

del instrumento en Venezuela. 

 

http://www.fesnojiv.gob.ve/es/el-sistema.html
http://www.fundamusical.org.ve/es/academias-latinoamericanas.html
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 En este sentido, Valdemar Rodríguez (Borzacchini 2004:102) menciona que se ha 

esforzado por crear una escuela 1 sólida de clarinete en Venezuela y luego de enseñar en varios 

países latinoamericanos, ha visto los frutos; su cátedra tiene la mayor cantidad de estudiantes 

extranjeros provenientes del Sur y Centroamérica. Señala que “la existencia de la Academia ha 

sido avalada por los profesores del Conservatorio Superior de París, por universidades de 

Estados Unidos, solistas internacionales, directores de orquesta y por maestros de la 

Filarmónica de Berlín como una de las mejores escuelas que poseen más de veinte clarinetistas 

de altísimo nivel”. 

 

2.3 Enseñanza del clarinete en algunas de las instituciones Musicales en Caracas desde el 

año 1970 al 2013 

En esta sección se registra una breve reseña histórica de doce (12) Instituciones 

Musicales ubicadas en Caracas, sus programas para el estudio del clarinete,  profesores de 

clarinete, los clarinetistas egresados y los alumnos avanzados; es decir, aquellos quienes 

cursaron del 6to año hasta el 8vo año, los cuales comprenden los últimos tres años para la 

obtención del Diploma como “Profesor Ejecutante del Clarinete” en el caso de las Escuelas y 

Conservatorios de Música. 

 

Estos datos fueron obtenidos directamente de los Libros de Resumen Final de cada año 

comprendido entre 1970 y 2013 y de la información suministrada por las autoridades de cada 

una de las instituciones. 

 

Cabe destacar que esta sección se limita al registro de las  Instituciones Oficiales para 

la Educación Musical en Caracas que existen dentro de las llamadas Modalidades (escuelas y 

conservatorios de música) y a las de Educación Superior donde se cursan estudios  de 

clarinete, no así para aquellas que entran dentro del nivel de Educación Básica o Diversificada. 

Estas son: 

 

1. Escuela Superior de Música “José Ángel Lamas” 

                                                 
1Se refiere a la manera de ejecutar el instrumento. Ver Glosario de Términos 
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2. Escuela Superior de Música “Juan Manuel Olivares” 

3. Escuela de Música “Lino Gallardo” 

4. Escuela de Música “Prudencio Esaá” 

5. Escuela de Música “José Reyna” 

6. Escuela de Música “Pedro Nolasco Colón” 

7. Conservatorio Nacional de Música “Juan José Landaeta” 

8. Conservatorio de Música “Simón Bolívar” 

9. Academia Latinoamericana de Clarinete 

10. Instituto Universitario de Estudios Musicales (IUDEM)2 

11. Universidad Experimental de las Artes 

12. Universidad Simón Bolívar 

 

2.3.1 Escuela Superior de Música “José Ángel Lamas” 

La Escuela Superior de Música “José Ángel Lamas”, es la más antigua institución de 

formación Musical del país, creada como una de las ramas de la Academia de Bellas Artes el 

28 de Octubre de 1869. Cuna del movimiento Musical venezolano, la Escuela fue testigo de la 

gestación de la Escuela Nacionalista de Composición, la Orquesta Sinfónica Venezuela y el 

Orfeón Lamas. De sus aulas salieron una pléyade de compositores y ejecutantes entre quienes 

destacan Antonio Estévez, Alirio Díaz, Inocente Carreño, Evencio y Gonzalo Castellano, 

Modesta Bor, José Antonio Abreu, Federico Ruíz, Francisco Rodrigo, entre muchos otros. 

 

El primer director de la institución fue el Dr. Felipe Larrazábal quien fue sucedido en 

el cargo por el General Ramón de la Plaza a partir del año 1877. Bajo la dirección del General 

de la Plaza, la institución recibe la sede que actualmente ocupa, antigua propiedad de la 

familia Arismendi. 

 

El nombre de la institución cambió a lo largo de más de medio siglo de existencia 

(Academia de Bellas Artes, Instituto Nacional de Bellas Artes, Academia Nacional de Bellas 

Artes, Conservatorio de Música y Declamación, Conservatorio Nacional de Música), hasta que 

                                                 
2 Archivos en Sartenejas 
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en el año de 1945 se le confió la responsabilidad de atender la formación de músicos a nivel 

superior, motivo por el cual se la conoció como Escuela Superior de Música. Es en el año de 

1958 cuando finalmente se le nombra como hoy la conocemos Escuela Superior de Música 

“José Ángel Lamas”.  (Reseña histórica entregada en la propia Escuela) 

 

CUADRO Nro. 1 

Alumnos que cursaron del 6to al 9no año en la Escuela Superior de Música “José Ángel 

Lamas”  desde el año 1970 al 2013 

 

NOMBRE 

 

 

CURSO 

 

AÑO 

 

PROFESOR 

Benjamín Brea 7mo 1971 - 1972 Alfonso Pagliuca 

Pedro Naranjo 9no 1972 - 1973 Alfonso Pagliuca 

Elio Tarazona 9no 1975 - 1976 Alfonso Pagliuca 

José Jesús Márquez Yendy 9no 1977 - 1978 Alfonso Pagliuca 

Nélida Fuentes 9no 1980 - 1981 Alfonso Pagliuca 

Ramón Grillet 6to 1987 - 1988 Mark Friedman 

Obed Rincón 8vo 1989 - 1990 José Jesús Márquez Yendy 

Benito Cardozo 7mo 1992 - 1993 José Jesús Márquez Yendy 

José Andrade 7mo 1996 - 1997 Carlos Mujica 

Jesús González 7mo 1996 - 1997 Carlos Mujica 

Mario Rivera 6to 2009 - 2010 Pedro Naranjo 

Valeria López 6to 2012 - 2013 Ramón Grillet 

Khrystel Osorio 8vo 2012 - 2013 Ramón Grillet 
Fuente: Escuela Superior de Música “José Ángel Lamas” 
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CUADRO Nro. 2 

Profesores de Clarinete en la Escuela Superior de Música “José Ángel Lamas” desde el 

año 1970 hasta el 2013 

PROFESOR PERIODO 

Alfonso Pagliuca 1970 – 1986 

Mark Friedman 1987 – 1988 

José Jesús Márquez Yendy 1988 – 1994 

Carlos Mujica 1996 – 2000 

Pedro Naranjo 2000 – 2013 

Ramón Grillet 2008 – 2013 
Fuente: Escuela Superior de Música “José Ángel Lamas” 

 

CUADRO Nro. 3 

Clarinetistas Egresados de la Escuela Superior de Música “José Ángel Lamas”desde el 

año 1970 al 2013 

NOMBRE PERIODO 

Elio Tarazona 1975 – 1976 

Nélida Fuentes 1980 – 1981 

José Andrade 1997 – 1998 

Khrystel Osorio 2012 – 2013 
Fuente: Escuela Superior de Música “José Ángel Lamas” 

 

 

2.3.1.1Programa para los estudios del clarinete en la Escuela Superior de Música “José 

Ángel Lamas” 

El establecido en la Gaceta Oficial N° 909 de 1964 y otro proveniente de la Oficina de Apoyo 

Docente del Consejo Nacional de La Cultura (CONAC). Ver en Anexos Disco A 
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2.3.2 Escuela de Música “Juan Manuel Olivares“ 

Antes de finalizar la primera mitad del siglo XX, Juan Bautista Plaza inició gestiones 

para tramitar la creación de una Escuela Preparatoria de Música, con el propósito de preparar 

educadores en la especialidad de metodologías infantiles puestas en práctica en otros países 

como Orff, Kodály, Dalcroze y Willems; lo cual iría en beneficio directo de la enseñanza 

Musical obligatoria en la escuela primaria y proponía adiestrar a los maestros normalistas con 

aptitudes en este campo de la docencia. Plaza, desde su posición como titular de la Dirección 

de Cultura y Bellas Artes en el Ministerio de Educación, proponía que la escuela dependiera 

de esta Dirección y que en la Escuela Superior de Música se cursaran las materias para formar 

músicos docentes con un alto nivel de preparación en pedagogía Musical.  

 

La Escuela Preparatoria de Música comenzó sus actividades en Caracas a mediados del 

año 1945 y su primer director  fue Carlos Figueredo, luego el 28 de septiembre de 1948, se 

promulgó una Ley Orgánica de Educación Nacional, donde por Decreto Presidencial Nro. 312, 

se nombran a estos dos Institutos Oficiales para la enseñanza de la música: la Escuela Superior 

de Música y la Escuela Preparatoria de Música; teniendo esta última el propósito de formar 

maestros de música a nivel elemental, así como proporcionar los conocimientos básicos para 

poder ingresar a la Escuela Superior de Música a aquellos alumnos que quisieran concluir sus 

estudios Musicales. El nombre Escuela Preparatoria de Música fue sustituido por Escuela de 

Música “Juan Manuel Olivares”, ya que en la práctica el proyecto de establecer una educación 

Musical por niveles (preparatoria y superior) no se realizó. Peñín (1998:539). 

 

CUADRO Nro. 4 

Alumnos que cursaron del 6to al 8vo año en la Escuela de Música “Juan Manuel 

Olivares” desde el año 1970 al 2013 

NOMBRE AÑO PERIODO 

Orlando Cardozo 6to 1993 – 1994 
Fuente: Escuela de Música “Juan Manuel Olivares” 
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CUADRO Nro. 5 

Profesores de Clarinete en la Escuela de Música “Juan Manuel Olivares” desde el año 

1970 hasta el 2013 

PROFESOR PERIODO 

Giuseppe Gai 1976 – 1980 

Gerrit Peereboom 1980 – 1981 

*Alfonso Pagliuca 1982, 1983 y 1985 

*Oswaldo Benítez 1984 

Nélida Fuentes 1981 – 2007 

Adela Altuve 2009 – 2013 
(*) Profesor  invitado 

Fuente: Escuela de Música “Juan Manuel Olivares” 

 

 

CUADRO Nro. 6 

Clarinetistas Egresados de la Escuela de Música “Juan Manuel Olivares” desde el año 

1970 al 2013 

PERIODO EGRESOS 

1970 - 1980 0 

1980 - 1990 0 

1990 – 2000 0 

2000 - 2010 0 

2010 – 2013  0 
Fuente: Escuela de Música “Juan Manuel Olivares” 

 

2.3.2.1 Programa para los estudios del clarinete en la Escuela de Música “Juan Manuel 

Olivares” 

El establecido en la Gaceta Oficial N° 909 de 1964 y otro material realizado por la Prof. 

Nélida Fuentes. Ver Anexos Disco A 
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2.3.3 Escuela de Música “Lino Gallardo“ 

Se crea bajo la dirección de Manuel Enrique Pérez Díaz a partir de la Escuela Popular 

de Música derivada a su vez de la Escuela de Folklore fundada por Francisco Carreño. (Peñín 

1998:554). 

 

Mediante un documento que data del año 1964 en  los archivos de esta escuela, se hace 

constar que la nueva organización de esta Escuela Popular de Música, llamada anteriormente 

Escuela Nacional de Folklore, comenzó a funcionar realmente en los días finales de febrero de 

1963 con nuevas cátedras. Cuando era Escuela Nacional de Folklore, solo se dictaba cursos de 

Cuatro, Arpa Criolla y Guitarra Popular, “todos por fantasía”1; al cambiar de nombre y de 

organización, se iniciaron otros cursos de los instrumentos que exigen motro tipo de 

adiestramiento. Ver Anexos Disco A 

 

En 1984, a raíz de la jubilación de Pérez Díaz, la dirección pasó a Carmen de Adler y 

más tarde a Caria Giordani. Entre sus profesores se pueden señalar a Carlo Zisi, Iozif 

Czengery, Luis Alejandro Sarda, Parmana Armoorgan, Daniela Pardo, Víctor Rojas, Mariela 

Valladares, José Villaravid, Rosella Pezzuti, Beatríz Bilbao, Gloria Kucich, Lina Parenti, 

Tiero Pezutti y Ángel Luis Piñero, quien es el actual director de esta institución. (Peñín 

1998:554) 

 

CUADRO Nro. 7 

Alumnos que cursaron del 6to al 8vo año en la Escuela de Música “Lino Gallardo” desde 

el año 1970 al 2013 

NOMBRE AÑO PERIODO 

Ramón Grillet 7mo 1989 – 1990 

Esteban Zambrano 6to 1993 – 1994 
Fuente: Escuela de Música “Lino Gallardo” 

 

 

 
1 Tocar por fantasía significa toca de oído, es decir, sin partitura. 
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CUADRO Nro. 8 

Profesores de Clarinete en la Escuela de Música “Lino Gallardo” desde el año 1970 al 

2013 

PROFESOR PERIODO 

Gerrit Peereboom 1989 – 1994 

Jesús Alessandro García 2005 – 2011 

Carlos Mujica 2012 – 2013 

Gregory Parra*  
(*) Profesor  invitado 

Fuente: Escuela de Música “Lino Gallardo” 

CUADRO Nro. 9 

Clarinetistas Egresados de la Escuela de Música “Lino Gallardo” desde el año 1970 al 

2013 

PERIODO EGRESOS 

1970 - 1980 0 

1980 - 1990 0 

1990 – 2000 0 

2000 - 2010 0 

2010 – 2013  0 
Fuente: Escuela de Música “Lino Gallardo” 

 

2.3.3.1 Programa para los estudios del clarinete en la Escuela de Música “Lino 

Gallardo”.  

El establecido en la Gaceta Oficial N° 909 de 1964. 

 

2.3.4 Escuela de Música “Prudencio Esaá” 

Fue fundada en junio del año 1970 por los profesores Inocente Carreño y José Antonio 

Ochoa como continuación o formalización de las clases de solfeo y guitarra que ambos venían 

dando en la Casa de la Cultura de San Martín, dependiente en aquel momento del Instituto 

Nacional de Bellas Artes y posteriormente al CONAC. Carreño cumpliría sus funciones de 

director fundador hasta 1990. Esta institución ha tenido como profesores a Guiomar Narváez,  
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Pablo Armitano, Juan Durand, Tiero Pezzuti, Luis Contreras, Humberto Sagredo, Rhazes 

Hernández, Francisco Craus, Oswaldo Benítez, Ugo Corsetti, Leopoldo Billings, Elizabeth 

Maldonado, Haydeé Benzaquén, Francisco Méndez, Juan B. Ramírez, Francisco Zapata, 

María Palma di Marco, María Joséfa Alfaro, Neddy Aspiazo, Lorenzo Camejo, Carmen 

Deffendini, Oscar Salvador Bosque, Domingo García, Salvador Bosque, María Assunta Bucco 

y Juan Altúnez, entre otros. Después de Inocente Carreño han sido sus directores Pablo 

Armitano, Juan Durand, Rubén Alfonzo y Enrique Cubillán. Desde esta escuela se organiza el 

Concurso de Piano Moisés Moleiro y el boletín Canto Llano. (Peñín 1998:554) 

 

2.3.4.1 Alumnos que cursaron del 6to al 8vo año en la Escuela de Música “Prudencio 

Esaá” desde el año 1970 al 2013 

Ninguno.  

CUADRO Nro. 10 

Profesores de Clarinete en la Escuela de Música “Prudencio Esaá” desde el año 1970 al 

2013 

PROFESOR PERIODO 

Oswaldo Benítez 1987 – 1995 

Luis Vivas 1990 – 1992 

Eleonora Troncone 1997 – 2003 
Fuente: Escuela de Música “Prudencia Esaá” 

 

CUADRO Nro. 11 

Clarinetistas Egresados de la Escuela de Música “Prudencio Esaá” desde el año 1970 al 

2013 

PERIODO EGRESOS 

1970 - 1980 0 

1980 - 1990 0 

1990 – 2000 0 

2000 - 2013 0 
Fuente: Escuela de Música “Prudencia Esaá” 
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2.3.4.2 Programa para los estudios del clarinete en la Escuela de Música “Prudencio 

Esaá”  

El establecido en la Gaceta Oficial N° 909 de 1964 y el Programa para los Estudios 

Básicos de Música-Clarinete publicado por el CONAC y el Ministerio de Educación en el año 

1992. Ver en Anexos Disco A 

 

2.3.5 Escuela de Música “José Reyna“ 

La Escuela de Música José Reyna fue fundada el 7 de abril de 1970, con el nombre de 

Escuela de Música Simón Rodríguez, bajo la dirección del maestro José Reyna, quien junto a 

los maestros Inocente Carreño (Director de la escuela Prudencio Esaá), Manuel Enrique Pérez 

Díaz (Director de la escuela Lino Gallardo), Alberto Armitano (Director de la escuela Pedro 

Nolasco Colón) y Eric Colón (Director de la escuela Pablo Castellanos en el Edo. Vargas), 

promovieron la creación de estas escuelas auspiciadas por el entonces Instituto Nacional de 

Bellas Artes (INCIBA). 

 

Inicialmente estuvo ubicada en la urbanización Simón Rodríguez, de donde proviene 

su primer nombre. Un año después de su fundación, fallece el maestro José Reyna y por 

iniciativa de la comunidad educativa se le da el nombre de Escuela Popular de Música José 

Reyna, como homenaje póstumo al maestro. 

 

La institución ofrece formación artística Musical que conduce al músico a un alto nivel 

de exigencia en las diferentes técnicas de interpretación, creación y conocimientos generales. 

Así mismo educar a ciudadanos y ciudadanas que promuevan, fomenten y difundan a través de 

sus experiencias y saberes colectivos; la creación de nuevos conocimientos Musicales desde la 

identidad cultural y a partir de la diversidad étnica y pluricultural, con el fin de impulsar el 

desarrollo Musical en consonancia con los valores sociales desde lo local, regional, 

latinoamericano y mundial. 

 

La escuela ha tenido como directores a los maestros: Salvador Bosque, Daniel Milano, 

Leopoldo Igarza, Douglas Estévez, Zanice Bello, Rafael Polanco, Orlando Cardozo y 
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actualmente la pianista y profesora Coralia Maiolino. (Reseña histórica entregada en la propia 

Escuela) 

CUADRO Nro. 12 

Alumnos que cursaron del 6to al 8vo año en la Escuela de Música “José Reyna” desde el 

año 1970 al 2013 

NOMBRE AÑO PERIODO 

Ramón Grillet 8vo 1993 - 1994 

Pablo Chaustre 6to 1996 - 1997 

Manuel García 8vo 2001 – 2002 

Pablo A. González 8vo 2005 - 2006 

Talia Falconi 7mo 2009 - 2010 

Simón J. Cabrera Colón 7mo 2012 - 2013 
Fuente: Escuela de Música “José Reyna” 

 

CUADRO Nro. 13 

Profesores de Clarinete en la Escuela de Música “José Reyna” desde el año 1970 al 2013 

PROFESOR PERIODO 

Cruz Arraiz 1980 – 1990 

Luis Vivas 1990 - 1994 

Ramón Grillet 1994 - 2013 
Fuente: Escuela de Música “José Reyna” 

CUADRO Nro. 14 

Clarinetistas Egresados 

PERIODO EGRESOS 

1970 - 1980 0 

1980 - 1990 0 

1990 – 2000 0 

2000 - 2010 0 

2010 – 2013  0 
Fuente: Escuela de Música “José Reyna” 
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2.3.5.1 Programa para los estudios del clarinete en la Escuela de Música “José Reyna”. 

El establecido en la Gaceta Oficial N° 909 de 1964 y otro realizado por el Prof. Ramón 

Grillet. Ver Anexos Disco A 

 

2.3.6 Escuela de Música “Pedro Nolasco Colón“ 

Se creó en el mes de enero de 1971. En sus inicios comenzó en el Parque Madariaga de 

Coche con el nombre de Centro de Instrucción de Coche, hasta que en 1975 por resolución de 

la presidencia del Instituto Nacional de Bellas Artes (Inciba), se le cambió el nombre por el 

actual. El director fundador fue Leopoldo Billings, quien a la vez dictaba la cátedra de teoría y 

solfeo con María José Alfaro. Otros profesores fundadores fueron: Elizabeth Maldonado, 

Dinorah Noguera (piano), Flor García (canto), Ángel Guanipa e Ignacio Ramos (guitarra 

popular), Cesar Astudillos, Orlando Gámez y Sigisberto Luna (cuatro) y Orlando Gámez 

(mandolina). 

 

En el año escolar 1974 – 1975, pasa a dirigir la escuela el compositor José Luis Muñoz, 

quien permanece en el cargo hasta 1982, año en que fallece. Luego ocupa el cargo Salvador 

Bosque. El año escolar 1984 – 1985 nombran como director a Federico Cook y en 1986 ocupa 

la dirección de la escuela Carmencita Moleiro. Entre los profesores para este momento se 

pueden nombrar a Rubén Alfonzo, Francisco Méndez, Marling Bosque, Elsa Planchart, Ugo 

Corsetti, Yolanda Cavalieri (teoría y solfeo), Daniel Milano y Francisco Méndez (armonia), 

Juan Ramírez y Alejandro Vásquez (guitarra), Egon Albrecht (trompeta), Oswaldo Gámez 

(clarinete), Juan Durán (flauta), Domingo García (Violín), Abelardo Mato (percusión), José 

Peñín (historia y estética), Félix Tovar (contrabajo), Magaly Orejarena (kinder), Flor García 

(canto), Segisberto Luna (guitarra popular), Alba Acone, Erika Winter, Alba Valera, Yolanda 

Cavalieri, Luis Cabrices, Teresa Cos (piano), Rubén Maldonado (repertorio), Beatríz Bilbao 

(coro de niños), Ugo Corsetti (coro de adultos). (Peñín 1998:552) 
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CUADRO Nro. 15 

Alumnos que cursaron del 6to al 8vo año en la Escuela de Música “Pedro Nolasco 

Colón” desde el año 1970 al 2013 

NOMBRE AÑO PERIODO 

Marcos Ardila 6to 2002 - 2003 

Pedro San Blas 7mo 2003 – 2004 

Gaspar Colón 8vo 2003 - 2004 

Pablo Chaustre 7mo 2004 - 2005 

Lilian Griman 6to 2007 - 2008 

Luz Marina Barreto 6to 2011 - 2012 

Raúl Sánchez 8vo 2011 - 2012 
Fuente: Escuela de Música “Pedro Nolasco Colón” 

 

 

CUADRO Nro. 16 

Profesores de Clarinete en la Escuela de Música “Pedro Nolasco Colón” desde el año 

1970 al 2013 

PROFESOR PERIODO 

Giuseppe Gai 1978 - 1984 

*Mark Friedman  1984 

Oswaldo Benítez 3 1980 - 1995 

Oscar González 1995 - 2013 

Gaspar Colón 1998 - 2013 
(*) Profesor  invitado 

Fuente: Escuela de Música “Pedro Nolasco Colón” 
 

 

 

  
                                                 

3Peñín (1998:552) menciona como Oswaldo Gámez, sin embargo este nombre no aparece registrado en los 

documentos de la escuela. 
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CUADRO Nro. 17 

Clarinetistas Egresados de la Escuela de Música “Pedro Nolasco Colón” desde el año 

1970 al 2013 

NOMBRE PERIODO 

Gaspar Colón 2003 - 2004 
Fuente: Escuela de Música “Pedro Nolasco Colón” 

 

2.3.6.1 Programa para los estudios del clarinete en la Escuela de Música “Pedro Nolasco 

Colón”.  

El establecido en la Gaceta Oficial N° 909 de 1964 y otro entregado por el Prof. 

Oswaldo Benítez  realizado por la Prof. Nélida Fuentes de la Escuela de Música “Juan Manuel 

Olivares”. Ver Anexos Disco A. 

 

 

2.3.7 Conservatorio Nacional de Música “Juan José Landaeta“ 

En el año 1961, la Dirección de Cultura y Bienestar Social del Ministerio del Trabajo 

funda la Escuela de Iniciación Musical bajo la dirección de Ángel Sauce. Cuando en 1965 se 

fusionan Dirección de Cultura y Bienestar Social del Ministerio del Trabajo y la Dirección de 

Cultura del Ministerio de Educación para constituir el Instituto Nacional de Cultura y Bellas 

Artes (INCIBA), la Escuela de Iniciación Musical pasa a depender de este nuevo organismo 

oficial. Más tarde cuando el INCIBA decide colocar una escuela de música en cada punto 

cardinal de la ciudad de Caracas, a esta escuela se le va a conocer como Escuela de Música del 

Este, hasta que en el año 1972 se le cambia el nombre por el de Conservatorio Nacional de 

Música Juan José Landaeta bajo la dirección de Ángel Sauce y la coordinación de Adda Elena 

de Sauce. En sus inicios contaba con una coral infantil, coro de niños, Coral Venezuela, 

estudiantina y una orquesta de alumnos. Entre sus docentes podemos nombrar a Antonio 

Lauro, Rhazés Hernández López, Harriet Serr, Lina Parenti, Adda Elena y Ángel Sauce, 

Guiomar Narváez, Violeta Lárez, José Peñín, Antonio (Toñito) Naranjo, Maria Luisa Romera, 

Carlo Zusi y Abelardo Mato. (Peñín 1998:407) 
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CUADRO Nro. 18 

Alumnos que cursaron del 6to al 8vo año en el Conservatorio Nacional de Música “Juan 

José Landaeta”  desde el año 1970 al 2013 

NOMBRE AÑO PERIODO 

Alexander Leydar 8vo 1989 - 1990 

Carmelo Segreto 8vo 1993 - 1994 

Alejandro Lovera 8vo 1990 -1991 

Marysllela Escalona 8vo 1990 - 1991 

Luis Vivas 8vo 1991 - 1992 

Eleonora Troncone 7mo 1999 - 2000 

Janeliz Suárez 6to 2002 - 2003 

Juan Manuel Sánchez 8vo 2005 - 2006 

Elisa Vegas 8vo 2006 - 2007 

José Luis Izaguirre 8vo 2011- 2012 
Fuente: Escuela de Música “Juan José Landaeta” 

 

CUADRO Nro. 19 

Profesores de Clarinete en el Conservatorio Nacional de Música “Juan José Landaeta”  

desde el año 1970 al 2013 

PROFESOR PERIODO 

Giuseppe Gai 1978 - 1984 

Mark Friedman 1984- 2012 

Glenda Torres 2012 - 2013 
Fuente: Escuela de Música “Juan José Landaeta” 

 

CUADRO Nro. 20 

Clarinetistas Egresados del Conservatorio Nacional de Música “Juan José Landaeta”  

desde el año 1970 al 2013 

NOMBRE PERIODO 

Alexander Leydar 1989 -1990 
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Carmelo Segreto 1989 -1990 

Marysllela Escalona 1990 - 1991 

Elisa Vegas 2006 - 2007 
Fuente: Escuela de Música “Juan José Landaeta” 

 

2.3.7.1 Programa para los estudios del clarinete en el Conservatorio Nacional de Música 

“Juan José Landaeta”   

El establecido en la Gaceta Oficial N° 909 de 1964. 

 

2.3.8 Conservatorio de Música Simón Bolívar 

El Conservatorio de Música Simón Bolívar  fue creado en 1975 paralelo al surgimiento 

de la Orquesta Nacional Juvenil de Venezuela. El maestro José Antonio Abreu tuvo la 

necesidad de crear un centro académico donde fuese posible ampliar la formación académica 

de los miembros del Sistema Nacional de Orquestas y Coros Juveniles e Infantiles de 

Venezuela, pero bajo una concepción distinta a la de los conservatorios tradicionales. 

 

Entendiendo como tradicional aquella institución cuyo objetivo radica en la 

preparación de los músicos para su posterior incursión en las filas de las orquestas, el 

Conservatorio de Música Simón Bolívar (CMSB) se propone desde sus inicios todo lo 

contrario, lo que significa que desde las filas de las orquestas y coros los estudiantes 

complementen sus estudios Musicales en el conservatorio. 

 

 Entonces se funda el Instituto Venezolano de Música “Simón Bolívar”, denominación 

que al transcurrir el tiempo evoluciona como Centro académico Nacional de la Orquesta 

Juvenil de Venezuela hasta adquirir el nombre que lo define en la actualidad como 

Conservatorio de Música Simón Bolívar.(Reseña histórica entregada por el Conservatorio y la 

página web: http://www.fundaMusical.org.ve/es/conservatorio-de-Música-simon-bolivar.html 

consultada el 12/06/2013). 

  

http://www.fundamusical.org.ve/es/conservatorio-de-musica-simon-bolivar.html
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CUADRO Nro. 21 

Alumnos que cursaron del 6to al 8vo año en el Conservatorio de Música “Simón Bolívar” 

desde el año 1970 al 2013 

NOMBRE AÑO PERIODO 

Edgar Pronio 7mo 1988 - 1989 

José Alberto Requena 6to 1988 - 1989 

Oscar González 6to 1990 - 1991 

Miguel Gerardo Ruíz 8vo 1990 - 1991 

Freddy Velasco 6to 1993 -1994 

Carlos Bravo 6to 1993 - 1994 

José Caldera 6to 1994 - 1995 

Naway Núñez 6to 1994 - 1995 

Eugenio Carreño 7mo 1994 - 1995 

Calixto Cadenas 8vo 1994 - 1995 

Víctor Salamanqués 8vo 1994 - 1995 

Carlos Bello 9no 1994 - 1995 

Eleonora Troncone 9no 1994 - 1995 

Orlando Pimentel 9no 1994 - 1995 

José Quintero 6to 1995 - 1996 

Pedro R. Vázquez 6to 1995 - 1996 

Iván Núñez 6to 1995 - 1996 

Gerardo Roa 6to 1995 - 1996 

Gregory Parra 7mo 1995 - 1996 

Julio Moreno 8vo 1996 - 1997 

Henry Crespo 8vo 1996 - 1997 

Laudemar Rodríguez 8vo 1996 - 1997 

Jademar Suárez 6to 1998 - 1999 

Danny Gallegos (Ecuador) 6to 1998 - 1999 

Gustavo Lugo 6to 1998 - 1999 

José Antonio Oliveira 6to 2000 - 2001 
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Fuente: Conservatorio de Música ”Simón Bolívar“ 

 

 

 

 

 

 

 

Ranieri Chacón 8vo 2004 - 2005 

Demián Martínez 8vo 2004 - 2005 

Jesús Antón  8vo 2004 - 2005 

David Medina 8vo 2004 - 2005 

Jenny Zapata (Ecuador) 7mo 2005 - 2006 

Rebeca Ascanio 8vo 2005 - 2006 

Carmen Borregales 8vo 2005 - 2006 

María V. Fernández  (Uruguay) 8vo 2005 - 2006 

Diana Gallegos (Ecuador) 8vo 2005 - 2006 

Hernán Gutiérrez (Colombia)  8vo 2005 - 2006 

Paola Fernández (Colombia) 6to 2006 - 2007 

Alan Espinoza 6to 2008 - 2009 

David Liendo 7mo 2010 - 2011 

Gabriel Padilla 8vo 2010 - 2011 

Eduardo Delpiani 6to 2011 -2012 

Kenneen Uribe (Colombia) 6to 2012 -2013 

Rosangel Hernández 6to 2012 -2013 

Elisa Rangel 6to 2012 -2013 

Jesús Ramírez 6to 2012 -2013 

Bárbara Palmares 6to 2012 -2013 

María J. Guerrero 7mo 2012 -2013 

Alan Espinoza 8vo 2012 -2013 

David Liendo 8vo 2012 -2013 
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CUADRO Nro. 22 

Profesores de Clarinete en el Conservatorio de Música “Simón Bolívar” desde el año 

1970 al 2013 

PROFESOR PERIODO 

Alfonso Pagliuca 1984 - 1985 

Alfredo Martínez 1984 - 1985, 1987 - 1988, 2003 - 2013 

Eduardo Salazar 1984 - 1989 

Mark Friedman 1986 - 1998 

Valdemar Rodríguez 1988 - 2013 

Jorge Montilla 1991 - 1999 

Víctor Salamanqués 1992 - 1995 

Edgar Pronio 1993 - 1997, 2002 - 2003 

Orlando Pimentel 1994 - 1995, 1997 - 2000 

Keith Karabell 1997 - 2000 

Carlos Bello 1999 - 2003 

Ranieri Chacón* 2002 - 2003 

Jesús Antón* 2002 - 2003 

Carmen Borregales 2003 - 2013 

Gorgias Sánchez 2007 -2013 

Démian Martínez 2011 - 2013 

Julio Moreno 2011 - 2013 
(*) Profesor  invitado 

Fuente: Conservatorio de Música “Simón Bolívar”. 
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CUADRO Nro. 23 

Clarinetistas Egresados del Conservatorio de Música “Simón Bolívar” desde el año 1970 

al 2013 

NOMBRE AÑO 

Valdemar Rodríguez 1998 - 1999 

Hernán Gutiérrez 2005 - 2006 

Carmen Borregales 2007 – 2008 

Rebeca Ascanio 2007 - 2008 
Fuente: Conservatorio de Música “Simón Bolívar”. 

 

2.3.8.1 Programa para los estudios del clarinete en el Conservatorio de Música “Simón 

Bolívar” 

El establecido en la Gaceta Oficial N° 909 de 1964 y un Programa elaborado por los 

profesores de este Conservatorio. Ver Anexos Disco A 

 

2.3.9 Academia Latinoamericana de Clarinete 

 Dentro del Conservatorio de Música Simón Bolívar del Sistema de Orquestas en 

Caracas, funciona la Academia Latinoamericana de Clarinete desde el año 1997  y  los 

primeros festivales de clarinete que se han realizado en el país desde el año 1986, según la 

página web (http://www.fundaMusical.org.ve/es/academias-latinoamericanas.html) esta 

Academia brinda a los instrumentistas de clarinete más talentosos y destacados de Venezuela 

y América Latina, la oportunidad de acceder al conocimiento más especializado y avanzado de 

la interpretación artística y técnica del instrumento, lo que ha marcado un hecho importante 

dentro del la historia y desarrollo del clarinete en Venezuela. 

  

 En este sentido, Valdemar Rodríguez (Borzacchini 2004:102) menciona que se ha 

esforzado por crear una escuela sólida de clarinetes en Venezuela y luego de enseñar en varios 

países latinoamericanos, ha visto los frutos; su cátedra tiene la mayor cantidad de estudiantes 

extranjeros provenientes del Sur y Centroamérica. Además Rodríguez menciona lo siguiente: 

“Nuestra Cátedra ha sido avalada por los profesores del Conservatorio de París, por 

universidades de Estados Unidos y por solistas internacionales, directores de orquestas, por los 
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maestros de la Filarmónica de Berlín, entre otros, como una de las mejores escuelas de 

clarinete que posee más de veinte clarinetistas de altísimo nivel”. 

 

 Por otro lado, Díaz (2005:110) menciona que la presencia de los clarinetistas solistas 

nacionales dentro del marco del Festival de Jóvenes Clarinetistas Venezolanos realizado en 

Caracas se puede relacionar con el desarrollo de la enseñanza del repertorio del clarinete, del 

nivel técnico y artístico, y prueba de ello es el hecho de que clarinetistas por debajo de los 25 

años se encuentren interpretando obras de gran exigencia técnica, reflejando una enorme 

evolución de la escuela de clarinete no solo en Caracas, sino que también en el resto del país. 

 

 

CUADRO Nro. 24 

Registro de Alumnos de la Academia Latinoamericana de Clarinetes desde el año 1997 

hasta el 2013 

Alumno Procedencia 

Adriana Alzate Colombia 

Alan Yussel Espinoza Edo. Carabobo - Venezuela 

Amanda Müller Brasil 

Andrés Nieves Edo. Lara -  Venezuela 

Andrés Yesid Medina Colombia 

Arianna Galindez Edo. Cojedes - Venezuela 

Benito Meza Colombia 

Carlos Escalona Edo. Miranda - Venezuela 

Carlos Saldaña Colombia 

Carmen Borregales Edo. Falcón - Venezuela 

Christian Montilla Edo. Trujillo - Venezuela 

Damián Álvarez Colombia 

Daniel Hurtado Edo. Mérida - Venezuela 

Daniel Jaimes Pernalete Caracas - Venezuela 

Danny Gallegos Ecuador 
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David Medina Edo. Yaracuy - Venezuela 

Démian Martínez Edo. Falcón - Venezuela 

Diana Gallegos Ecuador 

Dianelys Castillo Cuba 

Edison Gualotuña Ecuador 

Elisa Rangel Edo. Táchira - Venezuela 

Erick Cordero Caracas - Venezuela 

Ester Román Caracas - Venezuela 

Fredy Pinzón Colombia 

Freeman Ramírez Caracas -Venezuela 

Freyner Eduardo Remolina Edo. Táchira - Venezuela 

Gabriel Padilla Edo. Lara - Venezuela 

Gervasio Tarragona Uruguay 

Guillermo Marín Colombia 

Henry Luis Pérez Edo. Yaracuy - Venezuela 

Hernán D. Gutiérrez Colombia 

Ileana Gómez Caracas - Venezuela 

Iván Santaella Edo. Yaracuy - Venezuela 

Ivette Geraud Edo. Portuguesa - Venezuela 

Jenny Zapata Ecuador 

Jeslán Fernández Edo. Aragua - Venezuela 

Jesús Antón Edo. Yaracuy - Venezuela 

Jesús David Milano Edo. Miranda - Venezuela 

José Cabrera Paraguay 

Juan Candamil Colombia 

Karim Somaza Edo. Lara - Venezuela 

Kenneen Brian Uribe Colombia 

Lenin Izaguirre Costa Rica 

Lennar Acosta Caracas - Venezuela 

Luis Moscoso Guatemala 
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Manuel Tremont Edo. Falcón - Venezuela 

Marcos López Guatemala 

Mariana Núñez Edo. Barinas - Venezuela 

Mariela Valenzuela Perú 

Miguel Rodríguez Caracas - Venezuela 

Pablo Rincón Edo. Carabobo 

Paola Fernández Colombia 

Patricia Mora Edo. Mérida - Venezuela 

Patricia Pérez Cuba 

Ranieri Chacón Edo. Táchira - Venezuela 

Raphael González Edo. Lara - Venezuela 

Rebeca Ascanio Caracas - Venezuela 

Reynaldo Zamora Edo. Aragua - Venezuela 

Samuel Aparicio Edo. Miranda - Venezuela 

Simón Daniel Suárez Edo. Cojedes - Venezuela 

Víctor Mendoza Caracas - Venezuela 

Victoria Fernández Uruguay 

Williams Eduardo Mora Caracas - Venezuela 

Yoleidys Valderrama Cuba 
Fuente: Academia Latinoamericana de Clarinete 

 

CUADRO Nro. 25 

Profesores de la Academia Latinoamericana de Clarinetes desde el año 1997 hasta el 

2013 

 

Profesor 

Valdemar Rodríguez 

Edgar Pronio 

Henry Crespo 
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Gregory Parra 

Gorgias Sánchez 

Orlando Pimentel 

Jorge Montilla 

Carmen Borregales 

Mark Friedman 

Jesús Antón 

David Medina 

Fuente: Academia Latinoamericana de Clarinete 

 

Nota: La Academia Latinoamericana de Clarinete se limita a formar clarinetistas a nivel de 

estándar internacional. No existe un programa específico para cursar niveles ya que los 

profesores forman a los alumnos de acuerdo al nivel de ejecución de cada estudiante. Por lo 

tanto hasta la actualidad tampoco se entrega una titulación de egreso. 

 

2.3.10 Instituto Universitario de Estudios Musicales (IUDEM)  

En 1985, según decreto presidencial Nº 593, publicado en Gaceta Oficial Nº 32.212, 

fue creado el Instituto Universitario de Estudios Musicales (IUDEM) de la Orquesta Nacional 

Juvenil de Venezuela, funcionaba en la misma sede del Conservatorio de Música Simón 

Bolívar de la Fundación del Estado para la Orquesta Nacional Juvenil y dependió del 

Ministerio de Educación y del CONAC. El proyecto inicial contemplaba la continuidad de los 

estudios a nivel de maestrías y doctorados en la Universidad Simón Bolívar, el instituto otorga 

el título de Licenciado en Música en las siguientes menciones: educación, ejecución 

instrumental, dirección, etnomusicología y composición. La principal diferencia que puede 

existir entre este instituto universitario y otros programas de universidades existentes para el 

momento de su creación, es la formación de estudiantes en el campo de la ejecución 

instrumental, de la composición, de la dirección orquestal y coral; en lo que respecta a la 

mención educación Musical, el plan de estudio está constituido por un importante número de 

cursos básicos como los que se dictaban en la UPEL pero además se implementaban otras 
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materias más especializadas como son: análisis, formas Musicales, armonía y contrapunto. El 

IUDEM, ofrece un mayor número de cursos para los futuros profesionales de la música, 

haciendo énfasis en materias especializadas tanto teóricas como prácticas. 

 

Muchos de los egresados del IUDEM ejercen como directores de los núcleos 

orquestales creados por el Sistema Nacional de Orquestas y Coros Juveniles e Infantiles de 

Venezuela, que se encuentran en diferentes ciudades del país donde se ha centrado el trabajo 

orquestal de la comunidad. Miles de jóvenes reciben clases prácticas, colectivas e individuales 

de diferentes instrumentos, asisten a talleres y cursan materias teóricas. (Peñín 1998:540-541 y 

García 2009:18-19). 

 

CUADRO Nro. 26 

Clarinetistas Egresados del Instituto Universitario de Estudios Musicales (IUDEM) 

desde su Primera Promoción en el año 1990 hasta el año 2007 cuando cambia a 

UNEARTE 

NOMBRE AÑO PROFESOR 

Jorge Montilla 1998 Mark Friedman 

Valdemar Rodríguez 2000 Mark Friedman 

Valentina Palma 2002 Mark Friedman 

Esmeralda Hernández 2004 Mark Friedman 

Gustavo Díaz 2005 Mark Friedman 

Rafael D. Álvarez (Colombia) 2006 Valdemar Rodríguez 

Eugenio Carreño 2006 Valdemar Rodríguez 

Démian Martínez 2006 Valdemar Rodríguez 

David Medina 2006 Valdemar Rodríguez 

José Luis Quezada 2006 Mark Friedman 
Fuente: Instituto Universitario de Estudios Musicales (IUDEM) 
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CUADRO Nro. 27 

Profesores de clarinete en el Instituto Universitario de Estudios Musicales (IUDEM) 

desde su Primera Promoción en el año 1990 hasta el año 2007 cuando cambia a 

UNEARTE 

Profesor Periodo 

Mark Friedman 1985 – 2007 

Jorge Serrano 1998 - 2002 

Valdemar Rodríguez 2002 – 2007 
Fuente: Instituto Universitario de Estudios Musicales (IUDEM) 

 

2.3.10.1 Programa para los estudios del Clarinete en el IUDEM 

Ver Programa en Anexos Disco A 

 

2.3.11 Universidad Nacional Experimental de las Artes (UNEARTE) 

La Universidad Nacional Experimental de las Artes (UNEARTE) fue creada en el año 

2008, bajo el Decreto Presidencial Nº 6.050 en Gaceta Oficial Nº 38.924 del día martes 6 de 

mayo de 2008; en el Artículo 4 se decreta que esta universidad dictará las carreras que le han 

sido autorizadas al Instituto Universitario de Estudios Musicales, y así mismo en el Artículo 

10 se deroga el Decreto Nº 593 de la Gaceta Oficial de la República de Venezuela Nº 32.212 

de fecha 29 de abril de 1985, mediante el cual se autorizó la creación del Instituto 

Universitario de Estudios Musicales. Ver en Anexos Disco A 

  

UNEARTE nace dentro del marco de la Misión Alma Mater y es cotutelada por el 

Ministerio del Poder Popular para la Educación Universitaria junto con el Ministerio del Poder 

Popular para la Cultura de la República Bolivariana de Venezuela. 

 

Surge con el fin de reivindicar los procesos relacionados con la intuición, imaginación, 

sensibilidad, sentimiento y emoción como elementos fundamentales de la experiencia del arte, 

entendiendo que la enseñanza y la valoración de éstas son parte indispensable en el proceso de 

construcción de ciudadanía con vocación humanista. 
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La UNEARTE contribuye con espacios para el intercambio cultural y artístico entre 

nuestros pueblos, propicia la formación integral, el conocimiento, el saber y la praxis artística 

en todas sus manifestaciones, formas y enfoques, además, busca desarrollar el potencial 

creativo de los participantes garantizando el carácter plural y la vocación de servicio social de 

la institución. (Página web:  http://www.unearte.edu.ve consultada el día 09/09/2013) 

 

CUADRO Nro. 28 

Clarinetistas Egresados de la Universidad Nacional Experimental de las Artes 

UNEARTE desde su Primera Promoción en el año 2008 hasta el 2013 

NOMBRE AÑO PROFESOR 

Coni Colina 2008 Mark Friedman 

Orlando Pimentel 2010 Valdemar Rodríguez 

Paola Fernández 2012 Valdemar Rodríguez 

Carlos Escalona 2013 Valdemar Rodríguez 

Ileana Gómez  2013 Valdemar Rodríguez 

Patricia Mora 2013 Valdemar Rodríguez 
Fuente: Instituto Universitario de Estudios Musicales (IUDEM) 

 

CUADRO Nro. 29 

Clarinetistas Egresados como TSU de la Universidad Nacional Experimental de las Artes 

UNEARTE desde su Primera Promoción en el año 2008 hasta el 2013 

NOMBRE AÑO PROFESOR 

Ester Román 2012 Valdemar Rodríguez 

Gabriel Padilla 2012 Valdemar Rodríguez 

Raphael González 2012 Valdemar Rodríguez 
Fuente: Instituto Universitario de Estudios Musicales (IUDEM) 

 

 

 

 

 

http://www.unearte.edu.ve/
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CUADRO Nro. 30 

Profesores  de clarinete en la Universidad Nacional Experimental de las Artes 

UNEARTE desde su Primera Promoción en el año 2008 hasta el 2013 

PROFESOR PERIODO 

Mark Friedman 2008 - 2013 

Valdemar Rodríguez 2008 – 2013 

Carmen Borregales* 2012 - 2013 

Gorgias Sánchez * 2012 - 2013 
(*) Profesores por Convenio con el Conservatorio de Música Simón Bolívar 

Fuente: Instituto Universitario de Estudios Musicales (IUDEM) 

 

2.3.11.1 Programa para los estudios de clarinete en la Universidad Nacional 

Experimental de las Artes 

No hay un programa específico. Por referencia directa de los profesores de clarinete, 

hasta el momento se llega a un acuerdo entre alumno y profesor dependiendo del nivel de cada 

estudiante. 

 

2.3.12 Maestría en Música de la Simón Bolívar 

“La Maestría en Música de la Universidad Simón Bolívar está dirigida a Licenciados 

en Música; Licenciados en Arte mención Música; o en otras áreas, con sólida formación 

Musical y con conocimientos comprobables de nivel profesional en música. Tiene como 

objetivos proporcionar a músicos profesionales competencias para realizar estudios 

sistematizados de las diferentes especialidades de la música e investigaciones en el área 

seleccionada como: Composición, Dirección Coral, Dirección Orquestal y Ejecución 

Instrumental, así como contribuir con la formación de Maestros de Música de elevado nivel, 

para las nuevas generaciones. Se espera también consolidar un centro de formación de cuarto 

nivel cuyo sistema de enseñanza-aprendizaje estimule la investigación y la creación”. Página 

Web: http://www.postgrado.usb.ve/areas/ver_programa/56 consultada en fecha 16 de 

noviembre de 2013. 

 

 

http://www.postgrado.usb.ve/areas/ver_programa/56
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CUADRO Nro. 31 

Clarinetistas Egresados desde la apertura del curso de post grado para clarinete en 

enero de 2005 hasta el 2013 en la Universidad Simón Bolívar 

NOMBRE AÑO PROFESOR 

Valentina Palma 2007 Eloy Salgado 

Mauricio (Colombia) 2010 Luis Rossi 

Juan Candamil  (Colombia) 2010 Luis Rossi 

Guillermo Marín (Colombia) 2012 Luis Rossi 

Carmen Borregales 2012 Luis Rossi 

Hernán D. Gutiérrez (Colombia) 2013 Luis Rossi 

Eugenio Carreño 2013 Luis Rossi 

Valdemar Rodríguez 2013 Luis Rossi 
Fuente: Instituto Universitario de Estudios Musicales (IUDEM) 

 

 

CUADRO Nro. 32 

Profesores desde la apertura del curso de post grado para clarinete en enero de 2005 

hasta el 2013en la Universidad Simón Bolívar 

PROFESOR PERIODO 

Eloy Salgado 2005 - 2007 

Luis Rossi 2007 - 2013 
Fuente: Instituto Universitario de Estudios Musicales (IUDEM) 

 

 

2.3.12.1 Programa para los estudios de post grado de clarinete en la Universidad Simón 

Bolívar 

El programa utilizado lo dirige el maestro Luis Rossi de acuerdo a parámetros por él 

establecidos. Ver Anexos en el Disco A 
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CAPÍTULO III 

MARCO METODOLÓGICO 

 

 

3.1 Tipo de investigación.  

El manual de la UPEL (2006:20), conceptualiza la investigación documental como: 

 

“El estudio de problemas con el propósito de ampliar y profundizar el 
conocimiento de su naturaleza, con apoyo, principalmente, en trabajos previos, 
información y datos divulgados por medios impresos, audiovisuales o 
electrónicos. La originalidad del estudio se refleja en el enfoque, criterios, 
conceptualizaciones, reflexiones, conclusiones, recomendaciones y, en general, en 
el pensamiento del autor”. 

 

La  presente investigación es documental ya que se basa en la obtención y análisis de 

datos provenientes de fuentes documentales y audiovisuales, y a su vez es descriptiva con ruta 

de investigación  inductiva. Propone la descripción de la enseñanza del clarinete en Caracas a 

partir del año 1970 hasta el año 2013, tomando en cuenta datos extraídos de fuentes 

documentales y entrevistas a profesores y alumnos clarinetistas involucrados en el proceso de 

enseñanza del clarinete en el período antes mencionado. 

 

 

3.2 Diseño de investigación 

En las ciencias sociales el objeto de estudio es, muchas veces, el propio sujeto humano, 

complejo y singular, cargado con su propia historia, irreductible casi a cualquier tipo de 

simplificación que no lo mutile arbitrariamente. En todo caso él es siempre el punto de 

referencia, directo o indirecto, imprescindible para la comprensión profunda de los problemas. 

Los diseños cualitativos, exclusivos de este campo del conocimiento, intentan recuperar para 

el análisis parte de esta complejidad del sujeto y de sus modos de ser y de hacer en el medio 
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que lo rodea. Lo íntimo, lo subjetivo, por definición difícilmente cuantificables, son el terreno 

donde se mueven por lo tanto los métodos cualitativos.  

 

 Los relatos biográficos, las llamadas historias de vida, son piezas claves dentro de los 

diseños cualitativos. Con esta técnica se conoce no sólo la historia del sujeto sino también la 

historia de su medio, pues cada individuo se encuentra en permanente interacción con el 

ambiente que lo rodea, y se puede así profundizar en su sistema de valores y represen- 

taciones, creencias y expectativas. Las historias de vida son muy útiles, además, cuando se las 

puede relacionar sistemáticamente con observaciones y datos externos, que ayudan a ponerlas 

en perspectiva y a construir, de ese modo, visiones más profundas delas relaciones sociales. 

(Sabino 1992:74). 

 

Basado en este concepto, el diseño propio de este trabajo de investigación es de tipo 

cualitativo, ya que en este se espera extraer la narración a partir de la experiencia propia de 

varios clarinetistas y a su vez realcionarla con con datos externos como bibliografía, 

hemerografía, medios electrónicos y material audiovisual. 

 

 

3.3 Técnica de recolección de datos 

Definir las técnicas de recolección de datos, es muy importante para la elaboración del 

instrumento, ya que de esta manera se pueden obtener los datos e información necesaria para 

posteriormente realizar el análisis. 

 

Por las características propias de la investigación la técnica más apropiada para la 

recolección de la información pertinente fue la entrevista.  (Sabino 1992:90), plantea que la 

entrevista desde un punto de vista general, “es una forma específica de interacción social, que 

establece un dialogo peculiar y asimétrico, donde una de las partes busca recoger información 

y la otra presenta como fuentes de estas”. Más adelante se explicará cómo y a quiénes se le 

hicieron las entrevistas. 
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3.3.1 Revisión bibliográfica 

Se realizó la revisión de medios impresos, registro de Libros de Resumen Final de 

distintas instituciones Musicales, medios audiovisuales y páginas web; los cuales se 

complementaron con los relatos obtenidos en las entrevistas a destacados clarinetistas. Para 

llevar a cabo esta revisión se realizaron las siguientes visitas: 

 

1. Visita al Centro de Documentación e Investigaciones Acústico-Musical. CEDIAM.   

            Universidad Central de Venezuela. 

2. Visita UNEARTE (anteriormente IUDEM con sede en Sartenejas) 

3. Visita UNEARTE (Sede en la Av. México, Bellas Artes) 

4. Visita a la Escuela de Música “José Ángel Lamas” 

5. Visita a la Escuela de Música “Juan Manuel Olivares” 

6. Visita a la Escuela de Música “Prudencio Esaá” 

7. Visita a la Escuela de Música “Pedro Nolasco Colón” 

8. Visita a la Escuela de Música “Lino Gallardo” 

9. Visita a la Escuela de Música “José Reyna” 

10. Visita al Conservatorio de Música “Simón Bolívar” 

11. Visita al Conservatorio de Música “Juan José Landaeta” 

12. Visita a la Universidad Simón Bolívar 

13. Visita a la Biblioteca Nacional 

14. Visita al Centro Audiovisual de FundaMusical Simón Bolívar 

15. Visita a la Academia Latinoamericana de Clarinetes. (Archivo en Parque Central) 

 

 

3.3.2 Preparación de los datos 

 

a) Identificación de categorías de análisis. 

En la presenteinvestigación se exponen cuatro categorías de análisis: 

a.1  Conocimiento de los antecedentes de la enseñanza del clarinete en Caracas 

a.2  Instituciones importantes para la enseñanza del clarinete en Caracas   

a.3  Maestros importantes en la enseñanza del clarinete en Caracas 
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a.4 Recursos utilizados para la enseñanza del clarinete dentro del proceso académico a 

partir de 1970 al 2013. (Estrategias, métodos, repertorio, base técnica) 

 

b) Diseño de una entrevista a partir de las categorías de análisis. (Instrumento de 

recolección de datos). 

El instrumento de recoleción de datos utilizado en esta investigación fue la entrevista, 

lacual consta de una nota de presentación indicando el motivo del instrumento, y  a 

continuación un cuestionario integradocon un máximo de ocho preguntas abiertas;cinco 

preguntas son de rigor para todos los entrevistados y tres para profesores, las cuales han sido 

redactadas de manera impersonal y de acuerdo al grupo en el que fue asignado cada 

entrevistado, limitadas a una sola idea con la finalidad de permitirle a los maestros 

encuestados expresar sus pensamientos en relación al tema. 
 

 En cuanto a la funcionalidad de este instrumento de recolección, cuatro preguntas son 

para el estudio de las categorías de análisis y cuatro preguntas para complementar la 

descripción en el informe final incluyendo los datos de aquellos quienes se desempeñan o se 

han desempeñado como profesores, ya que no todos poseen la experiencia en el campo de la 

pedagogía, sin embargo, todos en común tienen su propia historia personal en cuanto a su 

formación como clarinetistas. 
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b.1 Nota de presentación para las personas a entrevistar 
 

Sr(a): ____________________ 

 

 Estimado maestro(a),  la presente entrevista se le realiza con el propósito de obtener 

información acerca de los antecedentes, desarrollo y actualidad  de la enseñanza del  clarinete 

en Caracas desde el periodo comprendido entre 1970 hasta el año 2013. En ella le 

realizaremos ocho (8) preguntas donde se considera también obtener información sobre las 

instituciones Musicales importantes en la enseñanza de este instrumento en Caracas, asi como 

la narración a partir de vivencias profesionales suyas con relación a este tema. 

 

 Se han seleccionado tres grupos de entrevistados, donde el “Grupo A” arrojará 

información del periodo comprendido desde el año 1970 al 1990,  el “Grupo B” arrojará 

información del periodo comprendido desde el año 1990 al 2013; y el “Grupo C” arrojará 

información de ambos periodos. 

 

 Su entrevista pertenece al Grupo ________ 

 

 Cabe señalar la importancia de esta entrevista, ya que con la misma se espera elaborar 

un panorama sobre el desarrollo que ha tenido la enseñanza del clarinete en la capital del país, 

que constituirá  mi Trabajo de Grado, requisito parcial para optar al título de Maestría en 

Música mención ejecución instrumental. 

 

                                              Gracias por su colaboración. 

 

Atentamente:  

 

 

Lic. David Medina 
C.I. V- 15.768109 
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3.4Instrumento de recolección de datos 

 

3.4.1 Guión de la entrevista para el “GRUPO A”  

1-  ¿Qué  información tiene usted sobre la Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 

antes del año 1970? 

 

2-  ¿Qué Instituciones considera usted  importantes en la Enseñanza Académica del Clarinete 

en Caracas entre los años 1970 y 1990?   

 

3- Mencione los Maestros que usted considera importantes en la Enseñanza Académica del 

Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 1990 

 

4- Mencione el año en el cual comenzó sus estudios del clarinete y describa cómo fue su 

proceso de aprendizaje 

 

5-  A partir de sus conocimientos y experiencias hable sobre  los  programas de estudios o los 

recursos utilizados para la enseñanza del clarinete dentro del proceso académico Musical a 

partir del año 1970 hasta el año 1990. 

 

 

3.4.2 Guión de la entrevista para el  “GRUPO B”  

1-  ¿Qué  información tiene usted sobre la Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 

antes del año 1990? 

 

2-  ¿Qué Instituciones considera usted  importantes en la Enseñanza Académica del Clarinete 

en Caracas entre los años 1990 y 2013?   

 

3- Mencione los Maestros que usted considera importantes en la Enseñanza Académica del 

Clarinete en Caracas entre los años 1990 y 2013 
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4- Mencione el año en el cual comenzó sus estudios del clarinete y describa cómo fue su 

proceso de aprendizaje 

 

5-  A partir de sus conocimientos y experiencias hable sobre  los  programas de estudios o los 

recursos utilizados para la enseñanza del clarinete dentro del proceso académico Musical a 

partir del año 1990 hasta el 2013. 

 

Como Profesor 

 

1- Se rige o se ha regido alguna vez por un programa para los estudios del clarinete 

establecido por una institución o por Gaceta oficial?. Si su respuesta fue positiva, indique cuál; 

y si fue negativa, indique el por qué.  

 

2- ¿Cómo describe usted el nivel de los clarinetistas formados academicamente en Caracas 

hasta el año 2013? 

 

3- A partir de sus conocimientos y experiencias mencione cuál o cuales han sido los factores 

más importantes para el desarrollo académico del clarinete en Caracas hasta el año 2013. 

 

3.4.3 Guión de la entrevista para el  “GRUPO C”  
1-  ¿Qué  información tiene usted sobre la Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 

antes del año 1970? 

 

2-  ¿Qué Instituciones considera usted  importantes en la Enseñanza Académica del Clarinete 

en Caracas entre los años 1970 y 2013?   

 

3- Mencione los Maestros que usted considera importantes en la Enseñanza Académica del 

Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 2013 

 

4- Mencione el año en el cual comenzó sus estudios del clarinete y describa cómo fue su 

proceso de aprendizaje 
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5-  A partir de sus conocimientos y experiencias hable sobre  los  programas de estudios o los 

recursos utilizados para la enseñanza del clarinete dentro del proceso académico Musical a 

partir del año 1970 hasta el 2013. 

 

Como Profesor 

 

1- Se rige o se ha regido alguna vez por un programa para los estudios del clarinete 

establecido por una institución o por Gaceta oficial?. Si su respuesta fue positiva, indique cuál; 

y si fue negativa, indique el por qué.  

 

2- ¿Cómo describe usted el nivel de los clarinetistas formados academicamente en Caracas 

hasta el año 2013? 

 

3- A partir de sus conocimientos y experiencias mencione cuál o cuales han sido los factores 

mas importantes para el desarrollo académico del clarinete en Caracas hasta el año 2013.  

 

3.5 Selección y Muestra 

La muestra consta de especialistas del clarinete, los cuales se han seleccionado en tres 

grupos de acuerdo con los siguientes criterios:   

 

“Grupo A”    

1. Egresaron, estudiaron  y/o  impartieron clases en alguna institución de estudios 

formales en Caracas entre los años 1970 al 1990. 

 

2. Poseen amplio conocimiento de los antecedentes y la realidad  académica del 

clarinete para los años 1970 - 1990. 

 

  3. Retirados del entorno académico del clarinete en Caracas antes de 1990, . 
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“Grupo B”     

1. Egresados de alguna  institución  de estudios académicos  en  Caracas entre los años 

1990 al 2013 

 

2. Poseen amplio conocimiento del clarinete en Caracas entre los años 1990 hasta el 

año 2013. 

 

3. Su desempeño con el instrumento es reconocido. 

 

“Grupo C”   

1. Egresaron, estudiaron o impartieron clases en alguna institución de estudios 

formales en Caracas entre los años 1970 al 2013. 

 

2. Poseen amplio conocimiento de los antecedentes y la realidad  académica del 

clarinete para los años 1970 - 2013. 

 

3. Su desempeño con el instrumento ha sido reconocido. 
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CUADRO Nro. 33 

Especialistas seleccionados como “Grupo A”  para las entrevistas. 

Los especialistas seleccionados para esta muestra fueron: Alfonso Pagliuca, Carlos Jiménez, 

Catherine Hudgins, Elio Tarazona, John Fullam, Nélida Fuentes, Tíbulo Zambrano. 

 

Nombre Lugar donde se encuentra Curriculum 

Alfonso Pagliuca 
(Italia) Caracas – Distrito Capital 

- Concertino Solista de la Banda 
Marcial Caracas entre los años 
50 y 80. 

 
- Clarinetista más importante de 

la época junto con Giuseppe 
Gai. 

 
-Profesor en la Escuela Superior 

de Música “José Ángel 
Lamas” desde 1964 a 1986. 

 
- Supervisor de Escuelas de 

Música. 
 
- Fue Profesor fundador de la 

Cátedra de Clarinete del 
Conservatorio de Música 
Simón Bolívar y profesor 
invitado en las primeras 
cátedras de clarinete en 
algunas instituciones fundadas 
a partir de 1970. 

Carlos Jiménez Caracas – Distrito Capital 

- Cursó 5 años de estudios de 
clarinete en la Escuela 
Superior de Música José 
Ángel Lamas en los años 60  
con el Prof. Oreste Denti 

 
- Fue  el primer profesor de 

Pedro Naranjo 

Catherine Hudgins 
USA Boston – USA 

- Clarinetista de la Orquesta 
Filarmónica de Caracas entre 
1980 a 1982. 
 

- Profesora en el Conservatorio 
de la Orquesta Filarmónica 
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durante su estadía en Caracas. 
 

- Asistente de Principal en la 
Orquesta Sinfónica Municipal 
de Caracas en 1983. 
 

- Segundo Clarinete y picolista 
en Charleston Symphony 
Orchestra de 1985 – 1992. 

Actualmente: 
- Clarinetista Principal de la 

National Lyric Opera. 
 
- Clarinetista sustituto/extra en 

la Boston Symphony 
Orchestra. 
 

- Clarinete Piccolo en Portland 
Symphony Orchestra. 

Elio Tarazona 

 
 
 
 
 

San Cristóbal – Estado 
Táchira 

-Egresa como Profesor 
Ejecutante de Clarinete de la 
Escuela Superior de Música 
José Ángel Lamas en el año 
1976. 

 
-Fue Clarinetista Solista de la 

Banda Sinfónica del Edo. 
Táchira durante los años 70. 

John Fullam 
(USA) Buffalo– USA 

- Uno de los primeros maestros 
extranjeros que se dedicaron a 
impartir sus conocimientos en 
Caracas durante los años 80. 
 

- Fue Primer Clarinete en la 
Orquesta Filarmónica de 
Caracas entre 1980 y 1985. 

 
- Fue Profesor de Clarinete en 

el Conservatorio de la 
Filarmónica de Caracas. 

 
- Actualmente Primer Clarinete 

y Solista en la Buffalo 
Philharmonic Orchestra. 
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Nélida Fuentes Caracas – Dtto. Capital 

- Egresa como Profesora 
Ejecutante del Clarinete de la 
Escuela Superior de Música 
José Ángel Lamas en el año 
1981. 

 
- Fue Profesora de Clarinete en 

la Escuela de Música Juan 
Manuel Olivares. 

 
- Fue integrante de la Banda 

Marcial Caracas por 25 años, 
jubilándose en el año 2000. 

 
- Jubilada como Profesora 

Ejecutante del Clarinete en el 
año 2007. 

Tíbulo Zambrano San Cristóbal – Edo. Táchira 

- Estudió hasta el 5to año de 
clarinete en la Escuela 
Superior de Música José 
Ángel Lamas en el año 1964. 

 
- Primer y único clarinetista 

venezolano graduado en el 
Conservatorio de Música 
Santa Cecilia de Roma en el 
año 1971. 

 
- Graduado en Canto 

Gregoriano en el 
Conservatorio de Música 
Sacra en Roma en los años 70. 

 
- Fue Director de la Banda 

Sinfónica del Táchira entre los 
años 70 y 80, quien trajo 
desde Francia los únicos 
clarinetes Contrabajo y 
Contralto existentes en el país. 

Fuente: Información extraída de la revisión de los CV y de las entrevistas realizadas por el autor a los profesores 
seleccionados como muestra. 
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CUADRO Nro. 34 

Especialistas seleccionados como “Grupo B”  para las entrevistas. 

Los especialistas seleccionados para esta muestra fueron: Coni Colina,  Carmen Borregales, 

Démian Martínez, Elisa Vegas, Ester Román, Eugenio Carreño, José Luis Quezada Raphael 

González, Rebeca Ascanio; de los cuales se registrarán sus datos en el siguiente cuadro: 

 

Nombre Lugar donde se encuentra Curriculum 

 
Coni Colina 

 
 

Coro – Edo. Falcón 

- Egresa como Licenciado en 
Artes Mención Música- 
Ejecución Instrumental, de 
UNEARTE  en su primera 
promoción en el año 2008. 

 
- Primer Clarinete de la 

Orquesta Sinfónica de Coro. 

Carmen Borregales Caracas – Dtto. Capital 

- Egresa del Conservatorio de 
Música Simón Bolívar como 
Profesora Ejecutante de 
Clarinete en el año 2006. 

 
- Egresa como Magister en 

Música. Mención Ejecución  
Instrumental. Universidad 
Simón Bolívar  en el año 
2012. 

 
 
- Primer Clarinete Orquesta 

Sinfónica Simón Bolívar. 
 
-  Profesora en el Conservatorio 

de Música Simón Bolívar. 
 
- Profesora en UNEARTE. 
 
- Profesora en la       Academia 

Latinoamericana de Clarinete. 

Démian Martínez Caracas – Dtto. Capital 

- Cursó hasta el VII Nivel en el 
Conservatorio de Música 
Simón Bolívar. 

 
- Egresa como Licenciado en 
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Música, Mención Ejecución 
Instrumental del Instituto 
Universitario de Estudios 
Musicales en el año 2006. 

 
- Integrante de la Orquesta 

Sinfónica Simón Bolívar. 

Elisa Vegas Caracas – Dtto. Capital 

- Egresa como Profesora 
Ejecutante del Clarinete del 
Conservatorio de Música Juan 
José Landaeta en el año 2007. 

 
- Actualmente Directora 

Musical de la Orquesta 
Sinfónica Juvenil de Chacao. 

Ester Román Caracas – Dtto. Capital 

- Egresa de UNEARTE como 
TSU en Ejecución 
Instrumental, Clarinete en el 
año 2012. 

 
-  Integrante de la fila de 

clarinetes de la Orquesta 
Sinfónica Simón Bolívar. 

Eugenio Carreño Caracas – Dtto. Capital 

- Egresa de la Escuela de 
Música Esteban Razquín de 
Trujillo como Profesor de 
Clarinete. 

 
- Egresa como Licenciado en 

Música, Mención Ejecución 
Instrumental del Instituto 
Universitario de Estudios 
Musicales en el año 2006. 

 

- Egresa como Magister en 
Música. Mención Ejecución  
Instrumental. Universidad 
Simón Bolívar  en el año 
2013. 

- Director de Núcleo la 
Rinconada del sistema de 
Orquesta de FundaMusical 
Simón Bolívar. 

José Luis Quezada Caracas – Dtto. Capital 
- Egresa como Licenciado en 

Música, Mención Ejecución 
Instrumental del Instituto 
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Universitario de Estudios 
Musicales en el año 2006. 

 
- Actualmente Profesor de 

Clarinete en el Colegio Emil 
Friedman. 

 
- Concertino de la Banda 

Marcial Caracas. 

Raphael González Caracas – Dtto. Capital 

- Egresa como TSU de la  
UNEARTE en Ejecución 
Instrumental, Clarinete en el 
año 2012. 

 
- Fue Concertino de la Banda 

Sinfónica Juvenil Simón 
Bolívar. 

 
-  Actualmente integrante de la 

fila de clarinetes de la 
Orquesta Sinfónica Simón 
Bolívar. 

 
- Profesor de Clarinete en el 

Núcleo Fuerte Tiuna. 

Rebeca Ascanio Caracas – Dtto. Capital 

- Egresa como Profesora 
Ejecutante del Clarinete del 
Conservatorio de Música 
Simón Bolívar en el año 2008. 

- Actualmente integrante de la 
fila de clarinetes de la 
Orquesta Sinfónica Simón 
Bolívar. 

Fuente: Información extraída de la revisión de los CV y de las entrevistas realizadas por el autor a los profesores 
seleccionados como muestra. 
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CUADRO Nro. 35 

Especialistas seleccionados como “Grupo C” para las entrevistas. 

Los especialistas seleccionados para esta muestra fueron: Eduardo Salazar, Eloy Salgado, Luis 

Rossi, Mark Friedman, Pedro Naranjo, Ramón Grillet, Valdemar Rodríguez; de los cuales se 

registrarán sus datos en el siguiente cuadro: 

 

Nombre Lugar donde se encuentra Curriculum 

Eduardo Salazar Valencia– Edo. Carabobo 

- Figura entre los profesores 
fundadores de la Cátedra de 
Clarinete en el Conservatorio 
de Música “Simón Bolívar”.  
 
- Miembro fundador de la 
Orquesta Sinfónica Juvenil de 
Venezuela en el año 1975. 
(http://www.Músicabancaribe
.com/Publicaciones/Libro_dig
ital/VenezuelaEnElCielo/info/
capitulo3/i/ consultada en 
fecha 09/11/2013). 
 
  - Fue Primer Clarinete y 
Solista de la Orquesta 
Sinfónica de la Juventud 
Venezolana Simón Bolívar. 
 

  - Director del Sistema de 
Orquesta en el Edo. 
Carabobo. 

 
  - Preparador de orquesta y 

Profesor de clarinete 
itinerante del Sistema de 
Orquestas. 

Eloy Salgado  Caracas – Dtto. Capital 

-Conocedor de la realidad 
académica del clarinete en 
Caracas a partir del año 1976, 
ya que fue estudiante de 
clarinete con distintos 
profesores en Caracas. 

 
- Figura entre los primeros 

integrantes de la fila de 

http://www.musicabancaribe.com/Publicaciones/Libro_digital/VenezuelaEnElCielo/info/capitulo3/i/
http://www.musicabancaribe.com/Publicaciones/Libro_digital/VenezuelaEnElCielo/info/capitulo3/i/
http://www.musicabancaribe.com/Publicaciones/Libro_digital/VenezuelaEnElCielo/info/capitulo3/i/
http://www.musicabancaribe.com/Publicaciones/Libro_digital/VenezuelaEnElCielo/info/capitulo3/i/
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clarinetes de la Orquesta 
Sinfónica Simón Bolívar. 

 
- Fue Profesor de Clarinete en 

el Núcleo La Rinconada del 
Sistema de Orquestas.  
 

- Profesor en UNEARTES en 
el periodo 2009 -2010. 

 
- Fue el primer profesor de 

clarinete para los estudios de 
Post Grado en la Universidad 
Simón Bolívar en enero de 
2005. 

 
- Actualmente Primer Clarinete 

Solista  de la Orquesta 
Sinfónica Municipal de 
Caracas. 

Luis Rossi Santiago - Chile 

 - Solista  internacional. 
 
- Maestro internacional. 
 

- Solista de la Orquesta de 
Cámara de Chile. 
 

- Diseñador y constructor de 
clarinetes. 
 

- Considerado el padre de la 
escuela (manera de tocar) 
nacional de clarinete en 
Venezuela. 

 
 - Profesor de la Maestría para 

Clarinete en la Universidad 
Simón Bolívar. 

Mark Friedman Caracas – Dtto. Capital 

- Primer Clarinete y Solista de 
la Orquesta      Sinfónica 
Venezuela. 

 
- Fue Profesor en el 

Conservatorio de Música 
Simón Bolívar desde 1986 
hasta 1998. 
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- Profesor Fundador de la 

Cátedra de Clarinete y Música 
de Cámara en el IUDEM. 

 
- Fue Profesor en el 

Conservatorio Nacional de 
Música Juan José Landaeta. 

 
- Fue Directivo de la Orquesta 

Sinfónica Venezuela. 
 
- Actualmente Profesor en la 

UNEARTE. 
 

- Actualmente Profesor en la 
Academia Latinoamericana 
de Clarinete. 

Pedro Naranjo Caracas – Dtto. Capital 

- Cursó estudios del clarinete 
en la Escuela Superior de 
Música “José Ángel Lamas 
desde el año 1959 al 1973. 
 

- Miembro fundador de la 
Orquesta Sinfónica Juvenil de 
Venezuela en el año 1975. 
(http://www.Músicabancaribe
.com/Publicaciones/Libro_dig
ital/VenezuelaEnElCielo/info/
capitulo3/i/ consultada en 
fecha 09/11/2013). 
 

  - Fue Clarinetista de la 
Orquesta Filarmónica 
Nacional. 

 
- Actual profesor en la Escuela 

Superior de Música “José 
Ángel Lamas”  desde el año 
2000. 
 

Ramón Grillet  

- Curso completo en la Escuela 
Experimental de Pedagogía 
Musical en 1987, CONAC. 

- Egresado como Licenciado en 
Educación Musical, 2008, 

http://www.musicabancaribe.com/Publicaciones/Libro_digital/VenezuelaEnElCielo/info/capitulo3/i/
http://www.musicabancaribe.com/Publicaciones/Libro_digital/VenezuelaEnElCielo/info/capitulo3/i/
http://www.musicabancaribe.com/Publicaciones/Libro_digital/VenezuelaEnElCielo/info/capitulo3/i/
http://www.musicabancaribe.com/Publicaciones/Libro_digital/VenezuelaEnElCielo/info/capitulo3/i/
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UPEL. 
- Actualmente Profesor en la 

Escuela Superior de Música 
José Ángel Lamas. 

- Actualmente Profesor en la 
Escuela de Música José 
Reyna. 

Valdemar Rodríguez Caracas – Dto. Capital 

- Fue Profesor de Clarinete en el 
Núcleo La Rinconada del 
Sistema de Orquestas. 

 
- Clarinetista Principal y Solista 

de la Orquesta Sinfónica de la 
Juventud Venezolana Simón 
Bolívar. 

 
 - Egresado como Profesor 

Ejecutante del Clarinete del 
Conservatorio de Música 
“Simón Bolívar” en el año 
1999. 
 

- Egresado como Licenciado en 
Música, Mención Ejecución 
Instrumental del Instituto 
Universitario de Estudios 
Musicales (IUDEM) en el año 
2000. 

 
- Egresa como Magister en 

Música. Mención Ejecución  
Instrumental. Universidad 
Simón Bolívar  en el año 
2013. 

 
 - Jefe de la Cátedra Nacional de 

Clarinete del Sistema de 
Orquestas. 
 

- Fundador de la Academia 
Latinoamericana de Clarinete 
de donde se han llevado a 
cabo diez festivales de 
clarinete hasta el 2013. 

 
-Profesor en el Conservatorio de 
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Música Simón Bolívar desde 
el año 1988 hasta la 
actualidad. 

 
- Profesor en el IUDEM desde  

el año 2000al 2007. 
 
- Profesor en UNEARTE desde 

el año 2008 hasta la 
actualidad. 

 
- Solista y Pedagogo de talla 

internacional. 
 
- Miembro Jurado en diversos 

concursos internacionales de 
clarinete. 
 

- Actualmente Sub - Director 
Ejecutivo de FundaMusical 
Simón Bolívar 

 
-  Egresa como Magister en 

Música. Mención Ejecución  
Instrumental de la 
Universidad Simón Bolívar. 
Año 2013. 
 

Fuente: Información extraída de la revisión de los CV y de las entrevistas realizadas por el autor a los profesores 
seleccionados como muestra. 
 

 

En el  Disco B se anexan las entrevistas realizadas a la población seleccionada, documentos de 

donde se extrajo la información correspondiente para el procesamiento y análisis de los datos. 
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CAPÍTULO IV 

OPERACIONALIZACIÓN DE LOS RESULTADOS 

 

 

En este capítulo el lector encontrara el procesamiento de los datos obtenidos a través de 

las herramientas de recolección de datos aplicadas, así como un análisis de las entrevistas 

realizadas. 

 

4.1 Conocimiento de los antecedentes de la enseñanza académica del clarinete en Caracas 

 

CUADRO Nro. 36 

Respuestas de la muestra seleccionada para el Grupo A respecto al conocimiento de los 

antecedentes de la Enseñanza Académica del clarinete en Caracas.  

 

 
Nombre del Clarinetista 

 

 
Informaciónacerca de la Enseñanza 
Académica del Clarinete en Caracas 

antes de 1970 
 
 
 
 

Alfonso Pagliuca 

“Yo llegué en 1964 como profesor en la 
Escuela Superior de Música José Ángel 
Lamas; resulta que en aquella época usted 
sabe que ya esta escuela existía antes de 
que yo llegara a Venezuela, porque yo 
llegué el 18 de Marzo de 1955 y ya la 
Escuela funcionaba muy bien. 
 
Entonces en el año 64 por el maestro Sojo 
salió para mi la cátedra de clarinete 
porque por la edad y los años de servicio 
que tenía el profesore Denti y me dice que 
si quiero ocupar el cargo de Denti, y 
resuta que digo que sí el 11 de noviembre 
de 1964; y entré con mucho entusiasmo 
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porque habían muchos alumnos de 
clarinete”. 

 
Carlos Jiménez 

 

… “De Pedro Naranjo te puedo decir que  
él tenía alrededor de 10 años cuando yo le 
puse el clarinete en las manos…fui 
instructor, pero  yo en realidad estaba 
comenzando en la Academia Superior de 
Música cuando yo le di clase a él; allí 
estudié yo todo, teoría y solfeo 3 años, 2 
años de armonía y 5 años de clarinete con 
el profesor Oreste Denti desde el 55 hasta 
el 60. 
 
También fui profesor de matemática en la 
Escuela Artesanal, Escuela Vocacional 
numero 1, que era de Pérez Jiménez, 
porque estábamos en la época de Pérez 
Jiménez; el implanto mucho eso de las 
bandas. 
 
Aparte de los estudios en la Academia (la 
Escuela Superior de Música), en la Banda 
Marcial nos enseñaba el maestro 
Canónico, el tocaba todo”… 

Catherine Hudgins 
(USA) 

“I arrived in the fall of 1980, so I really 
don't know about things before that 
time”.  
“Llegué en el otoño de 1980, así que 
realmente no sé nada de las cosas antes de 
ese tiempo”. 

 
Elio Tarazona  

 

 
Yo comencé fue en Bogotá y no le sé dar 
resultados de eso. 

 
John Fullam 

(USA) 

 
“All my knowledge and experience of 
clarinet performance and instruction in 
Venezuela is confined to the years 1980 
through 1985” 
 
“I’m afraid I have absolutely no 
knowledge whatsoever of the state of 
clarinet playing or it’s  instruction in 
Venezuela prior to 1980” 
 
“Todomi conocimiento yexperiencia de la 
enseñanza y ejecución del clarinete 
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enVenezuelase limitaa los años1980 
y1985” 
 
“Me temo que no tengo absolutamente 
ningún conocimiento de la situación de la 
ejecución del clarinete o de su instrucción 
en Venezuela antes de 1980”. 

 
Tíbulo Zambrano  

 

“Le puedo hablar de lo que pasaba en el 
Edo. Táchira; en la epoca de los 40 mas o 
menos, Eufrasio Medina estudió con un 
señor en la Banda del Estado que se 
llamaba Ramón Niño, que era mas o 
menos de 1935 

Fuente: El Autor (2014) 

 

CUADRO Nro. 37 

Respuestas de la muestra seleccionada para el Grupo B respecto al conocimiento de los 

antecedentes de la Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas.  

 
Nombre del Clarinetista 

 

 
Informaciónacerca de la Enseñanza 
Académica del Clarinete en Caracas 

antes de 1990 
 
 

Carmen Borregales 

 
“NINGUNA,  para el año 1990 yo era 
muy pequeña y no vivía en la ciudad de 
Caracas” 
 

 
 
 

Coni Colina 

 
“Muy poco para ser sincero, solo se 
escuchaba de maestros como Walter 
Boykerns, Mark Friedman,Eduardo 
Salazar,Valdemar Rodriguez entre otros” 
 

 
 
 

Démian Martínez 

“Muy poca, mi primer contacto con un 
profesor del Conservatorio Simon Bolivar 
fue en el año 94;  a partir de ese año fue 
cuando tuve conocimientos de los 
profesores de clarinete en Caracas”.  
 

 
 

Elisa Vegas 

“Realmente sé muy poco. Sé de la cátedra 
del profesor Valdemar Rodríguez en el 
Conservatorio de Música Simón Bolívar , 
la del profesor Mark Friedman en el 
Conservatorio Nacional de Música Juan 
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José Landaeta, de la cátedra del profesor 
Valdemar Rodríguez y Edgar Pronio en el 
Conservatorio de Música Simón Bolívar, 
las clases del profesor Keith Carabell de 
la Orquesta Filarmónica Nacional, 
profesor Oscar González en el 
Conservatorio Pedro Nolasco Colón y 
profesor Carlos Mujica en la Escuela Lino 
Gallardo”. 

 
 
 
 

Ester Román 

“La información que manejo es la que 
cuentan los profesores que he tenido a 
través de sus clases.  
El Maestro Luis Rossi se dedicaba a 
formar alumnos ya que aquí en la ciudad 
no existia ninguna cátedra de clarinete 
establecida y activa; también daba clases 
el Maestro Eduardo Salazar quien formó a 
el Profesor Edgar Pronio y a otros 
integrantes de la Orquesta Simón 
Bolívar” 

 
 
 

Eugenio Carreño 

“Mi formación como clarinetista comenzó 
en la ciudad de Trujillo. Desde alli 
comenzamos a recibir en nuestro nucleo 
local, ivitaciones a recibir clases con 
Maestros especialistas en el Instrumento 
cada 15 dias en la ciudad de Caracas en el 
Conservatorio en el Paraiso,  nuestro 
aprendizaje fue de muy buena calidad”. 

 
José Luis Quezada 

 

 
Ninguna 

 
 
 

Raphael González 

 
 “Muy poca, solo que para esa época el 
maestro Luis Rossi viajaba 
frecuentemente a Venezuela a impartir 
clases a quienes hoy me día son nuestros 
maestros como por ejemplo al maestro 
Valdemar Rodríguez, Edgard Pronio, 
entre otros” 

 
 
 

Rebeca Ascanio 

“Tengo poca informacion, tal vez porque 
no ha sido muy documentada y no he 
explorado mucho acerca del tema. 
Conozco la trancendencia del maestro 
Luis Rossi en la enseñanza de las 
primeras generaciones de clarinetistas del 
sistema”. 
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Fuente: El Autor (2014) 

CUADRO Nro. 38 

Respuestas de la muestra seleccionada para el Grupo C respecto al conocimiento de los 

antecedentes de la Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas.  

 
Nombre del Clarinetista 

 

 
Información acerca de la Enseñanza 
Académica del Clarinete en Caracas 
antes de 1970 
 

 
 
 

Eduardo Salazar  

“La enseñanza era muy limitada y carecía 
de fundamentos mas acordes con el 
quehacer Musical mundial, los estudios 
estaban concentrados en un unico libro 
que se llamaba el Método Completo de 
Klosé, y si alguien quería otra 
información aparte, tenía que buscarla.  
Yo siempre he dicho que los clarinetistas 
que nos formamos en aquella época 
tenemos una gran dosis de autodidacta, 
porque mucho del material para aprender 
era el que por la inquietud uno buscaba 
para ir complementando. 
En lineas generales esa era la escuela de 
los años 60 y 70, porque la verdadera 
escuela clarinetistica en venezuela antes 
de los 70, lo digo y lo mantengo, fueron 
las Bandas de Estado, a través de las 
bandas de estados era donde estaba el 
verdadero desarrollo y era el punto 
referencial, porque estaban conformadas 
por muchos musicos inmigrantes muy 
competentes que llegaron de la guerra por 
los años 40, pero ellos no llegaron aquí 
con la misión de hacer academia,la banda 
era el trabajo que ellos tenían para su 
sustento diario”. 

 
 
 

Eloy Salgado  

“La formación del novel estudiante en 
esos años era impartida por maestros (en 
este caso 2 clarinetistas inmigrantes 
italianos de innegables dotes para el 
instrumento) pertenecientes a las filas de 
bandas y con suerte de la única orquesta 
sinfónica asentada en la Caracas de 
entonces.La enseñanza giraba en torno a 
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un método único (Klosé) y 4 o 5 obras 
como concierto de Mozart, Weber y el 
Dúo Concertante y alguna que otra obra 
tipo  variaciones sobre temas de operas 
italianas”. 

 
 
 

Luis Rossi 

“Bueno, en realidad propiamente de la 
enseñanza académica del clarinete no 
tengo noticias antes de 1970, pero si sabía 
que en Venezuela el clarinete principal de 
la Sinfónica Venezuela era Giuseppe Gai, 
y yo lo sabía porque músicos como Lido 
Guarnieri venían a Argentina y nos 
contaba que él tenía un Trío con Gai, que 
era un músico muy preparado, que tocaba 
varios instrumentos, que hacía arreglos, 
que tenía una formación sólida, pero 
académicamente no tengo información de 
lo que pasaba”. 

 
 
 

Mark Friedman 

“Cuando llegué a Venezuela en enero del 
año 1981, ví algunos de mis primeros 
alumnos con copias de Klosé, Rose, 
Magnani entre una selección muy 
limitada de estudios y métodos.  
 
La respuesta correcta es que tengo muy 
poca información de esa época y creo que 
José (Giuseppe) Gai era la figura más 
importante en la ciudad de Caracas como 
docente del clarinete acerca de la 
enseñanza académica del clarinete en 
Caracas antes del año 1970”.  

 
 
 

Pedro Naranjo 

“Lo que sucedía antes de 1970, era que de 
acuerdo a la Gaceta Oficial teniamos que 
implantar el método Klosé, revisado por 
Simon Bellison, el Cavallini y el 
Magnani, que ya yo no uso, el Klosé tanto 
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americano como el francés; esos eran los 
unicos tres métodos. Ademas de la 
embocadura nos enseñaban el 
conocimiento de los números y letras de 
las llaves y eso era todo”. 

 
 

Ramón Grillet 

Antes de 1970  no tengo informaciòn 
precisa, lo que puedo aportar es que en 
los años 70, el prof. Alfonso Pagliuca 
impartia clases en la Escuela Superior de 
Mùsica “ José Ángel Lamas”, y el 
maestro José Gai en otro conservatorio de 
Caracas el cual no tengo informaciòn . 

 
 
 
 
 
 

Valdemar Rodríguez  

“Antes de 1970, en todos los pueblos 
habían profesores de clarinete, y quienes 
eran estos profesores?... el primer 
clarinete de la banda, un italiano que 
estaba por allá, y así existía gente que 
tocaba rápido, pero con poco concepto 
técnico” 
 
“En Caracas existían varias escuelas de 
música y en varias de ellas existían 
profesores de clarinete, no sé exactamente 
en cual de ellas; sé por ejemplo que la 
Escuela Superior de Música José Ángel 
Lamas, era la escuela mas importante 
para ese momento, creo que la Escuela de 
Música Juan Manuel Olivares tambien 
tenía profesor de clarinete y el 
Conservatorio de Música Juan José 
Landaeta que dirigía el maestro Ángel 
Sauce.” 

Fuente: El Autor (2014) 
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4.2 Instituciones importantes en la enseñanza académica del clarinete en Caracas   

 

CUADRO Nro. 39 

Respuestas de la muestra seleccionada para el Grupo A respecto a las Instituciones 

importantes en la Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas . 

 

 
Nombre del Clarinetista 

 

 
Instituciones importantes para la 

enseñanza del clarinete en 
Caracasentre los años 1970 y 1990 

 
 

Alfonso Pagliuca 
La importante es la Escuela Superior de 
Música porque era la única que había 
aquí, luego había otra… la Juan Manuel 
Olivares, despues llegó la revolución del 
maestro Abreu que puso el Conservatorio 
de el cual yo formé parte 

 
Carlos Jiménez 

 

“De instituciones donde daban clarinete 
no recuerdo a más ninguna, la Juan 
Manuel Olivares estaba, pero creo que no 
daban clarinete, la cátedra de clarinete la 
daba era la Superior, además que estaba 
instituida como una escuela de calidad” 

Catherine Hudgins 

“I departed Venezuela in December of 
1983, so after that I did not have 
knowledge about teaching in Venezuela”.  
 
“Partí de Venezuela en diciembre de 
1983, así que después de eso  no tengo 
conocimiento sobre la enseñanza en 
Venezuela.” 

Elio Tarazona 
 

“Ninguna, solo la Superior”. 

 
John Fullam 

 

“Since I left Venezuela in 1985, I am not 
privy to any knowledge as to the 
importance of clarinet instruction in any 
Venezuelan conservatories or institutions 
between the years 1980 -1990”.  
 
“Desde que salí de Venezuela en 1985, yo 
no estoy al tanto de ningún conocimiento 
acerca de la importancia de la enseñanza 
del clarinete en ningún conservatorio 
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venezolano o instituciones entre los años 
1980 -1990”. 

 
Tíbulo Zambrano 

 

“La Superior de Música y la Juan Manuel 
Olivares, pero hay un conservatorio 
actualmente que no conozco lo he oido 
nombrar, el Conservatorio de Música 
Simón Bolívar”. 

Fuente: El Autor (2014) 

 

CUADRO Nro. 40 

Respuestas de la muestra seleccionada para el Grupo B respecto a las Instituciones 

importantes en la Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas   

 
Nombre del Clarinetista 

 

 
Instituciones importantes para la 

enseñanza del clarinete en Caracas  
entre los años 1990 y 2013 

 
Carmen Borregales 

 
“Sin duda el Conservatorio de Música 
Simón Bolívar es referencia obligada de 
todo clarinetista, más del 70% de ellos 
han pasado por las aulas de dicho 
conservatorio” 

 
 

Coni Colina 

“Conservatorio de Música Simón Bolívar, 
Instituto Universitario de Estudios 
Musicales (ahora UNEARTE), 
Conservatorio Nacional de Música Juan 
José Landaeta, la Maestría de la 
Universidad Simón Bolívar” 
 

 
Démian Martínez 

 
“Conservatorio de Música Simon Bolivar, 
Conservatorio JoséÁngel Lamas, IUDEM 
(Unearte ahora) y la Universidad Simón 
Bolívar” 
 

Elisa Vegas “La institución más importante y más 
completa para la enseñanza del clarinete 
es evidentemente la Cátedra 
Latinoamericana de Clarinetes precedida 
por el maestro Valdemar Rodríguez y 
acompañado de los mejores clarinetistas 
del país quienes están encargados de la 
docencia. Luego vendría la enseñanza del 
clarinete en UNEARTE –antiguamente 
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IUDEM, los núcleos del sistema nacional 
de orquestas, la cátedra de clarinete de los 
conservatorios nacionales de música: 
Landaeta, Pedro Nolasco Colón, Lamas, 
Lino Gallardo y la cátedra del Colegio 
Emil Friedman”.  

Ester Román      “La Academia Latinoamericana de 
Clarinete. Esta institución permite 
rodearte de partituras, libros, grabaciones, 
videos, recolpiladas por su fundador 
durante sus estudios, clases magistrales y 
viajes al extranjero. Tambien puedes tener 
la oportunidad de estudiar con Maestros 
internacionales que la Academia 
Latinoamericana de Clarinete provee cada 
tres o cuantro meses”.  

 
 

Eugenio Carreño 

“FundaMusical Simón Bolivar (antes 
fesnojiv) apoyo en festivales, seminarios, 
clases magistrales etc). Conservatorio de 
Música Simón Bolívar (El Paraiso). 
Instituto De Estudios Musicales (IUDEM) 
hoy Universidad de las Artes, Maestría en 
la Universidad Simón Bolívar con el 
maestro Luis Rossi” 

José Luis Quezada “Conservatorio Simón Bolívar, Instituto 
Universitario de Estudios Musicales 
(I.U.D.E.M), Colegio Emil Friedman”. 

 
Raphael González 

“El conservatorio de música Simón 
Bolívar, Academia Latinoamericana de 
Clarinete, Unearte, y la universidad 
Simón Bolívar”.  

Rebeca Ascanio “El Conservatorio de Música Simon 
Bolivar, Instituto Universitario de 
Estudios Musicales, IUDEM 
(Actualmente UNEARTE), Academia 
Latinoamericana de Clarinete”. 
 

Fuente: El Autor (2014) 
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CUADRO Nro. 41  

Respuestas de la muestra seleccionada para el Grupo C respecto a las Instituciones 

importantes en la  enseñanza académica del Clarinete en Caracas . 

 

 
Nombre del Clarinetista 

 

 
Instituciones importantes para la 

enseñanza del clarinete en Caracas    
entre los años 1970 y 2013 

 
 

Eduardo Salazar 

En los 70, la José Ángel Lamas con el 
maestro Pagliuca, y la Juan José Landaeta 
con el maestro José Gai, que eran los dos 
maestros de mas alto nivel en Caracas. 
Luego a mediados de 1975, estas escuelas 
comienzan a quedar decadentes porque 
comienza el sistema de orquestas y puedo 
decir que hasta antes de 1980, los 
clarinetistas andabamos divagando, hasta 
que llegó el maestro Luis Rossi, y eso lo 
digo con propiedad porque conocí todas 
las escuelas y todos los sistemas de 
enseñanza. con la necesidad de renovar 
los programas y la información que 
estabamos adquiriendo dentro de la 
orquesta (Simón Bolívar), se creó el 
Conservatorio Simón Bolívar, luego esto 
desemboca a la necesidad de licenciatura 
y se creó el IUDEM, mas adelante otra 
necesidad, la creación de la maestría en la 
Universidad Simón Bolívar, que ya es un 
punto de referencia a nivel mundial. 

 
 
 
 
 

Eloy Salgado  

“De 1970 hasta 1980 las instituciones 
importantes eran evidentemente  las 
escuelas y conservatorios que existían, 
malos, buenos o regulares; allí se 
formaron o tuvieron un primer contacto 
con el clarinete buena parte de los 
profesionales de la época. Luego con el 
advenimiento y solidificación de lo que se 
conoce como El Sistema, las instituciones 
académicas adscritas a él sin 
duda tomaron la mayor importancia y 
trascendencia siendo hoy por hoy los 
centros fundamentales de la enseñanza y 
praxis Musical del país. El Sistema de 
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Orquestas se ha convertido en el centro de 
enseñanza y entrenamiento más 
importante a nivel continental para los 
jóvenes clarinetistas” 

 
 
 
 
 

Luis Rossi 

“Yo solo puedo hablar a partir de 1980 
cuando yo llegué y en ese momento 
nuestra actividad como profesores era 
mayormente dirigida por la Orquesta 
Sinfónica Juvenil, enseñabamos en el 
Conservatorio Simón Bolívar. 
Posteriormente apareció el IUDEM, y 
ahora finalmente se concretó la relación 
con la Universidad Simón Bolívar, que ya 
está funcionando la maestría (en 
clarinete), prácticamente única en 
Sudamérica, porque en clarinete no hay 
una maestría ni en Chile, ni en Argentina 
y que yo sepa tampoco en Brasil; de tal 
manera que la creación de esta maestría y 
la relación con la Universidad Simón 
Bolívar ha sido un paso adelante que dio 
Venezuela liderando los programas 
académicos latinoamericanos”. 

 
 
 
 

Mark Friedman 

“La Escuela Superior de Música José 
Angel Lamas, el Conservatorio de Música 
Juan José Landaeta, de 1979 hasta 1984 
fué el Conservatorio de Música de la 
Filarmónica de Caracas que estuvo 
ubicado en Altamira. De los años 80 hasta 
2010, el Conservatorio Superior de 
Música Simón Bolívar ubicado en El 
Paraiso, el Instituto Universitario de 
Estudios Musicales o IUDEM de 1985 
hasta 2008 y desde su comienzo hasta 
ahora sin duda es la Académia de 
FundaMusical Simón Bolívar con su 
Cátedra Latinoamericana de clarinete que 
creo es lo más importante a nivel nacional 
e internacional”. 

 
 
 

Pedro Naranjo 

“Para mi sigue siendo referencia la 
Escuela Superior de Música José Ángel 
Lamas. Entre otras instituciones esta la 
Juan José Landaeta, la Juan Manuel 
Olivares y la Pablo Castellanos. Estan 
ahora las nuevas por su puesto el IUDEM 
y donde estan ustedes haciendo la 
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maestría, la Universidad Simón Bolívar, 
que debe estar a un nivel universitario de 
primera, no tengo ninguna duda”. 

 
Ramón Grillet 

“Las escuela Superior  de Mùsica José 
Ángel Lamas y la Escuela  Juan Manuel 
Olivares, pertenecientes al M. P.P.P. 
Educaciòn y las Escuelas Juan Landaeta,  
Lino Gallardo; Prudencio Essa, José 
Reyna, Pedro Nolasco Colón, Escuela de 
Música José Lorenzo Llamozas , 
Conservatorio de la Orquesta Filarmònica 
de Caracas y el Sistema Nacional  de 
Orquestas”. 

 
Valdemar Rodríguez 

La Escuela Superior José Angel Lamas, 
Conservatorio Nacional de Música Juan 
José Landaeta, Conservatorio de Música 
Simón Bolívar, pero al aparecer el 
Sistema de Orquestas, ya practicamente 
nadie iba a la Escuela Superior con miras 
a ser profesional, y que yo recuerde para 
los años 80, la gente que quería estudiar 
seriamente el instrumento venía al 
Conservatorio Simón Bolívar o a las 
clases particulares con los maestros 
(norteamericanos). 
La razón es porque ya los maestros 
Pagliuca y Gai estaban avanzados en edad 
y por otro lado la novedad de las 
boquillas, cañas, instrumentos nuevos, 
etc., estaban en el Sistema. 
También existió un conservatorio que yo 
nunca conocí, ni llegué a ver, el 
Conservatorio de la Filarmónica de 
Caracas, que era una orquesta 
norteamericana que vivía en Venezuela, 
pero que tambien daban clases. 
La Academia Latinoamericana de 
Clarinetes, que nació también en el seno 
del Sistema, que aunque no se entregan 
titulos, el nivel del clarinete en el país es 
muy alto. 
Otra institución sería el IUDEM (hoy 
UNEARTE), y la maestría en la 
Universidad Simón Bolívar, y estas dos 
son los lugares puntales de la enseñanza 
del clarinete en Caracas. Y el Sistema, 
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porque estas dos instituciones nacieron 
del Sistema. 

Fuente: El Autor (2014) 

 

 

4.3 Maestros importantes en la enseñanza del clarinete en Caracas 

 

CUADRO Nro. 42 

Respuestas de la muestra seleccionada para el Grupo A respecto a los Maestros importantes en 

la enseñanza del clarinete en Caracas 

 
Nombre del Clarinetista 

 

 
Maestros importantes en la enseñanza 
del clarinete en Caracas entre los años 

1970 y 1990 
 

Alfonso Pagliuca Cuando yo llegue estaba Denti, Gai, que 
ya murió, luego el americano Friedman, 
Marquez Yendy, Tíbulo Zambrano, Elio 
Tarazona, Pedro Naranjo, Nélida Fuentes, 
Carlos Mujica, Valdemar y otro 
clarinetista que se llamaba Verardi. 

 
Carlos Jiménez 

 

“De Maestros importantes en esa época 
recuerdo al Maestro Ramos que era de 
Teoría y Solfeo y de Clarinete Oreste 
Denti solamente. 
José Gai  era el más grande, por cierto 
duró muchos años en la Sinfónica 
Venezuela, primer clarinete de la 
Sinfónica de Venezuela, recuerdo que era 
un tipo… parecía que fuera un malandro 
mas bien, se lo portaba como una 
persona… bueno, normalmente el músico 
es tranquilo”… 

Catherine Hudgins 

“My husband  Bill Hudgins. Valdemar, 
who I believe probably still works in 
music. Bernadette (Bernie) Mathews 
came to Caracas about 1978 and probably 
did some teaching, she and John Fullam 
were the co-principals of the Orquesta    
Filarmónica de Caracas. Randy Griffiths 
(now probably freelancing in Houston). 
Of course your teacher, Luis Rossi, was 



86 

 

always held in high regard”.  
 
“Mi marido Bill Hudgins. Valdemar, que 
creo que probablemente todavía trabaja en 
la música. Bernadette (Bernie) Mathews 
llegó a Caracas hacia 1978 y, 
probablemente, hizo un poco de 
enseñanza. Ella y John Fullam fueron los 
co-principales de la Orquesta Filarmónica 
de Caracas. Randy Griffiths (ahora 
probablemente freelance en Houston?) 
Pudo haber hecho un poco de enseñanza. 
Por supuesto, su maestro, Luis Rossi, 
siempre lo tengo en alta estima.” 

 
Elio Tarazona 

 

“Yo estudié con Pagliuca…yo no conocí 
allá a ningun maestro de esos que habían, 
porque yo no asistía a conciertos ni nada, 
y ese fue todo el contacto que yo tuve con 
esa gente”. 

 
John Fullam 

 

“The only other professors of clarinet 
whose acquaintance I made during my 
tenure in Venezuela were MARK 
BERGE, KATHLEEN HUDGINS, and 
WILLIAM HUDGINS”. 
 
“Los unicos otros profesores de clarinete 
cuya amistad hice durante mi 
permanencia en Venezuela fueron Mark 
Berge, Catherine Hudgins y William 
Hudgins”. 

 
Tíbulo Zambrano 

 

“En Caracas Pagliuca y Gai; tambien 
había una persona que tocaba con un 
sonido superior al de ellos, que no tocaba 
sino clarinete bajo en la orquesta que se 
llamó Luis Mendoza, era muy bueno, tocó 
después en la Orquesta Típica Nacional. 
No hay que dejar por fuera a Andrés 
Sandoval, uno de los verdugos aquí en 
Venezuela fue Sandoval”. 

Fuente: El Autor (2014) 
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CUADRO Nro. 43 

Respuestas de la muestra seleccionada para el Grupo B respecto a los Maestros importantes en 

la enseñanza del clarinete en Caracas 

 

 
Nombre del Clarinetista 

 

 
Maestros importantes en la enseñanza 
del clarinete en Caracas entre los años 

1990 y 2013 
 

 
 

Carmen Borregales 

“Edgar Pronio, Valdemar Rodríguez, 
Jorge Montilla, Keith Carabell, Mark 
Friedman,  Carlos Bello, Orlando 
Pimentel, Julio Moreno, Henry Crespo, 
Gorgias Sánchez y Gregory Parra”. 

 
Coni Colina 

“Valdemar Rodriguez, Jorge Montilla, 
Luis Rossi, Mark Friedman, Edgar 
Pronio, Gorgias Sanchez, Carmen 
Borregales, Julio Moreno”. 

 
 

Démian Martínez 

“Luis Rossi, Valdemar Rodriguez, Jorge 
Montilla y Mark Friedman, Gorgias, 
Carmen, Jesús Anton, David Medina”. 
 

 
 
 
 

Elisa Vegas 

“Valdemar Rodríguez, Mark Friedman, 
Luis Rossi; aunque no reside en nuestro 
país ha formado una gran cantidad de 
excelentes clarinetistas. Jorge Montilla, 
Edgar Pronio, Carmen Borregales, 
Gorgias Sánchez, Julio Moreno, David 
Medina, Ranieri Chacón, Jesús Antón, 
Carlos Bello, Orlando Pimentel, Keith 
Carabell, Carlos Mujica, Eleonora 
Troncone, Eugenio Carreño, José Luis 
Quezada”. 

 
 
 

Ester Román 

“El Maestro Valdemar Rodriguez, Edgar 
Pronio, Jorge Montilla, Orlando Pimentel, 
Gorgias Sanchez,  Henry Crespo,  y  el 
Maestro internacional Luis Rossi quien 
viene continuamente a impartir clases 
magistrales” 

 
Eugenio Carreño 

“Luis Rossi, Valdemar Rodriguez, Jorge 
Montilla, Markfriedman, David Medina, 
Carmen Borregales,  Jesús Antón, Henry 
Crespo” 

José Luis Quezada “Mark Friedman, Jorge Montilla, Luis 
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Rossi”.  
 

Raphael González 
  “Edgar Pronio, Henry Crespo, Jorge 
Montilla, Carmen Borregales, Mark 
Friedman, Gorgias Sánchez, David 
Medina, Jesús Antón y los maestros Luis 
Rossi y Valdemar Rodríguez”. 
 

 
 

Rebeca Ascanio 

“Valdemar Rodriguez, Edgar pronio, 
Jorge Montilla, Luis Rossi (maestro 
extrajero pero que dio clases con bastante 
frecuencia en Venezuela), Henry Crespo”. 

Fuente: El Autor (2014) 

 

CUADRO Nro. 44 

Respuestas de la muestra seleccionada para el Grupo C respecto a los Maestros importantes en 

la enseñanza del clarinete en Caracas 

 
Nombre del Clarinetista 

 

 
Maestros importantes en la enseñanza 
del clarinete en Caracas entre los años 

1970 y 2013 
 
 
 
 

Eduardo Salazar 

“Alfonso Pagliuca, Giuseppe Gai, Luis 
Mendoza, que era el clarinetista bajo de la 
Venezuela entre 1950 y 60, estos eran los 
tres clarinetistas de la Capital; luego el 
grueso de los clarinetistas estaban en las 
bandas muchos eran producto de las 
escuelas de músicos militares, que de esos 
me recuerdo de Victor Julio Castillo.  
 No hay que olvidar a Felix Mozo, quien 
hizo grandes esfuerzos en la enseñanza, 
incluso hizo un método con recopilación 
del Klosé y de los métodos Romero. 
Luego viene Luis Rossi, quien puso la 
semilla para que germinara la verdadera 
escuela de clarinetes en Venezuela. 
Alfredo Martínez, Eloy Salgado, 
Alejandro Montes de Oca, Carlos Mujica, 
Valdemar, el creador de la escuela de 
clarinetes en Venezuela; Jorge Montilla, 
David Medina, Gorgias Sánchez, y tantos 
que me da pena que no puedo nombrar. 
Recuerdo que para la época de los 
ochenta vinieron unos maestros 
clarinetistas, entre ellos Mark Friedman, 
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quien ha hecho vida en Venezuela desde 
que se residenció y ha sido el precursor de 
la academia de clarinete en el IUDEM, y 
ha hecho un gran aporte a la escuela del 
clarinete en Venezuela; tambien para esa 
época vino una jóven clarinetista con la 
Filarmónica de Caracas, muy inquieta y 
estudiosa, Bernadette Mathews; y luego 
un clarinetista con una gran energía, era 
un atleta del clarinete, John Fullam. 

 
 
 

Eloy Salgado  

“Sin duda El Maestro Luis Rossi. Él trajo 
en los años 80 la técnica moderna del 
clarinete, el maestro Mark Friedman, Luis 
Rossi(Conservatorio Simón Bolívar)y 
Mark Friedman (IUDEM-
UNEARTE) continuaron con su labor 
pedagógicaformandoa destacados 
profesionales durante los 90 y hasta hoy 
en día. Actualmente el maestro Rossi esta 
a cargo de la Maestría de Clarinete en la 
USB a nivel superior. 
Mención especialísima merece el maestro 
Valdemar Rodriguez y la Cátedra 
Latinoamericana de Clarinete que 
él coordina ya que en esta se han formado 
y se forman los más destacados solistas 
del instrumento en la actualidad”.  

 
 
 

Luis Rossi 

Bueno, cuando yo llegué en 1980, la 
figura mas predominante era Giuseppe 
Gai, que era el solista de la Sinfónica y 
que además tenía una Big Band de Jazz, 
el solista de la Boston Symphony actual 
Williams Hudgins, Mark Friedman, 
Valdemar Rodríguez, Jorge Montilla 

 
 
 

Mark Friedman 

“Giuseppe Gai, Eduardo Salazar, Luis 
Rossi, Randall Griffen, Bill Hudgens, 
John Fullam, Mark Friedman, Luis Rossi, 
Valdemar Rodriguez, Jorge Montilla, 
Edgar Pronio, Carmen Borregales, 
Gorgias Sánchez, David Medina”. 

 
 
 

Pedro Naranjo 

“Primero el maestro Denti, después vino 
el maestro Alfonso Pagliuca, José Gai; 
Otros maestros muy buenos vinieron, 
llegó Luis Rossi, Mark Friedman, John 
Fullam y tambien llegó Keith Karabell. 
Entre los nacionales que vinieron después 
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de los 90 están Eloy Salgado, Alejandro 
Montes de Oca, David y por su puesto 
Valdemar” 

 
 
 

Ramón Grillet 

Alfonso Pagliuca, Oswaldo Benitez, Josè 
Gai, A. Sasso, Luis Rossi, Mark 
Friedman, Gerry Peerebon,  Nélida 
Fuentes, Yendi Marquez, Pedro Naranjo, 
Luis Vivas, E. Pronio, Carlos Mujica, 
Alejandro Montes de Oca,  Josè Luis 
Quezada, Marcos Zambrano,  Feliz Mozo, 
Oscar Mendez y  Eduardo Salazar entre 
otros”. 

 
 
 
 
 

Valdemar Rodríguez 

En Caracas habían dos profesores antes 
del 75: Alfonso Pagliuca y José Gai, con 
quien yo tuve mi primera clase en 
Caracas 
Luego estuvieron los norteamericanos 
Williams Hudgins, le decían Bill; John 
Fullam, Mark Friedman, quien desde que 
llegó acá tuvo vocación de enseñar. 
De los nacionales: Eduardo Salazar, 
Alfredo Martínez, Leonel Méndez, Pedro 
Naranjo, Gregory Carreño, Filippo 
Rutigliano, Julio Moreno, Henry Crespo, 
Edgar Pronio, Gorgias Sanchez, Carmen 
Borregales, Jesús Antón, David Medina, 
Ranieri Chacón; pero el mas importante 
que influyó fue el maestro Luis Rossi, 
cada recital que daba prácticamente eran 
estreno en Venezuela”. 

Fuente: El Autor (2014) 
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4.4  Recursos utilizados para la enseñanza del clarinete dentro del proceso académico a 

partir del año 1970 al 2013. (Estrategias, métodos, repertorio, base técnica) 

 

CUADRO Nro. 45 

Respuestas de la muestra seleccionada para el Grupo A respecto a los recursos utilizados para 

la enseñanza del clarinete dentro del proceso académico a partir del año 1970 al 2013. 

(estrategias, métodos, repertorio, base técnica). 

 

 
Nombre del Clarinetista 

 

Recursos utilizados para la enseñanza 
del clarinete entre los años 1970 y 1990 

 
 
 

Alfonso Pagliuca 

“El método Klosé que aunque ellos creen 
que no es, sí es un método completo, ahí 
tiene de todo para examinar a un alumno 
de clarinete, hasta el mejor clarinetista 
que hay, uno se da cuenta si es un buen 
estudiante, si es un profesional o no.  
Con el Klosé, con el Lefévre y con el 
Bäermann; con cualquier otro método no 
hace falta porque el profesor sabe en fin 
que con estos mismos métodos tiene que 
ayudarse, porque eso es lo que haría en 
aquella época.  
 
Entonces todo sirve, se tiene que adaptar 
de lo que hay en el país. 
 
Respecto a la técnica, hablando de 
embocadura del clarinete; no tiene que 
inflar los cachetes, tiene que estirar la 
cara, no tiene que deformarse uno frente 
al espejo, uno toca de la forma que tiene 
el dedo (pulgar) en la boca, no tiene que 
perder la forma de la embocadura. 
 
…Soplar es llenarse todo esto (señala el 
pecho) de aire y después poco a poco 
gradualmente tira el aire al clarinete y 
suena. 
…Se aprende con clarinete Full Bohem” 

 
Carlos Jiménez 

“El maestro Denti enseñaba con un 
método buenísimo que todavía existe, yo 
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 tengo una copia por allí, se llama Klosé, y 
no había más ninguno porque era un 
método completo” 

Catherine Hudgins 

“I used the Lazarus Method with young 
students, as I felt it offered a complete and 
very Musical approach. I would have used 
Rose Etudes, and as they advanced, along 
with perhaps technical studies from 
Klose, also Cavallini, JeanJean, 
Baermann, excerpts, and Jettel Etudes”. 
“Utilicé el Método Lazarus con los 
jóvenes estudiantes, ya que me pareció 
que ofrecía un enfoque completo y muy 
Musical. Utilicélos Estudios de Rosé a 
medida que avanzaban, junto a eso tal vez 
los estudios técnicos de Klose, también 
Cavallini, JeanJean, Baermann, extractos 
y Jettel Etudes.” 

 
Elio Tarazona 

 

“El método que el alumno confiaba, que 
hasta lo tengo por ahí era el Klosé” 

 
John Fullam 

 

…”I would always require my own 
students to acquire the American 
publications of Universal, Rubank, Klosé, 
and Rose studies.  Also included and 
based on each individual student’s level 
of ability, would be extensive study of the 
concertos of Mozart, Weber, the sonatas 
of Brahms, Schumann, Poulenc, St-Saens, 
and the chamber music of these and other 
composers”. 
 
…“yo siempre pedía a mis estudiantes 
adquirir las publicaciones americanas de 
Universal, Rubank, Klosé y los Estudios 
de Rosé. Tambien incluidos y basados en 
el nivel individual de habilidad de cada 
estudiante, sería extenso el estudio del 
Concierto de Mozart, Weber, las Sonatas 
de Brahms, Schumann, Poulenc, Saint-
Saens y la Música de camara de estos y 
otros compositores”. 

 
Tíbulo Zambrano 

 

“Generalmente se usaba el doble labio, la 
metodología que se usaba era el Klosé. 
Pagliuca en Caracas excelente; pero qué 
problema había aquí…la metodología 
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amigo, y no se si estará bien la 
metodología, habrá variado o estará 
todavía en veremos, porque mientras se 
ponga a estudiar el Klosé cinco o seis 
años, usted está perdiendo su tiempo, 
porque con el Klosé no está haciendo 
nada; para mi sirve unos dos o tres años 
máximo, pero de ahí no mas. Para los 
estudios es necesario salir (del país) para 
ver, sin negar lo que se ha hecho aquí”. 

Fuente: El Autor (2014) 

 

 

CUADRO Nro. 46 

Respuestas de la muestra seleccionada para el Grupo B respecto a los Recursos utilizados para 

la enseñanza del clarinete dentro del proceso académico a partir del año 1970 al 2013. 

(Estrategias, métodos, repertorio, base técnica). 

 

 
Nombre del Clarinetista 

 

Recursos utilizados para la enseñanza 
del clarinete entre los años 1990  y 2013 

 
 

Carmen Borregales 

“Considero que los programas de estudio 
están bien diseñados hasta cierto punto. 
En algún punto  de mi desarrollo sentí que 
algo faltaba y sólo cuando me aventuré en 
el mundo de los concursos internacionales 
lo descubrí: mayor estudio de los recursos 
y repertorio de la segunda mitad del S. 
XX en adelante”. 

 
 

Coni Colina 

Durante mi formación  no se trabajó con 
un pensum específico, ha sido de manera 
selectiva y no en un orden como lo puede 
especificar o presentar un pensum de 
estudios como tal. 

 
 

Démian Martínez 

“El unico programa que conozco ha sido 
el del conservatorio Simon Bolivar y el 
Iudem. (UNEARTE)  Es de mi 
conocimiento que  han sido revisados y 
modificados en varias oportunidades y 
considero que han estado muy cercano a 
los estandares internacionales” 
 



94 

 

 
 
 
 

Elisa Vegas 

“Hay tres tipos de programas: 
 1-    El de la Cátedra Latinoamericana de 
Clarinete y Conservatorio Simón Bolívar: 
la enseñanza más completa.  
2- El de las Cátedras de los 
conservatorios nacionales de música y 
Unearte. 
3- El de las Cátedras de los núcleos del 
Sistema Nacional de Orquestas.  
 Los tres programas tienen muchos 
elementos en común: estudio de las 
escalas, arpegios  y ejercicios 
propiamente técnicos así como el estudio 
de métodos básicos como el Rosé y el 
Didier.  
El estudio del repertorio solístico y de 
cámara del instrumento -concierto de 
Mozart, Copland, Weber, Debussy, 
Brahms, entre otros; se da sobretodo en la 
cátedra latinoamericana y la de los 
conservatorios. Son pocos los núcleos que 
trabajan seriamente el repertorio Musical 
escrito para clarinete solista.  
Por otro lado, se nota que el repertorio 
orquestal sí se trabaja tanto en los núcleos 
como en la cátedra latinoamericana; no 
así en los conservatorios.  
Sin embargo, es importante recalcar la 
importancia que tiene el desarrollo de los 
clarinetistas en otras áreas de 
conocimiento que van a ayudar a la buena 
educación Musical como la armonía, el 
análisis, la historia de la música… 
materias que se estudian en Unearte o los 
conservatorios”.  

 
 
 
 

Ester Román 

… “la Academia de Clarinete contaba con 
un grupo de profesores quienes tenian un 
método de estudio muy completo. Cada 
uno se dedicaba a una área específica 
(Calentamiento, Escalas y lecciones, 
Solos de Orquesta, Sonatas y Conciertos) 
para asi aprovechar y desarrollar todo el 
potencial de los alumnos.  Ese programa 
de enseñanza era muy exigente pero a la 
vez te brindaba una gran oportunidad de 
aprender todo el repertorio del clarinete 
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en distintas áreas”. 
 
 

Eugenio Carreño 

… “pienso que precisamente en esta 
epoca se marcó un antes y un  despues en 
la enseñanza del clarinete. Hubo una 
especie de imnovacion en los Programas 
y en la manera de enseñar el instrumento. 
La importancia del Sistema de Orquesta, 
nos obligo a los clarinetistas a avanzar 
mucho mas rapido, debido a el rol que 
nuestro instrumento cumple dentro de la 
misma y ademas comenzar a tocar como 
solistas en la nacientes Orquestas, en 
Caracas y en el interior del Pais.  
 
Los recursos que se comenzaron a utilizar 
para entonces se perfilaban mas 
interesantes,incorporando inmediatamente 
repertorio (Sonatas, Conciertos, Música 
de Camara etc), por supuesto sin dejar 
atrás la parte tecnica. 
 
Con relacion al Programa de Estudios que 
se cursaba en el Instituto de Estudios 
Musicales (IUDEM), institucion donde 
me gradue, pienso que seguia los mismos 
pasos del Conservatorio de Música Simón 
Bolívar. 
 
Los métodos de estudio no se aplicaban 
con la misma rigurosidad para todos los 
estudiantes, creo que los maestros se iban 
adaptando a los metodos y obras para 
cada circunstancia, sin embargo los 
resultados de los estudiantes siempre 
resultaban positivos”. 
 
 

 
 
 

José Luis Quezada 

“Se ha llevado bajo el criterio del prefesor 
dada su experiencia, esto no significa que 
en muchas instituciones no exista un 
programa, si no mas bien dicho profesor, 
en muchos casos algunos maestros, 
seleccionan las obras según el 
conocimiento que tengan de ella y no un 
programa que exige mas amplitud de 
obras”. 
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Raphael González 

“No conozco exactamente si hay algún 
programa pero en mi caso mis maestros 
han utilizado distintos métodos de técnica 
y distintos conciertos y sonatas 
dependiendo de la evolución y las 
dificultades a vencer, todo esto en pro de 
mantener una dinámica de trabajo rápida 
y productiva para lograr subir el nivel en 
la menor cantidad de tiempo”. 

 
 
 

Rebeca Ascanio 

“El Programa de Estudio del 
Conservatorio de Música Simón Bolívar, 
el cual sugiere las obras que se deberian 
ejecutar durante el periodo escolar y las 
destrezas con que se debe culminar el año 
para poder avanzar al siguiente nivel, 
despues de unos años estudie en la 
Academia Latinoamericana de Clarinete y 
a su vez en UNEARTE, en este periodo 
estudie el Pensum de la Universidad con 
el maestro Valdemar quien diseñó una 
compilacion de repertorio base para la 
Academia Latinoamericana de Clarinete 
por año de estudio con gran similitud 
entre las tres instituciones”. 

Fuente: El Autor (2014) 

 

 

CUADRO Nro. 47 

Respuestas de la muestra seleccionada para el Grupo C respecto a los Recursos utilizados para 

la enseñanza del clarinete dentro del proceso académico a partir del año 1970 al 2013. 

(Estrategias, métodos, repertorio, base técnica). 

 

 
Nombre del Clarinetista 

 

 
Recursos utilizados para la enseñanza 
del clarinete entre los años 1970 y 2013 

 
 

Eduardo Salazar 

“Cuando yo comencé la enseñanza era 
muy doméstica  con los método de Parés 
(Ver Anexos Disco B) y el Romero, luego 
pasado el tiempo ya en las escuelas fue el 
método completo Klosé. 
Ya para el año 70 existía un programa 
perteneciente al Ministerio de Educación, 
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era un pequeño programa escrito en una 
página y media, y allí se resumía todo el 
programa de los estudios del clarinete, 
sutilmente señalaban en algún nivel el 
método de Cavallini (30 Caprichos), y lo 
gracioso es que casi a los profesores no 
les gustaba trabajar el Cavallini porque 
estaban acostumbrados al Klosé. 
Lógicamente con ese programa muchos 
de los que estudiabamos en esa época nos 
dábamos cuenta de que faltaba algo mas y 
cada quien tomaba la iniciativa de 
ahondar un poco mas, yo fui uno de los 
que me atreví a sugerir a los maestros de 
estudiar otros libros que muchos de ellos 
se conseguían en una tienda de música 
aquí en Caracas o se mandaban a pedir, y 
posteriormente los libros que 
comprabamos cuando viajamos en las 
diferentes giras con la orquesta, entre los 
libros que yo adquirí estan el Polatschek, 
que lo tomé de la biblioteca de la Escuela 
de Música Sebastián Echeverría Lozano 
en el año 74; el Müller, que lo compré en 
España; el Jean Jean, los 30 Caprichos de 
Cavallini, que lo tenía desde el 64. 
Entonces llega el momento de 
desesperación que uno ve que está con un 
solo libro y no se ve la evolución, pero 
tampoco encontraba la manera de decirlo 
porque los maestros tampoco tenían 
libros, y todo eso era iniciativa de uno”. 
Casi todos los maestrosde aquella época 
estaban pendientes de lo que uno cargaba 
en el maletín a la hora de sacar el 
instrumento, y si veían que uno cargaba 
otro método que no fuera el Klosé, ya 
había un altercado grande, y había un 
maestro que decía Ma non!!! No permito 
eso!, muchacho estas loco!... hay que 
estudiar escalas y terceras!. 
 Los maestros no dejaban que alumno 
tuviera un poquito de aspiración y 
creartividad, así era esa época, y pienso 
que esto no era solo en el clarinete, sino 
en todos los instrumentos. 
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Realmente era la banda la que nutría a 
uno, y lo del estudio era por decir que se 
estaba estudiando con un maestro como 
para tener una formalidad, eso era todo, 
pero en escencia uno sabía que ahí faltaba 
mucho. 
La creación del sistema rompió con todo 
eso, ya el alumno aprendía directamente 
con la música, en el conservatorio ayudé 
junto con otros profesores a elaborar un 
programa mucho mas amplio donde 
incluímos el Stark, Cavallini, los libros 
Rosé, y en eso de tranportar no se perdía 
tiempo porque ya en la orquesta tenían 
que transportar, tocar en Mi  Mayor (una 
de las escalas que se enseña de último  en 
enseñanza tradicional), hoy los alumnos 
que yo formé con este programa en el 
conservatorio dan muestra de que un 
programa bien llevado y acorde a la 
situación del alumno da buenos 
resultados, entre esos alumnos que yo 
formé esta Edgar Pronio, Oscar González 
y Orlando Pimentel”. 

 
 
 

Eloy Salgado  

“En los años 90 se solidifica la Academia 
Latinoamericana de Clarinete, no tengo 
detalles de su metodología pero los 
resultados son magníficos. Lo que sí salta 
a la vista es la combinación del estudio 
técnico con la práctica orquestal y el 
abordaje del gran repertorio de cámara y 
de solista sacando el máximo y mejor 
provecho a las ventajas y posibilidades de 
El Sistema. El otro factor de importancia 
es la actividad pedagógica que 
desempeñan los alumnos avanzados desde 
muy temprano en su formación; también 
se aprende enseñando!”. 

 
 
 
 
 

Luis Rossi 

“Bueno, básicamente de todo ese caos 
que yo encontré aquí en la educación del 
clarinete en los años 80, me dí cuenta que 
para poder ayudar al maestro Abreu tenía 
que organizarme académicamente. 
Entonces puse todos los ejercicios que yo 
conocía, o sea el ejercicio de las 
duodécimas para organizar la 
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embocadura, el soplo del apoyo 
diafragmático, puse los estudios de la 
técnica de staccato de Daniel Bonade, 
después la escuela se basó en los estudios 
progresivos de los métodos, del Rosé y de 
las obra que tenían que ir también en 
conjunto con la evolución de todos esto 
estudios”. 

 
 
 
 

Mark Friedman 

“Creo que no sé bien que pensa de 
Estudios y recursos fueron utilizados de 
1970 hasta que llegué al país al principio 
de 1981. Una parte de la respuesta es 
similar de la respuesta de la primera 
pregunta arriba. Con toda la seguridad fue 
utilizado algunos de los metodos 
tradicionales como Klosé, Magnani, 
Labianchi y Baermann, estudios de Rosé, 
Kell y Muller, de repente algunas copias 
de algo de los estudios de Jean Jean, 
Bozza y transcripciones de Sonatas de 
J.S.Bach” 

 
 
 

Pedro Naranjo 

“Se repite el mismo programa (de la 
Gaceta Oficial) solo que yo enseño Klosé 
francés y americano, y Cavallini, sino que 
también enseño Didier, Reginand Kell,   
Kruise (no se entiende lo que dice),y otros 
métodos. Pero básicamente lo que se 
usaba era el Klosé, uno se graduaba con 
Klosé, toqué la Sonata de Stamitz en Mib 
mayor y algunos Estudios de Técnica que 
pedía el jurado del Klosé, que si arpegios, 
staccattos, tóquelo staccato, tóquelo 
ligado, etc”. 

 
 
 
 

Ramón Grillet 

“El programa utilizado y con el cual 
estudie hasta 5to año en la escuela 
Superior de música “José Ángel Lamas” 
data de los años 40 aproximadamentey 
fué aprobado en Gaceta por el entonces 
Ministro de Educaciòn para la época el 
Sr. J. M. Sisso Martínez.  Es un programa 
completo en cuanto a Métodos para 
desarrollar  técnica de Ejecuciòn, estudios 
de digitación,  articulaciones y dinámicas 
y la ejecuciòn de conciertos Universales 
para clarinete. 
Sin embargo, no explica con profundidad 
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lo referido a la rerspiraciòn, lo cual es 
vital para el musico de Viento, asi como 
el trabajo de  embocadura, posición de 
manos y corporal y todo lo relacionado 
con  las  cañas,  la boquilla y elección del 
instrumento. 
     Otro aspecto es la desactualizaciòn en 
cuanto obras escritas por nuevos 
compositores para clarinete, así como el 
desarrollo de la música venezolana 
debido a que no se ha modificado desde 
esa época”. 

 
 
 
 

Valdemar Rodríguez 

…“cuando viajé a Caracas para un 
encuentro infantil, recuerdo que fui a Piña 
Musical a comprar cañas, pero allí me 
encontré con el método Klosé, que había 
escuchado hablar que era una maravilla, y 
lo compré. Estudié el Magnani con mi 
papá, en ese método estaban unos dúos y 
unas obras como las Piezas Fantasias de 
Schuman, las Sonartas de Brahms y los 
Conciertos de Weber, pero el no me podía 
enseñar eso porque no conocía ninguna de 
esas obras, el se formó en la Escuela de 
Bandas Militares. En el año 78 el maestro 
José Antonio Abreu me invita a Caracas a 
estudiar con el maestro Gai. Llegué a 
Caracas en el 80 en Caracas solo se 
conocían las dos sonatas de Brahms, los 
conciertos de Weber, el Concierto de 
Mozart y el Concertino de Weber.  En el 
81, estudié con Luis Rossi el Quinteto de 
Mozart, Concertino de Weber y las Tres 
Piezas de Stravinsky, Eduardo Salazar 
tocaba la Sonata de Hindemith; ademas 
estudié obras orquesta como 4ta, 5ta y 6ta 
sinfonía de Tchaikovsky, Danzas de 
Galanta, Pastoral de Beethoven, 5ta de 
Shostakovich, Cascanueces, Francesca da 
Rimini, se estudiaba con Rossi toda la 
parte no solamente los solos. Tambien 
estudié lecciones del Rosé con el maestro 
Mark Friedman y con Bill Hudgins; con 
Mark Friedman tambien estudié Mozart y 
Rossini, a colocar la lengua para el 
staccatto y perderle el miedo a los agudos, 
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el fraseo y la delicadeza, partes de 
orquesta como Sheerezade, los solos de 
clarinete del concierto para violín de 
Kachaturiam. Con Bill, aprendí que 
dentro de los matices hay inflexiones, que 
aunque diga piano y sin reguladores, hay 
que frasear; con el estudié los solos de 
orquesta de las sinfonias de Brahms, la 
8va de Beethoven  
Estudié lecciones de Reginand Kell y del 
Klosé para el staccatto, y los estudios de 
mecanismos de Lefebre Vol. 2, que ya 
conocía antes de ver mi primera clase con 
Gai, lo había estudiado por mi propia 
cuenta. Debo mencionar que con Gai 
estudié la Rapsodie in Blue, me enseñó a 
hacer el glissando. 
Hice un teletaller donde explico todo lo 
que yo aprendí del maestro Rossi como la 
posición del cuerpo, la garganta, el 
diafragma, la boca, los hombros, la 
respiración, el ataque, etc. 
Pero podría decir que en Venezuela no se 
usan programas de estudios; aunque 
existen en el Conservatorio, en Unearte, 
en la maestría, pero no es un programa 
como tal porque la enseñanza Musical 
para la ejecución hoy dia se lleva a cabo 
dentro de una secuencia repertorial 
agrupadas por años, pero que podemos 
encontrar a un profesor dando clases a un 
alumno de primer año junto con material 
del cuarto año, porque si el profesor ve 
que el alumno puede, entonces hay que 
avanzar; por ejemplo hay alumnos que 
pueden saltar el año para tocar Copland y 
luego ver material anterior como Poulenc; 
pero hay otros que no, sino que tienen que 
ver primero Poulenc para luego tocar 
Copland, y estas cosas las maneja el 
profesor sin limitarse a que debe guiarse 
al contenido de cada año, se podría guiar, 
pero hoy día nadie lo hace, sino que el 
enfoque es a que el alumno logre el nivel 
deseado, se podría egresar con el 
concierto que se pide para entrar a la 
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universidad, el Concierto de Mozart, pero 
con el nivel que corresponde”. 

Fuente: El Autor (2014) 

 

 

4.5Análisis de la información obtenida en las entrevistas 

 

4.5.1 Conocimiento de los antecedentes de la enseñanza del clarinete en Caracas 

Los datos obtenidos en las entrevistas arrojan que la mayoría de los entrevistados del 

“Grupo B” (1990-2013) no poseen suficiente conocimiento referente a la enseñanza formal del 

clarinete en Caracas antes de 1990, en algunos casos la respuesta fue nula; sin embargo, se 

observó que la mayoría de los entrevistados del “Grupo A” (1970-1990) y el “Grupo C” 

(1970-2013) a partir de sus experiencias personales en el transcurrir de sus vidas, mencionan 

que toda la enseñanza del clarinete y la verdadera escuela estaba principalmente en las bandas 

y la Escuela Superior de Música José Ángel Lamas, donde enseñaba el profesor de origen 

italiano Oreste Denti alrededor de los años 50;  y luego desde 1964 a 1986 el Profesor italiano 

Alfonso Pagliuca, solista de la Banda Marcial Caracas; por otro lado también estaba el 

Profesor italiano Giuseppe Gai, solista de la Orquesta Sinfónica de Venezuela quien también 

impartía clases. 

 

4.5.1Instituciones importantes para la enseñanza del clarinete en Caracas   

Las instituciones Musicales nombradas por los entrevistados fueron: 

 

La Escuela Superior de Música “José Ángel Lamas”, la Escuela de Música Juan 

Manuel Olivares, el Colegio Emil Friedman, Escuela de Música Pedro Nolásco Colón, 

Escuela de Música Lino Gallardo, la Escuela de Música Prudencio Essa, Escuela de Música 

José Reyna, Escuela de Música José Lorenzo Llamozas el Conservatorio Nacional de Música 

Juan José Landaeta, la Escuela de Música Pablo Castellanos, el Conservatorio de Música 

Simón Bolívar, la Academia Latinoamericana de Clarinete, “El Sistema” o FundaMusical 

Simón Bolívar (anteriormente FESNOJIV), el Instituto Universitario de Estudios Musicales 

(IUDEM), la Universidad Experimental de las Artes (UNEARTE), la Maestría en la 

Universidad Simón Bolívar    
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También existió el Conservatorio de la Filarmónica, llamado así por los entrevistados, 

donde dieron clases los clarinetistas extranjeros contratados por la Orquesta Filarmónica 

Nacional, los profesores John Fullam, Catherine Hudgins y William Hudgins entre los años 

1980 y 1985.  

  

Hasta 1970, la Escuela Superior de Música “José Ángel Lamas” era la única y por lo 

tanto la más importante para cursar los estudios académicos del clarinete en Caracas, la única 

institución en todo el país de donde se podía egresar como Profesor Ejecutante del Clarinete. 

Es importante resaltar que luego de obtener los resultados de las entrevistas realizadas en este 

trabajo, es notable el olvido o quizás el desconocimiento de lo que significó esta escuela 

dentro de la enseñanza académica del clarinete para la mayoría de los entrevistados del Grupo 

B, quienes están más vinculados con los acontecimientos Musicales a partir de 1990.  

 

En el siguiente gráfico podemos observar el porcentaje de las instituciones nombradas 

como las más importantes: 

GRÁFICO Nro. 1

 
Fuente: El Autor (2014) 

Instituciones Importantes Conservatorio de Música "Simón
Bolívar"
Instituto Universitario de Estudios
Musicales (IUDEM) ó UNEARTE
Escuela Superior de Música “José 
Ángel Lamas”  
Conservatorio Nacional de Música
"Juan José Landaeta"
Universidad Simón Bolívar

Academia Latinoamericana de
Clarinete
Nucleos del Sistema o
Fundamusica Simón Bolìvar
Escuela de Música "Juan Manuel
Olivares"
Conservatorio de la Orquesta
Filarmónica
Colegio Emil Friedman

Escuela de Música "Pedro Nolásco
Colón"
Escuela de Música "Lino
Gallardo"
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4.5.3Maestros importantes en la enseñanza del clarinete en Caracas 

Los maestros nombrados por los entrevistados fueron: 

 

 

1. A. Sasso (no se menciona nombre) 

2. Alfonso Pagliuca 

3. Alfredo Martínez  

4. Alejandro Montes de Oca  

5. Andrés Sandoval  

6. Bernadette Mathews (Bernie)   

7. Carlos Bello 

8. Carlos Mujica  

9. Carmen Borregales 

10. Catherine Hudgins 

11. David Medina  

12. Edgar Pronio 

13. Eduardo Salazar  

14. Eleonora  Troncone 

15. Elio Tarazona 

16. Eloy Salgado  

17. Eugenio Carreño 

18. Felix Mozo  

19. Filippo Rutigliano 

20. Gerry Peereboom 

21. Giuseppe Gai (José)  

22. Gorgias Sánchez  

23. Gregory Carreño 

24. Gregory Parra 

25. Henry Crespo  

26. Jesús Antón  

27. John Fullam 

28. Jorge Franco 

29. Jorge Montilla  

30. José de Jesús Márquez Yendi 

31. José Luis Quezada 

32. Julio Moreno 

33. Keith Carabel 

34. Leonel Méndez  

35. Luis Mendoza  

36. Luis Rossi 

37. Luis Vivas 

38. Marcos Zambrano  

39. Mark Berge  

40. Mark Friedman  

41. Nélida Fuentes  

42. Oreste Denti 

43. Orlando Pimentel 

44. Oscar Méndez 

45. Oswaldo Benitez 

46. Pedro Naranjo 

47. Randall Griffiths (Randy)  

48. Ranieri Chacón 

49. Tíbulo Zambrano 

50. Valdemar Rodríguez 

51. Verardi (no se menciona nombre) 

52. Víctor Julio Castillo  

53. William Hudgins (Bill) 
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En el siguiente gráfico podemos observar el porcentaje de los maestros nombrados por más 

de cinco veces como importantes en la enseñanza del clarinete en Caracas: 

 

GRÁFICO Nro. 2 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Fuente: El Autor (2014) 
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4.5.4Recursos utilizados para la enseñanza del clarinete dentro del proceso académico 

a partir de 1970 al 2013. (Estrategias, métodos, repertorio, base técnica) 

 

Los métodos y recursos utilizados para la enseñanza del clarinete dentro del proceso 

académico a partir de 1970 al 2013 nombrados por los entrevistados fueron:  

 

a)  El Programa de la Gaceta Oficial 

b) Métodos: Baermann, Bozza, Cavallini, Daniel Bonade, Didier, Jean Jean, Jettel 

Etudes, Kell, Klosé, Kruise, Labanchi, Lazarus, Lefévre, Magnani, Müller, Parés, 

Polatschek, Romero, Rosé, Rubank, Stark, Uhl. 

c) Conciertos y obras para Clarinete Solo: Concierto de Mozart, Conciertos de Weber, 

Concierto de Copland, Concierto de Stamitz, Concertino de Weber, Tema y 

Variaciones de Rossini, Tres Piezas de Stravinsky. 

d)  Sonatas: Sonatas de Brahms, Tres Piezas Fantasías de Schumann, Poulenc, 

Debussy, Sonata de St.Saens, Sonata de Hindemith, Transcripciones de Sonatas de 

J.S. Bach 

e) Obras orquestales: Rapsodie in blue, Sheerezade, solos de clarinete del concierto 

para violín de Kachaturiam, 4ta Sinfonía de Tchaikovsky, 5ta Sinfonía de 

Tchaikovsky, 6ta Sinfonía de Tchaikovsky, Francesca da Rimini de Tchaikovsky, 

Cascanueces de Tchaikovsky, 5ta Sinfonía de Shostakovich, Sinfonías de Brahms, 

Danzas de Galanta, 5ta Sinfonía de Beethoven, 6ta Sinfonía de Beethoven, 8va de 

Beethoven. 

f) Música de Cámara: Quinteto de Mozart 

g) Tele taller por el Prof. Valdemar Rodríguez 

 

La mayoría de los entrevistados pertenecientes al Grupo A y Grupo C, coinciden en 

nombrar el método Klosé como el más utilizado antes del año 1970, y era el método 

completo con el cual egresaban de la Escuela Superior de Música José Ángel Lamas.  

 

Ninguno de los entrevistados del Grupo B mencionó el método Klosé; sin embargo en 

su mayoría coinciden en que los métodos y recursos utilizados a partir de 1990, es de libre 
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escogencia por los profesores dependiendo de las capacidades del alumno y de esta manera 

lograr los objetivos deseados. 

 

En el siguiente gráfico podemos observar el porcentaje de los recursos más utilizados 

para enseñanza del clarinete en Caracas según la información suministrada por los 

entrevistados: 

 

GRÁFICO Nro. 3 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Fuente: El Autor (2014) 
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CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES 

 

A partir de los datos obtenidos en la realización de este trabajo, se evidencia la poca 

información que los clarinetistas poseen en cuanto a los antecedentes de la enseñanza 

académica del clarinete, solo han podido relatar este proceso a partir de sus experiencias y 

no por estudios previos acerca del clarinete dentro de la historia Musical venezolana. 

Resultaría interesante incluir dentro de los programas para clarinete el estudio de la historia 

de este instrumento en el país, más aún cuando se trata de estudios universitarios, pues se 

espera que el ejecutante egrese como especialista del instrumento tanto en la ejecución, 

como en conocimientos sobre la trayectoria del mismo. 

 

Según las fuentes documentales consultadas, las primeras enseñanzas del clarinete se 

dieron a mediados de 1770 con la ordenanza militar para las colonias reglamentadas por 

Carlos III donde se especificaba en sus artículos 36, 37 y 38 del título X que se autoriza la 

selección de muchachos de buena disposición menores de diez años de edad y entre los 

mejores, más diestros y dispuestos, se escogerían dos que servirían de maestro a los demás. 

(Ver en Anexos Disco B). 

 

Desde la época colonial hasta después de la guerra de la independencia, la enseñanza 

del clarinete estaba principalmente confinada a las actividades de las bandas militares. Para 

el periodo de la llamada Escuela de Chacao,  los relatos no arrojan ninguna evidencia de la 

enseñanza del clarinete, y si la hubo, no fue institucional. Existen referencias que indican la 

presencia de indígenas que aprendían la ejecución del clarinete en las escuelas de música de 

las misiones, así como algunas participaciones de clarinetistas en la liturgia; pero tampoco se 

puede comprobar que allí se enseñara el clarinete. 

 

La primera certeza que se tiene en cuanto a la enseñanza institucional del clarinete en 

Caracas, se da en el año 1831 cuando se funda la Sociedad Filarmónica con el apoyo del 

General José Antonio Páez con una escuela de música teórica y práctica, donde impartieron 

clases de clarinete los profesores Luis Jumel y José Rivas. Luego en 1849 se creó la 

Academia de Bellas Artes y su Escuela de Música financiada con recursos oficiales, la cual 
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comenzó con una matrícula de doce alumnos de violín, seis de piano, cinco de flauta, uno de 

trompa, logrando mantenerse activa por casi quince años; aunque no tenía cátedra de 

clarinete en sus comienzos, la labor de esta escuela se considera como el más grande 

impulso en la época para canalizar la enseñanza Musical en Caracas. Más tarde esta 

Academia pasó a llamarse Conservatorio de Bellas Artes en 1870. 

 

En 1887, se creó el Conservatorio de Música y Declamación, hasta el momento no se 

cuenta con información acerca de profesores de clarinete en este conservatorio, pero se 

puede considerar que para esta época el Diario de Avisos publicó el día sábado 15 de 

diciembre de 1888 que, el clarinetista Teodoro Rodríguez es uno de los profesores de 

clarinete de Caracas,  y el día lunes 17 de junio de 1889 que, el Sr. Miguel Zapata es hábil 

profesor de clarinete. Aunque no se sabe si estos profesores enseñaban en el Conservatorio 

de Música y Declamación, sí se tiene información de que para esta fecha ya estaba 

conformada una Cátedra de Clarinete, debido a que en el Diario de Avisosse publica el día 

lunes 25 de Julio de 1888que, el joven M.A. Granado presentó en un examen de las clases de 

música y declamación de la Academia Nacional de Bellas Artes; tocó “con gusto y 

sentimiento un nocturno para clarinete acompañado por el pianista Bustamante”. 

 

También en esta Cátedra de Clarinete del Conservatorio de Música y Declamación, 

estuvo cursando estudios Cayetano Martucci con tan solo doce años de edad durante la 

primera década del siglo XX; sus estudios de clarinete se desarrollaron favorablemente por 

lo que es admitido como clarinetista en la Banda Marcial Caracas y sería posteriormente un 

clarinetista importante.  

 

Desde sus comienzos hasta 1945, esta institución cambió varias veces de nombre, 

desde Conservatorio de Música y Declamación, Instituto de Bellas Artes, Escuela Nacional 

de Música, Escuela Superior de Música hasta llegar a lo que hoy conocemos como Escuela 

de Música José Ángel Lamas.  

 

Para los años 50 se encontraba a cargo de la Cátedra de Clarinetes de la Escuela de 

Música José Ángel Lamas, el Profesor Oreste Denti, de origen italiano y de quien se tiene 
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referencia que enseñaba con pocas palabras y con un método que consideraba muy completo 

llamado Klosé, destacando que no contaba con otros métodos. Es válido mencionar que uno 

de los estudiantes de Oreste Denti cuenta con entusiasmo la efectividad de la enseñanza de 

su maestro, cuando menciona que él había aprendido a usar el labio de arriba y el de abajo 

pisado por los dientes, y su maestro lo corrigió diciéndole que uno es labio y el otro es 

diente, luego le enseñó la importancia de la postura en la silla para ejecutar el instrumento, 

enseñando a sus estudiantes a darle uso al espaldar de la silla.  

 

En 1964, el Profesor Alfonso Pagliuca, con 83 años para el momento de esta 

investigación, pasa a ser el encargado de la Cátedra de Clarinete en la Escuela José Ángel 

Lamas, relevando al maestro Denti de sus funciones, ya que este tenía muchos años de 

servicio. El profesor Pagliuca le preguntaba a sus alumnos qué estaban estudiando, unos 

decían que estaban estudiando Lefèvre y otros Klosé, esta conversación inicial era para saber 

donde estaban parados individualmente sus estudiantes y como tocaban, para seguir 

acompañándolos en su aprendizaje. 

 

Para este mismo año cuando el Prof. Pagliuca se encarga de la Cátedra de Clarinete, 

el Ministerio de Educación pública en gaceta Oficial Nº 909 del día viernes 29 de mayo por 

primera vez y hasta los momentos el único Programa para cursar los Estudios de Clarinete 

en las Escuelas de Música. En este programa sutilmente se nombra el estudio de los “30 

Caprichos”, que por deducción se entiende que son los de Cavallini, de resto no se 

mencionan ni se sugieren los métodos a utilizar para lograr los objetivos planteados para 

cada nivel.  

 

La mayoría de los clarinetistas entrevistados que se formaron antes de 1990, 

expresan su descontento por las deficiencias que este programa representa para la enseñanza 

en las escuelas de música, no solo para la actualidad, sino que en los años 70, los estudiantes 

de clarinete sabían que había un vacío en todo esto, y por lo tanto, aquel que deseaba 

superarse, debía tomar la iniciativa de adquirir otros métodos por cuenta propia, y de una 

manera prácticamente autodidacta estudiarlos, ya que para esta época la mayoría de los 

profesores no aceptaban trabajar otro libro fuera de lo establecido. El que tradicionalmente 
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se usaba era el Klosé, el único método, el método completo…  todo material distinto a este 

generaba disputas entre profesores y alumnos. Entre estos métodos fueron nombrados: 

Baermann, Bozza, Cavallini, Bonade, Didier, JeanJean, Jettel Etudes, Kell, Kruise, 

Labanchi, Lazarus, Magnani, Müller, Parés, Polatschek, Romero, Rosé, Rubank, Stark y 

Uhl. 

 

Cabe resaltar dos métodos para clarinetes realizados en Venezuela, que aunque no 

fueron usados de manera formal en alguna institución en Caracas, constituyen un valor 

histórico importante en el país, estos son: el elaborado por el profesor Félix Mozo en 1985, y 

el otro recientemente hallado en Valencia perteneciente a la familia Colón que data de 

mediados del siglo XIX. 

 

La enseñanza académica del clarinete lamentablemente estuvo signada por un 

ambiente de rigidez y de superación personal clandestina; quizás fue por el orgullo, la falta 

de información y la no aceptación de nuevos recursos de parte de los profesores, lo que 

motivó a los jóvenes clarinetistas estudiantes de aquella época a explorar de manera muy 

personal las nuevas tendencias para la enseñanza académica del clarinete. Entre los jóvenes 

que vivieron estas experiencias se puede mencionar a Eduardo Salazar y a Pedro Naranjo. 

  

Es importante resaltar en esta época a un clarinetista que estudió con el Prof. Alfonso 

Pagliuca hasta 5to año alrededor del año 1967, este fue Tíbulo Zambrano (con 76 años para 

el momento de esta investigación), quien a través de una beca salió del país y se graduó 

como clarinetista en el Conservatorio Santa Cecilia de Roma, su testimonio contrasta el 

ambiente académico que se vivía para los estudios del clarinete en Caracas, cuando relata 

que al comenzar sus estudios de Diplomino en Italia en los años 60 se presento con el 

método Klosé y su sorpresa fue que ya para esa época ese método ya no se utilizaba en casi 

toda Europa, por lo que tuvo que iniciar nuevamente sus estudios con el método Stark (que 

le pareció muy difícil, al punto de querer abandonar todo y regresar a Venezuela) para 

obtener el diploma y consolidar el logro académico que había planificado al salir del país. 
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En términos académicos, el maestro Zambrano reconoce que para obtener el 

Diploma en el Conservatorio de Santa Cecilia en esa época las exigencias de repertorio 

superaban ampliamente las existentes en Venezuela en la década de los 70, ya que en Italia 

tuvo que presentar tres obras de memoria, todos con una dificultad técnica y artística 

considerable como lo es el concierto en Mi bemol de Carl María von Weber, concierto para 

clarinete de Giacomo Puccini y la Rapsodie para clarinete y piano de Claude Debussy, 

adicionalmente a las evaluaciones de: lectura a primera vista, transporte y una obra para 

clarinete bajo, requisitos indispensable para obtener el título. De igual forma el maestro 

Zambrano cuenta de forma anecdótica el contraste de escuelas, ya que aquí en Venezuela 

generalmente se usaba el doble labio mientras que el Europa se utilizaba el diente superior, 

esta diferencia en la técnica abre una brecha significativa en su ejecución. 

 

 Al hablar de la enseñanza académica del clarinete antes de 1970, se puede decir que 

todo giraba en torno a la escuela más importante para la época que era la Escuela de Música 

“José Ángel Lamas” y el uso del método Klosé,  nombrado de forma unánime por la muestra 

seleccionada para esta investigación, fuente que aportan la información para antes y durante 

los años 70; además de resaltar que la mayoría de estos entrevistados tuvieron sus primeras 

experiencias dentro de alguna banda, las cuales estaban integradas por músicos que 

arribaron a Venezuela después de la Segunda Guerra Mundial, en su mayoría italianos, así 

como también por clarinetistas venezolanos que egresaron de la Escuela de Músicos 

Militares. Estos clarinetistas, tanto nacionales como extranjeros, transmitían la enseñanza a 

sus hijos y allegados. 

 

 En esta investigación se evidencia que en Venezuela existía un nivel técnico muy 

alto en los clarinetistas de las bandas y se puede concluir que antes de los años 70, la 

verdadera escuela de clarinete estaba en las Bandas de Estado. En Caracas la más importante 

era la Banda Marcial Caracas, donde el clarinetista solista era el profesor Alfonso Pagliuca 

desde su llegada en 1955. El estudio en la Escuela de Música para el clarinetista era visto 

prácticamente como para decir que se estaba estudiando formalmente con un profesor, a 

sabiendas de que el verdadero avance y evolución para el aprendizaje estaba en las bandas.  
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Hasta este punto se puede observar entonces que la enseñanza del clarinete antes de 

1970 se da de la siguiente manera: 

a) En la época colonial, principalmente dentro de las actividades militares. 

b) Durante el siglo XIX, dentro de las diferentes bandas cívicas y escuelas militares, en 

las Sociedades Filarmónicas, en clases particulares y en el Conservatorio de Música 

y Declamación. 

c) En el siglo XX hasta 1970, dentro de las diferentes bandas cívicas y militares, en 

clases particulares y en la Escuela Superior de Música “José Ángel Lamas”. 

 

Hasta 1970, la Escuela Superior de Música “José Ángel Lamas” era la única y por lo 

tanto la más importante para cursar los estudios académicos del clarinete, la única institución 

en todo el país de donde se podía egresar como Profesor Ejecutante del Clarinete. Es 

importante resaltar que luego de obtener los resultados de las entrevistas realizadas en este 

trabajo, es notable el olvido o quizás el desconocimiento de lo que significó esta escuela 

dentro de la enseñanza académica del clarinete para la mayoría de los entrevistados, quienes 

están más vinculados con los acontecimientos Musicales a partir de 1990. 

 

Es a partir de 1970 cuando se evidencia notablemente un proceso de creación y 

transformación de institutos y escuelas de música en Caracas: Escuela de Música Escuela de 

Música Prudencio Esaá 1970, Pedro Nolasco Colón (1971), Conservatorio Nacional de 

Música Juan José Landaeta (1971), el Conservatorio de Música Simón Bolívar (1975), la 

Escuela de Música José Reyna (1970), Escuela de Música Lino Gallardoanteriormente 

Escuela Nacional de Folklore; el Instituto Universitario de Estudios Musicales (IUDEM) y 

la apertura de la maestría en Música en la Universidad Simón Bolívar. La creación de estas 

instituciones marca el inicio de nuevos horizontes en el estudio formal del clarinete, dando 

las posibilidades a los clarinetistas de escoger dónde y con qué maestros estudiar. 

 

Realizando el arqueo de información en las Escuelas de Música, Conservatorios y las 

Universidades estudiadas en esta investigación y con los resultados de las entrevistas en 

cuanto a las instituciones Musicales, se pudo observar que las más importantes para los 
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entrevistados resultaron ser cinco (5), que a su vez, también estas son las que mayor número 

de egresos de clarinetistas poseen desde el año 1970 hasta el 2013. Estas son: 

 

a) El “Conservatorio de Música Simón Bolívar”, con cuatro (4) clarinetistas egresados 

entre los años 1980 y 2013 como  Profesor Ejecutante del Clarinete. 

b) El Instituto Universitario de Estudios Musicales (IUDEM) o Universidad 

Experimental de las Artes (UNEARTE), con diez (10) clarinetistas egresados entre 

los años 1990 y 2008 del IUDEM. Seis (6) entre 2008 y 2013 en UNEARTE como 

Licenciado en Música, Mención Ejecución Instrumental, Clarinete; y tres (3) TSU 

con Mención Ejecución Instrumental, Clarinete. 

c) La Escuela de Música “José Ángel Lamas”, con cuatro (4) clarinetistas egresados 

entre los años 1970 y 2013 como Profesor Ejecutante del Clarinete. 

d) El Conservatorio Nacional de Música “Juan José Landaeta”, con cuatro (4) 

clarinetistas egresados entre los años 1980 y 2013 como Profesor Ejecutante del 

Clarinete. 

e) Universidad Simón Bolívar, con nueve (9) clarinetistas egresados entre los años 

2007 y 2013 como Magister en Música, Mención Ejecución Instrumental, Clarinete. 

 

Entre las instituciones creadas a partir del año 1970, el Conservatorio de Música 

Simón Bolívar se destaca como la institución Musical con mayor número de estudiantes 

clarinetistas avanzados hasta el año 2013, es decir, entre el 6to y 8vo año. También, el 

Sistema de Orquestas y Coros Juveniles e infantiles de Venezuela creado por el maestro José 

Antonio Abreu, merece un lugar especial, ya que los entrevistados mencionan las 

oportunidades de avance y crecimiento académico y artístico que El Sistema le ha brindado 

al país. 

 

Los datos documentales y las entrevistas arrojan que la creación del Sistema, marcó 

un antes y un después en la historia de la enseñanza Musical en Venezuela, con una nueva 

metodología que rompe el esquema tradicional de enseñanza, comenzando directamente con 

la práctica y no desde la teoría. De esta manera también se concibe la enseñanza del 

clarinete dentro de los diversos núcleos de El Sistema creados; hoy los niños aprenden a 
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tocar el clarinete dentro de la orquesta, resolviendo la técnica y exigencias Musicales con la 

ayuda de un profesor de clarinete o en la mayoría de los casos por alumnos avanzados del 

mismo grupo. Este modelo pedagógico ha producido resultados favorables en el nivel 

académico de la ejecución del clarinete. 

 

Para la primera mitad de los años 70 la institución más importante fue la Escuela 

Superior de Música José Ángel Lamas con el profesor italiano Alfonso Pagliuca, solista de 

la Banda Marcial Caracas;  y para la segunda mitad de los años 70 fue el Conservatorio 

Nacional de Música Juan José Landaeta con el Profesor italiano Giuseppe Gai, solista de la 

Orquesta Sinfónica Venezuela.   

 

Es a partir del año 1980, cuando comienza una nueva historia para el clarinete en 

Venezuela, una de las orquestas existentes en la capital para este año fue la Orquesta 

Filarmónica de Caracas, la cual era prácticamente una orquesta de extranjeros, pero que 

vivían en Caracas, mayormente norteamericanos; esta orquesta contaba con un 

conservatorio, llamado por los entrevistados el Conservatorio de la Filarmónica; entre los 

maestros clarinetistas extranjeros que estuvieron vinculados a dicho conservatorio podemos 

mencionar a John Fullam, William Hudgins (Bill), Bernadette Mathews (Bernie) y Randall 

Griffiths (Randy).Luego con la aparición del Conservatorio Simón Bolívar hay nuevas 

plazas para nuevos profesores, jóvenes venezolanos como Eduardo Salazar y Valdemar 

Rodríguez a partir de los años 80. 

 

Al aparecer el Sistema de Orquestas, y por los años ochenta, ya prácticamente nadie 

iba a estudiar a las escuelas de música con miras a ser profesional. Para este momento las 

personas que querían avanzar más en el clarinete, iban a recibir clases particulares o se 

integraban al proyecto del maestro José Antonio Abreu, probablemente debido a que los 

maestros pilares ya se estaban jubilando, estaban avanzados en edad o se habían quedado en 

el pasado; la novedad que había en cuanto a repertorio, boquillas, cañas, nuevos 

instrumentos, los modelos, etc., la traían los jóvenes maestros extranjeros que venían de 

paso por las orquestas Filarmónica y la Municipal de Caracas. 
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Aunque en Caracas había maestros clarinetistas polacos, holandeses, españoles, y 

posiblemente alemanes. El panorama histórico que se vivía en este momento estaba marcado 

básicamente por la arraigada escuela italiana y las nuevas tendencias para la enseñanza y la 

ejecución del clarinete traída por los clarinetistas norteamericanos. A esto se une la 

inquietud de algunos jóvenes estudiantes que desde mediados de los años 70 tuvieron la 

oportunidad de viajar fuera del país y experimentaban un despertar respecto a la información 

mundial del clarinete, como por ejemplo el desuso del clarinete Full Bohem y la boquilla de 

cristal, así como del método Klosé. 

 

Para los clarinetistas entrevistados el suceso más importante para la enseñanza 

académica de clarinete ocurre con la llegada a Venezuela del maestro Luis Rossi en 1980, 

invitado para sustituir al maestro Giuseppe Gai en la Sinfónica Venezuela.  En este 

momento la fila de los jóvenes clarinetistas venezolanos de la Orquesta Juvenil Juan José 

Landaeta (posteriormente Orquesta Sinfónica de la Juventud Venezolana Simón Bolívar) 

dirigida por el maestro José Antonio Abreu, carecía de una escuela sólida para la ejecución 

del instrumento. Para ese momento había una especie de guerra de escuelas, y es en este 

contexto en el que llega el maestro Luis Rossi, invitado a dar clases a los clarinetistas de la 

orquesta en el Conservatorio Simón Bolívar, a través de las recomendaciones de sus colegas 

provenientes de Argentina el maestro oboísta Lido Guarnieri y el maestro fagotista Filiberto 

Núñez. 

 

 Luis Rossi vino a Caracas con estudios frescos de vanguardia tanto en Francia con el 

maestro Guy Deplus, como en Inglaterracon el maestro John Mac Caw; vino con un 

compendio de todo lo que había aprendido como por ejemplo: explicación detallada de la 

postura, embocadura, colocación de la lengua, garganta, estacatto, respiración diafragmática, 

ejercicios de duodécimas, detalles de la fabricación del clarinete, etc. Además de presentar 

un clarinete de cuerpo completo (sin division) y con camara grande,  hizo mucho énfasis en 

la producción de un sonido flotante, cantado, imitando a un cantante.  

 

Por otra parte Rossi comienza a marcar hitos en la historia del clarinete en Venezuela 

con los estrenos del repertorio internacional para el clarinete como las Variaciones de 
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Gioachino Rossini, Rapsodie de Claude Debussy, Tres Piezas de Igor Stravinsky, Concierto 

de John Corigliano, solo por nombrar algunas; toda esta información era desconocida por los 

clarinetistas venezolanos.  

 

Sin duda El Maestro Luís Rossi. Él trajo en los años 80 la técnica moderna del 

clarinete. Embocadura y emisión del sonido, variedad en la articulación, repertorio de 

orquesta y solista. Métodos de técnica, grabaciones y sobre todo su valioso tiempo para 

enseñar.Un aspecto de gran importancia fue que alrededor del maestro Rossi se fue creando 

un movimiento pedagógico que fue transmitiendo sus enseñanzas a muchos más alumnos a 

nivel nacional y cuya consecuencia artística más notable fueron los primeros Festivales de 

Jóvenes Clarinetistas que además brindaron la oportunidad de enriquecer la experiencia 

pedagógica con el aporte de maestros internacionales.  

 

El análisis de los datos obtenidos de las entrevistas, arrojó que el maestro más 

importante para la enseñanza académica del clarinete entre los años 1970 y 2013 es el 

maestro Valdemar Rodríguez. Sin embargo, no se puede dejar de mencionar a aquellos 

maestros que han contribuido indudablemente con el desarrollo del nivel académico logrado 

hasta la actualidad según el testimonio de los entrevistados en orden cronológico quedaría de 

la siguiente manera: 

 

Alfonso Pagliuca: Maestro italiano que arribó Venezuela en 1955, desempeñándose 

luego como Solista de la Banda Marcial Caracas, con una técnica impresionante y de gran 

agilidad, responsable de la enseñanza del clarinete en la Escuela Superior de Música José 

Ángel Lamas y otras instituciones Musicales hasta los años 80 como el Conservatorio de 

Música Simón Bolívar. 

 

Giuseppe Gai: Maestro italiano, Clarinetista Principal y Solista de la Orquesta 

Sinfónica Venezuela, de grandes dotes Musicales, fue un músico multifacético, pianista, 

contrabajista, saxofonista, arreglista, compositor, ganó varios concursos para la música de 

televisión. En cuanto al clarinete con sonido hermoso, tenía su propia Big Band de Jazz  

llamado “Venezuela Jazz Ensamble”, y la “Banda Moderna de Caracas” entre los años 70 y 
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80, donde dirigía la banda y tocaba al estilo de Benny Goodman; además fue fundador del 

“Trío de Cañas Pro-Arte” en 1976. Fue el profesor responsable de enseñanza del clarinete 

en el Conservatorio Nacional de Música Juan José Landaeta hasta el año 1984, además de 

dar clases particulares en Caracas, contribuyó con la enseñanza a los jóvenes clarinetistas de 

la naciente Orquesta Sinfónica Juvenil Juan José Landaeta que posteriormente se llamó 

Orquesta Sinfónica Simón Bolívar, dirigida por el maestro José Antonio Abreu. 

 

William Hudgins: Maestro norteamericano que arribó Venezuela en 1978 para 

desempeñarse como clarinetista co-principal de la Orquesta Filarmónica de Caracas,  uno de 

los primeros maestros extranjeros que se dedicaron a impartir sus conocimientos en Caracas 

hasta los años 80, tanto en clases particulares como en el Conservatorio de la Filarmónica, 

actualmente es el Primer Clarinete y Solista de la Boston Symphony Orchestra. 

 

John Fullam: Maestro norteamericano que arribó Venezuela en 1980 para 

desempeñarse como Primer Clarinete de la Orquesta Filarmónica de Caracas,  uno de los 

primeros maestros extranjeros que se dedicaron a impartir sus conocimientos en Caracas 

durante los años 1980 y 1985 en el Conservatorio de la Filarmónica, así como en clases 

particulares. Actualmente es el Primer Clarinete y Solista de la Buffalo Philharmonic 

Orchestra. 

 

Luis Rossi: Maestro argentino que llegó a Venezuela en el año 1980 como 

clarinetista invitado por la Orquesta Sinfónica Venezuela como asistente del maestro 

Giuseppe Gai, quien estaba en proceso de retirarse de la orquesta. El maestro Rossi es el 

encargado por el Maestro José Antonio Abreu de establecer una nueva cátedra de clarinete 

para la fila de clarinetes de la Orquesta Sinfónica Simón Bolívar, resultando su escuela ser la 

novedad del momento hasta convertirse en la tendencia nacional de la ejecución académica 

del clarinete hasta nuestros días. Actualmente es el Profesor Titular de la Maestría en 

Clarinete de la Universidad Simón Bolívar. 

 

Mark Friedman: Maestro norteamericano que llegó a Venezuela en 1981 

desempeñándose como clarinetista en las orquestas Filarmónica y Municipal de Caracas, 
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mas adelante como Primer Clarinete y Solista de la Orquesta Sinfónica Venezuela. 

Friedman, fue el único clarinetista norteamericano que decidió establecerse en Venezuela, 

siendo el responsable de la enseñanza a varias generaciones de clarinetistas en las varias 

instituciones Musicales de Caracas desde su llegada a Venezuela hasta la actualidad.    

 

Valdemar Rodríguez: Maestro clarinetista venezolano más importante para la 

enseñanza académica del clarinete hasta la actualidad. Fue el primer discípulo de Luis Rossi 

y quien a través de su tenacidad y empeño se encargó de enseñar lo aprendido de maestros 

internacionales y principalmente la escuela de Luis Rossi por los distintos núcleos de “El 

Sistema” desplegados por todo el territorio nacional desde los años ochenta, luego en 

diversos países de Latinoamérica y finalmente estableciendo en Caracas desde 1997, la 

“Academia Latinoamericana de Clarinetes”, donde estudian los mejores alumnos con los 

mejores profesores de clarinete del Sistema de Orquesta, así como alumnos seleccionados de 

distintos países de Latinoamérica.  

 

Es importante destacar que dentro de la labor pedagógica del maestro Valdemar 

Rodríguez, se encuentra la elaboración de un Plan Nacional de Base Técnica para el 

Clarinete, así como la producción de un Teletaller en DVD destinado a la enseñanza en cada 

nucleo del Sistema de Orquestas desplegados por todo el Territorio Nacional. Ver en Anexos 

Disco B 

 

Entre los clarinetistas nombrados por los entrevistados como importantes dentro de la 

enseñanza académica en Caracas entre 1990 y 2013, fueron dos clarinetistas producto de esa 

nueva Cátedra de Clarinete que tuvo sus inicios en la fila de la Orquesta Sinfónica Simón 

Bolívar y el Conservatorio de Música Simón Bolívar por los años 80, y que muy pronto se 

convirtieron en maestros pilares para la enseñanza dentro de la Academia Latinoamericana 

de Clarinete, estos son: 

 

Edgar Pronio: Oriundo del Estado Bolívar. Formado inicialmente con los maestros 

Eduardo Salazar y Mark Friedman en el Conservatorio de Música Simón Bolívar 

convirtiéndose en el primer alumno en alcanzar el 7mo año de clarinete en el año 1988. 
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Clarinetista Asistente de la Orquesta Sinfónica Simón Bolívar. Fue el profesor dedicado a la 

motivación del aprendizaje de las técnicas contemporáneas del clarinete, la mayoría de los 

clarinetistas que estudiaron en la Academia Latinoamericana de Clarinete, y que ahora se 

desempeñan como profesores, deben al maestro Pronio el aprendizaje de la respiración 

continua, furulatto; staccato simple, doble y triple; la agilidad para tocar pasajes de alta 

dificultad, así como el énfasis en el estudios de las escalas.  

 

Jorge Montilla: Oriundo del Estado Barinas. Formado principalmente por los 

maestros Valdemar Rodríguez y Luis Rossi. Fue el primer clarinetista venezolano en obtener 

la Licenciatura en el Instituto Universitario de Estudios Musicales (IUDEM) en el año 1998 

bajo la tutela del maestro Mark Friedman. Obtuvo un Master of Music, Clarinet 

Performance y Artist Diploma en Indiana University  Bloomington entre 1999 - 2003. 

Dentro de la Academia Latinoamericana de Clarinete, fue el profesor dedicado a motivar a 

los alumnos para el  estudio del análisis y la interpretación de las obras del repertorio para el 

clarinete en los distintos estilos y géneros Musicales, tal como se concibe a estándares 

internacionales. El maestro Montilla se ha convertido en un clarinetista de renombre 

internacional, no solo como intérprete, sino como profesor en los Estados Unidos y 

Latinoamérica. Actualmente se desempeña como Profesor en Longy School of Music of 

Bard College.  

 

La mayoría de los entrevistados en este trabajo que se desempeñan o se 

desemprñaron como como profesores, atribuyen el desarrollo y el nivel alcanzado por los 

clarinetistas formados en Caracas al Sistema de Coros y Orquestas Juveniles e Infantiles de 

Venezuela, el cual se ha convertido en el centro de enseñanza y entrenamiento más 

importante para los jóvenes clarinetistas dentro de cada uno sus núcleos, el alumno se puede 

preparar para abordar y ejecutar las obras más importantes del repertorio dedicado al 

clarinete en todas sus especialidades; solos de orquesta,clarinete solo,música de cámara, 

conciertos como solista y si es su inclinación, el jazz, la música afro-caribeña o popular 

venezolana.  
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Por otra parte los entrevistados señalan que el otro factor de importancia para el 

desarrollo académico del clarinete es la existencia de la Academia Latinoamericana de 

Clarinete, donde los alumnos tienen la oportunidad de estudiar frecuentemente con diversos 

maestros clarinetistas provenientes de distintas partes del mundo, tanto solistas como 

músicos de orquestas con distintas escuelas, distintos sonidos, técnica; y de esta manera 

tienen el acceso a la información más actualizada en términos mundiales. Además es 

necesario destacar que en Caracas se han realizado diez (10) Festivales de Jóvenes 

Clarinetistas Venezolanos hasta el año 2013, donde convergen maestros nacionales e 

internacionales, con los alumnos venezolanos y latinoamericanos; y la realización de 

concursos para fomentar y elevar el nivel de los clarinetistas solistas. Todos estos festivales 

se han realizado gracias al empeño y tenacidad del maestro venezolano Valdemar 

Rodríguez. 

 

En contraste con este nivel alcanzado en la ejecución del clarinete en Caracas, se 

observa un déficit de clarinetistas formados dentro de las Escuelas de Música en Caracas 

desde el año 1970 hasta el 2013, son pocos los alumnos que deciden culminar sus estudios 

en las escuelas de música, prácticamente estudian hasta aprender los principios básicos para 

la ejecución del clarinete hasta un cuarto o quinto año y se retiran. En conversaciones 

personales con algunos Directores de las Escuelas de Música, esto se debe al fenómeno 

orquesta, que quiere decir que apenas aprenden algo se van a las orquestas o a otras 

agrupaciones. 

 

 Por otra parte, se observaron en los Conservatorios, una cantidad importante de 

alumnos que cursaron entre 6to y 8vo año, pero no egresaron. Esto no solo se observa en 

esta etapa de la historia donde prevalecen las orquestas sinfónicas, también esto sucedió 

antes de los años donde prevalecían las orquestas bailables, muchas veces los alumnos 

cursaban hasta quinto año de clarinete y se cambiaban para estudios de saxofón para luego 

integrar grupos de Jazz, orquestas bailables, y en la mayoría de los casos música de Cabaret.  

 

A través de la historia de la educación musical en Caracas ha existido este fenómeno, 

al cual el Sistema de Orquestas refrena en parte, ya que los alumnos son enseñados 
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directamente en las orquestas. Podemos decir en parte, porque los alumnos reciben toda la 

enseñanza de las materias teóricas en el Conservatorio de Música Simón Bolívar, así como 

el perfeccionamiento de la ejecución dentro de la Academia Latinoamericana de Clarinete 

paralelamente con sus actividades orquestales en los distintos núcleos, los resultados 

obtenidos son favorables en cuanto a la cantidad y calidad de los clarinetistas formados, sin 

embargo, vuelve a repetirse el fenómeno en el sentido de que los alumnos deciden dejar los 

estudios teóricos en el Conservatorio para pasar a cursar estudios a nivel universitario. 

 

 Si este fenómeno ha ocurrido en esta institución, la cual ha formado a la mayor 

cantidad de clarinetistas en Caracas hasta la actualidad, con proyectos de distinta índole y 

para todos los intereses de los alumnos, desde orquestas sinfónicas y de cámara hasta bandas 

sinfónicas, de Jazz, de Rock, latino-caribeña, etc., cuanto más en las otras instituciones que 

no pertenecen al Sistema. 

 

Para neutralizar esta situación, desde el año 2012 se establece un convenio entre el 

Sistema de Orquestas y Coros Juveniles e Infantiles de Venezuela, El Conservatorio de 

Música Simón Bolívar y la Universidad Nacional Experimental de las Artes (UNEARTE), 

donde los alumnos pueden cursar sus materias en el Conservatorio, las cuales tendrán 

equivalencia con las de la UNEARTE, así mismo podrán cursar las materias en las 

instalaciones del Centro de Acción Social por la Música, lugar en donde frecuenta la mayor 

parte de las actividades y compromisos Musicales de los alumnos; además el Conservatorio 

de Música Simón Bolívar pondrá a disposición los profesores de las materias que 

contemplan la carrera en la UNEARTE, aún cuando estas no se dan en el Conservatorio. Es 

en el 2012, cuando por primera vez en la historia Musical venezolana se produce el egreso 

de clarinetistas como Técnico Superior Universitario (TSU).  

 

En términos generales, la causa principal por la que los alumnos clarinetistas no 

egresan de las Escuelas de Música y Conservatorios se debe a la desmotivación existente 

para la obtención de los títulos que en estas se otorgan, ya que no tienen validez alguna ante 

el Ministerio del Poder Popular para la Educación Universitaria, desde el momento en que 

estas instituciones se convirtieron como una modalidad dentro del sistema educativo 
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venezolano. El clarinetista egresa como Profesor Ejecutante del Clarinete, y luego de haber 

cursado ocho años de estudios incluso hasta diez cuando le faltan materias teóricas, entonces 

este título no equivale al que pueda tener un licenciado, además actualmente este título no 

representa un requisito para ingresar a cursar estudios universitarios, ni tampoco en las 

orquestas sinfónicas profesionales de Caracas.   

 

En este orden de ideas, se debe mencionar que en 1980 se estableció con la Ley 

Orgánica de Educación que “son profesionales de la docencia los egresados de los institutos 

universitarios, pedagógicos, de las escuelas universitarias con planes y programas de 

formación docente y de otros institutos de educación superior, entre cuyas finalidades esté la 

formación y el perfeccionamiento docente”, y es de esta manera que los títulos otorgados 

por las Escuelas y Conservatorios de Música quedaron definitivamente descartados.  

 

 Tal es el caso de la profesora Nélida Fuentes, quien fue graduada en el año 1981 

como Profesora de Ejecutante del Clarinete en la Escuela Superior de Música José Ángel 

Lamas, luego de quince años dando clases se dio cuenta de que ese título obtenido no era 

reconocido como una licenciatura, y por lo tanto, tampoco podría en un futuro optar por una 

jubilación, de manera que tuvo que realizar un Componente Docente en la sede de la UPEL, 

y para no cursar cinco años más de estudios, realizó lo q se llamó para entonces un 

Mejoramiento Profesional del Magisterio;  y fue de esta manera como pudo ser reconocida 

como profesora ante el Ministerio de Educación y obtuvo su jubilación en el año 2000. 

Según las fuentes consultadas en este trabajo, la profesora Nélida Fuentes es la primera y 

hasta la actualidad la única persona titulada como Profesora Ejecutante del Clarinete que ha 

obtenido una jubilación.  

 

Desde 1976 ha habido intentos de canalizar la educación Musical dentro del sistema 

de educación, por ejemplo se creó con carácter experimental dentro del ciclo diversificado 

de educación media, en la rama Educación Normal, la mención música, la cual produjo 

solamente cinco promociones de graduandos como bachilleres docentes en música, 

egresados de las Escuelas Normales desde el año 1979 al 1983. Luego en 1991 se plantea 

una última reforma dentro de la educación Musical oficial, gracias a un trabajo conjunto 



124 

 

entre el Ministerio de Educación y el Consejo Nacional de la Cultura (CONAC), donde el 

planteamiento fue ofrecer a los estudiantes la posibilidad de cursar los estudios Musicales 

paralelamente a sus estudios generales, agregando asignaturas específicas de la especialidad. 

De esta forma, podría egresarse como Bachiller en Música (Educación Media Diversificada) 

o como Técnico Medio en Música (Educación Media Profesional). Sin embargo, esta 

propuesta sólo pudo concretarse en algunas escuelas por poco tiempo, sin expandirse al resto 

de las instituciones educativas venezolanas, por lo que en la actualidad siguen siendo los 

conservatorios y escuelas de música los encargados de la formación profesional de los 

músicos, y lamentablemente todavía en el año 2013,  los títulos que se otorgan en estas, aún 

no tienen equivalencia dentro de los niveles del sistema educativo; sino solo aquellos que se 

obtienen a nivel de licenciatura y maestría. 

 

Probablemente sea debido a esta situación, que la formación académica dentro de las 

escuelas y conservatorios de música en Caracas, no representa un interés en la mayoría de 

los clarinetistas; por lo que deciden darle más importancia al nivel de ejecución en lugar de 

obtener una formación Musical integral. El conocimiento de materias como contrapunto, 

armonía, fuga, análisis y forma, etc. queda en sus niveles más básicos cuando los 

clarinetistas deciden abandonar los estudios en estas instituciones, sin mencionar a aquellos 

que consideran innecesarios los estudios en estas instituciones y que sin embargo han 

adquirido un nivel alto de ejecución. En la actualidad este aspecto de la formación Musical, 

prácticamente es concebido como algo complementario, no necesario, y que es para aquellos 

quienes quieran obtener estos conocimientos.  

 

Ante los logros obtenidos hasta la actualidad, en cuanto al nivel de ejecución de los 

clarinetistas formados en Caracas, los distintos proyectos llevados a cabo por el Sistema de 

Orquestas y Coros Juveniles e Infantiles de Venezuela entre los que se destacan los 

Festivales de Jóvenes Clarinetistas Venezolanos realizados por la Academia 

Latinoamericana de Clarinete. Es necesario llevar cultivar paralelamente el desarrollo de las 

actividades dentro de las Escuelas y Conservatorios en cuanto a la formación integral de los 

clarinetistas, y que el perfeccionamiento se lleve a cabo dentro de las universidades y la 

Academia Latinoamericana.  
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Por otra parte, es imperativo que las autoridades gubernamentales encargadas de la 

Educación en términos generales tomen las medidas necesarias para solventar las fallas en la 

concepción de la Educación Musical que se han tenido hasta la actualidad.  

 

Quizás al organizar los niveles de instrucción formal e informal de los músicos, junto 

con las virtudes que posee el modelo de enseñanza Musical que hoy predomina en el país, 

los avances técnicos y pedagógicos, y la actualización de programas que incorporen 

contenidos novedosos en las Escuelas y Conservatorios de Música, se logre establecer una 

base que promueva un nuevo concepto acerca de la Educación Musical, llena de 

aspiraciones y retos en los estudiantes, elevando la cantidad de egresos, así como el nivel de 

formación integral de los clarinetistas no solo en Caracas, sino a nivel nacional. 

 

Tomando en cuenta que los conservatorios y escuelas de música fueron las únicas 

instituciones de educación Musical capacitadas para otorgar títulos profesionales válidos, y 

eran el más alto rango alcanzable por los músicos venezolanos, cualquiera que quisiera un 

nivel de instrucción más alto, debía perfeccionarse en el exterior; mientras que en 

Venezuela, la obtención de un título universitario determina un status social y económico 

bien definido. 

 

 Darle el valor a los títulos, diplomas o certificaciones que se otorgan en las 

diferentes instituciones Musicales, representaría una motivación para aquellos que deciden 

emprender una carrera en el campo de la música. La idea principal de esto es que la 

obtención de los títulos, no siga siendo visto solamente como algo con carácter de metas 

personales; y que estos, no solo representen en algunos casos una oportunidad para aquellos 

que no poseen un talento sobresaliente en la ejecución, sino que también sea necesario y de 

gran importancia para aquellos que si lo tienen. 

 

Grandes esfuerzos se han realizado a través de la historia Musical venezolana para 

solventar estos desequilibrios, y han quedado practicamente en el olvido, quizas por la falta 

de apoyo gubernamental o por la incompetencia de quienes han estado a cargo de canalizar 
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la educación Musical  dentro del sistema educativo venezolano. Sin embargo, no se puede 

negar el nivel Musical que existe en Venezuela, reconocido a nivel mundial; así como 

tambien el nivel de ejecución alcanzado por los clarinetistas formados en Caracas, en su 

mayoría los que han sido formados dentro del Sistema Nacional de Orquestas y Coros 

Juveniles e Infantiles de Venezuela; la existencia de la Academia Latinoamericana de 

Clarinete, como el principal centro de formación y perfeccionamiento de los clarinetistas 

venezolanos y latinoamericanos y los estudios de Post-Grado en la Universidad Simón 

Bolivar, la cual representa hasta el año 2013, la única maestría para la Ejecución del 

Clarinete en toda latinoamérica. Todo esto demuestra el desarrollo de la enseñanza 

académica del clarinete hasta el año 2013, y esperamos que en los proximos años esta 

evolución continúe hasta llegar a ser punta de lanza en todo el mundo, tanto en la enseñanza 

como en la ejecución del clarinete. 

 

Todavía hay mucho por hacer para alcanzar nuevas metas dentro de la enseñanza del 

clarinete no solo en Caracas, sino en todo el país. Si en la Ley de Educación se establece 

como obligatorio el estudio de la música dentro de la Educación Básica, y en algún 

momento se aprobó el egreso de Bachilleres en Música, aparte tambien se realizó un 

programa de clarinete para ser implementado en la Educación Básica,  ¿Que sucedería si “El 

Sistema”como ente social y cultural que ha trascendido las fronteras, retoma la iniciativa de 

formación en el area de Educación Básica adaptándola a su particular plataforma  

metodológica para la enseñanza musical? 
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GLOSARIO DE TÉRMINOS 

 

Escuela (escuela de clarinete): Características propias en la manera de tocar de un 

determinado grupo de personas.Una escuela involucra una enseñanza de varios elementos 

con criterios técnicos que se transmiten de manera uniforme a un grupo de personas, como 

por ejemplo: la embocadura, la respiración, rutina de estudio, repertorio y muchas veces el 

equipo que se utiliza, como la marca del instrumento, boquillas, abrazaderas, dureza de la 

caña etc. No significa que los discípulos de una escuela determinada terminen tocando igual, 

pero sí tendrán  puntos de vista similares como por ejemplo en la producción y colocación 

del sonido. (Ver en Anexos Disco B) 

 

Educación Formal: Es la que se transmite en instituciones educativas, y se caracteriza por 

ser sistematizada, y por tener una organización curricular. Se imparte en establecimientos 

educativos aprobados, en una secuencia regular de ciclos lectivos, con sujeción a pautas 

curriculares progresivas, y conducente a grados y títulos. 

(http://es.wikipedia.org/wiki/Educaci%C3%B3n_formal) 

 

Modalidad: Condición de la educación formal Musical en Venezuela desde el año 1980, 

separada de los niveles del sistema educativo venezolano; el plan de estudios de la 

Modalidad Educación Estética y Formación para las Artes está a cargo de los 

conservatorios y escuelas de música. (BARAZARTE, Evelio 2009) 

 

Estudios Académicos: El término Academia fue el que se le dio a la escuela filosófica 

fundada en los jardines de Academos por Platón. Luego este nombre ha sido aplicado a 

sociedades o instituciones científicas, literarias o artísticas dedicadas a la enseñanza para 

ciertas carreras o profesiones. Por lo tanto, se infiere que los estudios académicos en el 

ámbito Musical, son aquellos que se dan en las distintas instituciones Musicales para la 

formación con fines profesionales. (LÓPEZ, O. 1996) 

 

 

http://es.wikipedia.org/wiki/Educaci%C3%B3n_formal
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Músico Amateur: Suele considerarse amateurs a aquellos que viven de otra profesión, pero 

realizan actividades Musicales por placer, ya sean remuneradas o no. (PALACIOS, 

Mariantonia & SANS, Juan 1984) 

 

Músico Profesional: Es aquel que vive de la música, sometido a la presión de la 

competencia profesional, y al mismo tiempo perfeccionando sus cualidades con dominio 

técnico y artístico. Sin embargo, esto último no determina una cualidad exclusiva del músico 

profesional, ya que existen casos en que músicos amateurs logran niveles de excelencia 

equiparables al de un profesional. (PALACIOS, Mariantonia & SANS, Juan 1984) 
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ANEXO 1 
ENTREVISTAS DEL GRUPO A (1970-1990) 

 
Entrevista al Profesor Alfonso Pagliuca 
18 de Julio de 2013 
Caracas – Venezuela.  
 
 
1-  ¿Qué información tiene usted sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1970? 
 
Bueno… le digo la información de lo que 
recuerdo, yo nací el 23 de julio de 1930, ya tengo 
83 años, yo llegué en 1964 como profesor en la 
Escuela Superior de Música José Ángel Lamas; 
resulta que en aquella época usted sabe que ya esta 
escuela existía antes de que yo llegara a 
Venezuela, porque yo llegué el 18 de Marzo de 
1955 y ya la Escuela funcionaba muy bien, y 
estando el profesore Denti, daba clases 
continuamente porque mi profesión era clarinetista 
musico, y resultó que conociéndome me dice: 
…“usted estudió, suona (toca) muy bien el 
clarinete, tiene bastante”… y yo le dije …si… de 
técnica hay mucho pero es mucho sacrificio para 
eso; entonces en el año 64 por el maestro Sojo 
salió para mi la cátedra de clarinete porque por la 
edad y los años de servicio que tenía el profesore 
Denti y me dice que si quiero ocupar el cargo de 
Denti, y resuta que digo que sí el 11 de noviembre 
de 1964; y entré con mucho entusiasmo porque 
había muchos alumnos de clarinete. 
 
Y empecé lo primerito individualmente cada uno 
qué situación está estudiando, qué método, qué 
curso; uno decía Lefevre, otro Klosé, y el otro… 
no se que método mas… entonces uno comienza 
siempre de donde está el alumno, eso fue lo mas 
grande que me enseñaron a mi, donde está parado 
y que suena; pero el maestro Sojo siempre estaba 
encima de los profesores…  “enséñales las escalas, 
los acordes del clarinete, todo eso”… yo con 
mucho gusto maestro, esta en el método de 
clarinete pero poco a poco; entonces así llegaa a 
ver el nivel del alumno, y así empecé de poco a 
poco, y bueno… los alumnos comenzaron a 
quererme porque uno estando jóven, que no tenía 
muchos años de edad y resulta que me fue muy 
bien… 
 
Y estando dando (no se entiende)…contento y 
felíz, con su propio método que existía en la 
Escuela Superior de Música José Ángel Lamas, no 
é porque yo le diga vamos a estudiar con este 

método y muy buenos los métodos; se usaba 
Lefevre, Klosé, Baermann, y muchos métodos que 
tenían a la mano, el acorde de toda tonalidad 
mayore y menore; yo les enseñaba la técnica del 
clarinete, porque es así… 
 
Por ejemplo, el Full Bohem es un clarinete 
completo, dificultades tiene, pero facilita 
muchisimo conociendo bien las posiciones de la 
mano izquierda y la derecha, y eso es primordial 
enseñarle a los alumnos todo eso con clarinete Full 
Bohem.  
 
Considero que el alumno debe prepararse si es 
posible continuamente con sonatinas con clarinete 
y piano, siempre con un poco de dificultad, según 
la preparación del alumno entonces va la sonata, 
eso es demasiado importante. 
 
 
2-  ¿Qué Instituciones considera usted  
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 
1990?   
 
La importante es la Escuela Superior de Música 
porque era la única que había aquí, luego había 
otra… la Juan Manuel Olivares, despues llegó la 
revolución del maestro Abreu que puso el 
Conservatorio de el cual yo formé parte con 
mucha… mucha… a parte que yo quise no?... 
porque fue lo mejor de lo mejor que hizo el 
maestro Abreu de aquella época y hoy la prueba de 
mucha orquesta, y mucho alumno bueno y famoso 
para exportar internacionalmente. 
 
3- Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 1990 
Bueno… hay muchísimo, mucho alumnos, no solo 
alumnos míos, alumno de otro maestro, otro 
educador, otro clarinetista, otro profesor; aquí hay 
mucho que pueden por la misma enseñanza sea 
como sea; por ejemplo, si uno llega a oír a un 
alumno mío o a un alumno del maestro Gai, que en 
paz descanse… murió, o algún alumno del maestro 
Friedman, y entonces está en una posibilidad de la 
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enseñanza del clarinete porque souna (toca) un 
concierto con la Sinfónica Venezuela acompañado, 
o con piano, etc… entonces sí vale la pena esa 
persona. 
 
Cuando yo llegué estaba Denti, viejo italiano, tenia 
su familia aquí, buena persona por cierto; Gai, que 
ya murió y el americano… Friedman, y otro tanto 
como expliqué antes que un alumno bueno puede 
dar clases. 
 
De esos alumnos recuerdo a Marquez Yendy, é 
una persona verdaderamente sin despreciar a 
nadie, muy educado, muy buena gente, y con el 
clarinete… es un clarinetista!... 
 
El maestro Tíbulo Zambrano de San Cristóbal, fue 
alumno mio, un clarinetista numero uno; había un 
amigo de el que venia aquí a Caracas… tambien de 
San Cristobal…Elio Tarazona; esos famosos estan 
para tocar su clarinete, un concierto, cualquier 
cosa, un solo, maravilloso y son aptos para dar 
clase. 
 
Y por aquí hay muchisimo como Pedro Naranjo 
que fue alumno mio, maravilloso que es 
clarinetista de la orquesta… una orquesta famosa 
no se si jubiló ya, ya es abuelo, fue alumno mio, 
otro tanto que yo tengo una alumna que se llama 
Nélida Fuentes; Nélida Fuentes fue alumna mia y 
profesora de una escuela que estaba por aquí en La 
Florida, se graduó en la Escuela Superior de 
Música José Ángel Lamas y tambien sirve, porque 
la técnica del clarinete la conoce, porque cuando 
uno conoce eso si puede, depende del alumno que 
debe de estudiar, y otro tanto mas que no me da… 
 
− Recuerda otros maestros que hayan venido de 
afuera? 
De maestros que han venido de afueran han venido 
varios a tocar por aquí…eh… bueno… 
norteamericanos, no recuerdo los nombres, mire de 
esto estoy sufriendo un poquito no se de que 
enfermedad que a veces me olvido; Friedman que 
ya lo nombré… ese es famoso. 
 
  − Recuerda a Rossi? Si.. recuerdo a Rossi, era 
italiano, estaba no se con que orquesta, sí… yo lo 
recuerdo, se marcharon todos, pero no le gustó 
Venezuela. Pero yo me vine a Venezuela, y son 58 
años, y me gustó, estar aquí, vivir aquí, me casé, 
etc… me gustó estar aquí y enseñé a tantos, yo 
tengo un bloque así de puro alumnos mios, y que 
están afuera tambien estudiando afuera 
sabe?.....mmm. Mujica, Carlos Mujica, no se si 
usted se acuerda de él, él puede dar clases, es un 

clarinetista numero uno, claro… estudió afuera y 
se perfeccionó no se a donde, y otro tanto como él. 
 
Ah!!…. Valdemar; del otro tambien…es que son 
muchos que tenía en la Simón Bolívar, en el 
Conservatorio, no recuerdo, era buena gente, buen 
amigo, cariñosísimo siempre, lo que es músico es 
cariñoso, y enseña!; lo que no enseña les dice chao 
contigo (por las características probablemente se 
refiere a Eduardo Salazar, quien fue alumno de el y 
tambien daba clases en el conservatorio), se dice 
en Italia no sirve; así son las cosas. 
 
Denti era un segundo clarinete, tenía casi 70 años 
de edad o mas, y resultó que en aquella época tenía 
otro clarinetista que se llamaba Verardi que 
ayudando en la Orquesta Sinfónica (Venezuela) se 
quedó con el profesore Denti pero cuando faltaba; 
despues vino uno… se llamaba… un americano, 
porque tu sabes que cuando vienen los americanos 
ellos creen que suenan, y tocan y se quedan como 
se quedan los italianos para siempre allá en un 
país, entonces esos americanos se han ido unos, se 
han ido otros. 
 
Lo otro que ha sido bueno y yo lo aplaudo, sabe 
quien?... Friedman, Emil Friedman, ese es buena 
gente porque se quedó aquí, enseñó aquí su 
sabiduría. Emil Friedman lo he conocido, toda esa 
cosa, etc, pero nunca tuvimos un contacto de tocar 
al lado é porque yo… − Mark Friedman? Si!!! 
Mark Friedman, y entonces el si que era bueno, y 
bueno… si tu lo conoces no?.. le mandas saludos 
tambien a él, le dice que hablamos de usted, que le 
tocó la marcha, verás que te dice él, no te lo digo 
yo, habla de mi Marcha 24 de Julio, la nácida de 
Simón Bolívar. 
 
 
4- Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
Tan bello, los años esos primero comencé con el 
piano en Italia, y segundo me gustaba un piccolo 
en mi bemole como este (señala el que tenía en sus 
manos) y había otro mas pequeño en la bemole; y 
aprendí con el piccolo en mib y me compraron un 
clarinetico, había una escuela, una escuela 
municipal en mi pueblo, no recuerdo el nombre; y 
entonces comencé a tocar el clarinete y me gustó, y 
en poco tiempo yo toqué el clarinete, te digo que lo 
toqué en poco tiempo, y abandoné el piano y 
estaba adelantado con el piano. 
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Entonces eso era un seminario que yo recuerdo que 
habia una escuela de música al lado que estaban 
esos seminaristas que daban clases de una y de 
otra, y ahí mismo estaba la escuela de música; tu 
sabes que los curas, los curas hay siempre de todo, 
si tu quieres aprender algo ahí lo tienes, los curas 
lo enseñan, los sacerdotes no?... bueno, entonces 
así comencé con el piccolo en mib despues tan 
pequeño porque soy de estatura pequeñito y nunca 
crecí, despues cuando crecí un poquito me 
compraron un clarinete, y con el clarinete dije 
no… este es mío! 
 
Desde el año 42, 43, 44 y 45 con el piccolo; 46, 47, 
48, 49, etc. Fue con el clarinete donde se me puso 
dura la cosa porque…Qué tengo que hacer?... 
tengo que suonar el clarinete y entonces me fui a 
perfeccionar en Napole, abandoné todo y me fui a 
estudiar allá, yendo y viniendo sacrificio; entonces 
cómo vive uno, no se sabe uno, porque en aquella 
época después de la segunda guerra mundial, era 
difícil vivir en Italia y entonces yo me arreglaba en 
todo sacando el dinero, etc; para los gastos de 
estudiante, etc; y en fin…  
 
Despues cuando vino la oportunidad, etc, etc, que 
yo ya tenia varia música (repertorio montado), me 
traje de allí de Italia y se la enseñé al maestro Sojo 
al llegar, a otro al profesore Denti, que lo recuerdo 
exactamente como hoy; y dice: “no, no, no… aquí 
usted no va a hacer ninguna prueba”… y así me 
comenzaron a llamar de la Sinfñonica Venezuela, 
me empezaron a llamar varias agrupaciones aquí, 
quinteos, no se que mas, etc, Música de camara y 
empecé a tocar toda esa cosa bonita; y entonces me 
sistemé mas o menos así de esa forma y me gustó; 
y no tenía ningún problema. 
 
Yo tenía siempre, le digo a mi señora antes de 
casarme, yo voy con el clarinete y un lápiz en la 
mano, un bolígrafo y mas nada, y así fue todos los 
años del mundo, y ahora… todo lo que yo estudié, 
lo mucho dentro de esa cosa (señala un cajón en su 
sala) ahí lo tiene, yo no veo bien, entonces sin 
embargo yo estoy haciendo, me gusta la 
composición, me gustaba… 
 
Tengo un poquito de música por ahí, y resulta que 
arreglo, yo hice un arreglo del Concierto de 
Mozart para Banda Sinfónica que no existía, pero 
yo lo hice y yo lo toqué aquí hacen muchos años 
atrás, y lo tengo allí para la persona que quiere lo 
toca… porque en la Sinfónica no todo el mundo lo 
puede tocar, sí puede… el alumno puede, pero la 
oportunidad no se la dan. 
 

Yo llegué el 18 de marzo, ya cumplí 58 años en 
Venezuela; y resulta que el 1ro de Abril, yendo 
con un bulto de música, yo llevaba mucha mucha 
música aquí, cuale quiera tocar le muestro, …“no, 
no, no.. registra el clarinete  a ver como suena”, 
agarré el clarinete y mis dedos caminaban solos, 
toqué todo lo que había en los libros, todo lo que 
me venía a la mente (probablemente habla de 
cuando tocó para Denti); si tu me escuchas, 
todavia, pero con el clarinete ya yo no te puedo 
enseñar nada porque no suena, porque tu sabes que 
no estoy bien (señala sus dientes), entonces será en 
otro momento que te puedo demostrar si 
verdaderamente… 
 
El mismo maestro Sojo dijo… “ese si es músico!”, 
y eso era lo que tenía el maestro Sojo, decía…”este 
si sabe”, porque veía que la cosa no era de cuento, 
que la música que uno estudia vale; era dificile 
vivir en aquella época, cuando yo llegué aquí no 
había trabajo para nadie, era difícil sabe?... y la 
Banda Marcial era la mejor institución que había 
aquí, la mejor porque allí se tocaba toda clase de 
opera, música transcrita para clarinete, trompeta, 
violin, etc… y transcripción así yo tocando música 
de todo autore, jamás le dije que no; bueno, lo va a 
ver con el tiempo lo que yo tocaba, la hija del 
maestro Narváez que puede ella hablar de la Banda 
Marcial que fue en aquella época, y el padre era 
bueno tambien, el maestro Narváez, llamado “El 
Mayor”,  porque era un militar del ejercito y era un 
académico de verdad muy bueno, muy buena 
gente. 
 
Tu crees que ellos me pusieron una cosa diferente? 
No, no, no… yo iba para las pruebas y me decían 
toca, yo tengo esto… qué quiere escuchar?, 
cónchale vengo de un concierto para clarinete que 
quiere que uno te lo toque, está tocando uno un 
concierto de memoria qué quiere mas?, así me 
dijeron casi todos… 
 
Ademas tambien fui supervisor de escuela sabe?, 
con el maestro Raimundo Pereira, con el maestro 
Castellanos fuimos para Porlamar Margarita, tu 
sabes cuándo fue esto maestro Medina?, porque tu 
eres un  maestro, eres un clarinetista bueno te he 
escuchado tocar, tocas muy bien… entonces 
cuando nosotros fuimos ahí a supervisar esa 
escuela, vino el terremoto.  
 
5-  A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre  los  programas de estudios o los 
recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1970 hasta el año 1990. 
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Bueno, yo apenita le dije lo que verdaderamente 
sinceramente hablando, porque si el alumno 
estudia Lefévre, tú tienes que estudiar y examinar 
sobre Lefévre; si estudia el método Klosé, tiene 
que estudiar, tiene que examinar sobre el método 
Klosé; mire… el método Klosé que aunque ellos 
creen que no es, sí es un método completo, ahí 
tiene de todo para examinar a un alumno de 
clarinete, hasta el mejor clarinetista que hay, uno 
se da cuenta si es un buen estudiante, si es un 
profesional o no. Con el Klosé, con el otro 
(Lefévre) y con el Baermann; con cualquier otro 
método no hace falta porque el profesor sabe en fin 
que con estos mismos métodos tiene que ayudarse, 
porque eso es lo que haría en aquella época. 
 
Actualmente yo abandoné la Escuela porque perdí 
la vista y no pude mas, y bueno, teniendo un 
pocotón de años, me tuve que retirar de la escuela, 
porque ya pasaron muchos… como 40 o 45 años y 
tuve que salir de la Escuela de aquella época, por 
eso es que no trabajo más; y en todas partes que yo 
he ido, he usado todos esos métodos que he estado 
nombrando, uno si de otro autor y otro de otro; 
pero la música es una, es la misma; la dificultades 
son las mismas, las escalas mayores y menores son 
iguales, los ejercicios son iguales, las sonatas son 
iguales, todo… entonces todo sirve, se tiene que 
adaptar de lo que hay en el país, sinceramente… 
ah, y si yo vengo de Italia es diferente porque allí 
había mucho recurso, de todo; pero igualmente es 
música no?...Si claro, porque entre uno y otro 
grupo que suona una cosita, uno la toca con unas 
10 personas o 15 personas, digamos se reúnen y la 
tocan con piano. 
 
A diferencia del ambiente en Italia cuando yo 
llegué aquí, cambia un poco la situación en el 
sentido en que no estaba tan avanzado, porque un 
clarinetista era uno, si se puede decir; o un 
violinista otro, se escuchaba muy poco, pero la 
revolución vino después, no porque estaba yo 
como profesor, porque la evolución de la vida de 
Venezuela se superó, y yo creo sinceramente como 
clarinetista que se nombra a Pagliuca todo el 
tiempo, porque siempre Pagliuca era el que tocaba 
en la Plaza Bolívar, en orquesta, donde sea… o 
Gai por allá en la Sinfónica; y entonces después 
vino la revolución del maestro Abreu, del 
Conservatorio Simón Bolívar y entonces cambió 
todo, ahí tu tienes que sobran los alumnos buenos 
de todos los instrumentos, y músicos buenos 
sobran hoy día. 
 
Respecto a la técnica, hablando de embocadura del 
clarinete; la embocadura del clarinete es una 

forma, no tiene que inflar los cachetes, tiene que 
estirar la cara, no tiene que deformarse uno frente 
al espejo, que uno toca de la forma que tiene el 
dedo (pulgar) en la boca, no tiene que perder la 
forma de la embocadura. 
 
Siempre lo mismo uno puede soplar, soplar es 
llenarse todo esto (señala el pecho) de aire y 
después de poco a poco gradualmente tira el aire al 
clarinete y suena. 
 
Por la digitación del clarinete, no é que eso se 
aprende de un día a otro, se aprende con los 
métodos; es en un clarinete Full Bohem; el Full 
Bohem tiene (señalando en su instrumento) el 
mismo do aquí, el mismo do aquí; do sostenido 
aquí, do sostenido aquí; re sostenido aquí, re 
sostenido aquí. De la mano izquierda y derecha 
tiene doble, y si uno no la sabe aplicar, si no se lo 
enseñaron no lo puede enseñar al alumno, eso es lo 
que yo hice, aplicar esa situación aquí de la 
digitación del clarinete así tocando esto. 
 
Siguiendo siempre con la técnica, lo que ya del 
profesore Denti enseñaba, poco a poco se desinfló 
(las mejillas), nada de eso; entonces del asunto de 
la digitación del clarinete aquí, era que yo estaba 
pendiente no solo de la nota Musical en el 
pentagrama, no solo la dificultad sino cómo estaba 
sonando aquí (señala las llaves del Full Bohem), 
empleando con la escala cromática subiendo desde 
la nota grave todas las notas, subiendo de una 
forma y bajando viene siendo de otra forma; 
entonces yo viendo al clarinetista, al alumno no? 
Que suona el clarinete; entonces le digo suona de 
esta forma que es mejor, y asi de poco a poco, 
poco a poco se iba acostumbrando a mi técnica del 
clarinete, que no solo era la mia, era de allá (de 
Italia). 
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Entrevista al Profesor Carlos Jiménez  

11 de julio de 2013 
Caracas - Venezuela 
 
1-  ¿Qué  información tiene usted sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1970? 
 
…De Pedro Naranjo te puedo decir que nos 
conocimos en un 55 por ciento, el tenía alrededor 
de 10 años cuando yo le puse el clarinete en las 
manos, esa es la frase de él …“el primer clarinete 
que yo tuve en mis manos fue el suyo”…; era 
instructor, pero  yo en realidad estaba comenzando 
en la Academia Superior de Música cuando yo le 
di clase a el; allí estudié yo todo, teoría y solfeo 3 
años, 2 años de armonía y 5 años de clarinete con 
el profesor Oreste Denti desde el 55 hasta el 60. 
 
Por esos años tuvimos una banda de guerra que se 
diferencia de la marcial, porque la banda marcial 
lleva clarinete, trompeta, lleva tuba si se de vez en 
cuando se consigue tuba… mientras tanto que la de 
guerra es con redoblante y se consigue una lira es 
una maravilla, bombo y platillos. También fui 
profesor de matemática en la Escuela Artesanal, 
Escuela Vocacional numero 1, que era de Pérez 
Jiménez, porque estábamos en la época de Pérez 
Jiménez; el implanto mucho eso de las bandas, 
bueno en la escuela vocacional numero 1 teníamos 
una banda de 50 músicos, 24 trompetas y 24 
redoblantes, dos bombos y dos platillos, y una lira, 
en esa banda instruía yo solo; aparte de los 
estudios en la Academia, en la Banda Marcial nos 
enseñaba el maestro Canónico, el tocaba todo; y 
me enseño mucho, el decía que yo era una esponja, 
que absorbía todo lo que fuera conocimiento. El 
descubrió un defecto en una partitura que yo traje, 
y dijo “mira esto esta malo” y yo le dije… maestro 
como va a decir usted eso si no conoce ni siquiera 
la persona?...  “ esta mal escrito porque los Boleros 
son a 4 por 4, y lo están poniendo a 2 por 2 o 2 por 
4”, Benito Canónico se llamaba él,  de Guarenas, 
el Totumo de Guarenas es de él, sabía mucho era 
un tipo increíble …necesitábamos una danza que 
iban a preparar y en una noche hizo la música de 
toda la banda, y me tenía mucho aprecio porque yo 
apreciaba su capacidad. 
 
2-  ¿Qué Instituciones considera usted  
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 
1990?   
 

De instituciones donde daban clarinete no recuerdo 
a mas ninguna, la Juan Manuel Olivares estaba, 
pero creo que no daban clarinete, la cátedra de 
clarinete la daba era la Superior, además que 
estaba instituida como una escuela de calidad 
donde te hacían tus registros: nombres, dirección, 
teléfono, para solicitarte o algo por el estilo, eso lo 
tenía un secretario que tenia la escuela, era una 
maravilla; porque a mí no me correspondía entrar a 
la Academia porque ya tenía 22 años en el 55. 
 
− ¿Por qué razón usted no continuó sus estudios 
allí en la Academia? Bueno, yo no continué los 
estudios porque yo vi así como dice el refrán de la 
zorra y las uvas, ¿lo has oído nombrar?...No las 
quiero comer, ella saltó y brincó, hizo de todo para 
tratar de agarrar las uvas que estaban moraditas, 
entonces fue cuando la zorra dijo no las quiero 
comer, no están maduras; si yo seguía con eso me 
iba a morir de hambre, entonces me retiré y me fui 
a la universidad; saqué el bachillerato primero y 
después me fui a la universidad; comencé con 
farmacia en la Santa María, pero en la época que 
yo estudie la Santa María era muy seria, no quiere 
decir que ahorita no sea seria, pero en la época mía 
era muy seria, no había chanchullo, había más 
chanchullo en la Central que aquí, aquí respetaban 
mucho a los profesores, un respeto grandísimo,  
nadie se atrevía a levantar la voz y éramos 60 o 70 
alumnos. 
 
Yo dejé los estudios del clarinete en el año 60, 
pero seguí trabajando; al principio me buscaron 
para formar un conjunto de música bailable, y yo 
tenía al maestro Caro que me hacia las partitura, y 
yo tenía dos trompetista en ritmo que es piano, 
contrabajo y batería, bongó, éramos en total 9 
músicos y me dedique durante 7 años con el 
conjunto, y luego me dediqué a la universidad. Allí 
perdí varios años por problemas; por lo menos a 
mi hijo se le antojó nacer el 1 de julio, día de 
exámenes, como te dije ahí perdí el año; en el 
segundo año entonces me retiré, y me retiré otro 
año mas; después una vez que tuve un problema 
con un profesor porque yo soy poco violento, a 
pesar de haber practicado boxeo, pero yo soy poco 
violento, poco hablo, sí…y ahora menos que tengo 
una voz muy atiplada (mas aguda) ahora, yo era un 
bajo profundo y con la edad tengo voz atiplada, 
esta no era mi voz, esta no es la voz normal mia, 
bueno… me metieron en problemas con el 
profesor. 
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El conjunto era tranquilo, no había problemas, 
tocábamos porque nos daba la gana, no por el 
dinero, no tanto por el dinero; la mayoría de los 
muchachos y cuando alguno necesitaba y tenían, lo 
auxiliaban a uno, el conjunto se llamaba 
Venecuba, Venezuela y Cuba porque la primera 
trompeta era cubano todo el resto era venezolano, 
tocábamos pura música bailable, merengue, 
bolerito, cha-cha-cha, porque casi todas las 
orquestas eran al estilo de la Sonora Matancera. 
 
 
3- Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 1990 
 
De Maestros importantes en esa época recuerdo al 
Maestro Ramos que era de Teoría y Solfeo y de 
Clarinete Oreste Denti solamente. 
 
Aquí ha habido clarinetistas bravos, yo me 
recuerdo de la composición de Heraclio 
Fernández, “El Diablo Suelto”, que se necesita de 
un clarinetista bueno para tocarlo; pero hay todavía 
una de un clarinetista Zuliano que yo no me 
acuerdo el nombre, lo podemos buscar de todos 
modos o un día que tengas por ahí para darte los 
nombres porque a mí me gusta mucho darle los 
nombres de los compositores y de los 
instrumentistas, nosotros veíamos como un caballo 
que arrastra una caja, así éramos nosotros, o sea se 
llevaban los honores gente que no sabían ni 
siquiera lo que estaba pasando alrededor de el, 
como es que se llama… Capriles, él no sabía nada 
de música, el nada mas aprendió a tocar saxofón, y 
una vez que se apareció con el saxofón,  “a yo vine 
a tocar aquí en la orquesta”… porque esa era de él, 
Los Melódicos; y cuando empezó a tocar,  los 
músicos le cayeron encima, maestro no toque más! 
Porque sonaba muy feo... y el era el director de la 
orquesta, todavía es… ya tiene años porque el es 
del 58; fundó Los Melódicos. 
 
José Gai  era el más grande, por cierto duró 
muchos años en la Sinfónica Venezuela, primer 
clarinete de la Sinfónica Venezuela, recuerdo que 
era un tipo… parecía que fuera un malandro mas 
bien, se lo portaba como una persona… bueno, 
normalmente el músico es tranquilo, como tiene 
tantas vainas en la cabeza, tanto conocimiento, 
porque el músico tiene que tener conocimiento; la 
gente  no se imagina nunca lo que hay detrás de un 
papel de partitura, eso es increíble, el músico tiene 
que tener capacidad auditiva básica, no puede tener 
mal oído porque si no, no funciona; y José Gai 
creo que es uno de los más grandes clarinetistas 

que ha habido, yo no me acuerdo si él era 
extranjero, porque Oreste Denti si era italiano y 
enseñaba bastante, el maestro Denti enseñaba 
mucho a uno sin mucho hablar, no hablaba mucho; 
a veces que aparecía… nosotros teníamos un salón 
para estudiar, y el estaba adentro del salón cuando 
nosotros oíamos la puerta, y para uno era un 
maestro… 
 
De otros maestros no recuerdo, porque la Banda 
Marcial Caracas estaba compuesta como que eran 
por 9 clarinetes, y habían de toda clase; y aquí hay 
gente regados por Venezuela hay muchísimos 
instrumentistas que se quedaron en sus pueblos, 
pero eran de una capacidad del carajo, bravos!... 
eran unos clarinetistas bravos. 
 
 
4- Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
Yo estuve en un principio en Carupano; donde yo 
nací, había allí una banda marcial del estado y yo 
empecé allí me pusieron un requinto, un clarinete 
en mi bemol, y eso fue como en el 52 por ahí… en 
el 53 me vine para Caracas porque necesitaban 
músico en la Normal, y yo aproveché que 
necesitaban músicos para estudiar en la escuela 
Normal porque yo no tenía capacidad monetaria 
para los gastos de las cosas aquí en Caracas. Yo 
tenía una hermana aquí en Caracas; entonces viene 
mi mama, que son de esas personas viejas que 
tienen más criterio de lo que uno cree y me dijo… 
si te vas, búscate una beca o algo por el estilo; 
entonces yo fui y tuve una entrevista con el 
director de la Escuela Normal Miguel Antonio 
Caro, no sé si tu lo conoces… Miguel Antonio 
Caro es un escritor  Colombiano poeta de 
envergadura; allí me conseguí a una profesora que 
todavía vive…. 
 
 
5-  A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre  los  programas de estudios o los 
recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1970 hasta el año 1990. 
 
El maestro Denti enseñaba con un método 
buenísimo que todavía existe, yo tengo una copia 
por allí, se llama Klosé, y no había más ninguno 
porque era un método completo; muy bueno… yo 
lo recomiendo porque si alguien quiere estudiar 
clarinete tiene que comenzar por ahí, es 
maravilloso el método, te entusiasma, haces 
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escalas mayores y menores en la página 123; en 
una página solamente tiene todos los tonos del 
instrumento.  
 
En cuanto a la técnica él decía “toca”… y como ya 
yo tocaba, me dijo toca algo ahí… entonces yo 
toqué una parte y me dijo: “te falta… la 
embocadura no es así como tú la tienes”, porque 
yo tenía los dos labios sobre los dientes, el de 
arriba y el de abajo pisado por los dientes, 
entonces me dijo: “no… uno es labio y el otro es 
diente”, luego me fue enseñando como me tenía 
que sentar, el decía que uno tenía que poner la 
espalda en la parte plana del espaldar, no se podía 
adelantar ni ponerse muy atrás, el era un maestro 
de mucha paciencia y nunca yo lo vi peleando con 
nadie en 5 años que estuvimos juntos, nunca peleó 
con ninguno de los alumnos. 
 
Hay una anécdota muy buena, el libro (Klosé) 
tiene dos partituras: 1er y 2do clarinete, entonces 
el ponía a los que estaban en 2do año los ponía de 
jefe del primero, y  entonces tocaban los dos y el 
los oía, normalmente eran alumnos muy 
avanzados; yo cuando entre ahí ya prácticamente 
estaba en segundo año, porque yo estudiaba 
mucho; después invente un chiste, esto no es 
verdad… yo tenía una hermana donde yo vivía con 
su familia aquí en caracas, entonces yo antes de 
irme para la academia a las 3 de la tarde, yo 
trabajaba en la mañana, tenía la tarde libre y me 
dedicaba a la academia dos veces a la semana, 
martes y viernes; y… nos ponían a los dos a hacer 
ejercicios, y estábamos practicando otro 
clarinetista y yo, él haciendo el primero y yo el 
segundo; Vicente Emilio Sojo uno de los grandes, 
oyó los dos clarinete y vino, bajó las escaleras…“a 
ver muchachos quien toca”…duro… porque el 
maestro era muy fuerte, el maestro Sojo era 
enérgico en todos los aspectos, hasta caminando un 
anciano de 80 años y ya yo voy a cumplir 

ochenta;… tum, tum, tum, abre ahí Agapito, y 
Agapito dice “no, no, no, yo?… negro no? 
…Siempre el negro tiene que ir a hacer los 
mandaos”, no chico… déjame que yo voy, 
entonces yo fui. 
 
… “a ver muchachos, “Quién toca segundo 
clarinete?!!!” yo  maestro, yo me asusté porque 
figúrate tu Vicente Emilio Sojo que… entonces 
“Quién toca segundo clarinete?!!!” , yo… 
“Muchacho, que bello sonido que tienes en ese 
instrumento, precioso sonido, me has hecho bajar 
las escaleras”, el era un tipo de estatura… “me has 
hecho bajar las escaleras para saber quien toca 
clarinete y como le suena tan bonito ese 
instrumento”; en esto llega el maestro (Denti)… 
“Qué pasó aquí?”, “estoy viendo a este muchacho, 
me ha hecho bajar las escaleras para que lo oiga, el 
toca bello su instrumento, muy bonito el sonido del 
instrumento”, entonces dice el maestro… “yo no 
les digo nada a ellos, porque al uno decirles que 
tocan bonito, se van a tocar con Billo’s”.  
 
Billo era un estafador para los pobres músicos, 
porque el cobraba 600 mil bolívares mensual y les 
pagaba 4 a los músicos, toda una vida haciendo 
estafa y haciéndole honores, por ahí tengo yo un 
casette por ahí de la Billos Caracas Boys, y los 
honores que se le hacían a Billos eran grandísimos, 
pero él estaba estafando a los músicos, porque 
muchos eran gente que no estudió nada, ni 
trabajaban, sino que eran músicos de cabaret, 
músicos de night club, entonces esos venían a la 
academia a pulirse, entre ellos estaban Agapito que 
ya lo nombre; él me dijo una vez “me haces la 
suplencia”, yo fui hacer la suplencia y cónchale 
Agapito yo no puedo… no vamos a repetir esa 
vaina, de ir a trabajar en un cabaret. Agapito tocó 
con Billos, un negrito… negro, negro; el no se 
puede poner bravo porque le digan negro porque es 
de verdad que es negro… 
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Entrevista a la Profesora Catherine Hudgins 
22 de octubre de 2013 
Boston – USA 
 
Hello David,  
 
As I try to answer your questions, I realize that it 
has been a long time since I lived and worked in 
Venezuela! My memory is rather foggy about 
some of these things, but I will try my best, 
sometimes giving you incomplete information. I 
hope you will be able to piece things  together after 
speaking to others.  

1 - What information do you have about the 
teaching of clarinet in Caracas before the year 
1970? 

 I arrived in the fall of 1980, so I really don't know 
about things before that time.  
 

 2 - What institutions do you consider 
important in the teaching of clarinet 
performance in Caracas for the years 1970 to 
1990? 

I departed Venezuela in December of 1983, so 
after that I did not have knowledge about teaching 
in Venezuela.  
 

 3 - Mention of the artists/teachers that you 
consider important in the teaching of clarinet in 
Caracas for the years 1970 to 1990. 

 
My husband  Bill Hudgins  worked briefly with a 
clarinetist from Barquisemeto, who began to play 
with Sinfonica Municipal around 1983. He had 
another clarinet student, Valdemar, who I believe 
probably still works in music . 
Bernadette (Bernie) Mathews came to Caracas 
about 1978 and probably did some teaching. She 
and John Fullam were the co-principals of the 
Orquesta Filarmónica de Caracas. I have not heard 
from Bernie in many years. I last saw her in 
Chicago around 1982 around the time of her 
wedding. John Fullam, as you probably know is 
now the Principal Clarinetist of the Buffalo 
Philharmonic. Randy Griffiths (now probably 
freelancing in Houston?) may have done some 
teaching. Of course your teacher, Luis Rossi, was 
always held in high regard.  

 
 4 - Mention the year in which you began your 
clarinet studies and describe how was your 
learning process. 
 
 I began my own clarinet studies at age 9 in the 
year 1967 in the USA near Chicago.   I was part of 
a class of 4 students who took a 30 minute weekly 
lesson from the band director, who fortunately 
happened to be a clarinet player. Things 
progressed quite slowly at first. We worked from a 
very basic method book, with lots of open G whole 
notes to start.  The next year, two students had 
quit, and only the two of us most advanced 
clarinetists took our lessons together. My next few 
years involved stopping and starting in part 
because of moving to Atlanta  and the subsequent 
change of schools. When I started to study with 
Robert Bennett, things became much more 
structured, and I started to progress more rapidly. 
As a member of the Atlanta Symphony Youth 
Orchestra, I enjoyed the wonderful teaching and 
mentoring of clarinetist Norman Baker, oboist 
Elaine Douvas (now with the Metropolitan Opera 
Orchestra in NY), and our fine conductor, Michael 
Palmer.  I attended Indiana University, majoring in 
clarinet performance under Earl Bates. I also was a 
regular student of Robert Marcellus, and studied 
with him further when I studied for my Master's 
degree at Northwestern University.   

5- Basedon your knowledge and experiences, 
talk about the method of Studies or the (other) 
resources used for the teaching of clarinet 
within the Musical academic process from 1970 
to 1990. 

 In Venezuela, I was very impressed with the 
structure of education at the Conservatory  de la 
Orquesta Filarmónica de Caracas, where I taught. 
It was quite different than how I initially learned to 
play when I was young. At age 7, children took 
solfeggio/sight singing classes. At the end of the 
year, they toured private lessons to hear all the 
different instruments.   After choosing their 
instrument, they and their parents would meet with 
their teacher to talk about obtaining an instrument. 
I used the Lazarus Method with young students, as 
I felt it offered a complete and very Musical 
approach. I remember one student in particular 
from that time at the Conservatory : Irwins 
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Ordeñana. I also remember working with Xavier 
Naranjo, perhaps outside of the Conservatory. 
With an older student like Xaviar, I would have 
used Rose Etudes, and as they advanced, along 
with perhaps technical studies from Klose, also 
Cavallini, JeanJean, Baermann, excerpts, and Jettel 
Etudes. This course of study would be much in the 
tradition of my teacher's . Incidently,though 
perhaps you know this, my teachers Robert 
Marcellus and Earl Bates were both students of 
Daniel Bonade, and if you trace their histories 
from teacher to teacher, you will see a lineage of 
teachers back through Rose straight back to Klose. 
 
I would be happy to give you any follow up 
information that you might require. If you have 
any information about any of our former students 
or people that we knew in Venezuela, we would 
love to have news about them. 
I wish you the best on your thesis, 
Cathy (Braaten) Hudgins  
 
  

 
Traducción de la entrevista a la Profesora 

Catherine Hudgins 
 
Hola David, 
 
Mientras trato de responder a sus preguntas, me 
doy cuenta de que ha sido un largo tiempo desde 
que viví y trabajé en Venezuela! Mi memoria está 
bastante nublada sobre algunas de estas cosas, pero 
voy a intentar con mi mejor esfuerzo, algunas 
veces te estaré dando una información incompleta. 
Espero que puedas atar cabos después de hablar 
con los demás. 
 
1-  ¿Qué  información tiene usted sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1970? 
Llegué en el otoño de 1980, así que realmente no 
sé nada de las cosas antes de ese tiempo. 
 
2-  ¿Qué Instituciones considera usted 
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 
1990?   
 
Partí de Venezuela en diciembre de 1983, así que a 
partir de allí no tengo conocimiento sobre la 
enseñanza en Venezuela. 
 
3- Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 1990 

 
Mi marido Bill Hudgins trabajó brevemente con un 
clarinetista de Barquisemeto, que comenzó a tocar 
con Sinfónica Municipal alrededor de 1983. Tenía 
otro estudiante de clarinete, Valdemar, que creo 
que probablemente todavía trabaja en la música. 
 
Bernadette (Bernie) Mathews, llegó a Caracas 
hacia 1978 y probablemente dió un poco de 
enseñanza. Ella y John Fullam fueron los co-
principales de la Orquesta Filarmónica de Caracas. 
No he sabido nada de Bernie en muchos años; la 
última vez que la ví fue en Chicago hacia 1982 en 
la época de su boda.  
 
John Fullam, como usted probablemente sabe, 
ahora es el clarinetista principal de la Orquesta 
Filarmónica de Buffalo. Randy Griffiths (ahora 
probablemente es clarinetista independiente en 
Houston). También pudo dar un poco de 
enseñanza. Y por supuesto, su maestro, Luis Rossi, 
siempre lo llevo en alta estima. 
 
4- Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
Comencé mis estudios de clarinete a los 9 años en 
el año 1967 en los EE.UU, cerca de Chicago. Yo 
era parte de 4 estudiantes que tomaban una lección 
semanal de 30 minutos en de parte del director de 
la banda, que, afortunadamente llegó a ser un 
clarinetista. Las cosas progresaron muy lentamente 
al principio. Trabajamos a partir de un método 
muy básico, con muchos sol abiertos para 
comenzar. El próximo año, dos estudiantes habían 
dejado el hábito, y sólo quedamos dos clarinetistas 
como más avanzados tomando lecciones juntos.  
 
Mis próximos años fueron de parada y 
comenzando en parte debido a la mudanza a 
Atlanta y el posterior cambio de escuela. Cuando 
empecé a estudiar con Robert Bennett, las cosas se 
volvieron mucho más estructurada, comencé a 
progresar rápidamente. Como miembro de la Joven 
Orquesta Sinfónica de Atlanta, disfruté de la 
maravillosa enseñanza y tutoría del clarinetista 
Norman Baker, el oboísta Elaine Douvas (ahora 
con el Metropolitan Opera en Nueva York), y 
nuestro buen conductor, Michael Palmer. Realicé 
una especialización como clarinetista en la 
Universidad de Indiana, bajo la tutoría de Earl 
Bates. También fui estudiante regular de Robert 
Marcellus, y estudié con él aún más cuando cursé 
la maestría en la Universidad Northwestern. 
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5-  A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre  los  programas de estudios o los 
recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1970 hasta el año 1990 
 
En Venezuela, yo estaba muy impresionada con la 
estructura de la educación en el Conservatorio de 
la Orquesta Filarmónica de Caracas, donde enseñé. 
Era muy diferente a la forma cuando inicialmente 
aprendí a tocar cuando era joven. A los 7 años, los 
niños tomaban clases de solfeo; al final del año, 
tomaban clases particulares para escuchar todos los 
diferentes instrumentos, después de la elección de 
su instrumento, ellos y sus padres se reunirían con 
su profesor para hablar respecto a la obtención de 
un instrumento.  
 
Yo usé el Método Lazarus con los jóvenes 
estudiantes, ya que me pareció que ofrecía un 
enfoque completo y muy Musical. Recuerdo a un 
estudiante en particular, a partir de ese momento 
en el Conservatorio: Irwins Ordeñana. También 
me acuerdo haber trabajado con con Xavier 
Naranjo4, tal vez fuera del Conservatorio. Con un 
estudiante mayor como Xavier, utilicé los Estudios 
de Rose; y a medida que avanzaban, tal vez incluía 
los estudios técnicos del Klose, también Cavallini, 
JeanJean, Baërmann, algunos extractos y Jettel 
Etudes.  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
4Quizás se refiere a Pedro Naranjo. 

Esta manera de estudio podría ser más por la 
tradición de mis maestros. Aunque tal vez usted 
sabe esto, mis profesores Robert Marcellus y Earl 
Bates eran ambos estudiantes de Daniel Bonade, y 
si usted remonta sus historias de maestro a 
maestro, verá un linaje de profesores a través Rose 
y volviendo directamente a Klosé. 
 
Yo estaría encantada de darle cualquier otra 
información que usted pueda necesitar. Además. Si 
usted tiene alguna información sobre cualquiera de 
nuestros antiguos alumnos o personas que 
conocíamos en Venezuela, nos encantaría tener 
noticias de ellos. 
 
Le deseo lo mejor en su tesis, 
Cathy (Braaten) Hudgins 
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Entrevista al Profesor Elio Tarazona 
13 de septiembre de 2013 
Caracas - Venezuela 
 
 
1-  ¿Qué  información tiene usted sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1970? 
 
Yo comencé fue en Bogotá y no le sé dar 
resultados de eso. 
 
 
2-  ¿Qué Instituciones considera usted  
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 
1990?   
 
Niguna, solo la Superior 
 
 
3- Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 1990 
 
Es que como le digo, con esa gente yo casi no tuve 
trato; porque yo llegaba allá a las siete u ocho de la 
mañana al nuevo circo que estaba la estación y de 
ahí de camino hasta arriba, y allá no me encontraba 
yo con nadie, y así mismo me iba;  pero yo seguí 
yendo y se me formó algo que practicamente era 
matemático como de costumbre, y yo no conocí 
allá a ningun maestro de esos que habían, porque 
yo no asistía a conciertos ni nada, y ese fue todo el 
contacto que yo tuve con esa gente. 
 
 
4- Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
Cuando yo comencé fue en Bogotá, y eso fue 
mucho, mucho, mucho tiempo atrás; en ese tiempo 
uno estudiaba y tambien trabajaba en otras cosas 
para sostener a la familia, y no se podía solamente 
dedicarse a la música y eso era lo que pasaba. 
Estudié en el Conservatorio de Bogotá como hasta 
el séptimo año, después estuve en la banda de allá, 
y entonces como un tio mio era el director de la 
banda en Cúcuta y aquí (en Táchira) el director era 
el mto. Useche, le preguntó si tenía algún 
clarinetista que lo pudiera ayudar aquí, y el le dijo, 
pues… yo tengon un sobrino que estudia en 
Bogotá, si quiere le digo; y así fue que hubo la 
conexión y yo me vine para acá por el año 57 
como Clarinetista Solista Adjunto de Eufrasio 

Medina; allí tuve unos años con Eufrasio Medina, 
y se vivía una vida tan bella, tan bonita, tan 
decente. En ese tiempo se tocaban los conciertos 
de Weber, y varios conciertos italianos, pero eso 
fue hasta que murió el maestro Eufrasio, y yo tomé 
su cargo. 
 
Yo me iba a ir para Caracas, pero no fue posible. 
Allá estudié en la Escuela Superior y me gradué, 
por ahí tengo los diplomas. Resulta que el chance 
mio era de aquí a las siete (7) u (8) de la noche 
cuando saliamos del concierto, viajar toda la noche 
para llegar allá a recibir clases en la mañana del 
lunes con un profesor que se llamaba Pagliuca, por 
su puesto con el estuve yo hasta que me gradué, 
pero no me salió chancé a mí para irme a Caracas 
y además yo estaba aquí muy bien acostumbrado, 
ya llevaba diez años y me gustaba este ambiente, 
además estaba muy bien en la música y no me iba 
a poner a experimentar por allá, y así hasta que me 
jubilaron. Una de las cosas que me motivó a 
graduarme era que aquí en la Banda del Estado 
Táchira,  no había ningun clarinetista graduado, el 
unico era Tíbulo porque se fue a estudiar en 
Estados Unidos; y yo decidí dedicarme a eso 
porque me gustaba perfeccionarme, pero eso no 
me sirvió pa’ nada después que salí jubilado, que 
hago con esto?... 
 
Por aquí tambien estaban las orquestas de baile, y 
yo tocaba en la Swing Melody y otras orquestas 
así, y esa era la vida del músico aquí; por ahí 
quedan algunos de esa época. Y enchándole 
fuerzas, con mi señora montamos un taller de 
tejidos, porque ella sabía de eso; cambié 
prácticamente de profesión y me dediqué a eso 
hasta que ya no había material aquí para trabajar. 
 
5-  A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre  los  programas de estudios o los 
recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1970 hasta el año 1990. 
 
El método que el alumno confiaba, que hasta lo 
tengo por ahí era el Klosé y de ahí tengo otros 
métodos que yo me traía de allá de Caracas, una 
cantidad de métodos muy buenos, pero aquí no le 
paraban bolas tampoco a esa vaina. 
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Yo me gradué con un concierto de esos no se si fue 
el de Weber, pero la mayoría de los métodos que 
yo estudiaba, eran los que Tíbulo traía y compartía 
conmigo, entonces cuando yo llegaba a donde el 

maestro este, le salía con cosas que ni el 
mismoconocía. Tíbulo fue el que amplió mucho el 
conocimiento del clarinete, gran persona, somos 
como hermanos. 
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Entrevista al Profesor John Fullam 
8 de Julio de 2013 
 
“Dear Mr.  Fullam, 

To begin with let me introduce myself again, I'm 
David Medina, First Clarinet of the Simon Bolivar 
Symphony Orchestra of Venezuela. In 2006 I 
presented a thesis titled "History of the Clarinet in 
Venezuela" with which I graduated from the 
University Institute of Musical Studies. Today I'm 
making another thesis for getting a Masters of 
Music  with Mr. Luis Rossi, which is about "The 
Teaching of Clarinet in Caracas from 1970 to 
2013". 

I tried to contact you for some time by calling the 
offices of the Buffalo Philharmonic but I wasn’t 
possible to get in touch with you, then I tried 
through the social networks looking for someone 
in your clarinet section and I found Patti through 
whom I finally got your email, I hope that this is 
all not too much trouble to bother you.  

In the years that you were here (in Caracas) where 
you taught clarinet, I would therefore like to 
perform an interview with you with just five (5) 
questions about your experience in Caracas, 
everything you remember when you came to 
Venezuela, what works and clarinet methods  you 
used with your students (or that they already had 
and brought to classes with you),  name some of 
the institutions or important music schools and 
most renowned clarinetists during the time that 
you were here (in Venezuela).  

It's all just about what you can remember from that 
time and those moments as you are part of the 
history of the clarinet in our country, some 
clarinetists of that generation speak of you here in 
Caracas and remember you ... which is why I am 
interested in knowing more and do this important 
interview.” 

Sincerely,      David Medina 

 
  Dear David, 
  
Thank you for your letter of inquiry.  I regret the 
difficulty you had in reaching me, and will be 
happy to assist you in your endeavor as much as 
possible. 
  

To begin:  My years spent in Venezuela were as 
principal clarinet with the Filarmónica de 
Caracas from 1980 - 1983, and with the Orquesta 
Municipal from 1983-1985.  I taught clarinet at the 
Conservatory Filarmónica de Caracas from 1980-
1983, and the Conservatory Municipal from 1983-
1985.   
  
 ** All my knowledge and experience of clarinet 
performance and instruction in Venezuela is 
confined to the years 1980 through 1985** 
 

1 - What information do you have about the 
teaching of clarinet in Caracas before the year 
1970? 

      I’m afraid I have absolutely no knowledge 
whatsoever of the state of clarinet playing or it’s 
instruction in Venezuela prior to 1980. 
  
 2 - What institutions do you consider 
important in the teaching of clarinet 
performance in Caracas for the years 1970 to 
1990? 
     Since I left Venezuela in 1985, I am not privy 
to any knowledge as to the importance of clarinet 
instruction in any Venezuelan conservatories or 
institutions between the years 1980 -1990.  

 3 - Mention of the artists/teachers that you 
consider important in the teaching of clarinet in 
Caracas for the years 1970 to 1990. 

 The only other professors of clarinet whose 
acquaintance I made during my tenure in 
Venezuela were Mark Berge, Kathleen Hudgins, 
And William Hudgins. 

 4 - Mention the year in which you began your 
clarinet studies and describe how was your 
learning process. 
 
 I began clarinet instruction in 1961 on Long 
Island, New York.  My first teachers were Joséph 
Ferdinando, Richard Knab, and Leon 
Russianoff.  In 1970, I received a scholarship to 
attend the Juilliard School of Music where my 
professor of clarinet was Joséph Allard.  I received 
my Bachelor and Master of Music Degrees in 
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1974+75 from Juilliard while under the guidance 
of Mr. Allard. 
I subsequently received a Diploma of Orchestral 
Studies from the Mozarteum Akademie in 
Salzburg, Austria in 1976. 

5- Basedon your knowledge and experiences, 
talk about the method of Studies or the (other) 
resources used for the teaching of clarinet 
within the Musical academic process from 1970 
to 1990. 

I’m afraid I do not recall any of the local clarinet 
study books in use during my tenure in Venezuela, 
however I would always require my own students 
to acquire the American publications of Universal, 
Rubank, Klose, and Rose studies.  Also included 
and based on each individual student’s level of 
ability, would be extensive study of the concertos 
of Mozart, Weber, the sonatas of Brahms, 
Schumann, Poulenc, St-Saens, and the chamber 
music of these and other composers. 
  
I regret my recollection of the past 33 years has not 
served me very well in assisting you in your 
thesis.  MANY orchestras, conductors, musicians, 
positions, acquaintances, performances, etc. have 
taken place since then.  I do remember the Simon 
Bolivar Orquesta producing some very talented 
young musicians, but I’m afraid it ends there. 
 If I can be of any further assistance to you, please 
do not hesitate to call upon me.  Wishing you all 
best wishes and success in your endeavor,                                                                                                             
 
John C. Fullam 
 
  

 
Traducción de la entrevista al Profesor John 

Fullam 
 
Hola Maestro Fullam 
 
Ante todo me presento, soy David Medina, Primer 
Clarinete de la Orquesta Sinfónica Simón Bolívar 
de Venezuela. En el año 2006 presenté una Tesis 
con el Titulo "Historia del Clarinete en Venezuela" 
graduarme en el Instituto Universitario de Estudios 
Musicales. Hoy estoy realizando otra para la 
Maestría con el maestro Luis Rossi, se trata de "la 
Enseñanza del Clarinete en Caracas de 1970 al año 
2013". 
 
He intentado contactar con usted desde hace 
tiempo, también llamé a las oficinas de la Buffalo 

Philarmonic, pero no fue posible; luego por redes 
sociales buscando algún integrante de la fila de 
clarinetes, y pude encontrar a Patti, y finalmente 
obtuve su correo; espero esto no sea mucha 
molestia... 
 
En los años que usted estuvo por aquí dio algunas 
clases; me gustaría realizarle una entrevista de 
cinco (5) preguntas referentes a su experiencia en 
Caracas, todo lo que recuerdes cuando llegaste a 
Venezuela, qué obras y métodos estudiaban los 
clarinetistas, algunas Instituciones o  Escuelas de 
música importantes, y los clarinetistas mas 
nombrados en el momento.... 
 
Es solo lo que usted pueda recordar de esos 
momentos... usted forma parte de la Historia del 
Clarinete en nuestro país, algunos clarinetistas de 
esa generación hablan de usted por aquí en Caracas 
y lo recuerdan... por eso es mi interés en conocerle 
y realizar esta importante entrevista. 
 
 
Querido David, 
 
Gracias por su carta. Lamento la dificultad que 
tuvo para llegar a mí, y estaré encantado de 
ayudarle en su esfuerzo tanto como sea posible. 
 
Para comenzar: Mis años pasados en Venezuela 
fueron como Clarinete Principal de la Filarmónica 
de Caracas desde 1980 – 1983, y con la Orquesta 
Municipal de 1983 hasta 1985. Enseñé clarinete en 
el Conservatorio Filarmónica de Caracas desde 
1980 – 1983, y en el Conservatorio Municipal 
desde 1983 hasta 1985. 
 
**Todo miconocimiento yexperienciade la 
enseñanza y ejecución del clarinete en Venezuela 
se limita los años1980 y1985** 
 
 
1-  ¿Qué  información tiene usted sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1970? 
 
Me temo que no tengo absolutamente ningún 
conocimiento de la situación de la ejecución del 
clarinete o de su instrucción en Venezuela antes de 
1980. 
 
2-  ¿Qué Instituciones considera usted  
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 
1990?   
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Desde que salí de Venezuela en 1985, yo no estoy 
al tanto de ningún conocimiento acerca de la 
importancia de la enseñanza del clarinete en 
ningún conservatorio venezolano o instituciones 
entre los años 1980 -1990. 
 
 
3- Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 1990 
 
Los profesores de clarinete cuya amistad hice 
durante mi permanencia en Venezuela eran Mark 
Berge, Kathleen Hudgins y William Hudgins. 
 
 
4- Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
Comencé a estudiar de clarinete en 1961 en Long 
Island, New York. Mis primeros maestros fueron 
Joséph Ferdinando, Richard Knab y Leon 
Russianoff. En 1970, recibí una beca para asistir a 
la Juilliard School of Music, donde mi profesor de 
clarinet fue Joséph Allard. Recibí mis Títulos de 
Bachiller y Master de Música en el año 1974 y 
1975 en Juilliard bajo la tutela del Sr. Allard. 
Posteriormente recibí un Diploma de Estudios 
Orquestales en el Mozarteum Akademie de 
Salzburgo, Austria en 1976. 
 

5-  A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre  los  programas de estudios o los 
recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1970 hasta el año 1990 
 
 
Me temo que no recuerdo ninguno de los libros de 
estudio de clarinete usados en Caracas durante mi 
permanencia en Venezuela, sin embargo yo 
siempre pedía a mis estudiantes adquirir las 
publicaciones americanas de Universal, Rubank, 
Klosé y los Estudios de Rosé. Tambien se 
incluidos y basados en el nivel individual de 
habilidad de cada estudiante, sería extenso el 
estudio del Concierto de Mozart, Weber, las 
Sonatas de Brahms, Schumann, Poulenc, Saint-
Saens y la Música de camara de estos y otros 
compositores. 
 
Lamento mis recuerdos de los últimos 33 años, no 
me han servido muy bien para ayudarlo a usted en 
su tesis. Muchas orquestas, directores, músicos, 
posiciones, citas, presentaciones, etc han tenido 
lugar desde entonces. Me acuerdo de la Orquesta 
Simón Bolívar producir algunos jóvenes músicos 
con mucho talento, pero me temo que termina allí. 
  
Si puedo ser de más ayuda para usted, por favor no 
dude en llamarme. Todos los mejores deseos y 
éxito en su empeño, 
                                                                                                             
John C. Fullam 
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Entrevista a la Profesora Nélida Fuentes 
21 de noviembre de 2013 
 
1-  ¿Qué  información tiene usted sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1970? 
 
La referencia que tengo es lo que pasaba en la 
Escuela Superior de Música José Ángel Lamas. 
 
 
2-  ¿Qué Instituciones considera usted  
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 
1990?   
 
Estaban la Escuela Juan Manuel Olivares y la José 
Ángel Lamas; y otras escuelas…había una que 
quedaba hacia Este la Lino Gallardo, también la de 
aquí de Montalbán, la Prudencio Esaá, y después 
vinieron las orquestas del sistema, que eso nació 
prácticamente de la Escuela Superior de Música, es 
más, yo comencé en la Orquesta Experimental que 
dirigían los maestros de la Escuela, y de ahí 
resultaron todas esas cosa bellísimas del Sistema 
de orquesta con José Antonio Abreu, una 
maravilla, es una de las cosas más bellas que ha 
sucedido acá, luego de allí hicieron el IUDEM. 
 
 
3- Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 1990 
 
Pagliuca, Andrés Sandoval, Pedro Naranjo, 
Oswaldo Benitez, Jorge Franco, Valdemar 
Rodríguez, David Medina, Orlando Pimentel, Luis 
Angarita 
 
4- Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
Me vine a Caracas en Marzo del año 1965, para 
estudiar Piano; pero no había cupo para la 
especialidad de Piano, pero me aceptaron como 
oyente en Teoria y Solfeo y aprobé esta materia, 
entonces me pusieron al Profesor Paul Manesky, 
con quien estudié cuatro años de Piano 
Complementario, y como no había Piano Principal 
y solo estudiaba Piano Complementario, me 
dijeron bueno Nélida ya que no encontraste cupo 
para Piano, por qué no estudias otro instrumento?, 
yo le respondí que no tenía idea cual porque como 
todo músico, me gustaban todos los instrumentos, 

entonces me metí en clarinete con el Profesor 
Pagliuca, que era el que daba clases.  
 
Estudié tres años de clarinete y me salió la 
oportunidad de estudiar Piano como isntrumento 
principal y dejé el clarinete. Estudié cinco años de 
Piano con Moisés Moleiro; en ese tiempo estudié 
dictado Musical con el maestro Evencio 
Castellanos y el maestro Vicente Emilio Sojo. 
Despues que hice ocho años de Piano, me encontré 
al maestro Pagliuca y me convenció a inscribirme 
nuevamente en clarinete, y cursé los años que me 
faltaban de clarinete y me gradué como en el 81. 
 
Por el año 76 mas o menos  toqué en lo que se 
llamó Orquesta Experimental de la Orquesta 
Sinfónica Venezuela, comencé allí pero no seguí 
porque yo trabajaba particularmente, trabajé en el 
Colegio Nazareth dando clases de piano, que era 
un colegio de monjas; trabajé en la Escuela de 
Música Yolanda Navarro y en la Casa de la 
Juventud N°4 en Ruiz Pineda clases de Teoría y 
Solfeo, que eran del Consejo Municipal, el 
Profesor Pagliuca daba clases de clarinete en la 
Casa de la Juventud N°1 de Santa Mónica, habían 
Casas de la Juventud en todos lados donde se daba 
algo así como Trayectoria de la Música clases de 
Cuatro, Arpa, de todo. Para ese tiempo recuerdo 
que los ensayos de la orquesta juvenil de José 
Antonio, eran bajando unas escaleras del Teresa 
Carreño, y por ahí era que ensayaban. 
 
Luego de quince años dando clases en la Casa de 
la Juventud, me tuve que retirar para ir a la 
universidad, al Pedagógico a  hacer un 
Componente Docente porque yo me gradué como 
Profesora de Clarinete en la Escuela Superior de 
Música pero no me reconocían eso como 
licenciatura. Entonces tuve que estudiar en la sede 
principal de la UPEL en Los Dos Caminos, yo era 
profesora de clarinete y ponían en el cheque que 
era profesora pero no graduada, algo así, porque 
ese título no equivalía a una licenciatura y por eso 
fue que tuve que ponerme a investigar para ver que 
podía hacer, y me fui a la UPEL pero no podía 
ponerme a estudiar netamente cinco años más de 
carrera y entonces hice lo que se llamó 
Mejoramiento Profesional del Magisterio. El 
Componente Docente eran para profesores 
graduados y profesores no graduados, los no 
graduados eran los maestros de escuelas que no 
son graduados y yo fui a inscribirme como esos 
maestros de escuela que no son graduados y resulta 
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que cuando entrego mi curriculum me dijeron que 
yo soy profesora graduada porque ese título me lo 
dio el Ministerio de Educación como Profesora de 
Clarinete  
 
 
5-  A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre  los  programas de estudios o los 
recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1970 hasta el año 1990. 
 
“Bellísimos y preciosos eran los dúos de clarinetes, 
y era lo que nos mantenían motivados, me la 
pasaba con mis compañeros por los sótanos de la 
Escuela haciendo dúos de clarinete, porque mira 

David, yo te voy a decir una cosa… yo empecé 
con un fastidio algunas veces, porque decía 
cónchale! Otra vez este método Klosé… pero 
David,  no le vayas a decir nada a mi maestro 
(Pagliuca), porque se puede sentir; yo decía este 
Método Klosé ya me tiene hasta aquí!, todo mundo 
Klosé, Klosé, Klosé; y Cavallini, pero cuando 
estabas adelantado, porque era un método más 
avanzado. Cada año Klosé, Klosé, Klosé; y 
entonces dije yo, deben haber más métodos, y así 
comencé a recopilar una cantidad de métodos, 
algunos los compraba como Magnani, Rosé, 
Cavallini, Romero y otros más que ahí los tengo y 
se están poniendo viejos en mi biblioteca”. 
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Entrevista al Profesor Tíbulo Zambrano 
13 de septiembre de 2013 
 
 
1-  ¿Qué  información tiene usted sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1970? 
 
Le puedo hablar de lo que pasaba en el Edo. 
Táchira; en la epoca de los 40 mas o menos, 
Eufrasio Medina estudió con un señor en la Banda 
del Estado que se llamaba Ramón Niño, que era 
mas o menos de 1935, entonces sacando la 
conclusión de que Eufrasio tocaba muy bien ese 
clarinete, se puede decir que ya aquí en Táchira 
existía una escuela de clarinetistas buenos. 
Después de la Banda Marcial en Caracas, estaba la 
Banda del Estado Táchira, porque Gómez trajo un 
Director italiano para la Banda, el maestro 
Constantino, y este trajo repertorio bueno, que 
todavía hay en la banda repertorio de esa época, y 
esta banda tocaba un repertorio elitesco en 
comparación a otras bandas en el resto de 
Venezuela. 
 
 
2-  ¿Qué Instituciones considera usted  
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 
1990?   
 
La Superior de Música y la Juan Manuel Olivares, 
pero hay un conservatorio actualmente que no 
conozco lo he oido nombrar el Conservatorio de 
Música Simón Bolívar. 
 
 
3- Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 1990 
 
En Caracas Pagliuca y este… que toca en la 
Orquesta Sinfónica…Gai, y había una persona que 
tocaba con un sonido superior al de ellos, que no 
tocaba sino clarinete bajo en la orquesta que se 
llamó Luis Mendoza, era muy bueno, tocó después 
en la Orquesta Típica Nacional, el era el que hacía 
lo solitos tan bonitos que se oían, era el clarinetista 
que tenía Felipe Ramón y Rivera, muy bueno… yo 
me eché unas cervezas con el muchas veces, le 
gustaba; pero que buen clarinetista. No hay que 
dejar por fuera a Andrés Sandoval, uno de los 
verdugos aquí en Venezuela fue Sandoval, para su 
época fue muy bueno, el cuarteto Caraquita 
demostró lo que era él; al maestro Sojo no le 
gustaba su sonido, por lo mismo que te digo, el 

tenía esa dulzura, el estudió con Denti y también 
con Pagliuca, músico bueno.  
 
En el Edo. Táchira; te puedo hablar de Eufrasio 
Medina para acá, porque yo no conocí a Ramón 
Niño, aunque Eufrasio me decía que Ramón Niño 
era excelente y era el solista de la Banda del 
Estado, luego estuvo Tarazona, que fue muy 
bueno, muy preocupado por estudiar los papeles, 
había otro clarinetista llamado Santa Fe, que era un 
tipo muy estudioso; y así había un movimiento de 
clarinetistas en esa época, pero no tenían 
metodología, si esa gente hubieran tenido una 
metodología de esas… ay Dios mio! Qué bárbaros 
hubiesen sido…  
 
Otros clarinetistas no conozco, sino ya para estas 
nuevas generaciones como Laudemar Rodríguez 
que tocó el concierto que hice para clarinete, muy 
bueno!. 
 
 
4- Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
Mis estudios de música comenzaron en mi pueblo 
natal “Globatera”, con un maestro colombiano 
muy importante, violinista de la Orquesta 
Sinfónica de Colombia; en esa  
Época por problemas políticos en Colombia la 
gente comenzó a emigrar y aquí llegó aquí a San 
Cristóbal el maestro Useche Rincón, y yo fui 
afortunado de estudiar con esa persona; quizás eso 
fue lo que me sirvió para empezar con firmeza en 
la vida en este campo; el empezó dándome clases 
de clarinete, luego Pixón Guerrero, muy famoso en 
el Monte de Santander; y de ahí pasé para el 
cuartel, en el cuartel me encontré con un maestro 
llamado Pánfilo Medina, que era el Director de la 
Banda del Cuartel, muy bueno… y aproveche un 
tiempo y pasé a la Escuela de Música y todo esto 
más o menos por el año 1950 al 53.  
 
En la Escuela de Música es necesario hablar de un 
personaje, Eufrasio Medina; él se acostaba y se 
levantaba con el clarinete en la boca, un excelente 
clarinetista, fíjese lo que le quiero decir, un 
virtuoso del clarinete que estaba en la escuela 
enseñando; bueno…  
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Musicalmente los Medina son virtuosos, pero este 
era un virtuoso increíble, solito se formó. Entonces 
yo aproveché a este maestro, y luego llegó Andrés 
Sandoval a dirigir la Escuela de Música, y nos 
puso a aprender Teoría y Solfeo, Armonía, 
Contrapunto, Fuga, etc. Y luego me dice: “Mire 
Tíbulo que hace usted aquí, váyase para Caracas”, 
y el mismo buscó el cupo en la Escuela Superior 
de Música, yo tenía como 23 años y allá estaba el 
maestro Pagliuca, que era el que daba clases de 
clarinete porque el otro italiano que estaba ya se 
había ido, no recuerdo su nombre ahorita, y esto 
fue como en el 56 o 57; seguí estudiando y 
luchando y luego comencé a estudiar con el 
maestro Primo Casale, un buen maestro de 
composición. 
 
Por otro lado estaba estudiando Educación  en la 
Universidad de los Andes; terminé la carrera y nos 
fuimos para El Obelisco, una fuente de soda que 
había aquí, con un señor que era jefe de Acción 
Democrática y me dice: “Tíbulo que va a hacer?”, 
y yo le dije ─ espero que me des unas horitas, ¿y 
las que has hecho en música? ¿No te sirve una 
beca mejor?... fíjese lo que son los amigos… y yo 
le dije: ─ Amigo, usted sabe de lo que me está 
hablando! Y me dijo: ─ Mañana te vas para la 
Asamblea. Y así fue, llegué a la Asamblea a las 
diez (10) de la mañana y estaba ya aprobado todo, 
me dejaron sueldo a mi mujer aquí con mis hijos y 
beca a mi especial para vivir en Italia, para ese 
momento yo estudiaba el quinto año de clarinete 
en Caracas, eso fue como en el 67. 
 
Llego allá al Conservatorio de Santa Cecilia en 
Italia, y me toca un señor que fue un italiano 
director de la Escuela de Música aquí en San 
Cristóbal, que estas son las cosas que uno mismo 
no se explica; y cuando me ve me dice: Tíbulo!!!, 
que hace usted por aquí?, y yo le dije: maestro es 
que quiero seguir estudiando clarinete, y me dijo 
véngase para acá, aquí está el maestro; este señor 
que te digo se llamaba Nicare, y llegó aquí a San 
Cristóbal cuando Doña María era la Directora de la 
Escuela, esa viejita se fajo mucho por la cultura 
Musical, pero a lo ultimo no le dio resultado y se 
fue. 
Bueno, entonces el maestro Nicare me buscó el 
maestro ahí en el Conservatorio y me puse a 
estudiar con el Profesor Ulderico Paone y Abad, 
otro profesor; cuando llego lo primero que me dice 
es: “usted va a estudiar aquí, pero la forma de 
estudiar es esta… véa los cánones, usted no puede 
aspirar ahorita a un Diploma en Clarinete, usted es 
Bachiller?”  sí, yo soy Bachiller, tengo título de 
universidad, “ya por ahí esta bien, para usted ser 

profesional en la música tiene que tener el 
bachillerato, porque ya superior es universitario; 
los métodos son estos para Diplomino, o sea, el 
bachillerato en clarinete”, entre estos métodos 
estaban el Marasco, Stark, Müller, Magnani. 
 
Entonces comienzo con el Diplomino, y llevo el 
Klosé; y lo primero que me dicen es… a no, no, 
no, eso no. Y esto no solo en Italia para los años 
60, sino en toda Europa, aquellos son como una 
aguja, lo que se produce aquí llega allá y lo que se 
produce allá llega aquí, por la evolución increíble 
que tienen ellos, que aquí no la hay en ese aspecto, 
en otro aspecto si hay; pero en el aspecto de 
creatividad y metodología estamos muy lejos. 
 
Me dan los primeros métodos, Stark, para 
Diplomino; y cuando me pongo a estudiar el Stark, 
nada mas el Stark; dije… ¿no va a ser esto para 
sacar este Diplomino?, porque con el Klosé que 
era con lo que se estudiaba aquí qué podía 
progresar; y bueno me puse a estudiar como un 
diablo chico, y decía sí voy a poder; pero para el 
Diploma me tocó duro, yo reconozco que fue duro; 
me esclavicé en esa vaina que para sacarle usted 
diez (10) puntos a esos condenaos, que son burros,  
hay que estudiar… y yo los saqué en el grado, y 
llegarme a decir el maestro Leonardo Sarsano “no 
te vayas!, quédate chico, vas a perder todo lo que 
has logrado!”; entonces yo dejé a mi esposa, a mis 
hijos, el Estado me había dado la beca, y voy a 
responderle al Estado con esa ingratitud?... noo… 
 
Entonces, me gradué y se me ocurrió meterme a 
estudiar en el Conservatorio de Música Sacra 
porque yo estaba con la idea de conocer el canto 
gregoriano, que es una de las cosas que nosotros 
como músicos debemos conocer, eso es una 
belleza, una lectura, y es fino para el oído como 
ningún solfeo, porque usted no consigue ahí tonos, 
sino modos, no consigues clave de sol nunca, pura 
clave de do en primera, segunda, tercera y cuarta; 
clave de fa en tercera y en cuarta, así se compone 
el canto gregoriano, no hay compases. 
 
Por otro lado tuve la oportunidad de estudiar con el 
maestro Orsomando instrumentación, que era el 
coco que había allá y el maestro Renzi en 
contrapunto, yo aproveché a esa gente muchísimo. 
Entonces después de culminar todos mis estudios 
me vine, gracias a Dios llegué aquí a trabajar en la 
banda con cariño, y trabajé un tiempo ahí, y se 
hicieron muchas cosas buenas, se hizo un buen 
repertorio, se hizo la innovación de meterle a la 
banda un Coro, hicimos muchas obras bellas con 
coro. 
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Para mi el clarinete fue la vida, fue mi vida, el me 
sacó del campo y llegué a Europa; cuando me 
estaba graduando en Santa Cecilia decía yo dentro 
de mí… nací en Saragoza (Edo. Táchira), donde 
existen las niguas, los piojos, las pulgas, las ratas, 
las culebras, y estoy en este tremendo 
Conservatorio. 
 
En Santa Cecilia para el Grado, te hablo de aquella 
época, eran tres conciertos que se tenían que tocar 
de memoria, no se ahora; era con público, el teatro 
se llenaba; los conciertos eran: Mib de Weber, 
Concierto para clarinete de Puccini y la Rapsodie 
de Debussy con piano, y de memoria, y yo me 
gradué con eso en el 70; además para ese examen 
final a uno lo encierran en un cuarto por tres horas 
para preparar algo que a uno le dan a primera vista 
para que lo toque en ese examen.  
 
Son cuatro exámenes: lectura a primera vista, 
transporte, y le sacan a uno transporte de lo mas 
bravo, que hasta el mismo Paone dijo… “eso no 
puede ser así, eso ni yo lo hago!”; al dia siguiente 
había que tocar una sonatina con el clarinete bajo, 
estudié también clarinete bajo con el maestro 
Abad, que mas… tuve que estudiarlo para el grado, 
en este la columna de aire es más difícil, y también 
tres horas encerrado en un cuarto para sacar un 
concierto que se lo dan a uno ahí, y luego le dicen 
a uno, vaya para que lo toque, son cuatro días que 
se lleva uno de examen en aquella época, a lo 
mejor ahorita ya han cambiado todo eso, habrá otra 
forma de evaluar, digo yo no?... 
 
En Europa, se reciben los niños desde pre escolar, 
empiezan en las mañanas con las tareas que 
contemplan el programa del Ministerio de 
Educación, y en las tardes el programa Musical; 
sacan su primaria los niños, luego tienen 
bachillerato con música, que si quieren siguen, 
entonces bachillerato en las mañanas, y en las 
tardes la carrera de música; se gradúan bachilleres 
y se gradúan Diplominos en Música; terminan el 
Diplomino y vienen ya para el Título, entonces se 
puede optar por seguir la carrera en música o 
estudiar otra carrera en la universidad, y aquí ya 
estaría una definición completa. 
 
Yo tuve que cursar el Diplomino, que era el 
bachillerato para poder obtener el Diploma, yo casi 
cuelgo los guantes, me tocó muy duro. El 
Diplomino no fue complicado, me pidieron unos 
ejercicios ahí, pero no son difíciles y el Concierto 
de Weber N°1, el sencillo, lo preparé y lo toqué, 
ese es fácil; pero lo difícil fue el Diploma, porque 
tenía que tocar el Mib de Weber, la Rapsodie de 

Debussy y el Concierto de Puccini, que es un 
tremendo concierto le advierto;  para esa época 
Puccini cómo era de moderno, pararse a tocar todo 
ese repertorio de memoria en el Teatro Santa 
Cecilia lleno de gente, fue duro. 
 
Pero fui feliz, me propuse esa meta y la logré, me 
propuse la meta de la universidad y la logré, no 
hice post grado por meterme a la música, porque la 
música me absorbió todo, pero soy feliz; vengo de 
la nada, porque usted sabe el campo para esa época 
como era?, dormíamos en el suelo, era la época de 
la pobreza, sin recursos ni nada y poderme 
levantar… yo me río cada vez cuando veo a un 
muchacho por ahí, ah! es que yo no puedo!.... no 
hombre chico… si empezaras por donde yo 
empecé… 
 
Ahora tanto facilismo que hay, ahora los 
muchachos se ponen a fumar drogas en vez de 
estar estudiando, preparándose para hacerle honor 
a la Patria, para quitar un poco la ceguera que tiene 
el país, un conformismo que no puede ser posible; 
un joven no puede ser conforme, debe ir abarcando 
mas y mas… Y en esto hay que darle un premio 
muy profundo a Abreu, mire ese movimiento no 
tiene precio, ver esa cantidad de muchachos en 
todo el país, ver ese semillero, una producción 
extraordinaria! 
 
 
5-  A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre  los  programas de estudios o los 
recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1970 hasta el año 1990. 
 
Generalmente se usaba el doble labio, y en Italia 
cuando yo fui se usaba el diente, pero Denti usaba 
el labio, y Sandoval llegaba aquí a la Escuela  a 
decirme Tíbulo el labio, y yo le decía no, no… yo 
no me acabo el labio maestro; y es que era un decir 
que con el doble labio se sacaba mejor sonido, 
pero la cosa está en que cuando se cansa el labio 
(superior), entonces se desafina el sonido, no 
aguanta la presión. 
 
 La metodología que siempre se usó fue el Klosé. 
Los estudios son necesarios salir para ver, uno no 
puede negar lo que ha hecho aquí; porque te puedo 
hablar de un hombre como Eufrasio Medina que 
era excelentísimo, Pagliuca en Caracas excelente; 
pero qué problema había aquí…la metodología 
amigo, y no se si estará bien la metodología, habrá 
variado o estará todavía en veremos, porque 
mientras se ponga a estudiar el Klosé cinco o seis 
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años, usted está perdiendo su tiempo, porque con 
el Klosé no está haciendo nada; para mi sirve unos 
dos o tres años máximo, pero de ahí no mas. 
 
Después de graduarme, que llegué a la banda hice 
bastante escuela con la gente que había en la 
banda, pero después que me fui eso desapareció, 
que lastima; una de las cosas que uno debe tener es 
el cuidado con el sonido, el sonido del clarinete es 
vital; usted escucha un sonido del clarinete todo 
rustico que no suene a campana y a dulzura, no 
sirve; si son capaces las computadoras de dar ese 
sonido, por qué uno como humano no es capaz?; y 
el problema del clarinete es que tarde o temprano 
lo deja a uno, no uno al clarinete… porque uno no 
es capaz de seguirle el ritmo, eso uno lo tiene que 
tener presente también. 
 

Una de las cosas para usted ser dueño del clarinete, 
es no dejar que el clarinete se le aleje, es estar 
encima de él; porque si no se va y después no lo 
puede agarrar, como un jugador cuando se va una 
pelota, si se fue se fue!... y entonces eso significa 
esclavitud, no solo el clarinete sino todos los 
instrumentos necesitan esclavitud. Yo cuando 
estaba en Roma me metía hasta doce horas al dia, 
en la noche le colocaba un pañuelo a la bocina para 
que no se oyera, y dele amigo… pero hay que ser 
esclavo de el, si tu no eres esclavo de el, se te va 
después no lo vas a alcanzar… 
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ANEXO 2 
ENTREVISTAS DEL GRUPO B (1990-2013) 

 
Entrevista al Profesor Coni Colina 
Junio de 2013 
Caracas - Venezuela 
 
 
1-  ¿Qué información tiene usted sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1990? 
 
Muy poco para ser sincero, solo conocía por 
compañeros antecesores a mis estudios 
que viajaban a Caracas, de los cuales solo se 
escuchaba de maestros como Walter 
Boykerns, Mark Friedman,Eduardo 
Salazar,Valdemar Rodriguez entre otros. 
 
 
 2-  ¿Qué Instituciones considera usted  
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1990 y 
2013? 
 
Conservatorio de Música Simón Bolivar, Instituto 
Universitario de Estudios Musicales 
(ahora UNEARTE), Conservatorio Nacional de 
Música Juan José Landaeta, la Maestría de la 
Universidad Simon Bolívar 
 
   
 3-  Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1990 y 
2013. 
 
 
Valdemar Rodriguez, Jorge Montilla, Luis Rossi, 
Mark Friedman, Edgar Pronio, Gorgias Sanchez, 
Carmen Borregales, Julio Moreno 
 
 
 4-  Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
Mis estudios comenzaron en el año de 1990, 
básicamente comencé con la técnica de la 
doble labio y un método el cual no recuerdo 
porque era una recopilación que había 
hecho mi profesor en ese momento, con el pasar de 
los tiempos (alrededor de 4años) 
se cambió la embocadura a la que conocemos 
actualmente con la llegada a la región de 

profesores provenientes de afuera de la región 
como Jorge Montilla. Luego comencé a 
ver métodos mas avanzados que nos llegaban 
como el I. Didier, V. Gambaro, R. Kell y 
conciertos como el Stamitz. Luego viajaba a la 
ciudad de Valencia donde recibía clases 
cada 15 días por un transcurso de 2 años, de allí 
comencé mis estudios en el Instituto 
Universitario de Estudios Musicales (ahora 
UNEARTE) 
 
 
5- A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre  los  programas de estudios o los 
recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1990 hasta el 2013. 
 
Durante mi formación  no se trabajo con un 
pensum específico, ha sido de manera selectiva y 
no en un orden como lo puede especificar o 
presentar un pensum de estudios como tal. 
 
 
Para Profesores  
 
1-  Se rige o  se ha regido alguna vez por un 
pensum para los estudios del clarinete 
establecido por una institución o por Gaceta 
oficial?. Si su respuesta fue positiva indique 
cual; y si fue negativa indique el por qué. 
 
En parte si porque veo el del Conservatorio de 
Música Simón Bolívar pero con algunas 
modificaciones porque depende de las 
caracteriscas de cada estudiante. 
 
 
2-  ¿Cómo describe usted el nivel de los 
clarinetistas formados academicamente en 
Caracas hasta el año 2013? 
 
De manera satisfactoria y de elevado nivel artistico 
- Musical 
 
 
3- A partir de sus conocimientos y experiencias 
mencione cuál o cuales han sido los factores mas 
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importantes para el desarrollo académico del 
clarinete en Caracas hasta el año 2013. 
 
Se debe en parte a la gran preocupación por lograr 
un altísimo nivel por parte de 
FESNOJIV que con el aporte de maestros que han 
venido del exterior y al esfuerzo 

de los maestros con que contamos a todo lo largo y 
ancho no solo de Caracas sino de 
Venezuela entera. 
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Entrevista a la Profesora Carmen Borregales 
Julio de 2013 
Caracas - Venezuela 
 
1-  ¿Qué información tiene usted  sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1990? 
 
Ninguna, para el año 1990 yo era muy pequeña y 
no vivía en la ciudad de Caracas. 
 
 
 2-  ¿Qué Instituciones considera usted  
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1990 y 
2013? 
 
En 1995 comenzó mi relación con la ciudad de 
Caracas, aún siendo niña y viviendo en el interior 
del país, viajaba regularmente a la capital para 
recibir clases de clarinete. Sin duda el 
Conservatorio de Música Simón Bolívar es 
referencia obligada de todo clarinetista formado en 
academia. Basta con preguntar a los clarinetistas 
que actualmente hacen vida profesional en las 
distintas orquestas a lo largo y ancho de la ciudad, 
para confirmar que más del 70% de ellos han 
pasado por las aulas de dicho conservatorio. 
 
 
 3-  Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1990 y 
2013. 
 
Edgar Pronio, Valdemar Rodríguez, Jorge 
Montilla, Keith Carabel, Mark Friedman,  Carlos 
Bello, Orlando Pimentel, Julio Moreno, Henry 
Crespo, Gorgias Sánchez y Gregory Parra. 
 
 
 4-  Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
En 1989 a la edad de 7 años y medio comenzó mi 
estudio del clarinete en el interior del país, más 
específicamente en la ciudad de Coro estado 
Falcón. Toda mi base viene de allí, siempre tuve 
buenos maestros. A los 3 años de haberme iniciado 
conocí al maestro Jorge Montilla quien me dio una 
nueva orientación y/o visión de la técnica: la 
embocadura, el uso de los dientes (en vista de que 
yo comencé tocando con doble labio), una nueva 
manera de usar la lengua para la producción del 

ataque. Con él estudié durante 3 años 
aproximadamente. 
 
A mis 12 años fui seleccionada para formar parte 
de la orquesta Nacional Infantil de Venezuela, allí 
conocí a los maestros Edgar Pronio y Valdemar 
Rodríguez quienes desde entonces se convertirían 
en el pilar fundamental del resto de mi formación. 
En efecto, al cumplir los 13 comencé a viajar 
quincenalmente a la ciudad de Caracas para recibir 
clases con el Maestro Valdemar Rodríguez de 
quien fui alumna por más de 10 años. Durante ese 
tiempo se dio la creación de la Academia 
Latinoamericana de Clarinete, donde tuve 
oportunidad de tomar lecciones con diversos 
maestros tales como: Henry Crespo, Gregory 
Parra, Edgar Pronio y Valdemar Rodriguez. Siendo 
los dos últimos, mis maestros fijos. 
 
Por ejemplo, del maestro Pronio obtuve las 
herramientas para mi posterior desarrollo técnico, 
nadie como él jamás me había hecho tener tanto 
cariño e interés por el estudio técnico. Mi 
disciplina por el detalle técnico viene 
absolutamente de los valores que él me 
inculcó. Por otra parte está el maestro Rodríguez, 
quien me formó mayormente en el estudio del 
repertorio. De él aprendí todo sobre la 
interpretación, el concepto de sonido y, para mí 
una de las cosas más importantes, el concepto de 
un intérprete serio, si así lo puedo decir. En otras 
palabras, me inculcó el respeto por los distintos 
estilos Musicales, lo cual me llevaba a investigar, 
escuchar mucha música y analizar el estilo de los 
más grandes intérpretes del clarinete. Asimismo, 
siempre hubo una frase en clase que a partir de un 
momento me marcó: "nunca te canses de hacerlo 
bien", y así ha sido.  
 
A la par de todo lo que arriba expongo, hubo 
innumerables visitas de destacados maestros 
internacionales: Anthony Pay, Alain Damiens, 
Charles Neidich, Eddy Vanoothuyse, Ronald van 
Spaendock, Jonathan Cohler, Antonio Saiote, 
Thomas Friedly, Howard Klug, Michel Arrignon, 
entre otros; siendo Luis Rossi con el que más 
relación he tenido. En efecto, una vez finalizados 
mis estudios de conservatorio (2006) al poco 
tiempo se abrió la cátedra de clarinete en la 
Maestría en Música de la Universidad Simón 
Bolívar, en donde Luis Rossi fue mi maestro. 
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Considero que buena parte del éxito de mi 
formación se aprecia en los cuatro únicos 
concursos internacionales a los que apliqué y 
clasifiqué. Nada antes de eso me ayudó más a 
forjar mi carácter como intérprete. Si bien la 
práctica orquestal en Venezuela te da muchísimas 
oportunidades, la experiencia de una competencia 
internacional no tiene punto de comparación, así lo 
creo firmemente. Esa etapa de mi vida clarinetista 
representó un quiebre que me llevó a superarme 
cada vez más desde todo punto de vista y ha sido 
determinante en lo que yo soy como intérprete el 
día de hoy. 
 
 
5-  A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre  los  Programas de Estudios o los 
recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1990 hasta el 2013. 
 
Brevemente, considero que los programas de 
estudio están bien diseñados hasta cierto punto. En 
mi período más inicial como estudiante tales 
programas, y sus métodos, fueron altamente 
efectivos; sin embargo en algún punto  de mi 
desarrollo sentí que algo faltaba y sólo cuando me 
aventuré en el mundo de los concursos 
internacionales lo descubrí: mayor estudio de los 
recursos y repertorio de la segunda mitad del S. 
XX en adelante. 
Hoy día, como profesora sigo valiéndome de 
elementos usados desde hace mucho porque, tal 
como señalo arriba, están bien diseñados, bien  
pensados pero le agrego valores nuevos. 
 
 
Para Profesores  
 
1-  ¿Se rige o  se ha regido alguna vez por un 
programa para los estudios del clarinete 
establecido por una institución o por Gaceta 
Oficial?  Si su respuesta fue positiva indique 
cual; y si fue negativa indique el por qué. 
 
Como profesora del Conservatorio de Música 
Simón Bolívar he hecho lo posible por seguir al 
pie de la letra el pensum. Sin embargo, la realidad 

del nivel de ejecución de los chicos hoy día supera 
lo establecido en dicho pensum; lo cual te obliga a 
establecer nuevos parámetros. El perfíl del 
estudiante promedio ha cambiado, es superior, y el 
programa vigente desde hace mucho tiempo ya no 
lo es. 
 
 
2-  ¿Cómo describe usted el nivel de los 
clarinetistas formados académicamente en 
Caracas hasta el año 2013? 
 
Siempre he apreciado que el nivel académico en 
términos netamente clarinetístico era alto, pero 
desde el punto de vista de formación teórica fué 
aún mucho más alto. Hoy día lo primero se 
mantiene y hasta se supera, lo segundo no.  Qué 
quiero decir con esto? Pues que comparando a 
muchos de los chicos que hoy llegan a recibir 
clases, con los jóvenes clarinetistas que yo conocí 
de niña cuando apenas comenzaba a recibir clases 
en Caracas, me encuentro hoy con una generación 
con graves fallas de solfeo, con poca o nula noción 
sobre las distintas épocas del arte, ni siquiera de la 
música, sino de las artes en general por dar un 
ejemplo. No contento con ello, observo también 
que son contados los alumnos que frecuentan la 
biblioteca o la fonoteca, muchos se conforman con 
lo primero que consiguen en internet o YouTube.  
Hoy día, como profesores, nos toca cultivar aún 
más los valores de la lectura y la investigación. No 
todo es tocar clarinete, concepto que sostengo muy 
firmemente! Así como no todo es por culpa de los 
estudiantes, sino de los profesores o bien los 
programas de estudio que de alguna manera han 
disminuido los niveles de exigencia.  
 
 
3- A partir de sus conocimientos y experiencias 
mencione cuál o cuáles han sido los factores más 
importantes para el desarrollo académico del 
clarinete en Caracas hasta el año 2013. 
 
La constante visita de maestros internacionales, las 
distintas ediciones del Festival de Jóvenes 
Clarinetistas Venezolanos y la práctica orquestal. 
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Entrevista al Profesor Démian Martínez 
Junio de 2013 
Caracas - Venezuela 
 

 
1- ¿Qué información tiene usted  sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1990? 
 
“Muy poca, para el año 90 no vivía en Caracas, mi 
primer contacto con un profesor del Conservatorio 
Simon Bolivar fue en el año 94.  A partir de ese 
año fue que tuve conocimientos de los profesores 
de clarinete en Caracas”.  
 
 
 2-  ¿Qué Instituciones considera usted  
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1990 y 
2013?  
 
“Conservatorio de Música Simon Bolivar, 
Conservatorio José Angel Lamas, IUDEM 
(Unearte ahora) y la Universidad Simón Bolívar” 
 
 
 3-  Mencione los maestros que usted considera 
importantes en la enseñanza académica del 
clarinete en Caracas entre los años 1990 y 2013. 
 
“Los Maestros: Luis Rossi, Valdemar Rodriguez, 
Jorge Montilla y Mark Friedman, Gorgias Carmen,  
Jesús Anton, David Medina” 
 
 
 4-  Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
“Comencé mis estudios de clarinete en la Escuela 
de Música del Ateneo de Punto Fijo Edo. Falcón, 
con un profesor de clarinete que era clarinetista de 
la Banda Marcial Del Estado Falcon, 
posteriormente estudié en el nucleo de la Orquesta 
Sinfonica Juvenil de Paraguaná.  Allí estuve bajo 
la guia del Profesor Victor Castillo, quien era 
clarinetista y director retirado de la Banda 
Sinfonica Del Edo. Carabobo. Todos los 
profesores al comienzo de mi estudios eran de la 
ciudad de Coro. Recuerdo que tocaba con doble 
labio en la embocadura y fue en el año 1994 que 
conocí al maestro Valdemar Rodriguez y a partir 
de ahí, tuve que comenzar a estudiar todo de 
nuevo, ya que la embocadura doble labio no era la 
manera correcta para ejecutar el instrumento”. 
 

5- A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre  los  programas de estudios o los 
recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1990 hasta el 2013. 
 
“El unico programa que conozco ha sido el del 
conservatorio Simon Bolivar y el Iudem. 
(UNEARTE)  Es de mi conocimiento que  han 
sido revisados y modificados en varias 
oportunidades y considero que han estado muy 
cercano a los estandares internacionales”.  
 
 
Para Profesores  
 
1-  Se rige o  se ha regido alguna vez por un 
programa para los estudios del clarinete 
establecido por una institución o por Gaceta 
Oficial?. Si su respuesta fue positiva indique 
cual; y si fue negativa indique el por qué. 
 
“Si, el pensum del Conservatorio Simon Bolivar” 
 
 
2-  ¿Cómo describe usted el nivel de los 
clarinetistas formados academicamente en 
Caracas hasta el año 2013? 
 
“Tomando en cuenta todos los Festivales de 
Jovenes Clarinetistas  que se han hecho con todos 
los profesores internacionales que han venido a 
Venezuela dictando Clases Magistrales, La 
academia Latinoamericana de Clarinetes, La 
catedra del Conservatorio Simon Bolivar. Pues 
considero que el nivel de los Clarinetistas es de 
gran importancia para el pais.  Ademas creo que 
cada generacion de jovenes es mejor que la 
anterior. Se ha notado una evolucion en la 
formacion de los estudiantes.  Hoy en dia podemos 
ver jovenes y niños de poca edad ejecutando el 
clarinete con muy buen nivel tecnico y Musical”.  
 
 
3- A partir de sus conocimientos y experiencias 
mencione cuál o cuales han sido los factores mas 
importantes para el desarrollo académico del 
clarinete en Caracas hasta el año 2013. 
 
  “Ha sido de mucha importancia todos los 
Festivales de Clarinete,  Festivales de Vientos 
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Madera por los Maestros de la Berlin,  La creacion 
de la Catedra Latinoamericana de Clarinetes  bajo 

la direccion del  Maestro Valdemar Rodriguez  y el 
apoyo de  Fesnojiv”.  
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Entrevista a la Profesora Elisa Vegas 
Octubre de 2013 
Caracas - Venezuela 
 
 

1-  ¿Qué información tiene usted  sobre la 
enseñanza académica del clarinete en Caracas 
antes del año 1990? 

Realmente sé muy poco. Sé de la cátedra de la 
cátedra del profesor Valdemar Rodríguez en el 
Conservatorio de Música Simón Bolívar , la del 
profesor Mark Friedman en el Conservatorio 
Nacional de Música Juan José Landaeta, de la 
cátedra del profesor Valdemar Rodríguez y Edgar 
Pronio en el Conservatorio de Música Simón 
Bolívar, las clases del profesor Keith Carabell de 
la Orquesta Filarmónica Nacional, profesor Oscar 
González en el Conservatorio Pedro Nolasco 
Colón y profesor Carlos Mujica en la Escuela Lino 
Gallardo. Sé que en el interior del país –sobretodo 
en los estados andinos- hubo grandes maestros de 
clarinete provenientes de las bandas sinfónicas 
pero no conozco los nombres.  
 
 
2-  ¿Qué instituciones 
considera  usted  importantes en la enseñanza 
académica del clarinete en Caracas desde los 
años 1990 al 2013? 
La institución más importante y más completa para 
la enseñanza del clarinete es evidentemente la 
Cátedra Latinoamericana de Clarinetes precedida 
por el maestro Valdemar Rodríguez y acompañado 
de los mejores clarinetistas del país quienes están 
encargados de la docencia. Luego vendría la 
enseñanza del clarinete en UNEARTE –
antiguamente IUDEM, los núcleos del sistema 
nacional de orquestas, la cátedra de clarinete de los 
conservatorios nacionales de música – Landaeta, 
Pedro Nolasco Colón, Lamas, Lino Gallardo y la 
cátedra del Colegio Emil Friedman.  
 
 
  3-  Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la enseñanza académica del 
clarinete en Caracas entre los años 1990 y 2013. 
 
Profesor Valdemar Rodríguez, profesor Mark 
Friedman. Profesor Luis Rossi; aunque no reside 
en nuestro país ha formado una gran cantidad de 
excelentes clarinetistas. Profesores Jorge Montilla,  
Edgar Pronio, Carmen Borregales, Gorgias 
Sánchez, Julio Moreno, David Medina, Ranieri 

Chacón, Jesús Antón, Carlos Bello, Orlando 
Pimentel, Keith Carabell, Carlos Mujica, Eleonora 
Troncone, Eugenio Carreño, José Luis Quesada, 
entre otros.  
 
 
 4-  Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
 Mis estudios de clarinete comienza en el año 1997 
con la profesora Eleonora Troncone. 
Posteriormente ingreso en el año 1998 a la cátedra 
del profesor Mark Friedman en el Conservatorio 
Juan José Landaeta. Allí recibí clases semanales 
por aproximadamente 10 años casi 
ininterrumpidos. En el año 2000 ingreso a la 
Fundación Orquesta Sinfónica Juvenil de Chacao 
donde comienza mi formación orquestal. En la 
orquesta pude aprender a desempeñarme como 
clarinetista orquestal mientras que en la cátedra del 
profesor Friedman iba desarrollando la técnica 
instrumental y abordando el repertorio solista y de 
cámara del clarinete. Cerca del año 2002 tuve un 
acercamiento a la formación que el Sistema de 
orquestas imparte a los jóvenes clarinetistas y 
comienzo a recibir lecciones del profesor 
Valdemar Rodríguez y demás profesores que 
llevan la cátedra latinoamericana de clarinetes.  
 
En esta segunda etapa de mi formación –si 
pudiésemos dividirlo en etapas- mi actividad y 
formación fue mucho más intensa: por un lado 
recibí lecciones los miércoles con Friedman, por 
otro lado dedicaba las tardes semanales a la 
orquesta, realicé música de cámara en el 
conservatorio Landaeta y asistía a las 
masterclasses de la Cátedra Latinoamericana de 
Clarinetes los días sábado. Considero que se trató 
de una formación complementaria ya que cada una 
de las actividades procuraba nuevos conceptos y 
un aprendizaje importante.  
 
 
5- A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre  los  Programas de Estudios o los 
recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1990 al 2013. 
 
Creo que en Venezuela hay tres programas de 
estudio del Clarinete.  
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a) Cátedra Latinoamericana de Clarinete – 

Conservatorio Simón Bolívar: la 
enseñanza más completa.  

b) Cátedras de los conservatorios nacionales 
de música y Unearte. 

c) Cátedras de los núcleos del Sistema 
Nacional de Orquestas.  

 Los tres programas tienen muchos elementos en 
común: estudio de las escalas, arpegios  y 
ejercicios propiamente técnicos así como el estudio 
de métodos básicos como el Rosé y el Didier.  

El estudio del repertorio solístico y de cámara del 
instrumento -concierto de Mozart, Copland, 
Webber, Debussy, Brahms, entre otros- se da 

sobretodo en la cátedra latinoamericana y la de los 
conservatorios. Son pocos los núcleos que trabajan 
seriamente el repertorio Musical escrito para 
clarinete solista.  

Por otro lado, se nota que el repertorio orquestal sí 
se trabaja tanto en los núcleos como en la cátedra 
latinoamericana; no así en los conservatorios.  

Sin embargo, es importante recalcar la importancia 
que tiene el desarrollo de los clarinetistas en otras 
áeras de conocimiento que van a ayudar a la buena 
educación Musical –armonía, análisis, historia de 
la música…- materias que se estudian en Unearte o 
los conservatorios.  
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Entrevista a la Profesora Ester Román 
Agosto de 2013 
Caracas - Venezuela 
 
 
1-  ¿Qué información tiene usted sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1990? 
 
La información que manejo es la que cuentan los 
profesores que he tenido a través de sus clases.  
Para esa fecha el Maestro Luis Rossi se dedicaba a 
formar alumnos ya que aquí en la ciudad no existia 
ninguna cátedra de clarinete establecida y activa, 
venia cada tres meses a impartir clases magistrales 
y traia información como: partituras, grabaciones 
que no llegaban al país; también daba clases el 
Maestro Eduardo Salazar quien formó a el 
Profesor Edgar Pronio y a otros integrantes de la 
Orquesta Simón Bolívar 
 
  
2-  ¿Qué Instituciones considera usted  
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1990 y 
2013? 
 
La Academia Latinoamericana de Clarinete 
fundada por el Maestro Valdemar Rodriguez, que 
conjunto a sus alumnos mas destacados y los 
profesores hacian un trabajo profundo con los 
principiantes en los núcleos, llegaban al 
Conservatorio Simón Bolívar y luego 
audicionaban a la Academia de Clarinete donde 
aprendí todo lo que sé acerca del Instrumento.  
        Esta institución permite rodearte de partituras, 
libros, grabaciones, videos, recolpiladas por su 
fundador durante sus estudios, clases magistrales y 
viajes al extranjero. Creó una biblioteca donde aún 
se encuentran colecciones completas. Tambien 
puedes tener la oportunidad de estudiar con 
Maestros internacionales que la Academia 
Latinoamericana de Clarinete provee cada tres o 
cuantro meses.  
 
 
3-  Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la 
Enseñanza Académica del Clarinete en 
Caracas entre los años 1990 y 2013. 
  
El Maestro Valdemar Rodriguez, Edgar Pronio, 
Jorge Montilla, Orlando Pimentel, Gorgias 
Sanchez,  Henry Crespo,  y  el Maestro 
internacional Luis Rossi quien viene 
continuamente a impartir clases magistrales 

 
4-  Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
Comencé mis estudios del instrumento en el año 
1999, con el profesor Démian Martinez, luego 
ingrese con el Maestro Edgar Pronio en el 
Conservatorio de Música Simón Bolívar quien me 
enseñó con mucha paciencia preparándome para 
entrar en la Academia Latinoamericana de 
Clarinete donde también era profesor.    En ese 
momento se abrió una puerta de conocimiento que 
enriqueció mi formación como clarinetista. 
 
Estuve recibiendo clases semanales con él y los 
fines de semana asistía a las clases de la  academia 
latinoamericana como oyente.  
 
Ingrese formalmente a la academia en el año 2003 
donde continué el repertorio con el Profesor Edgar. 
Hubo un momento en que tenia dos repetorios de 
preparación y fue el momento donde mi avance fue 
mas rápido. Era dificil porque parecía que no 
rendia lo suficiente pero pasando el tiempo me 
dejó muy buenos conocimientos  acerca del 
instrumento.  
 
Ya para el año 2008 comence a estudiar solo en la 
academia de clarinete con el profesor Valdemar 
Rodriguez y ocasionalmente recibia clases con el 
profesor David Medina.  
 
 
 5- A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre los programas de estudios o 
los recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico 
Musical a partir del año 1990 hasta el 2013. 
 
En el inicio de mis estudios veía clases 
individuales semanales donde podía resolver 
problemas de técnica e interpretación mas 
minuciosamente y clases magistrales los fines de 
semana donde podia reforzar y compartir 
conocimientos con los alumnos de mayor nivel e 
incentivaban a estudiar obras de mayor dificultad. 
 
Hubo una época donde la Academia de Clarinete 
contaba con un grupo de profesores quienes tenian 
un método de estudio muy completo. Cada uno se 
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dedicaba a una área específica (Calentamiento, 
Escalas y lecciones, Solos de Orquesta, Sonatas y 
Conciertos) para asi aprovechar y desarrollar todo 
el potencial de los alumnos.  Ese programa de 
enseñanza era muy exigente pero a la vez te 
brindaba una gran oportunidad de aprender todo el 
repertorio del clarinete en distintas áreas, para mi 
fue increible porque pude crear un criterio a partir 
de los conocimientos de cada profesor, 
aprovechando sus ideas.  
 

         Los festivales hechos por la academia 
latinoamericana de Clarinete  también contribuyó 
mucho con mi aprendizaje porque me dió la 
oportunidad de tener contacto con profesores 
internacionales, participar en sus clases y tocar 
repertorio en concierto es un método muy 
completo ya que no solo obtienes información sino 
que tienes la oportunidad de mostrar lo que 
aprendes como artista al público.  
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Entrevista al Profesor Eugenio Carreño 
Junio de 2013 
Caracas - Venezuela 
 
 
1- ¿Qué información tiene usted  sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1990? 
 
Mi formación como clarinetista comenzó en el 
interiror del País, especificamente en la ciudad de 
Trujillo. Desde alli comenzamos a recibir en 
nuestro nucleo local, ivitaciones a recibir clases en 
el Conservatorio de Música Simon Bolivar en el 
Paraiso en Caracas. Alli recibiamos clases con 
Maestros especialistas en el Instrumentos cada 15 
dias durante todo el año escolar. Sobre la 
enseñanza vale destacar que a parte de algunos 
nombres en particular en la ciudad de Caracas, en 
el Conservatorio en el Paraiso nuestro aprendizaje 
fue de muy buena calidad. 
 
 
2- ¿Qué Instituciones considera usted  
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1990 y 
2013? 
 
FundaMusical Simon Bolivar (Antes FESNOJIV) 
Apoyo en Festivales, Seminarios, Clases 
Magistrales etc). Conservatorio De Música Simon 
Bolivar (El Paraiso). Instituto De Estudios 
Musicales (IUDEM) hoy Universidad de las Artes, 
Maestría en la Universidad Simón Bolívar con el 
maestro Luis Rossi. 
 
 
3-  Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1990 y 
2013. 
 
Luis Rossi, Valdemar Rodriguez, Jorge Montilla, 
Markfriedman, David Medina, Carmen Borregales,  
Jesús Antón, Henry Crespo 
 
 
 4-  Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
     Mi aprendizaje comenzo a finales de los años 
80. Fue en la Escuela de Música Esteban Razquin 
de Trujillo. Alli comenzamos en el instrumento 

POR AÑO, el proceso se desarrollaba con mucha 
influencia de la Escuela Italiana, ya que algunos de 
los Maestros que dictaban clases eran procedentes 
de este Pais. Veiamos muchas clases de Tecnicas 
del instrumentos, ejercicios, escalas etc, de algunos 
metodos de estudios que recuerdo –Cavallini, 
Gambaro- y luego de 4 años de duro estudio 
tecnico, comenzabamos a tocar algunas obras del 
repertio para el clarinete, generalmene 
acompañado por el piano. 
 
 
5- A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre los  programas  de estudios o los 
recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1990 hasta el 2013. 
 
En mi opinion Particular, pienso que precisamente 
en esta epoca se marcó un antes y un  despues en la 
enseñanza del clarinete. Hubo una especie de 
imnovacion en los Programas y en la manera de 
enseñar el instrumento. La importancia de las 
Orquestas en nuestro pais del Sistema de Orquesta, 
nos obligo a los clarinetistas a avanzar mucho mas 
rapido, debido a el rol que nuestro instrumento 
cumple dentro de la misma y ademas comenzar a 
tocar como solistas en la nacientes Orquestas, en 
Caracas y en el interior del Pais.  
 
Los recursos que se comenzaron a utilizar para 
entonces se perfilaban mas interesantes, 
incorporando inmediatamente repertorio (Sonatas, 
Conciertos, Música de Camara etc), por supuesto 
sin dejar atrás la parte tecnica. 
 
Con relacion al Pensa de Estudios que se cursaba 
en el Instituto de Estudios Musicales (IUDEM), 
institucion donde me gradue, pienso que seguia los 
mismos pasos del Conservatorio de Música Simon 
Bolivar. 
 
Los metodos de estudio no se aplicaban con la 
misma rigurosidad para todos los estudiantes, creo 
que los maestros se iban adaptando a los metodos 
y obras para cada circunstancia, sin embargo los 
resultados de los estudiantes siempre resultaban 
positivos. 
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Entrevista al Profesor José Luis Quezada 
Octubre de 2013 
Caracas - Venezuela 
 
 
1-  ¿Qué información tiene usted sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1990? 
  
Ninguna 
 
 
2-  ¿Qué Instituciones considera usted  
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1990 y 
2013? 
  
Conservatorio Simón Bolívar, Instituto 
Universitario de Estudios Musicales (I.U.D.E.M), 
Colegio Emil Friedman 
 
 
3-  Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la 
Enseñanza Académica del Clarinete en 
Caracas entre los años 1990 y 2013. 
Mark Friedman, Jorge Montilla, Luis Rossi.  
 
  
4-  Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
Inicie mis estudios en la Escuela Pablo Castellano, 
en la Guaira con el maestro: Gerry Pereboom en el 
año 1986 hasta el 1990, porteriormente presente un 
examen de ingreso en el Conservatorio Simon 
Bolivar para estudiar con el maestro Mark 
Friedman. Ingresé en Iudem en el año 2000 para 
estudiar con el mismo maestro, para realizar una 
licenciatura en clarinete que culmine en el 2006. El 
preceso de aprendisaje sobre todo en el iudem, fue 
un preceso exigente a nivel tecnico y a lo que a 
repertorio se refiere, ya que dicho maestro, trataba 
de que se viera todo el repertorio previsto para la 
carrera. 
 
 
5- A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre los programas de estudios o 

los recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico 
Musical a partir del año 1990 hasta el 2013. 
  
El preceso de enseñanza del clarinete, según mi 
experiencia se ha llevado bajo el criterio del 
prefesor dada su experiencia, esto no significa que 
en muchas instituciones no exista un programa, si 
no mas bien dicho profesor, en muchos casos 
algunos maestros, seleccionan las obras según el 
conocimiento que tengan de ella y no un programa 
que exige mas amplitud de obras. 
  
 
Para Profesores 
  
1-  Se rige o se ha regido alguna vez por un 
programa para los estudios del clarinete 
establecido por una institución o por Gaceta 
Oficial?. Si su respuesta fue positiva indique 
cual; y si fue negativa indique el por qué. 
 
 Si, el programa realizado por la institución. 
Colegio Emil Friedman 
  
2-  ¿Cómo describe usted el nivel de los 
clarinetistas formados académicamente en 
Caracas hasta el año 2013? 
  Excelente. 
    
3- A partir de sus conocimientos 
y experiencias mencione cuál o cuáles han sido 
los factores más importantes para el desarrollo 
académico del clarinete en Caracas hasta el año 
2013. 
 
Las clases magistrales, en el país y fuera de él, el 
perfeccionamiento con un gran maestro y la 
practica orquestal, son definitivamente dos factores 
muy importantes en Caracas. 
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Entrevista al Profesor Raphael González 
Julio de 2013 
Caracas – Venezuela 
 
 
1-  ¿Qué información tiene usted sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1990? 
 
Muy poca, solo que para esa época el maestro Luis 
Rossi viajaba frecuentemente a Venezuela a 
impartir clases a quienes hoy me día son nuestros 
maestros como por ejemplo al maestro Valdemar 
Rodríguez, Edgard Pronio, entre otros. 
  
 
 2-  ¿Qué Instituciones considera usted  
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1990 y 
2013? 
 
El conservatorio de música Simón Bolívar, la 
academia latinoamericana de clarinetes, Unearte, y 
la universidad Simón Bolívar. 
  
 
3-  Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la 
Enseñanza Académica del Clarinete en 
Caracas entre los años 1990 y 2013. 
  
Edgard Pronio, Henry Crespo, Jorge Montilla, 
Carmen Borregales, Marc Friedman, Gorgias 
Sánchez, David Medina, Jesús Antón y los 
maestros Luis Rossi y Valdemar Rodríguez. 
 
  
4-  Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
En 1998 comencé los estudios en el conservatorio 
Vicente Emilio SOJO en Barquisimeto estado Lara 
con los profesores José Luis Gomez y Ricardo 
Pérez luego en el 2005 me mudo a Caracas donde 
ingreso al conservatorio Simón Bolívar, la 
academia latinoamericana de clarinete y a Unearte 
habiendo obtenido el título de Tsu en ejecución 
instrumental en la última mencionada bajo la tutela 
del maestro Valdemar Rodríguez. Mi experiencia 
ha sido muy positiva, ya que, en Caracas 
encontré  excelentes maestros q me brindaron lo 
mejor de sus conocimientos y mediante la 
academia latinoamericana de clarinete tuve la 
oportunidad de recibir clases con maestros 
internacionales del más alto nivel, de manera 

gratuita, lo cual ha sido muy positivo en mi 
formación porque estos maestros están en la 
vanguardia del clarinete en el mundo y poder 
recibir clases con ellos es una gran oportunidad. 
  
 
 5- A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre los programas de estudios o 
los recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico 
Musical a partir del año 1990 hasta el 2013. 
  
No conozco exactamente si hay algún programa 
pero en mi caso mis maestros han utilizado 
distintos métodos de técnica y distintos conciertos 
y sonatas dependiendo de la evolución y las 
dificultades a vencer, todo esto en pro de mantener 
una dinámica de trabajo rápida y productiva para 
lograr subir el nivel en la menor cantidad de 
tiempo. 
 
  
 Para Profesores 
  
1-  Se rige o se ha regido alguna vez por un 
programa para los estudios del clarinete 
establecido por una institución o por Gaceta 
Oficial?. Si su respuesta fue positiva indique 
cual; y si fue negativa indique el por qué. 
  
No, en realidad Intento aplicar las mismas 
metodologías que mis maestros utilizaron conmigo 
basado en mi propia experiencia .tal cual como lo 
describo en la pregunta anterior.  
   
 
2-  ¿Cómo describe usted el nivel de los 
clarinetistas formados académicamente en 
Caracas hasta el año 2013? 
  
 De muy alto nivel. Digno de exportar, y cada día 
mejor. 
 
 
 3- A partir de sus conocimientos 
y experiencias mencione cuál o cuáles han sido 
los factores más importantes para el desarrollo 
académico del clarinete en Caracas hasta el año 
2013. 
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Indudablemente, la existencia del sistema de 
orquestas, ya que en lo personal pienso que la 
práctica orquestal desde temprana edad, marca una 
diferencia en el ritmo del aprendizaje de un 
instrumento. Y a su vez la existencia de la 
academia latinoamericana de clarinete por servir 
de plataforma para la interacción entre los alumnos 

de más alto nivel, con tanto los maestros 
nacionales e internacionales, utilizando estrategias 
como seminarios y festivales, lo cual ha sido vital 
en el desarrollo del clarinete en 
Venezuela.                  
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Entrevista a la Profesora Rebeca Ascanio 
Octubre de 2013 
Caracas - Venezuela 
 
 
1-  ¿Qué información tiene usted  sobre la 
enseñanza académica del clarinete en Caracas 
antes del año 1990? 
 
Tengo poca informacion, tal vez porque no ha sido 
muy documentada y no he explorado mucho 
acerca del tema. Conozco la trancendencia del 
maestro Luis Rossi en la enseñanza de las primeras 
generaciones de clarinetistas del sistema. La 
institucion mas importante en la enseñanza del 
clarinete antes del año 1990 que tengo entre mis 
conocimientos fue el Conservatorio de Música 
Simon Bolivar. 
 
 
 2-  ¿Qué instituciones considera usted 
importantes en la enseñanza académica del 
clarinete en Caracas para los años 1990 al 
2013? 
 
Considero como instituciones academicas 
importantes los siguientes: 
Conservatorio de Música Simon Bolivar, Instituto 
Universitario de Estudios Musicales, IUDEM 
(Actualmente UNEARTE), Academia 
Latinoamericana de Clarinete 
 
 
3-  Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la enseñanza académica del 
clarinete en Caracas para los años 1990 al 2013. 
 
Valdemar Rodriguez, Edgar pronio, Jorge 
Montilla, Luis Rossi (maestro extrajero pero que 
dio clases con bastante frecuencia en Venezuela), 
Henry Crespo. 
 
 
4-  Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje. 

 
Inicie a la edad de los 13 años con el maestro 
Valdemar Rodriguez, mis primeros acercamientos 
al clarinete fue a traves de un proceso de 
exploracion en el clarinete, el maestro valdemar 
inicio mostrandome la belleza sonora del 
instrumento utilizando canciones de poca 
dificultad de manera que fuera interesante y me 
creara un vinculo con el instrumento el cual 
desperto mi interes por estudiar de manera 
academia el instrumento. Me inicie al poco tiempo 
en el Conservatorio de Música Simon Bolivar en la 
catedra de dicho maestro donde pude observar 
clarinetistas de todos los niveles y con distintas 
destrezas, todos avanzados y guiados por un 
mismo concepto academico y tras los años pude 
observar que seguia la misma metodologia desde 
los inicios.  
 
 
5- A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobrelos  Programas de Estudios o 
losrecursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1990 al 2013. 
 
En mis inicio segui el Programa de Estudio del 
Conservatorio de Música Simon Bolivar, el cual 
sugiere las obras que se deberian ejecutar durante 
el periodo escolar y las destrezas con que se debe 
culminar el año para poder avanzar al siguiente 
nivel, despues de unos años estudie en la 
Academia Latinoamericana de Clarinete y a su vez 
en UNEARTE, en este periodo estudie el Pensum 
de la Universidad con el maestro Valdemar quien 
diseño una compilacion de repertorio base para la 
Academia Latinoamericana de Clarinete por año 
de estudio con gran similitud entre las tres 
instituciones, lo cual te preparaba con una base de 
repertorios obligatorios y fundamentales en las tres 
instituciones. 
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ANEXO 3 

ENTREVISTAS DEL GRUPO C (1970-2013) 
 
Entrevista al Profesor Eduardo Salazar 
12 de Julio de 2013 
Caracas - Venezuela 
 
 
1-  ¿Qué  información tiene usted sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1970? 
 
Realmente la enseñanza academica del clarinete 
antes de la década de los 60 o 70, para mi fue muy 
importante, pero dentro de esa importancia cuando 
uno hace la retrospectiva de lo que sucedió en 
aquella época, lógicamente uno tiene que llegar a 
la conclusión de que era muy limitada, carecía de 
unos fundamentos mas acordes, no con el quehacer 
Musical de Caracas, sino que no tenía ninguna 
comparación con el quehacer Musical mundial 
indudablemente, porque los estudios simplemente 
estaban concentrados en un único libro, un libro 
que en algun momento van a tener que cambiarle 
el nombre, y es el famoso libro, muy tradicional 
que lo llaman Método Completo, y realmente de 
completo si hacemos una revisión hoy día, de 
completo no tiene nada, es un libro de información 
con un material muy importante; pero la escuela 
tradicional del clarinete en Caracas siempre se 
centró en ese libro, si alguien quería otra 
información tenía que buscarla (por su cuenta). Yo 
siempre he dicho que los clarinetistas que nos 
formamos en aquella época tenemos una gran 
dosis de autodidacta, en vez de un pensamiento 
científico o intelectual, porque mucho del material 
que se usaba en aquella época era el que uno a 
traves de la inquietud lo iba buscando para ir 
complementando. 
 
En lineas generales esa fue la escuela de los años 
60 y 70, porque la verdadera escuela siempre lo 
digo y lo mantengo cada vez que hago estos 
comentarios, la verdadera escuela clarinetistica en 
Venezuela fue a través de las bandas de estado, en 
las bandas de estado era donde había un verdadero 
desarrollo porque las bandas estaban conformadas 
por muchos inmigrantes que llegaron despues de la 
guerra, en el 43, 44 y 45, dentro de esos 
inmigrantes llegaron musicos competentes en 
todos los instrumentos y eran el punto referencial; 
pero ellos no llegaron aquí con la misión de hacer 
academia, eso era un trabajo que ellos hacían para 
su sustento diario. 
 

2-  ¿Qué Instituciones considera usted 
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 
2013?   
 
En los 70, indudablemente era la José Ángel 
Lamas, la Juan José Landaeta, y recuerdo que en la 
Juan Manuel Olivares estaba el maestro Luis 
Mendoza, un maestro muy tranquilo, muy humilde 
que hacía el clarinete bajo en la Venezuela en los 
años 50 y 60, pero las dos escuelas que tenían un 
alto grado eran la Lamas con el maestro Alfonso 
Pagliuca, y la Landaeta con el maestro José Gai, 
que eran los maestros de mas alto nivel en Caracas. 
 
A mediados del 75 y 76, ya estas dos escuelas que 
habían sido las de mayor nivel académico del 
clarinete, comienzan a quedar decadentes porque 
comienza el auge del Sistema de Orquestas y esto 
dió un cambio total, porque al poco tiempo de 
iniciado el Sistema, la orquesta viaja por primera 
vez a Ciudad de México, y allá nos conseguimos 
con la Orquesta Sinfónica de Ciudad de México 
que estaba conformada por un buen grupo de cierto 
nivel considerable de norteamericanos, y tuvimos 
la oportunidad de acercarnos a ellos y observar, 
preguntar qué boquillas, qué cañas, qué 
instrumento; y allí comenzó algo en nosotros 
como… “cuidado!, qué es esto? dónde estamos 
nosotros en los 60 y parte de los 70?; entonces así 
comenzó la inquietud para buscar información. 
 
Luego inmediatamente en el año 76 la orquesta 
viajó a Escocia para el Festival Mundial de 
Orquestas en la ciudad de Aberdeen, y ahí habían 
orquestas australianas, orquestas inglesas, 
orquestas norteamericanas, francesas; entonces 
había mucha información. Ya en el 76, como te 
dije antes, esas escuelas simplemente quedaron 
tarde, porque ya nadie iba creer en esa 
información.Yo te voy a contar un episodio con 
relación a la enseñanza de aquella época: 
 
Aparte del libro que te mencioné, el Método 
Completo, que como te dije va a desaparecer 
porque van a salir compedios extrayendo material 
de un método y de otro; la escuela clásica italiana 
enfatiza mucho el transporte, es importante el 
transporte, yo llegué a estudiar muchos estudios de 
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Cavallini donde tenía que tocar en sib, la y do en 
una misma clase,antes del 75esa era mi tarea, y era 
un esfuerzo brutal titánico tener que tocar 
transportando, eso era un pentagrama en la, dos 
pentagramas en do y vuelves a sib, vuelves a la, y 
vas saltando porque el maestro te decía “ahora en 
sib, ahora en la, ahora en do”, mi vista para aquella 
época era como de águila y sobre la marcha 
resolvía. 
 
Entonces, se hace la orquesta mundialcon todas las 
orquestas del festival en el año 76 con una 
selección de entre todas las orquestas, se tocó el 
Concierto para Piano de Tchaikovsky y la 
Fantástica de Berlioz; yo dije “bueno… yo 
voyaudicionar, no voy a perder esa oportunidad”, y 
correspondía mi turno, ya habían pasado 
australianos, franceses, americanos, y todo el 
mundo armado con dos clarinete; cuando yo entré 
a la audición habían tres o cuatro profesores y me 
miraban como si fuese un tipo extraño, y me 
preguntaron “y tus clarinetes?, el clarinete en la?”, 
les dije que no tenía, “y entonces a qué viene para 
acá?, les contesté que no tenía problemas porque 
yo sabía tocar; los tipos se miraban la cara asi 
como que… qué es eso?, de dónde viene este 
tipo?, este hombre viene de que planeta?... 
 
Yo con mi clarinete Full Bohem, en Escocia, en 
Inglaterra; un clarinetote, con tadas las llaves, 
boquilla de cristal de la mejor; entonces yo les dije 
que no tenía ningun problema en tocar, ellos se 
vieron la cara, comenzaron a hablar yo no entendía 
lo que decían porque no hablo inglés y me dejaron 
tocar, me fajé y toqué porque yo me sabía bien la 
obra, Berlioz para mi no era difícil, despues de 
haber tocado transportado en varias tonalidades los 
estudios de Cavallini, para mi eso no era nada; yo 
considero que toqué bien, si yo hubiese tocado mal 
también te lo diría, pero por su puesto yo sabía que 
cuando publicaran el listado yo no iba a estar ahí, 
simplemente porque no podía estar.  
 
Pero, eso no era tanto lo importante, lo importante 
es el momento cuando yo dije cómo es posible que 
yo hice tanto sacrificio, estudiando tanto y eso no 
vale de nada; ningún clarinetista que se respete en 
el mundo va estar tocando transporte en ningún 
repertorio de esos, y no porque no lo saben, porque 
uno muchas veces resuelve cuatro o cinco 
compases para no cambiar el clarinete haciendo el 
transporte. Así que por la falta de pedagogía, hay 
que utilizar la energía del jóven canalizándola de 
otra manera, tu vez a cualquier orquesta que hasta 
para tocar clarinete en do, llevan su clarinete, 
tienen clarinete en sib, la y do, nosotros todavía 

transportamos por ejemplo el ultimo movimiento 
de la 5ta Sinfonia de Beethoven, lo que significa 
que no puede ser una condición de que tiene que 
transportar, no… el transporte se enseña, pero hay 
que canalizar toda esa energía para hacer otros 
repertorios, enseñar la literatura, en aquella época 
aquí no se enseñaba, no había nada; tal es el caso 
que al año siguiente fuimos a un seminario 
repertorial en Niza, y allá vimos clarinetistas 
japoneses, franceses, y otros de distintas 
nacionalidades tocando repertorio que nosotros 
jamás conocíamos.Entonces para mi la verdadera 
escuela de clarinete comienza a transformarse a 
partir del año 76 cuando viene ese choque como 
por ejemplo el que tuve yo audicionando para una 
orquesta mundial con un solo clarinete. 
 
Realmente antes del año 75 todas las escuelas en el 
país eran igual que en Caracas, cuando llegamos al 
76 y 77 comenzamos a traer información porque 
ya habíamos salido fuera del país en varias 
oportunidades; por ejemplo para aquella época yo 
visitaba los nucleos de las orquestas en el interior 
del país, y todos los muchachos querían tocar con 
una boquilla de cristal de las que yo tenía, marca 
Miazzi, una boquilla italiana que compré en Piña 
Musical, todo mundo quería tocar con esa boquilla 
porque Eduardo toca en la Bolívar con esa 
boquilla.  
 
Entonces continuando con lo de Niza en el 76, las 
clases eran con Boeykens, yo recuerdo que llevé 
un Concierto de Weber, pero estando allá me gustó 
mucho una obra que tocaba una clarinetista 
australiana, era la Sonata de Poulenc, 
extraordinaria; y como venezolano al fin, fui 
corriendo a una librería de música a comprarme la 
partitura, yo disponía de sabado u domingo para 
luego tocar el lunes,y me fajé a estudiar durante 
esos dos dias, porque yo no me iba a parar ahí a 
tocar el Weber despúes de haber visto tocar tanta 
gente con tanto repertorio, yo decía no, no pede 
ser, me parece que estamos atrasados.  
 
Bueno, tuve que suavizar mi pacto porque cuando 
tocó mi primera sesión, el profesor agarró mi 
clarinete y dijo: “¿Qué les parece?, toca con un 
clarinete muy bueno, hasta con llaves extras!”, y 
jajaja todo mundo riéndose; y el tipo dijo: “y a 
parte de eso, miren toca con una boquilla muy 
fuerte!”, entonces hizo burla de mi clarinete y de 
mi boquilla!!!, ya eso no se usaba chico… y 
nosotros todavía aquí, yo andaba ofreciéndo y 
diciéndole a todo el mundo que en Piña Musical 
venden boquillas Miazzi de las buenas! 
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La manera de enseñar en las escuelas aquí todavía 
en los años 70 eran exclusivamente con el Método 
Completo de Klosé, se usaba el doble labio, 
logicamente que con ese doble labio era imposible 
hacer una carrera clarinetística, no hay clarinetista 
que huibiese aguantado eso, y eso es producto de 
la escuela antigua italiana, porque incluso los 
italianos hoy en dia no usan el doble labio; con ese 
doble labio fueron muchas las hora que yo debía 
estudiar para preparar todo ese material, y esto era 
lo clásico, el sistema de clases de la enseñanza del 
clarinete. 
 
Una vez Valdemar me dijo algo duro, pero que es 
la verdadera descripción; el dijo: “Yo considero 
que los maestros deaquella época, daban clases de 
solfeo con el instrumento”; o sea que no eran 
clases de clarinete para hacer un clarinetista, sino 
para leer un figuraje con el instrumento, y la 
música se hacía en la banda, y como te dije antes la 
escuela estaba en las bandas, allí era donde uno 
adquiría mas conocimientos. En lineas generales 
esa era la manera de aprender de aquella época, y 
puedes ver la falta de organización pedagógica, no 
porque los maestros no querían, sino porque no 
tenían las herramientas simplemente. 
 
Hay un profesor que hizo grandes esfuerzos 
pedagógicos que se llamó Felix Mozo, era un 
maestro español que estaba en el Conservatorio de 
Maracaibo, el hizo un método, y fue una buena 
iniciativa porque el hizo una recopilación del 
Klosé y de los métodos Romero, recopiló eso y lo 
puso a su nombre, el era ya un hombre mayor y 
creo que para ese tiempo ya el comenzaba un poco 
a trasladarnos la escuela española, no tenía el 
desarrollo sinfónico que hoy tiene la escuela 
española porque para el 75 tambien ellos estaban 
atrasados, pero como escuela ellos estaban 
bastante organizados; y el en Maracaibo el 
organizó una buena cátedra y tuvo que dar buenos 
resultados porque era un hombre serio. 
 
La escuela de clarinete que tenemos hoy dia, si a 
alguien se le debe algo, que sembró la semilla para 
eso fue Luis Rossi; recuerdate viene formado de 
una cultura muy diferente, argentino, chileno, 
cultura inglesa, y el en los comienzos de los 80 
viene a Venezuela y eso fue realmente el gran 
salto, porque el nos vino a ayudar a todos, nos 
reunimos con el, nos dio clases, recibimos 
orientación, nos dió información que no teníamos 
y que traía de las academias en Inglaterra aquí a 
Caracas!, y pienso que en ese momentos es cuando 
todos y yo me incluyo, sentimos una plataforma en 
el clarinete porque simplemente antes de eso 

andábamos divagando y eso lo digo con propiedad 
porque conocí todas las escuelas y todos los 
sistemas de enseñanza. 
 
Rossi vino invitado por el Sistema de Orquestas, 
porque el tenía vínculos de amistad con Filiberto 
Nuñez y Lido Guarnieri, quienes eran muy amigos 
del Sistema, y ademas era un hombre muy joven 
casi un muchacho, pero que había sido educado en 
esa escuela sureña, recuerda que para el 80 ya 
Chile y Argentina tenían un desarrollo Musical 
mas profundo que el de Venezuela, y entonces 
Rossi que ya había estudiado en Londres trajo ese 
frescor, ese nuevo conocimiento, esa nueva 
inquietud, trajo conciertos, y fue incorporando 
métodos.  
 
Y por eso digo que la escuela moderna la inició el 
maestro Rossi, de allí surgen una serie de 
clarinetistas con inquietudes solistas jovenes como 
el caso de Valdemar, Montes de Oca, Eloy 
Salgado, Carlos Mujica, entonces ellos se fueron 
nutriendo y algunos en su quehacer solístico y 
otros en el quehacer solístico y de enseñanza como 
es el caso de Valdemar, quien se inquietó por una 
y otra cosa, y siempre tuvo la inquietud de que se 
creara como una escuela, lógicamente Rossi dio 
los parámetros, pero es Valdemar despues de Rossi 
el verdadero creador de la escuela porque el se 
inquietó por eso, el aprovechó todas las 
herramientas y los recursos que se requerían para 
eso y los invirtió, y su tiempo; y así hay mucha 
gente que hoy dia esta dando clases en diferentes 
lugares salidos de esta escuela. 
 
Lógicamente de todo ese caudal de información 
que trajo el maestro Luis Rossi, tuvimos la 
necesidad inmediata de renovar todos los 
programas, recuerdo que por el 81 u 82 
aproximadamente se hizo una especie de 
congresillo para la creación de un programa. En el 
80 se había creado uno por la necesidad que 
teníamos en la orquesta de ir organizando una 
estructura académica para atender a los estudiantes 
y es cuando se creó el Conservatorio en el Paraiso. 
Y en aquel congresillo se hizo un programa que 
creo que está todavía y se tiene como punto 
referencial y se le han hecho muchas 
modificaciones, y se han ido elevando los niveles. 
 
La enseñanza en el Sistema, no es a través de esa 
vía tradicional, que hay un programa y ese 
programa se lleve al pie de la letra como tal, 
porque la dinámica de la orquesta hace que 
nosotros trabajemos diferente. Aun con las 
limitaciones en el conservatorio se desarrolló una 
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generación de clarinetistas de varios profesores y 
estudiantes, estabamos Alfredo Martínez, 
Valdemar, Luis ocasionalmente cuando venía se 
incorporaba a esto, y yo; logicamente esto iba a 
desembocar a la necesidad de crear un estado 
mayor, y es cuando se crea la licenciatura en el 
Instituto Universitario de Estudios Musicales 
IUDEM, y eso fue a finales de los 80, o sea que en 
esa década se avanzó, ya ahí estabamos a nivel 
internacional; y luego de ahí viene una generación 
de la cual tu formas parte, que han tenido un 
desarrollo tan grande a nivel de cualquier 
academia mundial que lógicamente tendría que 
desembocar a un estado mayor que sería la 
maestría, yo lo celebro realmente y me siento 
minúsculo ante esto pero a la vez contento de 
aportar una semillita para que esa maestría se 
desarrolle y se profundice, porque esta maestría ya 
es una referencia mundial. 
 
A traves de tu Maestría David, con tus 
compañeros, algún día tienen que sentarse a 
planificar los nuevos retos de la enseñanza para 
que no se vaya a quedar en un ciclo ahí dando 
vueltas, y pensando en como llevar la enseñaza 
acortando siempre la distancia en cuanto a relevo, 
para que cada muchacho tenga mayor espacio para 
desarrollarse artísticamente, si logramos darles las 
herramientas de todas estas inquietudes de cómo 
desarrollar la parte tecnica y la parte Musical y que 
sea cada vez en menor tiempo, lograremos que el 
muchacho en vez de comenzar su carrera artística a 
los 30 años, lo haga a los 18 o 20 años y se monte 
en una plataforma mundial; a nivel orquestal 
fantástico, pero tambien tenemos que pensar que 
en el futuro tenemos que tener grandes recitalistas, 
porque ahora no solo la parte sinfónica, sino que 
habrán aquellos que se irán por la parte solística, a 
lo mejor habrá alguien que se va a especializar y 
eso es una tarea que seguramente tu la vas a 
emprender, simplemente en la parte pedagógica; 
quizás un jóven musico clarinetista no llegue a un 
nivel altísimo de ejecución solística, pero tiene la 
herramienta de cómo enseñar ya! Y sacar el 
máximo. 
 
 
3-  Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 
2013. 
 
Alfonso Pagliuca, José Gai y el maestro Luis 
Mendoza, y esos eran los maestros que enseñaban 
aquí en la capital. Los demás, el grueso de los 
clarinetistas estaban en las bandas y muchos de 

ellos eran producto de la Escuela de Bandas 
Militares, entre ellos recuerdo a Victor Julio 
Castillo que era profesor de esa escuela.  
 
Antes del 70 nadie vino a dar clases aquí en las 
escuelas porque en aquella época no se estilaba eso 
de invitar a un maestro para que venga a dar 
clases, no, no, nada de eso; de repente en violín 
invitarían a alguien, porque en la época de los 60 y 
70 invitaban a muchos solistas de afuera con la 
Sinfónica Venezuela, pero eso de master clases 
para clarinete, no, todo era de la manera tradicional 
con su lección y su escala. 
 
Despues de todo, hay que comenzar por los 
maestros formados en el Sistema, que es donde 
está la verdadera fuente de los pedagogos del 
clarinete, quienes se formaron haciendo repertorio 
de orquesta junto conmigo como es el caso de 
Alfredo Martínez, que aún continúa aquí en 
Caracas, Eloy Salgado,Alejando Montes de Oca, 
Carlos Mujica, Valdemar, que dieron clases en los 
núcleos. Luego el grupo de jovenes que vienen 
mas acá, productos de la escuela con una relación 
mas directa con Valdemar como Jorge Montilla, y 
luego de allí en adelante todo este grupo de la 
nueva generación que se me pueden escapar los 
nombres porque no se quien estan dando clases 
actualmente, entre esos estas tu que das clases, esta 
Gorgias, y todo el grupo de la Simón Bolívar B, ya 
a mi me da pena porque no tengo los nombres de 
tanta gente producto del sistema que da clases. 
 
Indudablemente hoy día se cuenta con un gran 
contingente de instructores de clarinete dentro del 
Sistema, que se pueden hacer maravillas con ese 
recurso humano en cuanto a formación 
pedagógica, no de la intuición; sino ya desde el 
punto de vista mas científico, con el razonamiento, 
un poco para salvar la buena intención de aquellos 
maestros, que quizás ellos aprendieron muy fácil 
porque eran muy dotados de condiciones, y no 
tuvieron la necesidad de aprender razonando el por 
qué del por qué; entonces era muy difícil que ellos 
enseñaran. 
 
 
4-  Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
La gran inspriración la tuve a los 12 años, cuando 
escuché la Banda 24 de Junio en Valencia; para la 
época de los años 60 fue una gran banda muy 
competente que tocaba muy bonito repertorio y 
con un alto nivel, y tocaban dos conciertos 
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semanales, los jueves y los domingos en la mañana 
en la Plaza Bolívar; el paseo de todos los pueblos 
era ir a la plaza, entonces allí oía la banda y me fue 
estimulando el buen gusto de oir y me llamó la 
atención el clarinete, me fui a la Escuela de Música 
Echeverría Lozano, y eso quizás por el año 62, 
comencé con un clarinete alemán porque era lo que 
había y mas tarde me dieron un clarinete Bohem. 
 
Yo diría que tuve suerte porque quien era el 
maestro de la escuela Alberto González Padrino, 
quizas no era un virtuoso del clarinete, su 
virtuosismo estaba en la escritura de música, 
escribía Música venezolana y tenía buen gusto, 
pero tenía un corazón y una paciencia para enseñar 
única, era un viejo apasionado por la enseñanza y 
fuerte de carácter, sin embargo disfrutaba cuando 
uno tocaba algo y en sus ratos libres de un sabado 
el me los dedicaba ya fuera del horario me invitaba 
a su casa con su familia bajo una mata de mango 
bien sombreada, y ahí el tocaba y preparaba 
pequeños dúos; y me dijo esto lo saco yo de este 
libro, un libro muy viejo, el método de Romero, 
pero yo no lo regalo a nadie porque yo quiero que 
cuando me entierren me lo lanzen en la fosa. 
Bueno, pasado el tiempo, y estando en el quehacer 
de las orquesta, conseguí un libro aquí en Caracas, 
otro en Madrid y así fui recopilando los métodos 
Romero, hasta que conseguí el libro con el que el 
maestro Padrino me daba clases; el tenía la idea 
del buen gusto, el sabía que la lección, que la 
escala, que las terceras y las cuartas no eran 
propiamente, pero lógicamente no era un 
clarinetista formado académicamente a esos 
niveles de hoy dia, simplemente era propio para la 
época que era Venezuela.  
 
Yo comencé con el método Parés y el Romero, 
luego tuve en mis manos el Klosé porque era un 
método completo, pero eso de una biblioteca de 
música, no, no, no había ese conocimiento, 
simplemente la enseñanza era muy doméstica. 
 
 
5-  A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre  los  programas de estudios o los 
recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1970 hasta el 2013. 
 
Ya en los años 70 existía un programa registrado 
que pertenecía al Ministerio de Educación, quizás 
se escribía el programa de una página y media, y 
eso contenía todo el programa de estudio, muchas 
veces cosas de lo que estaba ahí se volvía a repetir 
como mecanismo superior, mecanismo inferior, 

cromatismo, ligaduras, expresión, matices y eso 
era lo que daba vuelta, siempre estaba girando y 
sutilmente en algún nivel el Cavallini, pero lo 
gracioso es que casi nunca a los maestros les 
gustaba llegar al Cavallini porque estaban 
acostumbrados a trabajar con el Klosé.  
 
Lógicamente que esos programas, uno mismo se 
daba cuenta que faltaba algo y muchos de los que 
estudiábamos en aquella época tomamos la 
iniciativa y ahondar un poquito más, incluso yo me 
atreví a sugerirle a los maestros de aquella época 
que me daban clases que yo quería leer algo más, 
entonces yo conseguía los libros acá en alguna 
librería o si no, uno los mandaba a pedir; y 
posteriormente muchos libros los comenzamos a 
comprar en las diferentes giras y así por ejemplo el 
Método Müller lo compré en Madrid en el 76.  
 
Entonces claro, llega el momento de desesperación 
que uno ve que simplemente está en un solo libro y 
uno no ve la evolución, pero uno no encontraba la 
manera de decirlo porque los maestros tampoco 
tenían libros, ellos no tenían la iniciativa y 
entonces era uno quien aportaba la idea, maestro 
vamos estudiar este libro, esto parece interesante, 
tengo métodos del año 74 y 75, pero no era 
iniciativa de los maestros sino de uno y como la 
clase era muy tradicional, uno tenía que hacer muy 
sutil. 
 
Los maestros de aquella época, todos en general; al 
momento que uno abría el maletín, ellos estaban 
muy pendientes y muy atentos de que material 
cargaba uno, y si uno cargaba un libro que no fuera 
el de la clase, en este caso el Klosé, ya había un 
altercado grande donde el maestro podía decir 
cualquier cantidad de cosas; y había un maestro 
que con su acento decía: “Ma non, no permito 
eso!, ma non, muchacho estás loco!, hay que 
estudiar escalas y terceras!!!”.  
 
Entonces eso es algo que no conduce a nada, si es 
importante estudiar la cromática, las terceras y las 
escalas, pero en función a algo específico; y fue 
ese esquema de enseñanza el que rompió 
totalmente El Sistema, porque uno tiene que 
enseñarle al muchacho y ya uno inmediatamente lo 
monta en la tonalidad de la obra, esa es la escala 
que hay que hacer porque esa es la obra, este 
muchacho está comenzando pero tiene que hacer 
Mi mayor, no se sabe el cromatismo, pero hay que 
enseñárselo; entonces el Sistema de Orquesta fueel 
que dinamizó realmente la enseñanza, la 
pedagogía…lo otro era un letargo, y a 
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regañadientes de los maestros terminaban 
aceptando las sugerencias que uno tenía. 
 
 Todo era muy limitado, yo recuerdo que uno de 
los maestros en una oportunidad había un acto 
Musical y fue seleccionado un cuarteto de vientos, 
en el cual yo era uno de los integrantes, para tocar 
uno de los cuartetos de Rossini yesto cada vez que 
lo recuerdo a veces me da risa y otras veces me da 
tristeza. Ese maestro me prestó el Set del cuarteto 
para que yo le sacara copia al movimiento que se 
iba a tocar en ese pequeño concierto, claro, eso cae 
en manos de un joven con ganas de hacer música y 
lógicamente que yo me animé a la sugerencia de la 
amiga que me iba a hacer las copias, ella me podía 
copiar todo el folleto, y por su puesto le dije que sí, 
que copiara todo y desgraciadamente el maestro 
descubrió que yo había copiado todos los cuartetos 
porque él se daba a la tarea de todo eso, indagó y 
buscó la información hasta que descubrió; y eso 
fue un motivo de una riña donde el maestro me 
dijo de todo, falta de respeto, abusador, exceso de 
confianza, me dijo: “¿Cómo es posible que hayas 
copiado todo ese material?, eso no fue lo que yo te 
permití!, yo dije que copiaras solo el movimiento 
que ibas a tocar”; y claro, el maestro casi me saca a 
empujones y a golpes de el salón, y me fui 
realmente muy triste y asustado. 
Así era la época, los maestros no permitían que el 
alumno se pasara un poco más, que fuera creativo, 
que tuviera un poquito de aspiraciones porque los 
únicos que pensaban y que tenían las aspiraciones 
de lo que uno tenía que hacer eran los maestros; y 
eso fue quizás por el año 73 y el Sistema todavía 
no existía. El sistema de enseñanza que había era 
en base al miedo y creo que esto no solo era en 
clarinete, sino en todos los instrumentos; la 
enseñanza era muy doméstica porque no había 
para que aspirar más, simplemente la gente 
estudiaba y el único lugar donde ibas a hacer 
música después de eso era la banda pues, porque 
era lo que nutría y entonces realmente lo del 
estudio era por decir que se estaba estudiando con 
un maestro para tener una formalidad, pero en 
esencia uno sabía que ahí faltaba mucho. 
 
Hay un maestro que me gustaría que tu le 
dedicaras tiempo, porque fue el hombre que le dio 
un gran aporte al clarinete en la década de los 60, 
el comenzó quizás a mediados de los 50 hasta los 
60; hizo una producción clarinetística gigantesca, 
un hombre que ha pasado desapercibido en este 
país como es el maestro Antonio Narváez. El 
escribió quizás ocho, diez o más conciertos para 
diferentes instrumentos: Bombardino, trombón, 
trompeta, flauta, requinto, clarinete. Para clarinete 

yo recuerdo cuatro conciertos, creo que hay uno 
doble y tres conciertos, se titulan: Lazo Musical, 
Nuevo Amanecer, y otro que se llama Cantando.  
 
No hay en Caracas compositor alguno que haya 
dedicado tanto tiempo al clarinete, porque aquí en 
Caracas también hubo un maestro que compuso un 
concierto y fue el maestro Andrés Sandoval, 
incluso ganó un premio nacional de composición, 
algo así por el año 54 o 55 aproximadamente, el 
concierto era dedicado a Caracas y muy 
interesante; pero es que Narváez tenía un 
producción en abundancia para muchos 
instrumentos y en especial para el clarinete. Yo 
considero que esos conciertos se deberían rescatar, 
y por eso David, quiero pedirte de tus buenos 
oficios para que rescates esos conciertos, porque 
esos conciertos tienen que  formar parte del acervo 
Musical clarinetístico del sistema, incluso el tuvo 
un hijo que tocó contrabajo en la primera orquesta 
juvenil en los inicios del año 75 y también fue el 
padre de una pianista que tuvo una época brillante 
cuando fue la época de los grandes pianistas en 
Venezuela como es el caso de Eva María Zuk, 
Judith Jaimes, José Vicente Torres; que hizo casi 
una especie de festivales que se hacía cada 
domingo con la Sinfónica Venezuela, ella fue 
Guiomar Narváez, quien formó parte de esa gran 
maquinaria pianística de los años 60 y 70; a través 
de ella se puede hacer la búsqueda de ese material 
porque tengo entendido que ella lo rescató la 
música de su papá de los archivos de la Banda 
Marcial Caracas.   
 
Esos conciertos, David, cuando tú los revises, 
están prácticamente al nivel de los conciertos de 
Spohr; con una estructura, con una riqueza 
temática, quizás el abusaba de la producción de 
muchos temas porque tenía muchas ideas y gran 
capacidad para componer, sus conciertos son muy 
ricos en diferentes temas y variaciones; yo tuve la 
ocasión de revisarlos y una vez lo toqué con la 
banda porque el me lo pidió, ya yo había pedido 
tocarlo aunque no se estilaba que un clarinetista de 
la fila fuese solista, y bueno, a mi me gustaba, yo 
era joven y aficionado a eso, qué podía perder?, no 
perdía nada, más bien todo lo contrario; entonces 
hice la Fantasia sobre la Opera Lucrezia Borges de 
Donizetti, que todavía debe estar en un archivo allá 
en la banda de Valencia; luego el maestro me dijo: 
“ muy bien, a mi me parece muy bien que hayas 
tocado este Donizetti, pero recuérdese que yo 
también tengo mis composiciones”, - Si maestro 
yo sé; “ Bueno, yo espero que también toques una 
de mis composiciones”, - cuente con eso maestro, 
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así va a ser; entonces seleccioné el concierto 
“Cantando” 
 
Luego, un profesor de Maracaibo llamado Félix 
Mozo, clarinetista español que estuvo con la 
Sinfónica de Maracaibo. En el año 85 fue a 
visitarme en El Paraiso y me regaló un método que 
realizó, combinado los métodos Klosé y el 
Romero, y fue una bonita iniciativa de un hombre 
mayor muy competente, un maestro muy serio; 
sería bueno hacerle un poco el seguimiento de su 
obra allá en el Zulia y que quede lo que ha dejado, 
porque creo que él ha dejado realmente un buen 
trabajo que se puede revisar en cualquier 
momento. 
 
Hablando de los programas, siempre hay la 
necesidad de revisar los programas, pero las 
escuelas tradicionales nunca arrojaron clarinetistas 
a un alto nivel, teórico sí pero instrumentalmente 
no; por eso es que el nivel instrumental se viene a 
desarrollar es con El Sistema. Si revisamos la 
escuela pianística, muchos muchachos que se 
formaron fueron en las escuelas privadas, con 
profesores que ya no se regían por un pensum de 
una escuela, o en clases privadas, en este caso para 
mí la escuela que mas arrojó muchos pianistas aquí 
fue la Escuela de Olga López. 
 
Yo tengo una anécdota de una pianista que un día 
me llegó a pedirme ayuda para que le encontrara 
una profesora de alto nivel, era del interior y venía 
cargada de muchas boletas, diplomas, de todo, esto 
fue quizás por el año 82, y yo la llevé donde una 
profesora de piano que estudiaba en fonología 
todas las noches, tenía un apellido asi como Yuris 
algo así, era cubana; y bueno… la muchacha se le 
presentó a la profesora diciéndole que era 
graduada de una escuela y le da la carpeta con 
todas las boletas y diplomas, esto es delicado 
David lo que te voy a contar, ni siquiera voy a 
decir el nombre de la escuela: 
 
La profesora dijo: “bueno…toca, toca algo”… y la 
muchacha solo tocaba piezas como la Marcha 
Turca, Para Elisa, etc, y la profesora le dice “toca 
algo más”, en ese momento yo me retiré porque 
sentí que se la cosa se estaba poniendo mal. Al 
cabo de una hora, la muchacha llegó a mi carro 
llorando, me dijo: “Esa profesora está loca, me ha 
puesto un programa y me dijo que cuando yo me lo 
estudie se lo presente a ver si me acepta dentro de 
su cátedra de piano; me mando estudiar las sonatas 
de Mozart, Chopin, y yo para sacar esto tengo que 
durar años sin salir a la calle”, a lo que le respondí 
qué te puedo decir yo?, ella es una maestra de 

piano. Yo la dejé en la casa de su familia y me 
regresé a hablar con la profesora, oye que pasó?... 
y la profesora me dijo: “mira Eduardo, a esa 
muchacha la engañaron, ella lo que me trajo fue 
puras boletas porque la pasan de un año a otro solo 
por asistencia, esa muchacha es una pianista para 
las piñatas domingueras de su casa, las piñatas de 
su abuelita y las tortas de cumpleaños. Porque si 
ella me dice que ya hizo los estudios, yo le pedí 
que tocara algún programa, entonces le pregunté 
hiciste esto?, no hiciste eso?, no… puro libritos”; 
entonces cuidado… 
 
Por eso los nuevos precursores tienen que ser todos 
ustedes, que han tenido la oportunidad de 
relacionarse con tantos maestros de los altos 
niveles de conservatorios europeos, alemanes, 
ingleses, en fin. 
 
 
 Para Profesores 
 
1-  Se rige o se ha regido alguna vez por un 
programa para los estudios del clarinete 
establecido por una institución o por Gaceta 
Oficial?. Si su respuesta fue positiva indique 
cual; y si fue negativa indique el por qué. 
  
Cuando estuve en el conservatorio de El Paraiso, 
nos regíamos por el programa y trabajé durante 
muchos años con ese programa, pero no por el de 
la Gaceta Oficial como tal, y esto dió buenos 
resultados, yo seguí el programa del conservatorio 
y para la época que yo estuve allí pienso que tuve 
la oportunidad de elaborar un trabajo con un grupo 
de muchachos que tuvieron su época y sus niveles, 
por ejemplo puedo recordar de ese grupo con el 
que yo orienté con ese programa y un poco la 
creatividad de incorporarle algo mas, aunque ya 
era un programa ampliado, no lo hacía de una 
forma rígida y no era un programa netamente 
técnico, sino que habían muchos libros de interés 
Musical como el Stark, Cavallini y los Rosé. 
  
En esa época yo tuve la oportunidad de formar por 
ejemplo a Orlando Pimentel, buena parte de la 
formación de Oscar González, a Edgar Pronio, y a 
punta de los Rosé, a punta de Cavallini los formé, 
les apliqué a ellos otra dinámica y lógicamente eso 
de lo del transporte que yo viví, nada de eso, ellos 
van a transportar dentro de la orquesta, no les 
queda otra cosa.  Entonces yo les hice rendir el 
tiempo, porque cuando uno está dando clases uno 
trabaja en función al tiempo del muchacho, y no el 
muchacho en función al tiempo del profesor, 
porque ellos tienen que ir al colegio, tienen un 
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taller, tienen un ensayo, o sea que su tiempo para 
el estudio del programa realmente es muy limitado 
y ahí es donde hay que ser dinámico en darles lo 
que los va a formar rápido. Yo tengo ese grato 
recuerdo de haber formado a ese grupo, quizás se 
me escape algún otro, pero de haberlos formado y 
que llegaron a lo que es la máxima agrupación 
Musical del país como lo fue la Simón Bolívar; 
hasta ahí los llevé y ellos siguieron viviendo su 
ciclo, ahora uno anda dirigiendo, otro sigue 
tocando con la Bolívar, a Orlando yo lo perdí de 
vista últimamente, no sé donde está él; pero lo más 
importante es que todo el trabajo que yo hice con 
ellos dentro del programa desembocó a que 
llegaran a la máxima orquesta, lo cual significa 
que un programa bien llevado conduce a un 
resultado positivo. 
   
 
2-  ¿Cómo describe usted el nivel de los 
clarinetistas formados académicamente en 
Caracas hasta el año 2013? 
  
Altísimo!, extraordinario!. Realmente el nivel 
actual de los clarinetistas formados en estos 
últimos 15 años, un poco más, hasta ahora en el 
2013 es de nivel mundial; más bien Venezuela en 
este momento es punto de referencia, es cierto que 
aquí vienen muchos maestros a dar clases, pero 
también vienen a aprender de cada uno de ustedes, 
¿Qué están haciendo?, ¿Cómo lo hacen?, ¿Cómo 
es que lo han logrado? y realmente para mí el nivel 
clarinetístico hoy dia es a nivel simplemente 
mundial, a nivel de exportación. 
 
Para mí esto llegó donde tenía que llegar, al 
máximo; y de ahora en adelante vienen las diversas 
especialidades: el que se va a dedicar a una 
actividad sinfónica de atril con un alto nivel, muy 
bien; el que se va a formar como recitalista, que 
hay que ver la cantidad de repertorio que hay hoy 
dia y luego las energías que hay que tener para ser 
un recitalista porque es una cosa de perseverancia, 
de insistir; también estaría el pedagogo y el solista, 
o sea que el abanico de hoy día para los maestros 
de clarinete es inmenso, gigantesco. 
  
 
 3- A partir de sus conocimientos 
y experiencias mencione cuál o cuáles han sido 
los factores más importantes para el desarrollo 
académico del clarinete en Caracas hasta el año 
2013. 
 
Hay razones que condujeron a eso: uno, el interés 
de los profesores que hablamos inicialmente y 

luego el roce que han tenido todos los de la 
generación tuya de salir tanto, y esto fue clave, ver 
tantos maestros de diferentes escuelas, ya eso los 
formó a ustedes, uno con mas habilidad que el otro 
fue agarrando y formándose. 
 
Para mi indudablemente el factor más importante 
es la orquesta, porque te señala el camino de cómo 
tienes que aprender, te presenta las dificultades y 
cada maestro como cada ejecutante tiene que 
desarrollar las habilidades de cómo resolver; 
porque si no hubiese sido por la orquesta, ni que 
hubiesen venido los maestros que hayan venido a 
este país a dar clases únicamente se iban a lograr 
los niveles de hoy día, eso no se logra!. 
 
Quien esté enseñando obviando este acontecer de 
una orquesta todos los días, no va a llegar a buenos 
resultados, imposible!, porque estudiar el 
instrumento es simplemente el desarrollo de las 
habilidades, y las habilidades se desarrollan 
tocando todos los días. Tocando bajo el esquema 
de una cátedra o de una clase, simplemente va a 
lograr este desarrollo porque eso jamás va a sumar 
la cantidad de horas promedio que hace muchacho 
en cualquier núcleo. 
 
 Si en la escuela de música te dan clases y entran 
en ese método tradicional de la enseñanza 
podemos incurrir en algo grave que es la educación 
formal; la educación formal es: “todos 
entendieron?” y generalmente los muchachos 
dicen “si!, ok, si dicen que sí… eso es materia 
vista y ya no se ve más. Resulta que en música, 
cuando tu le dices al muchacho de clarinete 
“entendiste?” y te dice que “sí ya entendí”, 
entonces uno le dice “ahora comienza el trabajo 
fuerte porque ya tu entendiste”, o sea quien hoy día 
pretenda dar clases con el método tradicional 
jamás va a formar a un clarinetista a los niveles de 
los clarinetistas que se están formando dentro del 
sistema de orquesta en cualquier rincón del país, tu 
pones a un muchacho de una escuela de música 
que esté en el método tradicional y jamás va 
alcanzar los niveles porque el desarrollo de las 
habilidades se hace todos los días, tu podrás 
enseñarle natación a un muchacho pero para poder 
ser campeón tiene que estar a las cinco de la 
mañana en una piscina todos los días, a las diez de 
la mañana tiene que estar levantando pesas para 
poner ese cuerpo bien fuerte y a las tres de la tarde 
tiene que estar corriendo para que esas piernas se 
pongan duras. 
 
Entonces qué es lo que pasa con los muchachos de 
nuestras orquestas,que los estamos formando a 
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cada momento, te tiene que traer la escala, te tiene 
que traer el arpegio, te tiene que traer la sinfonía, 
también la obertura y además de un solo muy 
comprometido, pero aparte de eso tiene que traer la 
quinta lección del primer Rosé, de los 32 Estudios; 
entonces es un cúmulo de información que van 
manejando.  
 
Para mí, si hoy día hay alguien que se empeña en 
dar clases con el método tradicional de hacer 
música no va a sacar los mismos resultados que 
nosotros sacamos en cualquier nucleo de 
Venezuela, hagan ese estudio!, ustedes 
científicamente hagan ese estudio a partir de ahora 
y métanse por ahí a estudiar y les dará como 
resultado lo que yo les estoy diciendo, no lo van a 
lograr!. Es posible que en este momento, es que es 
increíble… que después de 38 años alguien diga 
que no es así, y seguro que si hay gente que te 
dicen que no es así. 
 
 Ahora, esos maestros que hacen eso… yo 
escuchado muchos muchachos tocando en las 
últimas generaciones, y mira que tocan unos 

repertorios… que yo quisiera saber si algún 
maestro que enseña tradicionalmente sea capaz de 
tocar ese repertorio, yo no conozco ninguno, no me 
imagino un solo maestro que toque los grandes 
conciertos como Corigliano, Francaix, Nielsen, 
no… no hay, por Dios, no hay!!! y todavía hay 
gente después de 38 años diciendo que no es así, 
pero lo pruebo yo, no hay otra manera! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 185 

 
Entrevista al Profesor Eloy Salgado 
Julio de 2013 
Caracas - Venezuela 
 
 
1-  ¿Qué  información tiene usted sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1970? 
 
Me referiré a mi propia experiencia como alumno 
desde el año 1976, pienso que a partir de esta se 
puede inferir información de interés. 
 
La formación del novel estudiante en esos años era 
impartida por maestros (en este caso 2 clarinetistas 
inmigrantes italianos de innegables dotes para el 
instrumento) pertenecientes a las filas de bandas y 
con suerte de la única orquesta sinfónica asentada 
en la Caracas de entonces. La enseñanza giraba en 
torno a un método único (Glosé) y 4 o 5 obras 
como concierto de Mozart, Weber y el Dúo 
Concertante y alguna que otra obra 
tipo  variaciones sobre temas de operas italianas. 
La práctica orquestal no estaba contemplada salvo 
que el maestro invitara a su alumno como extra en 
alguna obra que lo ameritara; así se iniciaba la 
actividad profesional y con suerte si era invitado 
frecuentemente, al graduarse el alumno podía 
quedar fijo en la banda u orquesta.  
 
 
 2-  ¿Qué Instituciones considera usted  
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 
2013?   
 
De 1970 hasta 1980 las instituciones importantes 
eran evidentemente  las escuelas y conservatorios 
que existían, malos, buenos o regulares; allí se 
formaron o tuvieron un primer contacto con el 
clarinete buena parte de los profesionales de la 
época. Luego con el advenimiento y solidificación 
de lo que se conoce como El Sistema, las 
instituciones académicas adscritas a él sin 
duda tomaron la mayor importancia y 
trascendencia siendo hoy por hoy los centros 
fundamentales de la enseñanza y praxis Musical 
del país.  
 
La evolución de la enseñanza del clarinete ha sido 
notable desde los años 70 hasta hoy en día. Gracias 
a los medios y recursos a nivel metodológico y a la 
exigencia y pericia de los profesores de El 
Sistema, el alumno se puede preparar para abordar 
y ejecutar las obras más importantes del repertorio 
dedicado al clarinete en todas sus especialidades; 

solos de orquesta, clarinete solo, música de 
cámara, conciertos como solista y si es su 
inclinación, el jazz, la música afro-caribeña o 
popular venezolana.  
 
El Sistema de Orquestas se ha convertido en el 
centro de enseñanza y entrenamiento más 
importante a nivel continental para los jóvenes 
clarinetistas. Allí confluyen los mejores recursos 
materiales (instrumentos, partituras, salas de 
estudio, grabaciones, etc.) y humanos (personal 
docente y administrativo) para que un novel y 
talentoso clarinetista se convierta con su esfuerzo y 
la orientación de sus maestros en un excelente 
profesional  de talla internacional.  
 
Ni hablar de la riqueza y estimulo que deja el 
intercambio con colegas y profesores de otras 
nacionalidades producto de las giras de las 
orquestas de El Sistema, aspecto importante en la 
formación de los músicos globalizados del siglo 
XXI. 
 
 
3-  Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 2013 
 
Sin duda El Maestro Luís Rossi. Él trajo en los 
años 80 la técnica moderna del clarinete. 
Embocadura y emisión del sonido, variedad en la 
articulación, repertorio de orquesta y solista. 
Métodos de técnica, grabaciones y sobre todo su 
valioso tiempo para enseñar. 
Otro profesor importante en esos tiempos fue el 
maestro Mark Friedman que también aportó 
material didáctico e inculcó disciplina de estudio. 
Muy importante fueron sus instrucciones para 
mejorar boquillas, abrazaderas y sobre todo las 
cañas. Sus enseñanzas en este aspecto fueron de 
gran utilidad y absolutamente novedosas.  
Un aspecto de gran importancia fue que alrededor 
del maestro Rossi se fue creando un movimiento 
pedagógico que fue transmitiendo sus enseñanzas a 
muchos más alumnos a nivel nacional y cuya 
consecuencia artística más notable fueron los 
primeros Festivales de Jóvenes Clarinetistas que 
además brindaron la oportunidad de enriquecer la 
experiencia pedagógica con el aporte de maestros 
internacionales. Luis Rossi (Conservatorio Simón 
Bolívar) y Mark Friedman (IUDEM-
UNEARTE) continuaron con su labor pedagógica 
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formando a destacados profesionales durante los 
90 y hasta hoy en día. Actualmente el maestro Rosi 
esta a cargo de la Maestría de Clarinete en la USB 
a nivel superior. 
 
Mención especialísima merece el maestro 
Valdemar Rodriguez y la Cátedra Latinoamericana 
de Clarinete que él coordina ya que en esta se han 
formado y se forman los más destacados solistas 
del instrumento en la actualidad además de ser el 
organizador de los Festivales de Jóvenes 
Clarinetistas Venezolanos de los más importantes 
en su género. 
 
 
 4-  Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
Comencé mis estudios de clarinete el año 1975 en 
la clase del profesor Alfonso Pagliuca. El 
programa era muy básico y giraba en torno al 
método Klosé y posteriormente los estudios de 
Cavallini. Siempre tuve la idea que el objetivo era 
preparar al alumno para ejecutar correctamente 
música clásica y romántica; digamos desde Stamitz 
hasta C.M. von Weber. Nunca vi a ningún 
compañero preparando música impresionista o del 
siglo XX. El contacto con el gran repertorio del 
instrumento tanto solista como orquestal lo tuve al 
ingresar al Sistema de Orquestas en el año1980. 
Fue entonces que pude estudiar seriamente y a un 
nivel superior con el Maestro Rossi e intercambiar  
experiencias, grabaciones, partituras, videos con 
mis compañeros clarinetistas de esa generación; 
pude interpretar solos importantes al clarinete y al 
clarinete bajo, pertenecí a un quinteto de maderas 
y a un excelente cuarteto de clarinetes, pude 
ejecutar obras fundamentales del 
repertorio: cuarteto de Messiaen, Rapsodia 
de Debussy, Concierto de Mozart, Sonatas de 
Brahms, Septeto y Tríos de Beethoven entre otras 

innumerables obras, algo impensable en el ámbito 
académico tradicional!...mi progreso en esos 
tiempo fue enorme. Luego quise compensar el 
tiempo perdido en los años 70 en lo referente al 
estudio profundo de la técnica y decidí partir a 
Francia para hacer lo que podríamos catalogar 
como un postgrado ya que mi nivel a finales de los 
80 era ya bastante bueno. Esta experiencia de 2 
años fue muy fructífera y optima a nivel 
académico ya que tuve la suerte de estudiar con 
un maestro formidable; Michel Lethiec. 
 
 
5-  A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre  los  programas de estudios o los 
recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1970 hasta el 2013. 
 
En los años 90 se solidifica la Academia 
Latinoamericana de Clarinete dirigida por el 
maestro Valdemar Rodríguez quien va a tomar 
gran preponderancia en la enseñanza del 
instrumento en Venezuela. La Academia integra el 
esfuerzo de un grupo numeroso de profesores y 
asistentes de gran alcance a nivel nacional. No 
tengo detalles de su metodología pero los 
resultados son magníficos. Lo que sí salta a la vista 
es la combinación del estudio técnico con la 
práctica orquestal y el abordaje del gran repertorio 
de cámara y de solista sacando el máximo y mejor 
provecho a las ventajas y posibilidades de El 
Sistema. El otro factor de importancia es la 
actividad pedagógica que desempeñan los alumnos 
avanzados desde muy temprano en su formación; 
también se aprende enseñando! 
El maestro Rossi sigue aportando en la formación 
de los jóvenes clarinetistas y en los últimos años 
también dicta cursos superiores de maestría en una 
prestigiosa universidad de la capital.    
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Entrevista al Profesor Luis Rossi 
29 de Octubre de 2006 
Caracas - Venezuela 
 
 
1-  ¿Qué  información tiene usted sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1970? 
 
Bueno, en realidad propiamente de la enseñanza 
académica del clarinete no tengo noticias antes de 
1970, pero si sabía que en Venezuela el clarinete 
principal de la Sinfónica Venezuela era Giuseppe 
Gai, y yo lo sabía porque músicos como Lido 
Guarnieri venían a Argentina y nos contaba que él 
tenía un Trío con Gai, que era un músico muy 
preparado, que tocaba varios instrumentos, que 
hacía arreglos, que tenía una formación sólida, 
pero académicamente no tengo información de lo 
que pasaba. 
 
 
2-  ¿Qué Instituciones considera usted  
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 
2013?   
 
Yo solo puedo hablar a partir de 1980 cuando yo 
llegué y en ese momento nuestra actividad como 
profesores era mayormente dirigida por la 
Orquesta Sinfónica Juvenil, y bajo toda la directiva 
del propio maestro José Antonio Abreu, quien 
hacía toda la coordinación y decidía quienes iban a 
ser todos los profesores, y tambien, claro, 
enseñabamos en el Conservatorio, en el Paraiso; 
ahí era donde se enseñaba, esa era la institución 
que yo conocía, el Conservatorio Simón Bolívar. 
 
Posteriormente apareció el IUDEM que fue un 
programa que se formó y hubo cosas importantes 
por ejemplo como la contratación del maestro 
Atehortúa, quien dio un enfoque académico  y 
llenó varios vacíos en la cultura de los 
instrumentistas de las orquestas, que ya eran 
intrumentistas virtuosos, pero que no habían tenido 
esa formación; entonces la labor del maestro 
Atehortúa yo creo en su momento fue sumamente 
importante en la parte académica. 
 
También conocía que la Universidad Simón 
Bolívar tenía una labor importantísima, incluso 
tambien abarcaba la música antigua, yo conocía un 
poco de lejos esos programas pero no tenía una 
relación directa con ellos, por ejemplo nunca había 
visitado la sede de ellos que estaba fuera de 
Caracas, y no me había relacionado con los 

compositores o con los profesores de ese 
momento; de manera que el círculo mío se 
circunscribía unicamente a las orquestas juveniles, 
a nucleos de enseñanza del interior del pais, y a lo 
que posteriormente fue el IUDEM que funcionaba 
en ese momento en el Conservatorio Simón 
Bolívar, y eso era lo que yo conocía en mis visitas 
a Venezuela. 
 
Ahora finalmente se concretó la relación con la 
Universidad Simón Bolívar, con los compositores 
de esa universidad, con los profesores, ahora hay 
una relación mucho mas estrecha por cuanto ya 
está funcionando la maestría (en clarinete), que el 
dicho sea de paso, es una titulación prácticamente 
única en Sudamérica, porque en clarinete no hay 
una maestría ni en Chile, ni en Argentina y que yo 
sepa tampoco en Brasil; de tal manera que la 
creación de esta maestría y la relación con la 
Universidad Simón Bolívar ha sido un paso 
adelante que dio Venezuela liderando los 
programas académicos latinoamericanos. 
 
 
3- Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 2013 
 
Bueno, cuando yo llegué en 1980, la figura mas 
predominante era Giuseppe Gai, que era el solista 
de la Sinfónica y que además tenía una Big Band 
de Jazz con la cual se presentaba haciendo 
conciertos, y yo ecuerdo que entraba con un 
smoking blanco y tocaba en un estilo así como el 
de Benny Goodman, el hacía todos los arreglos, y 
también acompañaba a otros solistas; por ejemplo 
en un concierto presentó la Rapsodie in Blue con 
piano solista y la banda, y el dirigía, o sea el tenía 
toda una labor muy interesante, pero yo creo que el 
no estaba específicamente dedicado a la docencia, 
eran unas clases que el daba aquí y allá como parte 
de su vorágines, porque el tenía mucho en las 
manos, entre la sinfónica, los arreglos, la banda de 
jazz; y de pronto daba unas clases por ahí, pero 
creo que el no estaba uy dedicado a esto, a la 
enseñanza. 
 
Paralelamente habían jóvenes clarinetistas que 
habían emigrado desde Estados Unidos, y aquí 
hubo gente de pronto interesante; por ejemplo vino 
a la Orquesta Municipal un clarinetista que ahora 
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no recuerdo su nombre, pero que terminó siendo el 
actual princiapl de la Orquesta Sinfónica de 
Boston, el solista de la Boston Symphony actual 
tocaba aquí en la Sinfónica Municipal, en estos 
minutos no me va a salir su nombre1 pero yo lo 
conozco perfectamente, y cuando estuvo la 
Orquesta Sinfónica de Boston en Caracas nos 
saludamos.  1Williams Hudgins 
 
Habían otros clarinetistas americanos que 
estuvieron en la Orquesta Municipal, recuerdo 
perfectamente un clarinetista de Texas, no voy a 
recordar el nombre tampoco, pero tocaba muy bien 
y tenía alumnos en ese momento; y finalmente 
estaba Mark Friedman, él estaba en una orquesta 
así como un poco periférica acá, mientras yo 
estuve un año entero tocando en la Sinfónica que 
la dirigía el maestro Schmegel, un maestro alemán. 
 
Después de un año que yo estuve enseñando para 
la Orquesta Juvenil con el maestro Abreu y 
tocando en la Sinfónica Venezuela, yo recibí un 
contrato muy importante en la Opera de Chile y 
entonces yo quería regresar a Chile para poder 
armar mi taller de construcción de clarinetes, yo 
necesitaba esa economía estable de Chile para sin 
recursos, porque yo no tenía recursos; que eso me 
ayudara para poder crecer de manera orgánica y así 
fue que lo hice. 
 
En el momento que yo me fuí, Mark Friedman, 
que ya estaba de hecho dando clases, entró en la 
Sinfónica y se transformó en una persona mas 
importante, porque al entrar en la Sinfónica 
empezó a enseñar en el Conservatorio Simón 
Bolívar, en el IUDEM; entonces yo creo que Mark 
hizo un trabajo importante allí. A todas estas, 
cuando yo me fui Gai estaba ya muy enfermito, 
entonces Gai falleció; entonces yo creo que la 
ausencia de Gai y conmigo en Chile fue Mark 
Friedman la figura local relevante, por lo menos 
que yo conozco. 
 
Mi actividad entonces a partir del 80 podría decir 
que fue un año intenso acá, y el resto ya fueron 
viajes como invitado periodicamente y eso no ha 
parado hasta el momento. 
 
Bueno, yo creo que aquí hay que mencionar que 
los alumnitos que yo tuve en esa época en 1980, se 
transformaron después en los profesores, porque se 
desarrollaron; de esos alumnos que yo tuve 
algunos tocan hoy en la Orquesta Municipal, otros 
en la Sinfonica Venezuela; y yo diría que los mas 
importantes fueron: en primer lugar Valdemar 
Rodríguez porque fue el primer alumno que yo 

tuve en Caracas en ese año que estuve enseñando 
de forma intensiva, fue el primer alumno que creyó 
en mí, porque resulta que en ese momento había 
una especie de guerra de escuelas2, y José Antonio 
estaba desesperado porque los clarinetistas de la la 
orquesta estaban confundidos con una serie de 
conceptos que uno decía así, que el otro decía allá; 
pero José Antonio veía que tenía una escuela de 
oboes que funcionaba, tenía fagotistas estupendos 
en ese momento que eran alumnos de Filiberto; los 
alumnos de Lido Guarnieri (de oboe) todos 
tocaban conciertos de solista; y los clarinetes ahí 
estaban en la orquesta, pero no surgía una figura. ( 
2Ver en Glosario de Términos pág.168) 
 
Entonces fue el motivo por el cual el maestro 
Abreu me contrató y tal es así que cuando yo 
llegué contratado, el maestro Abreu me puso a 
tocar las Variaciones de Rossini, y el dirigió la 
orquesta porque el me quiso presentar como un 
profesor que venía a aportar algo diferente.  
 
Cuando yo comencé a dar mis clases los alumnos 
me escuchaban y después iban y le contaban a sus 
profesores… “no, que Rossi dice que hay que tocar 
con la garganta abierta, que Rossi dice que hay que 
vocalizar, que dice Rossi que”… entonces los 
maestros les decían… “no, ese tipo no sabe que 
está hablando, eso no es así”…entonces eran tan 
distintas las escuelas, eran tan diferentes que 
simplemente me descalificaron.  
 
Yo recuerdo mucho una frase, un clarinetista que 
me dijo: “maestro yo quiero que me enseñe solo la 
Musicalidad”, o sea que traducido era, yo pienso 
que usted no sabe de clarinete pero me interesan 
sus ideas Musicales; era todo muy ofensivo. 
 
Entonces en medio de todo ese contexto que yo 
tuve que vivir en ese momento llega Valdemar, 
toma una clase conmigo y quedó tan impresionado 
que fue y renunció a sus estudios de ingenieria en 
la universidad, donde había postulado y entrado; 
renuncia a ingeniería y se pone a estudiar clarinete 
conmigo, entonces el fue el primero que creyó, y 
como el creyó en  mi e hizo todos los ejercicios 
que yo le pedí, el se desarrolló rápidamente. 
 
Entonces que pasó, que de ser un chico 
desconocido que llegaba de San Felipe y que se 
yo… pronto cuando hubo un concurso, el tocó y su 
escuela triunfó; o sea el tenía algo que los demás 
no tenían, tenía libertad para tocar, tenía un sonido 
mas ancho, era mas blando, era vocalizado y los 
otros profesores que no eran clarinetistas pero que 
estaban ahí se dieron cuenta; entonces Valdemar 
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comenzó a ascender en la orquesta y de pronto 
terminó siendo solista, pero se lo ganó el con su 
concurso, con su trabajo; y eso fue lo que afianzó 
la escuela porque hasta ahí mi escuela era 
cuestionada por otros clarinetistas que pensaban de 
otra manera, entonces ese fue un poco el triunfo. 
 
Valdemar tambien un dia llegó y me dijo: “mira 
hay un chico allá en Barinas que tiene mucho 
talento y yo quiero que venga aquí a estudiar”, y 
ahí llegó Jorge Montilla; fue Valdemar quien lo 
descubrió e inventó una beca, no se cómo para que 
viniera a tomar clases, yo recuerdo perfectamente a 
Jorge de chico cuando venía aquí (a Caracas) a 
tomar clases y bueno yo creo que ellos dos son las 
personas mas notables, porque al haberse 
desarrollado ellos con toda esa escuela que yo les 
di al principio, esa base, no es cierto?... ellos, si 
bien me siguieron invitando a mi, yo nunca dejé de 
venir; pero ellos siguieron haciendo su escuela, 
entonces ya yo venía a controlar a los alumnos de 
ellos, de Valdemar y de Jorge, y eso sucedió 
durante años. Yo creo que al hablar de los 
maestros a parte de los que ya yo mencioné antes, 
debo decir que yo creo que ellos dos fueron pilares 
que sostuvieron esto durante muchos años y lo 
desarrollaron. 
 
Bueno, quiere decir que con el paso del tiempo la 
labor de Valdemar Rodríguez no termina en eso, 
sino que Valdemar crea la Academia 
Latinoamericana de Clarinetes, que ese es otro hito 
en la historia del clarinete en Sudamérica; porque 
esa académia que fue toda una cosa de su criterio, 
comenzó a formar y a titular ya no solo a 
clarinetistas venezolanos, sino que atrajo a 
clarinetistas del exterior que llegaron de Uruguay, 
Argentina, Colombia, Brasil, de todas partes; 
entonces esa academia es un hito, no existía una 
academia latinoamericana con una escuela así tan 
particular. Yo recuerdo que Carlos Céspedes, que 
es ahora el clarinetista solista de la Orquesta del 
Teatro Colón, me dice: “cada vez que yo voy a 
Venezuela tiemblo, porque tengo que tocar en un 
concierto con esos muchachos que tocan tan bien!, 
yo no se como hacer para tocar allá!”… 
 
Entonces la verdad es que con la creación de la 
Academia Latinoamericana y esta escuela que 
germinó acá, que yo siento que es ya una escuela 
nacional de clarinete en Venezuela, es una escuela 
que se irradió a otras partes de Sudamerica y que 
ha creado un nivel muy alto de tipo mundial, de 
tipo internacional. 
 

4- Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
Bueno, yo comencé a tocar  el clarinete en la 
escuela primaria, en la banda del colegio, que era 
un colegio de padres salesianos, que como eran 
todos italianos tocaban instrumentos y tenían la 
banda de Música. Primero me hicieron cantar en el 
coro  y después empecé a tocar en la banda, pero 
solo me dejaron entrar cuando tuve los 9 años, 
hasta los 9 años no me dejaban entrar; yo quería 
tocar la trompeta porque yo escuchaba a Louis 
Armstrong y ese era el sonido que yo tenía en 
mente y lo que yo quería hacer, pero cuando tuve 9 
años la sorpresa fue que podia entrar por ley a la 
banda, pero no habían mas trompetas, todas 
estaban distribuidas y la unica posibilidad de estar 
a bordo era tomar el clarinete; o sea que el destino 
me impuso el clarinete como instrumento a pesar 
de que en el primer momento no significaba nada 
para mi ese instrumento, pero el destino me lo 
puso y lo tomé, así que ese fue el comienzo. 
 
Después de tocar ahí un par de años, y habiamos 
hecho una orquesta popular, montones de cosas; 
mi padre me ofreció la posibilidad de viajar a 
Buenos Aires, porque mi pueblo estaba a 1000 Km 
al sur de Buenos Aires, muy lejos, un pueblo muy 
pequeño; entonces mi padre me ofreció al terminar 
la escuela primaria ir a vivir a Buenos Aires e 
ingresar al Conservatorio Nacional de Buenos 
Aires que por el momento se pensaba que era el 
mejor. Ahí en el conservatorio tuve varios 
maestros, pero solo uno fue el que me enseñó que 
se llamó Juan Travnic, un hombre que falleció 
prematuramente, era Rumano y había llegado a la 
Argentina cuando tenía 9 años, ese fue mi primer 
buen maestro del clarinete; tuve otro, pero el fue 
quien me enseñó las escalas, el que me orientó 
para tocar con una boquilla francesa, el que me 
explicó la escuela europea del clarinete, el fue el 
que me guió. 
 
Posteriormente mi segundo maestro fue Martin 
Tao, quien había estudiado en París y en Inglaterra, 
entonces volvía de Europa con una técnica fresca 
enseñada en Francia por Guy Deplus y enseñada 
en Inglaterra de la Royal College, y entonces traía 
una mezcla de técnica francesa y un sonido un 
poquito a la inglesa; tenía un poco las dos cosas, 
ese fue mi segundo maestro. Luego fui a estudiar 
con Guy Deplus a Francia, estudié tres meses, pero 
no sentí que me aportara, no era el maestro que yo 
necesitaba. 
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Entonces muchos años después, ya siendo 
profesional, ya tocando muchos años en orquesta, 
interrumpí todo para hacer un año de postgrado en 
Inglaterra y ahí fue donde pude estudiar con John 
Mac Caw, que si fue un maestro que me llevó a un 
nivel superior, no tanto como de tocar el clarinete, 
pero sí me abrió los ojos Musicalmente a otro nivel 
que yo no comprendía en ese momento; el tocaba 
con los solistas mas importantes de Europa porque 
estaba en la Filarmónica, entonces si escuchas por 
ejemplo que hay un video de esta famosa 
violonchelista que ya murió Jackeline Dupré, si tu 
escuchas el Concierto de Elgar por Jackeline 
Dupré que es un clásico hoy dia y te fijas en la 
orquesta, John Mac Caw es el que toca clarinete 
ahí, y el está presente en las grabaciones de 
Pavarotti, en las de Plácido Domingo, el clarinete 
que tu escuchas con todos esos tipos es él; 
entonces el estaba expuesto a un nivel de 
interpretación  de grandes solistas, por lo tanto el 
era muy refinado Musicalmente y de el aprendí 
mucho. 
 
En cuanto a los métodos con los que estudié, 
venían en parte por Martín Tao, quien venía de 
Francia, entonces él me inculcó la manera de 
estudiar las escalas como se hacía en el 
Conservatorio Superior de París, y tambien los 
estudios, sobre todo el Rosé. Cuando yo fui a 
estudiar con Deplus, estudié un metodo mucho 
mas avanzado, los Grandes Estudios de Rosé, mas 
difíciles; pero básicamente de ahí de Francia saqué 
yo la metodología que después apliqué acá, sobre 
todo que está basada en el estudio de las escalas y 
en esos estudios progresivos técnicos; pero a eso 
hay que agregar un estudio que yo lo tomé de mi 
primer maestro Juan Travnic, que fue el estudio de 
las duodécimas, ese estudio es fundamental en la 
técnica que yo enseño porque es un estudio que 
forma la embocadura y estña conectado con el aire, 
agrupa un monton de cosas; el estudio de las 
duodécimas que termina con el diminuendo ese 
largo,  lo tomé de mi primer maestro, asi que un 
poco todo es un compendio de todo lo que yo he 
estudiado con distintas personas. 
 
 
5-  A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre  los  programas de estudios o los 
recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1970 hasta el 2013. 
 
Bueno, básicamente de todo ese caos que yo 
encontré aquí en la educación del clarinete en los 
años 80, me dí cuenta que para poder ayudar al 

maestro Abreu a tener una escuela de clarinete y 
que se comparara con la que había en ese momento 
en otros instrumentos; había muy buena escuela de 
flauta, de oboe y fagot, y yo tenía que organizarme 
académicamente. 
 
Entonces puse todos los ejercicios que yo conocía, 
o sea el ejercicio de las duodécimas para organizar 
la embocadura, el soplo del apoyo diafragmático, 
puse los estudios de la técnica de staccato de 
Daniel Bonade que eso fue muy importante por el 
tema de la lengua y del staccato, y eso es una cosa 
que nos ha distinguido siempre por haber tenido 
una buena colocación del staccato; después la 
escuela se basó en los estudios progresivos de los 
métodos, del Rosé y de las obra que tenían que ir 
también en conjunto con la evolución de todos esto 
estudios. 
 
Ahora, básicamente el concepto fundamental era 
que no fuera una escuela restrictiva, de sonido 
apretado, digamos hiperenfocado; sino que lo mio 
fuera una escuela de vocalización, eso es lo que se 
buscó, un sonido vocalizado libre, que pudiera 
sonar como tocan los oboístas, como los cantantes 
y los instrumentistas de cuerda, eso fue lo que se 
trató de lograr. 
 
 
Como Profesor 
 
1- Se rige o se ha regido alguna vez por un 
programa para los estudios del clarinete 
establecido por una institución o por Gaceta 
oficial?. Si su respuesta fue positiva indique 
cual; y si fue negativa indique el por qué.  
 
La manera en que funciona la maestría en realidad 
es con un listado de obras, tenemos varios listados 
de obras paralelas, y los alumnos que optan por la 
maestría primero tienen que dar un examen de 
ingreso, que ya contemplan las obras mas difíciles 
que se tocan a nivel de licenciatura; porque esta es 
una etapa que va mas allá, de tal manera que si en 
licenciatura se toca como obra final el Concierto 
de Tomasi, aquí para entrar se pide el Concierto de 
Tomasi; si en licenciatura se toca la Bucolique, 
aquí se pide la Bucolique para entrar, los que no 
puedan tocar a ese nivel, no pueden entrar a la 
maestría porque todavía se entiende que tienen la 
instancia de la licenciatura para poder venir; una 
vez que están en la maestría hay un listado de 
obras, listados que implican obras con piano, obras 
con orquesta, obras con clarinete solo, obras 
románticas, obras de repertorio latinoamericano, 
que por cierto tenemos mucho. 
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Entonces, ¿Qué es lo que trabajamos?, trabajamos 
el sonido y trabajamos el estilo, porque yo 
entiendo que a una persona que va a hacer una 
maestría, ya no le tengo que enseñar a tocar las 
notas largas, ni las escalas, porque ya eso lo 
aprendió en la licenciatura; lo que yo tengo que 
trabajar en la maestría es que esta persona aprenda 
a ser un solista como para poder presentarse con 
una orquesta en cualquier parte del mundo, y que 
tenga la solvencia y el sonido como para ser un 
solista, no un clarinetista de orquesta; y que tenga 
el estilo, que entienda que cuando toca Tomasi no 
es lo mismo cuando toca una obra latinoamericana 
o un concierto ruso; ese es mi trabajo, porque yo 
no puedo estar en la maestría resolviendo 
problemas técnicos a los muchachos, por eso es 
que pido el Concierto de Tomasi para entrar. 
 
 
2- ¿Cómo describe usted el nivel de los 
clarinetistas formados academicamente en 
Caracas hasta el año 2013? 
 
Por lo menos yo puedo hablar de la maestría que es 
lo que yo he supervisado, y te diría que hemos 
tenido alumnos brillantes, por ejemplo el recital 
que hizo Carmen Borregales, no solo sacó la 
máxima nota, sino que además el jurado… yo no 
fui, pero el jurado pidió darle una mención 
honorífica especial porque quedaron 
impresionados con el nivel con el que ella tocó.  
Y ha habido otros muchachos brillantes, por 
ejemplo de Colombia Guillermo Marín, es una 
persona que mereció también felicitaciones porque 
fue un nivel muy alto; la idea no es que todos sean 
unas superestrellas, habrán otros que egresarán sin 
esas felicitaciones o egresarán con un nivel mas 
mínimo no?, pero sí tienen que cumplir con el 
listado de las obras que la maestría exige. 

 
3- A partir de sus conocimientos y experiencias 
mencione cuál o cuales han sido los factores mas 
importantes para el desarrollo académico del 
clarinete en Caracas hasta el año 2013.  
 
Bueno, yo creo que lo que distinguió a Venezuela 
y lo que hizo crecer el campo del clarinete en 
Venezuela fue una vez mas la influencia y la 
inspiración de Valdemar Rodríguez, el siempre fue 
el motor, porque bien el llegó a ser solista de la 
Simón Bolívar, que fue un gran logro no?, desde 
allí tuvo el fuero como para poder exigirle al 
maestro Abreu… “necesitamos hacer festivales, 
porque hicimos un festival y eso determinó 
progreso en fulano, fulano y fulano, necesitamos 
seguir!”…y Abreu le creyó, entonces yo diría que 
fue gracias a Valdemar Rodríguez que Venezuela 
ha tenido consistentemente congresos 
internacionales de clarinetistas y cada uno de estos 
ha sido motivo del crecimiento. 
 
En los primeros yo recuerdo que venía un mes 
antes para preparar a todos aquellos que iban a 
tocar en el festival; bueno, eso ya no es así porque 
el nivel ha crecido. En esa época cuando nosotros 
empezamos era dificilísimo que una persona tocara 
el Concierto de Mozart, hoy dia ya son varios los 
que ya han tocado el Concierto de Jean Francaix, 
tu mismo has tocado el Concierto de Corigliano, 
cuando yo toqué Corigliano aquí en Venezuela 
parecía un hito, hoy dia ya tu lo has tocado y 
seguramente los que te escucharon a ti ya lo deben 
estar estudiando en la casa para poder tocarlo, y es 
así como esto ha progresado de una manera 
espectacular, pero son básicamente los congresos y 
los festivales organizados por Valdemar los que 
han dado este impulso. 
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Entrevista al Profesor Mark Friedman 
Caracas – Venezuela  
 
 
1-  ¿Qué  información tiene usted sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1970? 
 
Cuando llegué a Venezuela en enero del año 1981, 
ví algunos de mis primeros alumnos con copias de 
Klosé, Rose, Magnani entre una selección muy 
limitada de estudios y métodos. La respuesta 
correcta es que tengo muy poca información de esa 
época y creo que José (Giuseppe) Gai era la figura 
más importante en la ciudad de Caracas como 
docente del clarinete acerca de la enseñanza 
académica del clarinete en Caracas antes del año 
1970.  
 
 
2-  ¿Qué Instituciones considera usted  
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 
2013?   
 
De 1970 hasta los años 80 talvez la Escuela 
Superior de Música José Angel Lamas, el 
Conservatorio de Música Juan José Landaeta, de 
1979 hasta 1984 fué el Conservatorio de Música de 
la Filarmónica de Caracas que estuvo ubicado en 
Altamira. De los años 80 hasta 2010, el 
Conservatorio Superior de Música Simón Bolívar 
ubicado en El Paraiso, el Instituto Universitario de 
Estudios Musicales o IUDEM de 1985 hasta 2008 
y desde su comienzo hasta ahora sin duda es la 
Académia de FundaMusical Simón Bolívar con su 
Cátedra Latinoamericana de clarinete que creo es 
lo más importante a nivel nacional e internacional.  
 
 
3-  Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 2013 
 
 Giuseppe Gai, Eduardo Salazar, Luis 
Rossi, Randall Griffen, Bill Hudgens, John Fullam, 
Mark Friedman y Valdemar Rodriguez. Luis 
Rossi, Valdemar Rodriguez, Jorge Montilla,Edgar 
Pronio, Carmen Borregales, Gorgias Sánchez, 
David Medina y Mark Friedman.   
 
 
4-  Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 

 Creo que fue entre los años 1972 y 1973. 
Empezé con Lorrain Drager en clases particulares 
y luego gané una beca para estudiar en el Pre-
Colegio de Julliard con Donald Lituchy. Al mismo 
tiempo estuve estudiando en clases particulares 
con Peter Simenauer de la Filarmónica de Nueva 
York y con David Weber del Ballet de Nueva 
York en Lincoln Center. Mi proceso de apredizaje 
fue interesante porque decidí que queria conocer 
varios estilos de tocar el clarinete al mismo 
tiempo. Continué con Simenauer en el Manhattan  
School of Music, luego con Leon Russianoff 
durante el año de sabático de Simenauer y 
posteriormente con Kalmen Opperman. Durante 
todo este tiempo seguí tomando clases todas las 
semanas y a veces todos los dias con David Weber 
en su casa.  Estuvé  saturado con estudios, métodos 
y bastante repertorio durante los años 70 hasta que 
vine para Venezuela 
 
 
5-  A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre  los  programas de estudios o los 
recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1970 hasta el 2013. 
 
Creo que no sé bien que pensa de Estudios y 
recursos fueron utilizados de 1970 hasta que llegué 
al país al principio de 1981. Una parte de la 
respuesta es similar de la respuesta de la primera 
pregunta arriba. Con toda la seguridad fue 
utilizado algunos de los metodos tradicionales 
como Klosé, Magnani, Labianchi y Baermann, 
estudios de Rosé, Kell, Mueller, Klosé, de repente 
algunas copias de algo de los estudios de Jean 
Jean, Bozza y transcripciones de Sonatas de 
J.S.Bach.  
 
 
Como Profesor 
 
1- Se rige o se ha regido alguna vez por un 
programa para los estudios del clarinete 
establecido por una institución o por Gaceta 
oficial?. Si su respuesta fue positiva indique 
cual; y si fue negativa indique el por qué.  
 
Nunca. Hice el primer pensum para los estudios 
del clarinete para el IUDEM durante los años 80 
antes de la computación  y el desarrollo de todos 
los aparatos electrónicos avanzados. Siempre 
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aporté todos los métodos y estudios para mis 
alumnos durante más de 32 años dedicado a la 
docencia.  
 
 
2- ¿Cómo describe usted el nivel de los 
clarinetistas formados academicamente en 
Caracas hasta el año 2013? 
 
 Creo que el nivel académico mejoró bastante 
durante finales de los años 80 y desde los años 90 
hasta 2013 hubo un fuerte avance en el desarrollo 
de una nueva generación de clarinetistas de un 
altissimo nivel académico en Venezuela debido a 
las iniciativas educativas del Sistema de Orquestas 
Infantiles e Juveniles de Venezuela.   
 

3- A partir de sus conocimientos y 
experiencias mencione cuál o cuales han sido los 
factores mas importantes para el desarrollo 
académico del clarinete en Caracas hasta el año 
2013.  
 
Pienso que el hecho simple de tener un profesor 
estable y consequente que tiene un excelente nivel 
como ejecutante y que siempre está tocando 
durante las clases con sus alumnos para guiarlos 
correctamente es uno de los factores más 
importantes. También de tener artistas y docentes 
invitados de otros paises es muy importante y un 
factor motivador y refrescante para los alumnos, 
para oir otro sonido, estilo, fraseo y ver otras ideas 
y puntos de vista acerca de la interpretación de las 
obras seleccionadas.   
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Entrevista al Profesor Pedro Naranjo 
22 de Junio de 2013 
Caracas - Venezuela 

 
 

1-  ¿Qué  información tiene usted sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1970? 
 
Aquí vamos a ser bastante recurrentes con esta 
entrevista, porque yo he sido uno de los luchadores 
entre los profesores, la Gaceta Oficial la tengo yo 
desde el año 61 o 62 cuando comencé mis estudios 
de clarinete y lamentablemente hasta el sol de hoy 
tenemos la misma Gaceta Oficial del año 64, y 
lamentablemente tengo yo que basarme porque yo 
tengo algo que es el respeto a lo que está planteado 
en la legalidad de educación pero yo soy uno de 
los violadores de esa ley porque yo tuve la fortuna 
y la oportunidad de viajar y tengo métodos que 
traje desde Nueva York y los apliqué a mi cátedra 
y ha resultado. 
 
Lo que sucedía antes de 1970, era que de acuerdo a 
la Gaceta Oficial teniamos que implantar el 
método Klosé, revisado por Simon Bellison, el 
Cavallini y el Magnani, que ya yo no uso, el Klosé 
tanto americano como el francés; esos eran los 
unicos tres métodos, pero para mi los existentes de 
verdad que uno aprendía a tocar con buena técnica 
son el Klosé y el Cavallini; mi maestro Oreste 
Denti me hizo ver el Magnani, cuyo método mas 
nunca vi como hasta el quinto año de clarinete, 
porque lamentablemente mi maestro que fue un 
exelente pedagogo falleció muy prematuramente 
cuando yo apenas cursaba el tercer año de 
clarinete, y después proseguí mis estudios con el 
maestro Alfonso Pagliuca y con José Gai. 
 
En cuanto a la manera de cómo se enseñaba, a mi 
me pareció muy bueno el maestro Oreste Denti; el 
me enseñó la forma de emboquillar, el me enseñó 
de morder algunas técnicas que por cierto vino 
aquí una técnica italiana que inclusive la usó el 
maestro Gai, que él forraba con los dos labios; el 
maestro Oreste Denti no, él mordía arriba y ponía 
el labio inferior. Ademas de la embocadura nos 
enseñaban el conocimiento de los números y letras 
de las llaves y eso era todo.  
 
 
2-  ¿Qué Instituciones considera usted  
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 
2013?   
 

Para mi sigue siendo referencia la Escuela 
Superior de Música José Ángel Lamas, allí egresó 
inclusive el maestro José António Abreu, yo me 
gradué allí tambien, ahí se graduaron grandes 
maestros como Evencio Castellanos, Inocente 
Carreño, Antonio Estévez, Juan Carlos Núñez, 
todos esos grandes compositores venezolanos. 
 
Y clarinetistas… eh…es que ninguno de los que 
comenzarón cuando yo comencé…; habían 
extraordinarios clarinetistas que no terminaron los 
estudios, el único que terminé fui yo, porque hubo 
un talentoso clarinetista Hugo Bartorelli, que le 
dieron una tremenda beca de ocho o diez 
estudiantes que éramos allí, porque entre 
paréntesis entre los estudiantes que habían cuando 
yo entré al primer año de clarinete estaba mi 
maestro de matemática que fue el primero que me 
enseñó a tocar clarinete en la escuela donde yo 
estudiaba, la Escuela Artesanal Nº 1 en San José 
del Avila, Los Salesianos; y los únicos que 
terminamos de allí, ninguno!... solamente yo; 
porque a Hugo Bartorelli le dieron una beca, 
ycomo era comunista se fue a Rusia, y el pobre 
negro se quedó aquí estudiando. 
 
Entre otras instituciones esta la Juan José 
Landaeta, la Juan Manuel Olivares y la Pablo 
Castellanos; estan ahora las nuevas por su puesto 
el IUDEM, que creo que eso lo formó el maestro 
Abreu, está ahora donde estgan ustedes haciendo la 
maestría la Universidad Simón Bolívar, que debe 
estar a un nivel universitario de primera, no tengo 
ninguna duda. 
 
Otro Conservatorio que yo recuerde… hay una que 
estaba en San Martín, que no recuerdo el nombre, 
esa nació con el 1978 por ahí, pero las mas 
connotadas y mas conocidas son la Escuela 
Superior José Ángel Lamas, la Juan José Landaeta 
y la Pablo Castellanos, y las que estan actualizadas 
a nivel universitario. 
 
 
3- Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 2013 
 
Primero el maestro Denti que fue el primer 
maestro que vino aquí por el año 1945 o 46, quien 
fue un extraordinario pedagogo, de hecho cuando 
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yo entré a la escuela ya habían extraordinarios 
clarinetistas que como dije en la pregunta anterior 
lamentablemente no culminaron sus estudios; 
después vino el maestro Alfonso Pagliuca, 
extraordinario clarinetista, tuvo muchos años aquí, 
con técnica italiana. 
 
Y otro clarinetista italiano más, que era el primer 
clarinete de la Sinfónica de Venezuela José Gai; yo 
tengo recuerdos muy gratos con el porque yo no 
aprendí con ninguno de los primeros profesores 
porque ese era el problema de la bendita Gaceta 
Oficial; hay un estudio que para mi es obligatorio 
y yo lo aplico en mi cátedra, obligatorio el 
transporte!; tanto en do y en la, hay que conocer 
todas las claves. Y yo aprendí el transporte casi 
graduándome con el maestro José Gai, cuando yo 
debí haber estudiado transporte en tercer año, 
entonces así pongo a mis alumnos en estos 
momentos. 
 
Otros maestros muy buenos vinieron, todavía 
como referente estaba el maestro Gai y llegó Luis 
Rossi, John Fullam y tambien llegó Keith Karabell 
para tocar con la Orquesta Sinfónica Municipal de 
Caracas, tanto Fullam como Karabell; Luis Rossi 
con la Sinfónica de Venezuela. 
John Fullam vino a partir de los 90, Keith Karabell 
como en el 97; pero Luis Rossi vino antes como en 
los finales del 80… 88, 89 por ahí, porque yo me 
fui en el 81, estaba haciendo mi carrera como 
contrabajista y regresé en el 86 para entrar a la 
Filarmónica, pero tuve la oportunidad de tocar para 
Rossi unos mesecitos. 
 
Entre los nacionales que vinieron después de los 
90 están Eloy Salgado y Alejandro Montes de Oca, 
ellos se fueron a Europa como en el 82 y después 
volvieron, estuvieron como ocho años por allá 
entre París, Alemania, creo que estuvieron tambien 
en Inglaterra, en Londres; hicieron un buen estudio 
y regresaron aquí tocando!... Y entre los 
clarinetistas ahorita destacadísimos inclusive estás 
tu David y por su puesto Valdemar. 
 
Ah!...y se me había olvidado el nombre del primer 
clarinete de la Sinfónica vale… Mark, Mark 
Friedman; Mark me va a matar vale… porque 
ademas he tenido la oportunidad de tocar con el, el 
es un extraordinario maestro  y ha sacado muy 
buenos alumnos; yo creo que los clarinetistas a 
nivel nacional casi todos pasaron por él, me atrevo 
a pensar que inclusive Valdemar; Eloy tambien 
creo que estudió con el, Alejandro no se… pero 
para no dejar a nadie, casi todos los clarinetistas o 

si no todos han pasado por las manos de él, es un 
extraordinario pedagogo, tiene muy buena técnica.  
 
Hubo un polaco que daba clases en la Pablo 
Castellanos, pero no podría hablar de el porque no 
sé que nivel de conocimiento tenía, porque no se si 
el tambien habrá investigado como yo. Yo por 
ejemplo de mis viajes internacionales siempre 
aproveché de traer material, música para mis 
alumnos para que no se queden atrás. Y aquí con 
este desarrollo del clarinete yo estoy muy felíz con 
lo que está pasando. 
 
 
4- Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
Yo estaba en la Escuela Artesanal Nº 1 cuando 
comencé clarinete, porque una vez escuché el Vals 
de las Flores, y dije que bello ese instrumento!... y 
entonces estoy viendo a mi maestro de matemática, 
que yo ni sabía ni por mi mente pasaba que tocaba 
clarinete y estudiaba en la Escuela Superior de 
Música; yo tenía 5to grado y como diez años de 
edad, eso era como en el año 1956; entonces yo le 
dije maestro qué instrumento es ese tan bello, yo 
quisiera tocar, − A ti te gusta la música?, maestro 
yo quiero ser musico porque mi padre es musico, y 
mi padre era bajista; por su puesto después en el 
futuro después de años luz, existía no solo un 
bajista, mi hermano Telésforo y yo. Yo me hice 
bajista solo, no nestudié con nadie porque estaba 
estudiando escondido para que mi papá no supiera. 
 
Y siguiendo el tema,  el maestro me puso el 
clarinete piccolo, el vive todavía, tiene ochenta y 
dele de años; recuerdo que cuando le dije que 
quería ser musico le conté la historia de mi papá, 
fundador de la Orquesta Típica Nacional, Los 
Antaños del Estadio; yo quiero tocar clarinete, no 
sé qué irá a decir mi papá, pero tambien me gusta 
el bajo, me encantaba ver a mi papá. 
 
Bueno, terminando mi 5to o 6to grado, ya yo tenía 
conocimientos por el maestro Carlos, quien me 
enseñó los primeros dedos, las letras, los números, 
la embocadura; y cuando yo llegué mas omenos 
estaba preparado para estudiar en la Escuela 
Superior, esto fue en el año 59 cuando comencé 
mis estudios de clarinete, porque en el 58 hubo una 
reyerta aquí en el país y en el 59 me inscribo, un 
año después que hice teoría y solfeo me inscribo 
con el maestro Denti… y las mismas enseñanzas 
que me dio mi maestro de matemática, pero cuál es 
mi sorpresa… que cuando yo llego a la escuela y a 
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la cátedra veo a mi maestro así… un tipo altote, 
elegantote asi… y le digo, maestro qué hace usted 
aquí? – Yo soy estudiante de clarinete, él tenía 
para ese momento como 6to año de clarinete, no se 
graduó, ninguno se graduó; y todos tocaban 
Cavallini de una manera magistral! 
 
En los modestos tres años que estudié con el 
maestro Denti, me puso las manos, los dedos, 
letras y números, la embocadura; lo mismo que me 
enseñó mi maestro de matemática Carlos. Luego 
del 3er año estudié con Pagliuca y paralelamente 
con Gai en la Juan José Landaeta; entonces había 
una cierta violación porque lo que Gai quería hacer 
conmigo era una especialización en el transporte, 
el me dijo – Mira Pedro yo no tengo nada que 
enseñarte ya tu estás tocando clarinete como se 
toca; entonces yo le dije maestro yo quiero mas, 
quiero aprender mas, tocar mas, y bueno… 
 
Sabes una cosa David?, yo no quería ser profesor, 
a mi me costó muchísimo y yo pedí que me 
hicieran un concurso para la posición de profesor, 
y me decían que no había necesidad porque yo soy 
un musico reconocido; y eso fue mucho después 
que yo me gradué en el 73 y recibí el titulo de 
Profesor de Clarinete, por ahí lo tengo, ah… ni lo 
he montado, dejame ver si lo consigo… 
 
 
5-  A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre  los  programas de estudios o los 
recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1970 hasta el 2013. 
 
Se repite el mismo programa solo que yo soy el 
profesor de la cátedra y por eso es que yo dije creo 
que soy el gran violador de la cátedra de clarinete, 
porque no solo enseño Klosé francés y americano, 
y Cavallini, sino que también enseño Didier, 
Reginand Kell,   Kruise, y otros métodos que tengo 
porque los traje de Estados Unidos, yo aproveché 
mis viajes internacionales con las orquestas, tanto 
con Solistas de Venezuela, El Cuarteto y la misma 
Sinfónica de Venezuela, yo aprovechaba y me traía 
dotación, siempre buscaba algún clarinetista para 
conocerlo aunque mi ingles era bastante limitado. 
 
Pero básicamente lo que se usaba era el Klosé, uno 
se graduaba con Klosé; pero entre los pocos que 
nos graduamos, no recuerdo si José de Jesús 
Márquez Yendi se graduó, pero yo me gradué con 
el Concierto de Mozart y los estudios de… bueno, 
toqué la sonata de Stamitz en Mib mayor, bueno 
para los clarinetistas no tienen problema saben que 

es fa mayor, está escrito Fa mayor pero es Mib 
mayor, y algunos Estudios de Técnica que pedía el 
jurado del Klosé, que si arpegios, staccattos, 
tóquelo staccato, tóquelo ligado, etc.  
 
Y en lo que yo tengo conocimiento el único 
graduado soy yo; y Marquez Yendi, pero el no está 
activo; y como ya dije antes de cómo diez 
clarinetistas de aquella época, que cuando yo entré 
ya estaban en el 6to año pero no culminaron, y hay 
una razón determinante por la cual no culminaban 
sus estudios; casi todos ellos tocaban en orquestas 
como Billo’s, Los Melódicos, y entonces viajaban 
mucho y se perdían por cuatro o cinco meses, seis 
meses y perdían el año, volvían a inscribirse pero 
no terminaban. 
Hoy dia sucede también, en mi opinión que no 
quieren estudiar las materias complementarias, por 
flojera; y resulta que tu no te puedes graduar si no 
estudias las materias complementarias, tienes que 
estudiar Contrapunto, Piano Complementario, 
Armonía de Composición, hay que estudiar! 
 
Entonces generalmente yo recuerdo que todos los 
que estaban ahí, o tocaban en bandas o tocaban en 
orquestas de baile como Billo’s, Los Melódicos, 
Porfi Jiménez y todas esas orquestas absorbían 
totalmente a los músicos, yo creo que esa es una de 
las razones que determinaron la no graduación de 
estos señores y yo lo lamento porque eran tipos 
que tocaban y tenían suficiente calidad para tocar 
en cualquier orquesta sinfónica. 
 
Ya va espera… menos mal que recuerdo, hay un 
clarinetista, del Táchira y creo que el fue el 
primero que se graduó, Tíbulo Zambrano, por su 
puesto antes que nosotros, no sé si en los 4 años 
que yo no estuve tocando clarinete. 
 
 
Como Profesor 
 
1- Se rige o se ha regido alguna vez por un 
programa para los estudios del clarinete 
establecido por una institución o por Gaceta 
oficial?. Si su respuesta fue positiva indique 
cual; y si fue negativa indique el por qué.  
 
 Yo tengo que decir algo a manera de anécdota, 
porque yo conociéndome como me conozco y la 
gente que me conoce como luchador social y 
preocupado por la cátedra de clarinete; cuando me 
llamaron para ser profesor de la cátedra de 
clarinete en la Escuela Superior, yo lo primero que 
dije fue déjenme pensarlo, y cuando lo piense si 
digo que sí, entonces quiero que me hagan un 
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concurso de clarinete para que vean quien es el que 
va a dar clase, porque yo voy a preguntar en el 
futuro a los alumnos que quieran estudiar conmigo 
¿Por qué usted quiere estudiar conmigo? , Razones 
por la cual? , usted me escucho tocar?, todas estas 
cosas que son importantes, la intercomunicación 
entre alumno y profesor. 
 
Y en cuanto a si me basé sobre algún programa yo 
diría que sí, aunque la Gaceta Oficial trae un 
programa para clarinete, lo hice bajo protesta; yo 
se lo dije al director de la escuela en aquella 
oportunidad como en el año 94 cuando me 
contrató, le dije que ese programa de la Gaceta 
Oficial está totalmente atrasado y yo en estos 
momento llevo métodos para mi cátedra y no sé si 
esto me va a traer problemas. En la Gaceta solo 
aparecen tres métodos: el Klosé, el Magnani y el 
Cavallini, y algo de transporte. En el caso mío 
afortunadamente aprendí el transporte con el 
maestro José Gai y ya yo estaba en el 7mo año de 
clarinete porque lamentablemente este programa 
no se cumple a cabalidad; el maestro (Denti) no 
daba transporte. 
 
Entonces más o menos siguiendo el orden de ideas, 
yo viendo que todo estaba tan resumido, tan 
limitado; cuando me contratan en la Escuela 
Superior de Música, entonces traigo todos estos 
métodos (muestra los que ha comprado) para 
dárselo a los alumnos, y les ordenaba copiar todos 
estos estudios para que fueran conociendo la 
experiencia de otros clarinetistas. Aquí están:  12 
Etudes for clarinet by Víctor Polatschek, aquí está 
el Klosé 20 Technical Studies, 12 Ejercicios para 
Clarinete de H.J. Bärmann y también tengo por 
aquí una sonata de Mozart transcrita por Eric 
Simon; y ya yo tenía esto de hace tiempo porque 
yo me preparé para el futuro, decía… será que voy 
a ser profesor algún dia?, a mi me va a costar 
aceptar un cargo como profesor porque sé el 
compromiso que tengo con mi país, no solo con los 
alumnos, porque un alumno graduado por mi debe 
tener suficiente y amplio conocimiento de todo lo 
que existe en el repertorio del clarinete, porque 
nosotros los venezolanos no tenemos idea de la 
amplitud que tiene el clarinete en su repertorio, de 
sus estudios, de técnica, etc; entonces yo 
observando esto a partir del año 73 en adelante 
traje todos esos métodos de Estados Unidos, 
España, Europa; también está por aquí el Kell y el 
Polatschek. 
 
Y para terminar este cuento, en aquella 
oportunidad hablé con el director y le dije que yo 
tengo un repertorio que voy a traer a la cátedra, 

porque yo quiero actualizar la cátedra; no puede 
ser que yo tenga que trabajar sobre esto, y le 
enseñé la Gaceta; y esto lo digo como una crítica a 
los que organizan estas cosas de la Gaceta Oficial 
y tratar de actualizar las cátedras de las escuelas, 
sobre todo en este caso la Escuela Superior de 
Música, la primera escuela, la que fundó el 
maestro Vicente Emilio Sojo y creo que tenemos 
que luchar para honrar su nombre, y cómo honrar a 
Vicente Emilio Sojo?, actualizando las cátedras, 
trayendo lo que existe en el repertorio, en el caso 
mío el del clarinete; yo creo que esto sería muy 
sano para nuestra cátedra y las cátedras de las 
demás escuelas. 
 
 
2- ¿Cómo describe usted el nivel de los 
clarinetistas formados academicamente en 
Caracas hasta el año 2013? 
 
Ultimamente he estado viendo programas en Film 
and Arts, programas de Gustavo Dudamel con 
ustedes, con la orquesta y he disfrutado un mundo, 
y el nivel académico clarinetístico es muy bueno, y 
puedo mencionar… ya te he escuchado a ti David, 
a Valdemar, bueno yo vengo escuchando a 
Valdemar ya hacen años, un nivel extraordinario; 
Alejandro Montes de Oca, Eloy Salgado, un nivel 
de primera línea, otros por ahí… Jesús Antón, 
paisano mio también como David, también tiene 
muy buen nivel; otro es Obed Rincón con un nivel 
extraordinario, gran amigo mio y mi gran 
compañero de toda la vida porque estuvimos 
tocando juntos por veinticuatro años, el fue alumno 
de Keith Karabell. 
 
Tambien está Carlos Bello, Carlos Mujica, Jorge 
Montilla, que me perdone se me había olvidado 
nombrar, lo vengo escuchando tocar también de 
hacen años, le escuché por cierto el dueto para 
clarinete y viola, muy bueno con un nivel 
extraordinario la última vez que lo escuché 
tocando, no sé donde estará. 
 
No hay ninguna duda… todos tienen un 
extraordinario nivel. 
 
 
3- A partir de sus conocimientos y experiencias 
mencione cuál o cuales han sido los factores mas 
importantes para el desarrollo académico del 
clarinete en Caracas hasta el año 2013.  
 
Yo diría que ademas de los grandes maestros que 
vinieron, yo no tengo ninguna duda, el maestro Gai 
fue un gran referente, un extraordinario 
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clarinetista, un clarinetista con un nivel, un 
personaje que tenía una naturaleza extraordinaria, 
como nadie; yo no he conocido ningún clarinetista 
con la naturaleza de ese hombre, ese señor 
independientemente de su técnica tenía una 
intuición… yo voy a tocarlo de esta manera porque 
esto es lo mejor, un ejemplo por decir algo; el 
maestro Gai fue el gran y extraordinario referente 
para los clarinetistas que venimos después de él, 
no hay duda que el factor mas importante fue José 
Gai. 
 
Después de Gai vino el gran desarrollo, el gran 
trabajo del maestro Abreu inminentemente 
pedagógico, de ahí cuando nace El Sistema que yo 
tambien fui fundador, lamentablemente me fui por 
razones de orden personales y de trabajo; para ese 
momento yo tocaba en el Cuarteto “Rafael Suárez” 
donde cantaba Jesús Sevillano, estaba Juan Carlos 
Nuñez como pianista, Rómulo García cuatrista y 
yo como bajista; entonces se viajaba mucho y yo 
no iba a poder cumplir con el maestro Abreu, pero 
no hay ninguna duda que Abreu influyó para el 
gran desarrollo. Después vino el Iudem y la Simón 
Bolívar como nivel universitario, los clarinetistas 
que ya he mencionado como Keith Karabell, John 
Fullam y Luis Rossi. 
 
Yo diría que  la presencia de Luis Rossi le hizo un 
gran favor a los clarinetistas, porque no solamente 

ha sido un extraordinario clarinetista a nivel 
académico y pedagógico, sino que fue un gran 
fabricador de clarinetes, yo nunca tuve el placer de 
probarlos, independientemente que estuve a su 
lado y no pude probar su clarinete; inclusive Keith 
Karabell y yo hablabamos mucho de Luis Rossi, su 
forma de tocar, la técnica muy buena, y lo que mas 
nos llamba la atención  era la forma en que fabricó 
sus clarinetes, y no hay ninguna duda en que tienen 
que ser buenos porque la mayoría de los 
clarinetistas tienen un Rossi en sus manos para 
tocar. 
 
Yo diría que todos esos personajes que acabo de 
nombrar son los grandes referentes poniendo como 
base a José Gai, quien también trabajó para El 
Sistema, Abreu lo llamó para que colaborara con la 
cátedra de clarinete, y como ya lo dije antes 
vinieron John  Fullam, Keith Karabell, Luis Rossi, 
Mark Friedman, creo que él todavía está en El 
Sistema y todos han pasado por él. 
 
Yo creo que para la cátedra de clarinete, el 
nacimiento del Sistema Juvenil nos hizo un gran 
favor, eso hay que nombrarlo porque detrás de eso 
vinieron esos grandes clarinetistas que hoy en dia 
están dando clase. 
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Entrevista al Profesor Ramón Grillet 
Junio de 2013 
Caracas - Venezuela 
 
 
1-  ¿Qué  información tiene usted sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1970? 
 
Antes de 1970   no tengo informaciòn precisa, lo 
que puedo aportar es que en los años 70, el prof. 
Alfonso Pagliuca impartia clases en la Escuela 
Superior de Mùsica “ José Ángel Lamas”, y el 
maestro José Gai en otro conservatorio de caracas 
el cual no tengo informaciòn . 
 
 
2-  ¿Qué Instituciones considera usted  
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 
2013?   
 
Las escuela Superior  de Mùsica.  “ José Angel 
Lamas” y la escuela  “ Juan Manuel Olivares, 
Pertenecientes al M. P.P.P. Educaciòn y las 
Escuelas “Juan Landaeta“,  Lino Gallardo; 
Prudencio Essa”; “Josè Reyna”; “Pedro Nolasco 
Colon” y “Pablo Castellanos”,    actualmente 
adscritas al  M.P.P.P.Cultura. Tambien cabe 
mencionar  las ecuela de Mùsica Privada “ José 
Lorenzo LLamoza”  la cual funcionó hasta 
comienzos de los 90, quedaba en Plaza Venezuela. 
 
 Cabe agregar que  hubo una escuela de música  
donde se daban clases de clarinete, la cual 
dependia de la Orquesta Filarmònica de Caracas, 
fundada en los años 80, ubicada Altamira, dicha 
escuela fue conocida como la escuela de la 
Filarmònica. Las clases las dictaban los  
Clarinetistas de dicha orquesta los profesores John 
Fullam y Randall Griffin.   
 
Resulta oportuno decir que la creaciòn  de la  
Orquesta Juvenil de Venezuela y su extenciòn a 
nivel nacional, para finalmente formar  el sistema 
nacional  de orquestas a  finales de los años 70, 
contribuyó al desarrollo de la academia 
clarinetistica, especializada en formar 
instrumentistas de orquestas sinfónicas, así como 
solistas. Podemos decir que la orquesta Nacional 
Juvenil liderizada por la Orquesta “Simón 
Bolívar”, es  una institución que cuenta con 
docentes preparados para la formaciòn académica  
de estudiantes de clarinete en Venezuela.  
 

3- Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 2013 
 
Los profesores.: Alfonso Pagliua; Oswaldo Benitez 
; Josè Gai ; A. Sasso; Luis Rossi; Mark Friedman ; 
Gerry Peerebon;  Nélida Fuentes; Yendi Marquez; 
Pedro Naranjo ; Luis Vivas; E. Pronio; Carlos 
Mujica; Alejandro Montes de Oca;  Josè Luis 
Quesada ; Marcos Zambrano;  Feliz Mozo, Oscar 
Mendez y  Eduardo Salazar entre otros.   
 
 
4- Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
Comence en el año 1979 en la escuela Superior de 
Mùsica “ José Ángel Lamas”con el maestro 
italiano Alfonso Pagliuca con quien cursé hasta 4to 
año y con quien aprendí todo lo relacionado con 
conocimiento del instrumento, las cañas y la 
boquilla,  la embocadura, el sonido y técnica de los 
dedos y sumado a ello la disiplina y rutina diaria 
de practicar el instrumento.  
 
El material usado fueron  los métodos  técnicos, 
estudios,  caprichos italianos, solos orquestales y 
de operas   y los principales conciertos para 
clarinete. En ese mismo sentido, mi  proceso de 
estudio  fue muy dinámico debido a que  aprendí 
diversas técnicas, relacionadas con  la formación 
de los profesores  y sus  técnicas. 
 
En efecto las escuelas  clarinetísticas  italiana, 
neoyorkina, holandesa y alemana me infuenciarón, 
ya que de allí asimilé conocimientos técnicos 
heterogeneos y mixtos que me favorecieron  para 
la ejecución y desarrollo de técnicas versatiles . En 
la evolución de mi  proceso de estudio hice 
hincapié en aspectos Musicales como la digitacion 
y técnica de los dedos, embocadura, picado, 
stacato, notas ligadas,  articulaciones , respiración, 
proyección y color del sonido ,memorización, 
análisis Musical , interpretacion y 
expresión,dinámicas y al mismo tiempo 
aprendizaje de  repertorio universal y de 
compositores venezolanos, métodos, caprichos, 
transcripción de conciertos barrocos, estudios 
faciles y dificiles, ejecución e interpretación de 
grandes  conciertos de compositores como: W.A. 
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Mozart; K. M. V. Weber; Bach,  Kramer; K. 
Stamiz;  Mendelsson; P. Hindemit, C. Debussy; 
Mercadente; H. Klosé; J. Brahams; I. Stravinsky; 
A. Copland; M. Arnold;  J. Frances; Horowit; 
Shoemberg, etc,etc., así como  repertorio de 
autores venezolanos: A. Narvaez, D. Silva, O. 
Cardozo. A. Bastidas etc… y en el estilo de Blues, 
Dixieland y de Jazz Moderno; métodos de 
inprovización y conciertos de clarinetistas de jazz, 
entre ellos: B. Goodman, W. German, B. de 
Franco, T. Scott, Bob Wilber, Raymond Riker,  E. 
Daniels  por mencionar algunos. 
 
 La música  de camara fue muy importante en el 
transcurso de mis estudios , debido a que participé 
en duos, trios cuartetos y agrupaciones 
instrumentales mixtas y en consecuencia aprendí a 
tocar  obras modernas y contemporaneas. 
Asimismo  el trabajo en  ensambles y grupos 
pequeños contribuyo en el  perfeccionamiento de 
la afinaciòn. 
 De igual manera el tocar en orquestas,  bandas y 
participar  en conjuntos de dixieland,  jazz,  música 
urbana,  venezolana y  música contemporanea. 
Significa entonces que hubo avance y desarrollo en  
mi proceso académico.  
 
El 5to año lo cursé con el Prof. Venezolano Yendi 
Marquez  y el 6to año  con el Prof. 
Norteamericano Mark Friedman, ambos 
integrantes de la Orquesta Sinfónica Venezuela  en 
la  escuela Superior de Música  “ José Ángel 
Lamas”; trabajando repertorio contemporaneo, 
música de camara y ejercicios técnicos para 
digitaciòn y  lectura veloz, así como proyección 
del Sonido.  
 
 Mas adelante entre el año 1987 y 1989 recibí 
clases magistrales y privadas  con el clarinetista  
holandés Gerry Peerebon, integrante para ese 
momento de la Orquesta Sinfónica Venezuela. Con 
dicho maestro realicé especialización en 
interpretacion y análisis de conciertos y estilos de 
períodos de conciertos para clarinete. También 
nuevos  métodos de tecnica holandesa para 
mejorar lactura,  embocadura y sonido. 
        Desde el 1991 hasta  1994 continué mis 
estudios de clarinete en la Escuela de Música “ 
José Reyna” donde culminé el 7mo y 8vo año con 
el profesor  Luis Vivas, con el cual trabajé  la 
actualizaciòn de conciertos  y obras de nuevos 
compositores, lo que me dió la oportunidad de 
ponerme al dia con el repertorio mundial para 
Clarinete. 

 En relación a esto último  me gradúo de 
Clarinetista en la escuela de música “ José Reyna” 
en el año 1994. 
 
 
5-  A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre  los  programas de estudios o los 
recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1970 hasta el 2013. 
 
El programa utilizado y con el cual estudie hasta 
5to año en la escuela Superior de música “José 
Ángel Lamas” data de los años 40 
aproximadamentey fuè aprobado en Gaceta por el 
entonces Ministro de Educaciòn para la época el 
Sr. J. M. Sisso Martínez.  Es un programa 
completo en cuanto a Métodos para desarrollar  
técnica de Ejecuciòn, estudios de digitación,  
articulaciones y dinámicas y la ejecuciòn de 
conciertos Universales paa clarinete.Sin embargo 
no explica con profundidad lo referido a la 
rerspiraciòn, lo cual es vital para el musico de 
Viento, asi como el trabajo de  embocadura, 
posición de manos y corporal y todo lo relacionado 
con  las  cañas,  la boquilla y eleccinon del 
instrumento. 
     Otro aspecto es la desactualizaciòn en cuanto  
obras escritas por nuevos compositores para 
clarinete, así como el desarrollo de la música 
venezolana debido a que no se a modificado desde 
esa época..  
 
Como Profesor 
 
1- Se rige o se ha regido alguna vez por un 
programa para los estudios del clarinete 
establecido por una institución o por Gaceta 
oficial?. Si su respuesta fue positiva indique 
cual; y si fue negativa indique el por qué.  
 
Desde que trabajo como docente ( 1994), utilizo el 
programa de Clarinete elaborado por el CONAC 
en 1990 el cual  cubre con presición todos los 
aspectos  técnicos como de interpretaciòn y 
repertorio obligatorio estandar . Sin embargo lo he 
modificado  agregando otros métodos, nuevos  
conciertos y obras de camara . De igual manera he 
agregado estudios y piezas para abarcar estilos 
como Blues y el Jazz,  a partir del 4to año. 
 
Tambien he añadido  piezas y canciones  del 
repertorio de mùsica venezolana desde el 1er. año 
para  abarcar   todos los géneros y estilos de 
nuestra música. Ejemplo de ello:  merengues, 
valses, joropos (central y oriental), parrandas, San 
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Rafael, tonadas, quirpa, pasajes, así como temas de 
la onda nueva. Y sumado a esto obras de nuevos 
compositores venezolanos, incluyendo 
producciones Musicales  propias de los alumnos. 
 
 
2- ¿Cómo describe usted el nivel de los 
clarinetistas formados academicamente en 
Caracas hasta el año 2013? 
 
Considero que hay un alto número  de  clarinetistas 
en Venezuela  con excelente  nivel académico 
desde el punto de vista de la técnica y ejecución 
del instrumento, lo cual se refleja  en su 
participación en orquestas,  bandas y en  conciertos 
como solistas con pianistas y orquestas entre otros. 
. Sin embargo en algunos casos ejecutantes del 
clarinete  han  descuidado  el sonido,esto  se 
observa en conciertos de obras complejas donde 
los solistas deben ejecutar solos orquestales, 
conciertos para Clarinete y  Orquesta  o  con 
acompañamiento de  piano. Lo dicho anterior 
afecta el nivel académico  de la siguiente manera: 
Sonido pequeño y sin enfoque, acompañado por 
mucho aire  lo cual indica que hay fallas de 
embocadura y respiraciòn. Tambien sonido muy 
brillante lo cual pone en peligro la afinaciòn. 
 
Por otro lado se repiten demasiado las mismas 
obras  de  compositores de períodos históricos 
semejantes lo que indica estancamiento en cuanto 
a la diversidad y actualización  del repertorio lo 
que  influye directamente en el nivel, ya que estan 
limitados y atrasados en cuanto a repertorio. 
 
     Asi mismo el nivel está bajo ya que algunos 
clarinetistas no investigan nuevas obras las cuales 
contengan  diferentes recursos técnicos y de 
interpretación . Como ejemplo podemos citar la 
poca importancia que le dan al estudio del Jazz, el 
Dixieland, la improvización y la música antigua y 
comtemporanea venezolana,ya que en estos estilos  
el clarinete es solista y parte fundamental en 
dichos géneros. . Si los clarinetistas toman 
conciencia de este aspecto, escalaría aun mas el 
nivel académico Musical  nuestro país.      

 
3- A partir de sus conocimientos y experiencias 
mencione cuál o cuales han sido los factores mas 
importantes para el desarrollo académico del 
clarinete en Caracas hasta el año 2013.  
 
De los  factores podemos nombrar  la creacion de 
nuevos programas para clarinete elaborados por  
docentes actualizados y preparados y concientes de 
las necesidades de los estudiantes desde un 
enfoque educativo humanista directamente 
relacionado con  técnicas y ejecución del 
instrumento. También la nueva visión  de la 
formación  integral (ejecutante-docente) del 
músico como clarinetista  profesional.  De igual 
manera la  creacion de  Universidades Musicales 
donde el instrumento toma un rango universitario y 
superior es, este aspecto es  factor influyente y 
significativo en el perfeccionamiento del nivel 
académico de los clarinetistas. 
 
Asimismo  la creación de la academia nacional  de 
clarinete y  la contrataciòn de maestros calificados  
de diferentes orquestas y conservatorios  del 
mundo,  para inpartir conocimientos a través de  
clinicas, talleres y cursos intensivos para los 
ejecutantes del sistema de orquestas Juveniles. En 
igual forma otro factor es el resurgimiento de  
grupos experimentales  de música venezolana  y de 
música popular  urbana y latinoamericana como la 
Música brasileña (Choros),  los cuales  utilizan el 
clarinete como voz lider y solista, por esta razón el 
clarinetista tiene la oportunidad de experimentar 
con nuevas sonoridades y ritmos variados, 
logrando así  tocar en nuevos grupos y en 
escenarios  diversos, de manera que al arte de tocar 
clarinete puede llegar a todas los públicos posibles. 
 
De esta manera se amplían las experiencias y se 
abren caminos para el enriquecimiento y desarrollo 
del aprendizaje y la creatividad en formas 
novedosa y propias, las cuales van a incidir 
directamente en el avance Musical del nivel 
académico del Clarinete en Venezuela..   
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Entrevista al Profesor Valdemar Rodríguez 
2 de Julio de 2013 
Caracas - Venezuela 
 
 
1-  ¿Qué  información tiene usted sobre la 
Enseñanza Académica del Clarinete en Caracas 
antes del año 1970? 
 
Bueno, la información que yo tengo es que en 
Caracas existían varias escuelas de música y en 
varias de ellas existían profesores de clarinete, no 
sé exactamente en cual de ellas; sé por ejemplo 
que la Escuela Superior de Música José Ángel 
Lamas, era la escuela mas importante para ese 
momento, creo que la Escuela de Música Juan 
Manuel Olivares tambien tenía profesor de 
clarinete y el Conservatorio de Música Juan José 
Landaeta que dirigía el maestro Ángel Sauce; no se 
con presicion, pero cuando llegue a Caracas en el 
año 80 ya se habia fundando el Conservatorio de 
Música Simon Bolivar del Sistema, la directora era 
la Profesora Ana Mercedes Azuaje de Rugeles, la 
madre del maestro Alfredo Rugeles, ella fue la 
primera directora del Conservatorio y alli el 
profesor de clarinete fue José Gai. Digamos que 
para ese momento en el año 80, que es cuando yo 
llego a Caracas y me entero del mundo del 
clarinete, estaba el profesor Pagliuca quien daba 
clases en la escuela José Ángel Lamas y José Gai, 
y estos eran los dos grandes maestros para esta 
epoca. Tambien supe que existia o se intento hacer 
un Conservatorio de la Filarmonica de Caracas, 
que era una orquesta norteamericana que vivia en 
Venezuela pero a su vez tenian un proyecto de 
enseñanza donde daban clases maestros que se 
rotaban en la fila de clarinete de esta orquesta cada 
cierto tiempo, muchos de ellos dieron clases 
privada y que tambien llegaron a tocar en la 
Orquesta Municipal como John Fullam, Bill 
Hudgins, que actualmente es el principal de la 
Sinfonica de Boston, con quien yo tome un par de 
clases en su casa, tenian una escuela totalmente 
americana y con bastante conocimientos, luego 
llego Mark Friedman muy jovencito como de 22 o 
23 años a una de estas orquestas, no se 
exactamente con cual, pero finalmente se quedo 
tocando en la Sinfonica Venezuela; el desde que 
llego acá tenia vocación de enseñar y también 
tome clases con el en su casa. Así pues, que de los 
años 80 para atrás tengo el conocimiento de que en 
Caracas habían dos profesores Italianos que eran  
Alfonso Pagliuca y José Gai. Con el profesor Gai 
yo tuve mi primera clases en Caracas, el 
Conservatorio de Música Simon Bolivar estaba 
comenzando en una casa por alla por la Florida y 

este maestro daba clases allí y hacía equipo con los 
maestros Lido Guarnieri (oboista) y Filiberto 
Nuñez (fagotista), estos tres maestros (ver en 
anexos disco A) fueron los primeros que pusieron 
su hombro para colaborar con la enseñanza del 
Sistema y la conformacion del Conservatorio de 
Música Simón Bolívar. También el maestro 
Pagliuca trabajo para el Conservatorio inclusive en 
los ultimos años ya cuando se estaba quedando 
ciego, aunque nunca tomé una clase con el, un 
compañero de la orquesta Carlos Mujica, me 
hablaba muy bien de el, entonces lo conoci y era 
un maestro bastante dedicado, responsable y aun 
con su limitacion fisica el siempre estaba ahí en el 
Conservatorio, que para ese momento ya estaba en 
El Paraiso. 
 
Antes de los 80, sería interesante saber como fue la 
historia de la fila de clarinetes de la Bolivar, ya 
que Leonel Méndez, que venía de Trujillo y se fue 
a estudiar por un tiempo a Italia, regresó a trabajar 
en Trujillo y Maracaibo, dice que el es fundador de 
la primera orquesta juvenil con José Antonio, 
también lo dice Pedro Naranjo y Eduardo Salazar, 
que era el joven mas prominente que existía como 
estudiante, lo invitaban a tocar en la Sinfonica 
Venezuela y fue alumno del maestro Gai por 
varios años, tambien estaba en esa orquesta 
Alfredo Martínez, quien es actualmente profesor 
en el Conservatorio Simón Bolívar y fue 
clarinetista en la Orquesta Municipal de Caracas y 
de la Filarmónica Nacional, también sé que en los 
inicios de la Orquesta Juvenil de Venezuela 
tambien estaba el maestro Gregory Carreño, 
posteriormente tambien estuvo en esa orquesta 
Filippo Rutigliano, hijo de italiano y seguramente 
aprendió de un profesor italiano. 
 
Antes de 1970, en todos los pueblos habían 
profesores de clarinete, y quienes eran estos 
profesores?... el primer clarinete de la banda, un 
italiano que estaba por allá, y así existía gente que 
tocaba rápido, pero con poco concepto técnico, tan 
solo personas como las que entraron a la orquesta 
juvenil en 1975, tenían una noción de lo que era la 
técnica del clarinete y venían estudiando clarinete 
desde los años 60.  
 
En el año 80, llega el maestro Rossi a Venezuela, y 
el maestro Abreu lo invitó a tocar las Variaciones 
de Rossini, dirigiendo la orquesta el mismo 
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maestro José Antonio Abreu; eso fue el ultimo 
sabado de la temporada del año 80 que terminaba 
en Julio, y esa fue la semana en que yo conocí a 
Luis Rossi, estuvo como unos diez dias o dos 
semanas máximo. Después de ese concierto hubo 
una recepción en el Caracas Hilton de fin de 
temporada de la orquesta, y recuerdo que estaba el 
maestro Abreu, el maestro Antonio Estéves, y Luis 
Rossi tenía en ese momento 36 años. Entonces 
para mí, desde ese momento comienza la nueva 
historia del clarinete en Venezuela, con la 
aparición de los norteamericanos por una parte y 
del maestro Rossi por otra. 
 
 
2-  ¿Qué Instituciones considera usted  
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 
2013?   
 
Bueno, como instituciones casi todas las existentes 
en Caracas tenían profesor de clarinete, ya el 
clarinete era mas popular y habían personas que 
tenían la capacidad de enseñar. Digamos que de la 
primera mitad de los años 70 para atrás, las mas 
importantes eran la Escuela Superior de Música 
José Ángel Lamas y el Conservatorio Nacional de 
Música Juan José Landaeta; y luego con la 
aparición del Conservatorio de Música Simón 
Bolívar, hay cavida para nuevos profesores, 
inclusive gente joven como Eduardo Salazar y yo 
mismo cuando llegué, en Junio del año 81 yo 
comencé a dar clases en el Conservatorio, y para 
este momento ya los nucleos del sistema que se 
estaban formando en Caracas tenían profesor de 
clarinete, por ejemplo yo daba clases en el nucleo 
La Rinconada; en el 82 cuando el Conservatorio se 
traslada al Paraiso, los profesores éramos Eduardo 
Salazar, Alfonso Pagliuca y yo, el maestro José 
Gai daba clases cuando se le pedía hasta que el 
maestro Abreu lo manda a dirigir el nucleoen otro 
estado, creo que era el Estado Monagas. 
 
Basicamente al aparecer el Sistema de Orquesta, 
ya practicamente nadie iba a estudiar a la José 
Ángel Lamas como miras a ser profesionales, 
siempre ha habido niños estudiando en las escuelas 
de música, pero lo que yo recuerdo es que hasta el 
año 80 cuando aparecen Luis Rossi y los 
norteamericanos, eso como que para, ya la gente 
que quería estudiar seriamente el instrumento 
venían al conservatorio de la orquesta o a recibir 
clases particulares con los maestros extranjeros en 
sus casas; y creo que esto se debe a que ya los 
maestros estaban avanzados en edad, ambos 
pasaban de 60 años, su mentalidad, y ya estaban 

jubilandose, y pienso que la novedad de las 
boquillas, de las cañas, del material, de los 
instrumentos nuevos, los modelos, estos maestros 
no estaban en la onda, se habían quedado en el 
pasado, aunque tocaban muy bien; el maestro 
Alfonso Pagliuca era un gran virtuoso, solista de la 
Banda Marcial Caracas y el maestro José Gai era 
un gran clarinetista, solista de la Sinfónica 
Venezuela, y era un musico muy versátil que 
tocaba todo lo que viniera, tocaba Jazz, hacía 
arreglos, tocaba piano. 
 
Otras instituciones que posterior mente 
aparecieron fueron el Instituto Universitario de 
Estudios Musicales, donde el profesor era Mark 
Friedman, y mas adelante tambien me incorporo 
como profesor; y la Maestría que se habrió en la 
Universidad Simón Bolívar hacen 
aproximadamente cinco años con diez estudiantes 
de clarinete y que afortunadamente hoy esta 
maestría se mantiene viva. Pienso que el 
Conservatorio de Música Simón Bolívar, el 
Instituto Universitario, hoy UNEARTE y la 
Maestría en la Universidad Simón Bolívar son los 
lugares puntales del Sistema o del clarinete en 
Caracas, y digo sistema porque cada una de esas 
instituciones las creó el Sistema, hoy dia 
UNEARTE pertenece al Ministerio de la Cultura y 
al Ministerio de Educación, es una universidad 
nueva, y digamos que el IUDEM se transformó en 
la facultad de música de UNEARTE; y la Maestría 
de la Universidad Simón Bolívar, la manejean 
unos ilustres de composición, maestros que 
dominan la teoría Musical a un alto nivel, esta 
maestría se realizó mediante un convenio entre El 
Sistema y la Universidad Simón Bolívar. 
 
Por otro lado está la Academia Latinoamericana de 
Clarinete, que también se creó en el seno del 
Sistema, con el concepto de tener los mejores 
estudiantes del clarinete del país trabajando con los 
mejores profesores del país, ademas de esto 
traemos maestros internacionales a cada momento, 
cada dos meses hay maestros de clarinete de todas 
las tendencias, desde rusos, pasando por alemanes, 
franceses, españoles, por Europa en general, 
finlandeses, húngaros, italianos, de todo, inclusive 
asiáticos hemos tenido chinos, japoneses y 
koreanos; tambien hemos tenido maestros 
norteamericanos y latinoamericanos. 
 
Así que en esta escuela de clarinetes en Venezuela, 
tenemos una visión bastante amplia de qué está 
pasando en el mundo en este momento, sabemos 
las obras que piden para todos los concursos, los 
muchachos la estudian y las preparan, muchos de 
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ellos ya han participado en estos concursos 
internacionales de muy alto nivel y entonces ese 
conocimiento merma y va a todas partes del país. 
 
 
3- Mencione los Maestros que usted considera 
importantes en la Enseñanza Académica del 
Clarinete en Caracas entre los años 1970 y 2013 
 
Como te dije anteriormente, aquellos dos maestros 
basicamente antes del año 1975 como hasta el 79, 
José Gai y Alfonso Pagliuca, de ahí en adelante el 
maestro Mark Friedman, pero el mas importante 
que ha influido en la escuela venezolana ha sido el 
maestro Luis Rossi. El maestro Luis Rossi, abrió 
los ojos a los estudiantes de clarinete en el año 80, 
tocó la Rapsodie de Debussy, que fue una novedad 
para aquel tiempo; tocó el Cuarteto para el Fin de 
los Tiempos, las Tres Piezas de Stravinsky, Sonata 
de Bernstein, muchas obras, tocaba recitales a cada 
rato y cada recital eran estrenos en Venezuela 
porque aquí nadie tocaba recitales, ni hacía 
actividades de este tipo; sé que el maestro José Gai 
hizo una gira por Venezuela y tambien el maestro 
Pedro Naranjo, que alguna vez lo vi tocando un 
recital en San Felipe en la Escuela de Música 
Blanca Estrella de Méscoli, pero el repertorio que 
se conocía aquí en Venezuela era realmente 
escaso.  
 
El maestro Rossi es quien propone una técnica, 
trae una técnica sin mezquindad y además de eso 
introduce los instrumentos  Boosey&Hawkes en 
Venezuela, que son instrumentos de cámara 
grande; aquí en Venezuela se tocaba básicamente 
Selmer, todas las bandas tenían Selmer, y  unos 
que otros que estaban más avanzados en la visión 
de lo que era el mundo del clarinete tocaban con 
Buffet Crampon R13.  
 
Como maestrostambien puedo mencionar tres 
norteamericanos basicamente que son John 
Fullam, Williams Hudgins y Mark Friedman. Pero 
de los maestros importantes (extranjeros) Mark 
Friedman, que enseñó mucho la técnica y Luis 
Rossi; ya en ese momento yo enseñaba, Alfredo 
Martínez enseñaba, Salazar enseñaba, es decir; ya 
no era un solo maestro, éramos muchos maestros 
instructores que enseñábamos por todo el país. Yo 
por ejemplo hice muchas giras dando clases: desde 
Maracaibo hasta Ciudad Bolívar, desde Sucre 
hasta Apure,  tocando con un Quinteto y en cada 
lugar nos quedabamos por una semana, y sobre 
todo hacia los llanos yo enseñé mucho, de ahí 
saqué a Jorge Montilla y a Alcides Rodríguez, 
fueron mis estudiantes cuando eran niñitos, yo les 

enseñé las escalas, la embocadura, la respiración; 
entonces de esa manera es que todos estamos 
desplegados por todo el país enseñando, pero 
básicamente el maestro Luis Rossi es quien abre 
los ojos por lo menos a los que tocábamos en la 
Orquesta Simón Bolívar. 
 
Luego surgieron muchos maestros, porque en el 
Sistema todo mundo tiene que ser maestro, lo poco 
que sabe lo enseña; no es que esté obligado, sino 
que todo mundo tiene la conciencia de que tiene 
que enseñar a otro, y ese es un valor que nosotros 
enseñamos en el Sistema. Entonces digamos que 
yo me siento abuelo ya, porque tengo alumnos, 
alumnos de mis alumnos; así que con mucho 
orgullo digo que en Venezuela el clarinete cambió, 
así como otros instrumentos por su puesto. Hemos 
tenido ayuda de maestros de todas partes como dije 
antes, el maestro Antonio Saiote de Portugal, el 
maestro Michel Arrignon de Francia, del maestro 
Philippe Cuper, Eddy Vanoosthuyse, Evgeny 
Petrov del Conservatorio de Moscú, Ronald Van 
Spaendonck, Michel Lethiec que vino en los años 
90; y así muchísimos, yo aveces le pregunto a mis 
alumnos que con cuántos maestros internacionales 
han estudiado y me pueden decir veinte o treinta y 
pierden la cuenta. Muchísima gente ha contribuido 
a desarrollar esta escuela, por lo cual estoy muy 
agradecido, pero los mas importante son realmente 
los venezolanos, porque los maestros vienen y 
contribuyen con sus master classes, pero el dia a 
dia lo hacen los venezolanos; y bueno… hoy dia 
algunos extranjeros que estudian aquí y dan clases 
en los nucleos: cubanos, ecuatorianos, 
colombianos, brasileros, uruguayos, argentinos, de 
todo; la Academia Latinoamericana ha tenido 
alumnos de todas partes y todos aprenden en la 
academia, a tocar solista, Música de camara, a 
tocar en orquesta o en la banda y a enseñar. 
 
Entre los maestros venezolanos que mas que como 
nietos son hijos tambien puedo nombrar a Gorgias 
Sánchez, Carmen Borregales, Jesús Antón, José 
Caldera, Julio Moreno, Henry Crespo, Coni 
Colina, Edgar Pronio,David Medina, Ranieri 
Chacón, mis alumnos colombianos que todos 
enseñan tambien, es decir, que hacemos como una 
piramide alrevés, donde en la base esta el maestro 
Rossi, junto conmigo, Edgar Pronio, Eduardo 
Salazar y Mark Friedman, y de ahí nuestros 
alumnos la han desarrollado y la Academia 
Latinoamericana de Clarinete es la cúspide de todo 
esto, todo mundo enseña y colaboran como 
ejecutante y como profesor. 
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4- Mencione el año en el cual comenzó sus 
estudios del clarinete y describa cómo fue su 
proceso de aprendizaje 
 
Primero que todo, yo no elegí el clarinete, no como 
hoy dia que los alumnos pueden elegir el clarinete; 
no me gustaba el clarinete, no me parecía nada feo 
pero no era mi atracción. Hacen unos dias estaba 
recordando, por un programa que el maestro Perez 
Perazzo publicó en el Facebook, cuando dirigió 
por primera vez una banda y fue la Banda del 
Estado Yaracuy en el año 67, era con motido de la 
Coronación del Obispo, algo así; era la primera 
vez que San Felipe tenía un Obispo porque creo 
que desde el punto de vista político antes 
pertenecía a la Diosesis de Barquisimeto, y ese día 
que el dirige esa banda, yo estaba allí en la Plaza 
Bolívar con mi mamá y mis hermanos, cuando ví 
ese programa recordé claramente ese evento, 
recuerdo que frente a la Catedral pusieron un 
templete con un trono donde nombraron al Obispo, 
en la banda estaba mi papá y mi tío y yo tenía 
cuatro años, yo nací en Septiembre del 62 y eso 
fue en febrero o Marzo del 67 y recuerdo clarísimo 
ese día, se tocó el Poeta y Aldeano, la banda de 
San Felipe tocaba cosas italianas, esas oberturas 
virtuosas, los clarinetistas tocaban muy bien 
recuerdo, había un clarinetista español que le 
decían Pepe (José Cornide) que era exelente 
clarinetista, y el resto eran italianos, él era el 
subdirector de la banda. 
 
Todos los domingos yo iba a las retretas de la 
banda en la Plaza Bolívar, todo mundo se ponía 
alrededor de la banda y yo me ponía por el lado de 
los metales donde estan las trompetas,  los 
bombardinos y las tubas me recuerdo; pero mi 
papá se m,olestaba y me decía “es aquí al lado del 
piccolo que yo quiero que tu estes viendo como 
toca!”, y a mi no me llamaba mucho la atención. 
Sucedió que un tiempo despues de eso, mi papá un 
día al mediodia aparece con una bolsita negra, 
como un cuerito en forma de tubo y me dice… 
“aquí está tu instrumento”, y yo le dije: que es 
eso?,  ─ Un clarinete, y entonces  yo me puse a 
llorar porque yo no quería clarinete, yo quería era 
una trompeta.  
 
Respecto a ese instrumento yo pensaba que un 
maestro llamado Manuel Alvarado le había dado 
ese instrumento a mi papá para que me enseñara, y 
me acabo de enterar hacen unos dias que me dijo 
mi papá que quien le dio ese instrumento fue un 
maestro italiano apellido Palermo, y me recuerdo 
que ese señor era un viejito llamado Antonio, y su 
hijo Nino Palermo que tambien tocaba clarinete en 

la banda, eran zapateros; allá en San Felipe los 
italianos que llegaron eran zapateros o sastres, 
todos tenían negocios; entonces el viejito Antonio 
fue quien dio el clarinete a mi papá y recuerdo que 
a mi me daba las cañitas para tocar el piccolo. 
Siempre creí que el maestro Manuel Alvarado le 
había dado un clarinete de esos que no utilizaban 
en la banda para darmelo a mí, pero no fue así. 
 
Entonces, yo comienzo a tocar clarinete es así, a 
los cuatro o cinco años, yo estaba en Kinder, y ya 
en primer grado tocaba en los actos culturales, que 
si canciones infantiles, valses venezolanos, uno 
que se llamaba Luna de Maracaibo, y algunas 
canciones que yo agarraba de un libro de canciones 
infantiles que mi mamá tenía para dar las clases en 
la escuela primaria, traía las letras y las notas en un 
pentagrama, mi mamá no leía música y yo 
agarraba y me aprendía las melodias de esas 
canciones.  
 
Mi papá me daba ejercicios pequeños como de 
cinco compases que el copiaba en una hoja y los 
recortaba, yo los tenía que repetir, no tenía hoja 
pentagramadas hasta que un dia se apareció con un 
cuaderno de música marca Alpes, y ya no eran 
ejercicios de cinco compases, sino de tres 
pentagramas, mi papá escribía las lecciones para 
mí. Otro dia apareció también con un libro para 
clarinete, en San Felipe no había un lugar un libro 
de música, una librería de música, donde comprar 
un disco de música clásica, no había nada de eso; 
pero hubo un maestro de deporte muy popular, que 
fue el profesor de deporte de mi papá, el maestro 
Arturo Ojeda, le decían Arturito; su hijo tocaba 
con mi papá en la banda, porque este maestro 
español  Pepe, que era el subdirector de la banda, 
tambien era vecino del maestro Arturito y enseñó a 
tocar clarinete a su hijo Gilber Ojeda, a quien le 
dio un derrame cerebral a los 21 años; entonces 
Arturito le regaló el libro a mi papá con el que 
Gilber estudió, era el libro Magnani; con este libro 
comencé a estudiar las primeras lecciones, muy 
fastidiosas y feas las lecciones realmente, no me 
provocaba tocar eso; yo quería tocar eran las 
canciocitas que mi mamá tenía, que me las 
estudiaba por mi cuenta, pero mi papá me dicía: 
“…tu tienes que estudiar es esto, el método!, eso 
de tocar las canciones populares no sirven!”, y 
entonces yo aburrido no sabía que hacer y le decía 
a mi papá que me escuchara las melodía que me 
había aprendido de las canciocitas, y como yo 
tocaba mas de guataca que de lo que decía en la 
partitura, a veces hacía ritmos que no estaban 
escritos y mi papá me decía: “…Ni estudias una 
broma, ni estudias la otra!”, y ese era mi conflicto, 
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yo quería tocar cosas bonitas y mi papá quería que 
tocara lo del método, yo no tuve la suerte que 
tienen los niños hoy dia que pueden tocar melodias 
de los grandes compositores desde el primer dia 
que entran a la orquesta. Sin embargo, mi papá me 
enseñó varios valses venezolanos, merengues, paso 
dobles y ese era mi material didáctico, por otro 
lado me dicía que estudiara las escalas, pero yo las 
veía en el libro y me aburría mucho, no me 
emocionaba, no me provocaba tocar eso. 
 
Alrededor del año 78, se crea la Escuela de Música 
y vienen unos maestros de Caracas, de una 
agrupación que se llamaba Solistas de Venezuela, 
y en esa orquesta tocaba el maestro Pedro Naranjo, 
a este maestro lo contrató la Escuela para dar 
clases a los niños y jovenes de San Felipe y de la 
banda basicamente, yo acababa de entrar a la 
banda, tendría como doce o trece años y este 
maestro le dice a Jesús Ignacio que yo tenía 
talento, pero el se iba a quedar con los avanzados, 
me recuerdo que me dio una clase y me enseñó la 
escala de Fa mayor, y cuando yo fui a la siguiente 
clase me dijo que no me podía dar clases porque el 
iba a dedicarse a los avanzados; para mi fue un 
poco duro eso, sin embargo tuve la gran 
satisfacción como cinco años despues en el año 83, 
ya yo estaba en la Bolívar y se hizo una orquesta 
llamada Orquesta de la Democracia, llamaron 
musicos de cada uno de las orquestas, de la Simón 
Bolívar, de la Sinfónica Venezuela, de la 
Filarmónica Nacional, de la Municipal, de la 
Sinfónica del Zulia, del Táchira una orquesta que 
no era del Sistema, y había una orquesta que había 
de los militares también; en este evento fue donde 
conocí a Mark Friedman. 
 
Entonces, me le puse al lado al maestro Naranjo, 
que el Fue como por la Sinfónica Venezuela, y 
recuerdo que yo estaba tocando las Tres Piezas de 
Stravinsky, ya yo había ido a Francia a estudiar 
con el maestro Boeykens, ya yo había tocado 
solista, entonces estaba tocando las Tres Piezas de 
Stravinsky a manera de calentamiento en la 
orquesta, y entonces llega el maestro Naranjo y me 
pregunta ¿Qué es eso tan raro que estás tocando?, 
yo lo saludé pensando que el me reconocía y le 
respondí que eran las Tres Piezas de Stravinsky y 
se sorprendió de que yo tocaba eso, y enseguida 
también le toqué la segunda pieza diciéndole que 
era bastante incómoda y difícil, y me dijo: “yo no 
toco eso… con quién estudias tu muchacho?”, yo 
le respondí: “yo soy de San Felipe, no se acuerda 
de mi?, yo soy aquel muchacho que llegaba en una 
motico para la clase, recuerda? ─ Ah… Si!!! 
(respondió), se paró de la silla y me presentó a 

toda la fila de clarinete… “les presento a mi 
alumno de San Felipe!”; yo digo bueno sí, si fue 
mi profesor de clarinete, me enseñó la escala de Fa 
mayor y todavía cuando toco la escala de Fa mayor 
me acuerdo de él, te lo juro, pero no por mal, 
recuerdo que m,e la enseñó correctamente, me 
enseñó a susar la llave 7 para el sib, porque esa 
llave no existía en mi cabeza, porque cuando yo 
estaba mas pequeño mi papá le había puesto un 
taquito a esa llave para que no la tropezara porque 
yo tenia las manos pequeñas, entonces el maestro 
Naranjo me enseñó a usar esa llave también en la 
escala cromática. 
 
Así pues, que en esos comienzos eran los valses 
venezolanos, los paso dobles y las canciones 
infantiles, y el método Magnani del cual no me 
gustaba ninguna lección, recuerdo que ya de 
grande repasaba alguna lección de esas y casi me 
ponía a llorar, me daba tristeza, me daba 
sentimiento, porque las estudié obligado y mi papá 
se ponía fuerte a mi lado hasta que yo aprendiera la 
lección, y hasta que no la daba no me dejaba 
tranquilo, y todo se condicionaba al 
clarinete…quieres jugara la calle, tienes que tocar 
clarinete; quieres ir a la playa, tienes que tocar 
clarinete; tal vez estoy exagerando, pero era algo 
así; mi papá estudió así, el estudió en la Escuela de 
Bandas Militares, entonces imaginate como sería 
la metodología, no era con piecitas de Mozart con 
las que aprendían a tocar. 
 
Mas adelante recuerdo que cuando yo vine a 
Caracas para un encuentro infantil, recuerdo que 
fui a Piña Musical a comprar unas cañas con el 
esposo de una tía y allí ví el Klosé, yo había oído 
hablar que ese método era una maravilla, pero yo 
no tenía la plata para comprarlo; ya cuando ganaba 
dinero en la banda le dí el dinero a ese señor y me 
llevó el método Klosé a San Felipe, y comienzo a 
estudiar mas que todo los dúos de este método; en 
el libro Magnani, recuerdo que al final de los duos 
tambien existían unas obras: las  Piezas Fantasia de 
Schumann, las Sonatas de Brahms, el Concierto 1 
y 2 de Weber; eran uno de estos dos libros que al 
final tenían como un compendio de obras que uno 
debería estudiar, mi papá no conocía ninguna de 
esas obras, por lo tanto no las podía enseñar, 
tampoco las había escuchado, ni podía decirme 
mira estudiate esto, no tenía la conciencia de lo 
que iba a pasar con la música, como casi nadie, ni 
el mismo maestro Abreu, ni los grandes soñadores 
pensaban en una transformación como la que hoy 
tenemos. 
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En el año 78 aproximadamente, se abre la Escuela 
de Música Blanca Estrella de Méscoli en San 
Felipe con el maestro Jesús Ignacio Pérez Perazzo, 
quien queria también transformar la Banda del 
Estado Yaracuy; el Gobernador de turno era un 
General de Brigada llamado Candido Pérez 
Méndez, primo del maestro Jesús Ignacio, y 
sucedió que este Gobernador trae al maestro a San 
Felipe con la finalidad de transformar la Banda y 
abrir una Escuela de Música. Al poco tiempo es 
cuando el maestro Abreu viene a San Felipe a 
fundar la Orquesta Juvenil y da su discurso en el 
auditorio de la Escuela de Música, fue allí donde 
conocí al maestro José Antonio Abreu, pero ya yo 
tocaba clarinete, clarinete bajo, clarinete piccolo en 
la banda, fue en esa oportunidad cuando el maestro 
Abreu me dijo “vente para Caracas a estudiar con 
el maestro José Gai, yo te pago todo”; y recuerdo 
que salí corriendo para que mi mamá a decirle que 
había un señor que me iba a llevar para Caracas, 
yo ni sabía quien era José Antonio Abreu; mi 
mamá me dijo “pero cómo… si todavia te falta un 
año para graduarte de bachiller”; pero yo me 
quería ir, el maestro Abreu me convenció. 
 
Mi papá siempre me habló de ser músico por ser 
músico, porque el es músico y le gusta la música; 
la idea de mi papá era que yo aprendiera a tocar 
para luego entrar a una banda en el lugar en el que 
yo fuese a estudiar la universidad, como para mi 
sustento, pero nunca para ser un músico 
profesional; porque el pensaba que yo iba a ser 
ingeniero, médico o de cualquier otra profesión, de 
hecho cuando yo comencé a estudiar ingeniería el 
se sentía muy orgulloso y me dijo que dejara el 
clarinete, y yo le decía que tenía que tocar para 
pagar la residencia en Valencia y el me dijo, no 
deja eso, yo la pago, y de hecho me la pagaba.  
Pero por su puesto cuando llegué a Valencia, lo 
primero que hice fue ir para la orquesta, y 
posteriormente a la banda, y entré como integrante 
de la banda.  
 
Luego, me fui a Caracas alrededor del año 80, y 
comencé a trabajar en el 81, y puedo decir que 
para esa época los clarinetistas lo que conociamos 
basicamente eran las dos sonatas de Brahms, el 
Concierto N°1 de Weber, el Concierto de Mozart y 
el Concertino de Weber. Entonces cuando se tocó 
la Rapsodia de Debussy, eso fue una novedad; hoy 
cualquier niño conoce esa obra, ni hablar de los 
grandes conciertos de clarinete, el mismo 
Concierto de Mozart nadie lo tocaba, creo que 
hasta el año 80 aquí nadie lo había tocado; la 
Concertante de Mozart si se había tocado, hay una 
tesis de Gustavo Diaz que tiene unregistro de las 

obras de clarinetes que se han tocado a traves de 
los años en Venezuela. Uno de los primeros 
clarinetistas que toca en Venezuela el concierto de 
Mozart en Venezuela fue el maestro Walter 
Boeykens, porque el vino a Venezuela contratado 
por la Sinfonica de Maracaibo para dar unas clases 
y tocar solista, pero allá le echaron el carro5; y de 
alguna manera contactó al maestro Abreu, y por su 
puesto el maestro Abreu se lo trajo a Caracas, y 
fueen enero del año 81 cuando tocó en Caracas 
bajo la batuta del maestro Alberto Grau; eso fue un 
acontecimiento determinante, este maestro nos dio 
tres dias de clases en el salón de espera de los 
músicos que está detrás de la Sala José Felix Ribas 
del Teatro Teresa Carreño y esas clases fueron 
grabadas y estan por ahí; ya en ese tiempo yo 
estudiaba con el maestro Luis Rossi el Quinteto de 
Mozart, Concertino de Weber y las Tres Piezas de 
Stravinsky; al maestro Boeykens le toquéel 
Quinteto de Mozart y Concertino de Weber, 
Eduardo Salazar tocó la Sonata de Hindemith y 
Carlos Mujica tocó también el Concertino de 
Weber; fue en esta clase cuando me entusiasmé 
para estudiar con Walter Boeykens en Francia ya 
para el año 82. 
 
 
Cuando llegué a Caracas ya yo tocaba rapido cosas 
como Guillermo Tell, cosas que ya venia tocando 
de la banda; al poco tiempo de estudiar con Rossi 
ya tocaba el Concertino de weber rapido, como es; 
pero tenía un bache en el estudio de las escalas, y 
es con el maestro Luis Rossi cuando comencé a 
hacer un sistema de escalas, porque una cosa es 
tocar rapido todas las notas y otra cosa es ordenar 
mediante las escalas la sincronización de los 
dedos, la lengua, etc. 
Yo no puedo decir que mi aprendizaje fue a traves 
de los métodos, yo hice muchas lecciones de 
varios métodos, muchas lecciones francesas; pero 
nunca estudié un método completo, no estoy de 
acuerdo con eso, en todo caso estoy de acuerdo en 
hacer un compendio de lecciones de métodos; por 
su puesto que si cada vez se avanza en las 
lecciones hacia mas dificultad sin solucionar por 
ejemplo la sincronización del staccato no resulta, 
porque cuando vienen los saltos de notas entonces 
es cuando la cosa se complica, por eso yo siempre 
insisto en el estudio de un sistema de escalas y 
recomiendo estudiar el staccatto durante el estudio 
de las escalas para que despues en el futuro puedan 
tocar el Copland o un Denisow. Y hablando por 

                                                 
5Término coloquial usado para expresar cuando una de las 

partes incumple con la otra, al afectado se le dice: le 
echaron el carro. 
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ejemplo del staccatto, hay muchisimos metodos y 
cualquiera es bueno; sin embargo no estoy de 
acuerdo a que se hagan todas las lecciones, cuando 
yo estudié el staccatto lo hice con el Reginand Kell 
y lo hacía porque me gustaba, me parecía ameno, 
me divertía mas que todo, porque proponía algo, 
una forma, una idea Musical. 
 
Tambien estudié Rosé y los 21 Caprichos de 
Gambaro, digamos que del desorden que tenía de 
Magnani y Klosé, salté para los los estudios de 
mecanismos de Lefebre Vol. 2por mi propia 
cuenta, y ya conocía este método antes de ver mi 
primera y practicamente la unica clase con Gai; 
por que al transcurrir el tiempo tuve otra clase pero 
que no me la quería dar porque estaba como 
molesto conmigo, ya que me había inscrito en su 
clase y no fui mas; me había quedado a estudiar 
con el maestro Luis Rossi. Cuando yo conocí a 
Rossi y lo ví tocando, ví su clase, y en la primera 
clase que el me dio me enseñó todo, toda la 
técnica; todo lo que yo explico en mi teletaller, eso 
fue lo que el me explicó en la primera clase, 
cuando probaba, me funcionaba todo lo que me 
decía y le creí, ese día dejé de estudiar ingeniería y 
me que dé en Caracas porque dije “este es el 
maestro”. 
 
Yo venía con una formación de banda, y además 
de la cosa mas extraña en la banda, yo era el unico 
niño que tocaba, y los demas me llevaban 
aproximadamente veinte años de edad, gente que 
ya había egresado de la Escuela de Bandas 
Militares y los viejitos que ya se estaban jubilando 
en el momento que yo entré, que entre esos estaba 
el Sr. Palermo y otros italianos. Entonces yo venía 
de ser la estrella, todo era muy bien, muy bien, 
muy bien, tan solo Naranjo que me sacó de su 
clase, no porque yo no sabía tocar, sino porque no 
tenía el nivel; cuando fui a Valencia entre en la 
Orquesta como Primer Clarinete, luego entre a la 
Banda entre los ultimos atriles y al cabo de séis 
meses ya estaba en el primer atril sustituyendo a 
Salazar, habían tipos que tocaban muchisimo y yo 
me sentía al límite, habían cosas que yo no podía 
tocar, y esta experiencia fue una escuela para mi. 
 
Puedo decir que basicamente mi formación fue 
libre, y no tenía un profesor que me diera clase 
cada semana, yo tocaba lo que me gustaba y lo que 
algunas personas me recomendaban, de hecho 
cuando fui a Francia conocí muchas obras y me 
propuse un plan para tocarlas, recuerdo que quería 
tocar Copland y no podía con eso, no tenía técnica 
para el adagio y mucho menos con lo que sigue, 
pero yo me daba golpes contra eso y considero que 

durante esa época no avancé lo suficiente, y ahora 
sé que uno se puede perder facilmente al abordar 
repertorios que no estan al nivel y por no tener un 
guía que te diga estudia esto, ahora estudia esto, 
porque entonces el alumno estudia algo muy facil 
que no lo ayuda a avanzar, o estudia algo muy 
difícil que lo estanca. 
 
Yo estudié con Rossi toda la técnica durante su 
estadía en Venezuela aproximadamente del 81 al 
82, estudié con el las escalas, la embocadura, 
aprendía a usar el cuerpo, la garganta, la lengua, la 
posición del labio, de las manos, la relajación, y de 
este aprendizaje fue con el que  
hice un teletaller donde explico todo lo que yo 
aprendí del maestro Rossi como la posición del 
cuerpo, la garganta, el diafragma, la boca, los 
hombros, la respiración, el ataque, etc.; ademas 
estudié con el la 4ta, 5ta y 6ta de Tchaikovsky, y 
me preparó para presentarme en el concurso de la 
Simón Bolívar con Danzas de Galanta, Pastoral de 
Beethoven, 5ta de Shostakovich, Cascanueces, 
Francesca da Rimini, se estudiaba con Rossi toda 
la parte no solamente los solos.  
 
Mas adelante tambien estudié lecciones del Rosé 
con el maestro Mark Friedman y con Bill Hudgins; 
con Mark Friedman tambien estudié Mozart y 
Rossini, a colocar la lengua para el staccatto y 
perderle el miedo a los agudos, el fraseo y la 
delicadeza, partes de orquesta como Sheerezade, 
los solos de clarinete del concierto para violín de 
Kachaturiam y cómo raspar las cañas. Con Bill, 
aprendí que dentro de los matices hay inflexiones, 
que aunque diga piano y sin reguladores, hay que 
frasear; con el estudié los solos de orquesta de las 
sinfonias de Brahms, la 8va de Beethoven.Incluso 
maestros que me dieron clase una sola vez me 
enseñaron, como Pedro Naranjo que cuando toco 
la escala de Fa mayor lo recuerdo, tambien debo 
mencionar que con Gai estudié la Rapsodie in 
Blue, me enseñó a hacer el glissando en aquella 
clase que no me quería dar, el maestro Abreu le 
pidió que me enseñara esa obra, yo siempre habia 
estudiado para tener un sonido bonito y bien 
formado y eso de deformar el sonido para hacer el 
glissando nunca, no sabía como era, y Gai me 
enseñó.  
 
Básicamente mis grandes maestros fueron Luis 
Rossi y Walter Boeykens, por un lado escuchaba a 
Rossi decirme al oido la técnica y por el otro al 
maestro Boeykens con el fraseo, yo estudiaba así. 
Boeykens me dio clases en dos periodos, uno en 
Caracas como de 4 dias intensivos y el otro como 
de 10 a 15 dias en Niza y Rossi 8 meses continuos 
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de clases, y estas eran mis referencias, con ellos 
aprendí todo y lo desarrollé dando clases. Ademas 
yo tenía a los mejores maestros del mundo 
grabados en discos, y yo ponía los discos, los 
escuchaba y basado en la técnica de Rossi buscaba 
imitar a estos maestros cuando algo no me salía 
escuchaba a Rossi diciendome el por qué no me 
salía, el concepto de las articulaciones y la 
colocación de la lengua; y en cuanto a la 
Musicalidad y el fraseo escuchaba lo que me decía 
Boeykens. Yo tuve maestros que con una sola 
frase que me han dicho me ha quedado eterna, 
como por ejemplo Stanley Drucker, con quien 
pude compartir hace poco como jurado de un 
concurso, y desayunando juntos le pregunte si se 
recordaba de mi que una vez me dio clases de tras 
de un panel en el Teatro Teresa Carreño; pero yo 
recuerdo que me dijo tres cosas que fueron vitales 
para mi. 
 
Uno necesita que alguien le diga algo, y en este 
caso Rossi y Boeykens creyeron en mi; por 
ejemplo Boeykens me eligió a mi para representar 
la catedra de clarinete en el concierto final que fue 
en Montecarlo y luego en Niza, yo no lo podia 
creer porque reconozco que era el de menos nivel 
de los 26 clarinetistas que estabamos allí, que de 
hecho recuerdo un clarinetista nicaragüense 
llamado Gerson que tocaba mas que yo, y me 
ayudó muchas veces. 
 
 Y esta fue la primera vez que toqué solista; ya lo 
habia hecho cuando estaba pequeño, tocando 
Noche de Paz en una iglesia acompañado por un 
organo un 24 de diciembre, o en la escuela muchas 
veces en las actividades de la primaria; pero un 
concierto serio como tal fue cuando Boeykens me 
eligió a mi para tocar el Quinteto de Mozart con un 
cuarteto de jovenes franceses en representación del 
curso de verano entero en Montecarlo, y al dia 
siguiente nos fuimos a Niza donde cada 
instrumento tenia su representación; esta 
experiencia para mi fue muy importante porque 
allí me dije, “yo si sirvo”, yo hasta ese momento 
no sabía si yo tenía talento, ni mucho menos que 
yo servía para eso; porque uno de 17 o 18 años se 
pregunta si sirves para esto al ver que no avanzas y 
todavía a los veintitantos sigues con la misma 
pregunta, sera que estudio otra cosa?, ya estoy mas 
grande y asumiendo responsabilidades, y la duda 
permanece.  
 
Fue hasta que vino Stanley Drucker en el año 87 
tocando con la Filarmonica de Nueva York bajo la 
batuta de Subin Mehta, pero ya yo lo había 
escuchado tocando el Copland en el Poliedro, en el 

año 81. El maestro José Antonio me consiguió una 
clase con él, y toqué el Concierto de Mozart; 
Drucker me dijo tres cosas importantesestando 
tambien el maestro Abreu en la clase: la primera 
fue “toca una nota”, y luego de tocarla me dijo: 
“¿Con quién estudias tu?, yo le respondí que con el 
maestro Luis Rossi, a lo que me respondió “vas 
bien, sigue con él, te está enseñando bien, esa es la 
técnica”; de allí yo me quedé pensando cómo  es 
eso? Con una nota?, y bueno ahora entiendo que 
con una nota se sabe como esta todo, si toda la 
mecánica está bien. Segundo, la otra cosa que me 
dijo fue “tienes que tocar buscando hacer las frases 
lo mas largo posible, siempre pensar en frases 
largas, mientras mas larga la puedas hacer, mejor. 
Tercera cosa, y tal vez la mas importante, me dijo 
“hay dos tipos de musicos, los que tienen buen 
gusto y los que tienen mal gusto; tu tienes buen 
gusto, toca como quieras tu nunca vas a tocar feo, 
ten confianza en lo que tu quieres”. Y esta fue una 
clase de 15 minutos, cuando muchode 20 minutos, 
y eso fue muy importante para mi, porque ese dia 
Stanley Drucker me dio una confianza. Entonces, 
es muy importante una frase de un maestro, porque 
te mata o te eleva. 
 
 
5-  A partir de sus conocimientos y experiencias 
hable sobre  los  programas de estudios o los 
recursos utilizados para la enseñanza del 
clarinete dentro del proceso académico Musical 
a partir del año 1970 hasta el 2013. 
 
Antes del 70 lo que estoy seguro que se usaba, y 
que prácticamente era como la Biblia, era el 
método Klosé, ese era el libro que todo mundo 
usaba, y en algunos casos el libro Magnani y 
algunos estudios de Lefevre como fue mi caso, el 
Klosé lo usaba mas para estudiar las escalas y los 
dúos que estaban allí en la parte final. Cuando 
llegué a Caracas en el 80, todo el mundo hablaba 
del Klosé, Klosé, Klosé; pero ya los 
norteamericanos comenzaban a ingresar dentro del 
material didactico que si el Rosé, que si el 
Baermann, el Uhl como estudios avanzados de 
mécanismos, entre otros métodos. 
 
Pero podría decir que en Venezuela no se usan 
programas de estudios; aunque existen en el 
Conservatorio, en Unearte o IUDEM 
anteriormente, tambien en la maestría, pero no es 
un programa como tal porque la enseñanza 
Musical para la ejecución hoy dia se lleva a cabo 
dentro de una secuencia repertorial agrupadas por 
años, una lista de contenidos agrupadas por años, 
pero que podemos encontrar a un profesor dando 
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clases a un alumno de primer año junto con 
material del cuarto año, porque si el profesor ve 
que el alumno puede, entonces hay que avanzar; 
por ejemplo hay alumnos que pueden saltar el año 
para tocar Copland y luego ver material anterior 
como Poulenc; pero hay otros que no, sino que 
tienen que ver primero Poulenc para luego tocar 
Copland, y estas cosas las maneja el profesor sin 
limitarse a que debe guiarse al contenido de cada 
año, se podría guiar, pero hoy día casi nadie lo 
hace, el profesor escoge los libros, el material y 
hace la escalera para que el alumno llegue y logre 
los objetivos, de hecho un alumno podría egresar 
con el concierto que se pide para entrar a la 
universidad, el Concierto de Mozart por ejemplo, 
por qué no?; pero con el nivel que corresponde. 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En mi caso, como te digo gran parte de la 
formación ha sido autodidacta, pero tampoco es 
justo decirlo, lo que te puedo decir es que no tuve 
un profesor día a día, pero cada dia que estudio me 
acuerdo de Rossi, de Boeykens, de Drucker, de 
Mark Friedman, de todo el que colaboró conmigo, 
y en ese momento me siguen enseñando, porque 
realmente perfeccionar un concepto no se hace de 
un dia para otro, y cuando lo tienes entonces de 
pronto se va y tienes que preguntar otra vez a 
Rossi como era, y es ahí cuando voy a la memoria 
y consulto otra vez. Por eso decir que fui un 
autodidacta jamás lo he dicho en mi vida, y es 
primera vez que lo estoy diciendo, yo tenía los 
mejores maestros del mundo en mi casa, a Karl 
Leister, Gervase de Peyer, tenía todos los discos 
posibles. 
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ANEXO 4 - DISCO A 

https://www.dropbox.com/sh/r1frbyz2vrf2hbu/AADg36hxS2CrboOHlDW1Y-qsa 

 

ANEXO 5 - DISCO B 

https://www.dropbox.com/sh/ez8lc1phkf5641y/AAAhMyl42igWLGxb1reNK-i7a 

 

ANEXO 6 - DISCO C 

https://www.dropbox.com/sh/ygyd53ch7y8uv1a/AAAnICXEAIU5DMuanYhNC4sWa 

 

 

Para acceder a la información de cada Disco, es necesario poseer una cuenta “dropbox”; 

la cual se obtiene registrándose en la página www.dropbox.com o mediante una invitación 

electrónica. Si desea una invitación electrónica directa para cada Disco, podrá solicitarla 

mediante un correo a la siguiente dirección: davidmedina707@gmail.com 
 
 

https://www.dropbox.com/sh/r1frbyz2vrf2hbu/AADg36hxS2CrboOHlDW1Y-qsa
https://www.dropbox.com/sh/ez8lc1phkf5641y/AAAhMyl42igWLGxb1reNK-i7a
https://www.dropbox.com/sh/ygyd53ch7y8uv1a/AAAnICXEAIU5DMuanYhNC4sWa
http://www.dropbox.com/
mailto:davidmedina707@gmail.com

